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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕНА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 15 сентября 2004 г., ТВЦ.

«Русские в Азии: уезжать или оставаться?»
Ведущий и участники программы обсудят проблемы русского и русскоязычного населения в государствах 

Средней Азии и Казахстане.

Ведущий – Константин Затулин, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ

Гости и участники программы:

- Владимир Жириновский, депутат Госдумы РФ
- Борис Силаев, заместитель руководителя департамента международных связей Москвы, 
первый вице-премьер правительства Киргизии в середине 90-х гг.
- Анатолий Фомин, президент Фонда поддержки переселенцев из Туркменистана
- Виктор Радилиловский, директор филиала Международного фонда поддержки российских 
соотечественников за рубежом «Россоотеч»

Хронометраж программы – 35 минут.
Производитель - Институт стран СНГ. 
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52
E-mail: materik@materik.ru

Очередная передача телецикла выйдет в эфирОчередная передача телецикла выйдет в эфир
телеканала ТВЦ 15 июля в 22 часа 40 минут.телеканала ТВЦ 15 июля в 22 часа 40 минут.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Грузия предлагает вынести осетинский "сор из избы". Россия согласна

16.08.2004 г., Национальная Информационная группа
Беседовала Светлана Лыжина 

Тбилиси  предлагает  созвать  международную  конференцию  по  мирному  урегулированию  конфликта  в  Южной 
Осетии. Об этом заявил сегодня премьер-министр Зураб Жвания. Российская сторона поддерживает эту инициативу, хотя 
вмешательство  международного  сообщества  в  конфликт  нам невыгодно.  По  мнению руководителя  Кавказского  отдела 
Института  стран  СНГ  Михаила  Александрова,  если  в  Южную  Осетию  придут  "голубые  каски"  международных 
миротворческих сил, непризнанная республика станет грузинской. По нормам международного права миротворцы ООН и 
НАТО не могут вмешаться в конфликт без формального согласия осетин. Поэтому главное на конференции - не идти на 
уступки грузинской стороне. А сама конференция может длиться много лет и ни к чему не привести…

NewsInfo: Считается,  что  вмешательство  международного  сообщества  в  грузино-осетинский  конфликт  будет 
крайне невыгодно для России…

Александров: Нам  невыгодно,  чтобы  туда  вводились  международные  силы,  а  Грузия  этого  и  добивается. 
Невыгодно это, прежде всего, осетинам. Мы видим, как международные силы в Косово "обеспечили права" этнического 
сербского меньшинства - в Косово фактически произошла этническая чистка сербского населения. Если в Южную Осетию 
придут международные миротворческие силы,  можно с уверенностью прогнозировать такой же результат  -  произойдёт 
этническая  чистка  осетин.  Когда  американцам  интересно  достичь  каких-то  своих  геополитических  целей,  они  своего 
добиваются, невзирая на жертвы и потери со стороны других народов. Поэтому США вполне может поддержать грузинскую 
идею введения в  Южную Осетию миротворческих сил -  НАТО, например.  Поэтому российские миротворцы не должны 
оттуда уходить, хотя Грузия неоднократно заявляла о необходимости "пересмотра мандата российских миротворческих сил 
и зоны их ответственности". И осетины тоже, как одна из сторон конфликта, должны отказаться от введения каких-либо 
миротворческих сил, кроме тех, которые уже присутствуют в зоне конфликта.

NewsInfo: То есть согласие осетинской стороны является обязательным условием? И без этого согласия грузинам 
не удастся наводнить Южную Осетию "голубыми касками"?

Александров: В  практике  ООН существует  такая процедура,  что  нужно  согласие  обеих  сторон.  Если  Южная 
Осетия  согласия  не  даст,  то  ввод  таких  сил  был  бы  агрессией.  А  поскольку  ООН  является  организацией,  которая 
устанавливает правила игры на международной арене, то получение согласия обеих сторон является обязательным и для 
НАТО. Поэтому, когда НАТО начало бомбить Косово без разрешения ООН, это был акт агрессии. Помните, какое у нас в 
России это вызвало возмущение? И это несмотря на ельцинский режим, который в общем-то подыгрывал НАТО в этом 
вопросе. Но там-то у них было преимущество в силе, чего в Южной Осетии не будет. Здесь Россия под боком. НАТО не 
будет воевать с Россией, поэтому грузинский план силового воздействия на ситуацию здесь не пройдёт. Ведь существует 
такая  правовая  позиция,  как  "гуманитарное  вмешательство  и  защита  своих  граждан".  В  Южной  Осетии  большинство 
граждан России, поэтому мы имеем право на ответные меры, и военные в том числе, для защиты своих граждан. Но этого 
не потребуется, потому что если осетины будут отказываться от ввода международных миротворческих сил, то не будет и 
никаких юридических зацепок для того, чтобы устроить в Южной Осетии второе Косово.

NewsInfo: Если  без  согласия осетин  военное  вмешательство  мирового  сообщества  невозможно,  зачем тогда 
Грузии созывать международную конференцию?

Александров: Международная  конференция,  это  несколько  иной  вопрос.  Кстати,  когда  было  заседание 
Постоянного  совета  ОБСЕ  в  Вене  29  июля,  российская  сторона  в  принципе  согласилась,  что  возможно  проведение 
международной  конференции.  Но  на  конференции речь  пойдёт  о  принципах  урегулирования  конфликта,  а  не  о  вводе 
посторонних миротворческих сил. Другое дело, что Грузия в ходе конференции может поставить такой вопрос. И, конечно, с 
этой точки зрения международная конференция выгодна Грузии. Но мы не можем напрочь отказываться от международной 
конференции, поскольку тогда мы себя скомпрометируем как сторона, которая не хочет добиться никакого позитивного 
результата в решении югоосетинской проблемы. Мы также знаем, что некоторые международные конференции тянутся 
десятилетиями,  как,  например,  по  Ближнему  Востоку.  Поэтому  в  самой  конференции  ничего  страшного  нет.  Будет 
конференция, будет обсуждаться. Югоосетинская сторона должна там присутствовать, как одна из сторон конфликта, и 
будет  настаивать  на  признании независимости своей республики,  скажет:  "Не  надо  вообще никаких сил  туда  вводить. 
Признайте  нашу  независимость,  и  все  дела.  И  тогда  будет  мир  и  спокойствие".  То  есть,  мы  можем  использовать 
конференцию в  своих  интересах,  а  грузины в  своих.  Тогда  эта  грузино-осетинская  борьба  будет  перенесена  на  поле 
международной конференции, что гораздо лучше, чем стрельба.

NewsInfo: Кроме того, Грузия требует созыва чрезвычайного заседания Постоянного совета ОБСЕ…
Александров: Ничего особенного в  этом нет.  На заседании Постоянного совета 29 июля.  И что? Российская 

сторона  заблокировала  все  предложения  Грузии  по  вопросу  увеличения  числа  военных  наблюдателей  ОБСЕ  в  зоне 
грузино-осетинского  конфликта.  Единственное  предложение,  которое  мы  не  заблокировали,  это  по  поводу  созыва 
международной конференции. Поэтому на внеочередном заседании мы опять точно так же заблокируем все предложения 
Грузии, которые нас не устраивают. Западники, конечно, будут Грузию поддерживать, но нам волноваться не надо, а просто 
твёрдо отстаивать свои интересы.
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Стрелять, а потом разговаривать
17.08.2004, №146 (1186) Ведомости

Анфиса Воронина
Соглашение о прекращении огня в зоне грузино-осетинского конфликта продержалось меньше суток. По сводным 

данным, только за вчерашний день с обеих сторон убиты или ранены девять человек. Представители Грузии и Южной 
Осетии обвиняют друг друга в вероломстве, но готовы продолжать переговоры.

13 августа  состоялось  заседание  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК),  в  которую  входят  представители 
России, Грузии,  Северной и Южной Осетии.  Ни грузинского премьера Зураба Жвании,  ни южноосетинского президента 
Эдуарда Кокойты на заседании не было, но именно они обменом факсами утвердили протокол СКК о прекращении огня с 
00.00 субботы.

Однако уже в воскресенье днем перестрелки возобновились, они продолжались всю ночь. Стороны обвиняют друг 
друга в вероломстве. “Грузинская сторона не выполняет договоренности: они не выводят свои воинские подразделения и 
открывают огонь”, — возмущается министр Южной Осетии по особым делам Борис Чочиев. “Они начинают стрелять по 
грузинским селам, мы вынуждены обороняться”, — вторит начальник управления по связям с общественностью МВД Грузии 
Гурам Донадзе.

Вчера утром Барамидзе объявил на брифинге, что осетины нарушили договоренности и убили двух грузинских 
военнослужащих.  Это,  по  словам  министра,  “вынудило  открыть  по  позициям  сепаратистов  массированный  огонь,  в 
результате чего им был нанесен серьезный ущерб”.  Донадзе в беседе с “Ведомостями” уточнил, что за последние двое 
суток в зоне конфликта погибли пятеро грузинских миротворцев.

Министр внутренних дел Южной Осетии Роберт Гулиев утром объявил, что у сил республики “нет даже ни одной 
царапины”. А Чочиев добавляет, что “за последние сутки были ранены четверо мирных жителей”.

Сегодня состоятся новые переговоры. Основные требования Грузии, по словам пресс-секретаря Жвании Влаши 
Чипаидзе, — прекращение огня и полная демилитаризация региона.

Донадзе добавляет, что Тбилиси настаивает на замене российских миротворцев на международный контингент. 
Михаил Саакашвили, по утверждениям грузинской стороны, в ближайшее время собирается обратиться к лидерам ведущих 
государств с просьбой провести международную конференцию по урегулированию конфликта.

Представители  Южной  Осетии  в  ходе  переговоров  собираются  настаивать  на  выполнении  Грузией  “ранее 
принятых в рамках”: прекращение огня, вывод всех несогласованно введенных в зону конфликта формирований, говорит 
Чочиев.

Член  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  Константин  Затулин  напоминает,  что  до  прихода  к  власти  в  Грузии 
Саакашвили в зоне конфликта никаких обострений не было. “Грузия поставила на скорейшее возвращение Южной Осетии в 
состав Грузии. Было бы наивно думать, что они остановят огонь из-за каких-то соглашений о перемирии”, — рассуждает 
депутат. По его мнению, грузинские власти “специально провоцируют напряжение”.

Первый замгендиректора Центра политических технологий Борис Макаренко согласен, что “Саакашвили нарочно 
педалирует  ситуацию”.  Россия  же  остается  на  территории  конфликта  единственным  миротворцем,  которому  нужно 
сдерживать напор с обеих сторон. “Пока мы не реагируем на явные провокации. Но, если конфликт дойдет до той грани, 
когда станет приносить трупы каждый день, придется вмешаться жестко: для начала просто напомнить, что у России есть 
военная сила”, — говорит политолог.

В.Путин подписал закон о переходе к взиманию НДС по стране 
назначения

18.08.2004 г., радио "Маяк"
18  августа  Владимир  Путин  подписал  закон  о  переходе  России  на  уплату  косвенных  налогов  по  стране 

назначения. Документ предусматривает изменение принципа взимания НДС по нефти и газу при торговле с партнерами по 
единому экономическому пространству. Что это даст России и Украине? Ответить на этот вопрос мы попросили директора 
Института стран СНГ Константина Затулина. 

Решение об уплате НДС по месту назначения означает, что нефть и газ, которые поставляются на Украину, - 
напомню, что Россия является главным поставщиком и того, и другого для соседней страны, - теперь не будут облагаться 
налогом  в  России,  как  это  было  все  эти  годы.  И  таким  образом,  бюджет  Российской  Федерации  не  будет  получать 
дополнительные средства, причем очень значительные, за счет этого чрезвычайного обложения налогом на добавленную 
стоимость в стране, в России, которая является экспортером. 

Это очень важное решение не только потому, что приводит к существенному сокращению доходов российского 
бюджета. Частично выпадающие доходы российского бюджета Правительство и Государственная Дума компенсировали 
увеличением  налоговой  ставки  на  добычу  нефти  и  газа,  которую  выплачивают  нефтяные  и  газовые  компании.  Но 
полностью сегодня эти доходы не компенсированы никакими другими дополнительными поступлениями. 

Решение само по себе носит, безусловно, политический характер, и мотивируется в экономическом плане только 
одним:  практика  взимания  НДС в  стране-экспортере,  то  есть  в  России,  приводила  к  тому,  что  на  Украине  возникала 
конкуренция между поставщиками газа - Россией и Туркменией, в которой такой практики взимания НДС не существовало. В 
этой конкуренции российские газовики и нефтяники были в невыгодном положении. Хотя уровень конкуренции, особенно в 
торговле нефтью и газом, часто связан не столько с конкурентной ценой, сколько с возможностью. И с этой точки зрения, 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

позиции российских  экспортеров  на  Украине были всегда более влиятельными и существенными,  чем позиции любых 
других экспортеров нефти и газа. Украине в таких объемах неоткуда получать нефть и газ, кроме как из России. Второе 
обстоятельство связано с тем, что вообще Россия и Украина стремятся во Всемирную торговую организацию. В ВТО не 
принято, чтобы налог на добавленную стоимость выплачивался в стране, которая экспортирует нефть и газ. То есть наша 
прежняя практика резко контрастировала со всеми международными правилами, в том числе действовавшими на просторах 
СНГ.

Грузия ведет себя как агрессор, считает политолог Михаил 
Александров

18.08.2004 г., ИА Росбалт
Для разрешения ситуации вокруг Южной Осетии "Грузии необходимо предъявить ультиматум и потребовать от нее 

вывода войск",  незаконно находящихся в  зоне грузино-осетинского конфликта.  Об этом заявил в  среду на брифинге в 
"Росбалте" заведующий отделом Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров. 

По его словам, провокацией являются не действия некоей "третьей силы", о которой говорят сейчас обе стороны 
конфликта, а события 31 мая, когда грузинская сторона незаконно ввела в зону конфликта не предусмотренные мандатом 
миротворцев вооруженные формирования. 

"Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  решил  установить  контроль  над  Южной  Осетией  по  сценарию 
невооруженной  экспансии,  -  отметил  эксперт,  взять  ее  под  вооруженный  контроль,  не  прибегая  к  боевым действиям. 
Тактика Саакашвили сходна с примененной японцами в районе озера Хасан перед Второй мировой войной. Осуществляя 
свой план,  грузинские вооруженные формирования взяли под контроль грузинские села и объездную дорогу,  и начали 
расширять зону влияния. Грузия выступает, естественно, как агрессор". По словам Александрова, все происходящее сейчас 
имеет одну причину: незаконные формирования продолжают оставаться в зоне конфликта, и пока это будет продолжаться, 
перестрелки не прекратятся, так как "Южная Осетия не может согласиться, чтобы часть ее территории оставалась под 
контролем Грузии". 

"Россия  проводит  политику  умиротворения  агрессора",  -  заявил  политолог.  Об  этом,  по  его  мнению, 
свидетельствуют  и  заявления  МИДа,  и  бессилие  миротворцев,  которые  должны  были  принять  меры  по  вытеснению 
незаконных формирований, но не сделали этого. "Смущает и позиция высшего руководства, - отметил Александров, - в 
частности, беспокоит то, что президент России еще ни разу не высказался по югоосетинской проблематике". Такая позиция, 
уверен  эксперт,  очень  опасна:  "она  дезориентирует  российскую  общественность  и  поощряет  Грузию,  у  которой 
складываются определенные надежды, а  также  дезориентирует  Южню Осетию,  у  которой  рождаются сомнения  в  том, 
какова на самом деле позиция Москвы, и не готовится ли она "сдать" республику как ранее Аджарию".

Митрополит Агафангел призывает россиян поддержать каноническую 
Церковь на Украине

20.08. 2004 г., Православие.RU
Митрополит  Одесский  и  Измаильский  Агафангел  призвал  россиян  поддержать  каноническую  Украинскую 

Православную  Церковь.  Об  этом  он  заявил  в  интервью  одесской  газете  "РиО".  По  мнению  митрополита  Агафангела, 
межгосударственные российско-украинские отношения должны учитывать "фактор церковного единства в  лоне Русской 
Православной Церкви", сообщает корреспондент Православия.Ru Сергей Степанов. 

"Сколько  приезжает  в  Украину  российских  политиков,  журналистов,  бизнесменов,  но  кровоточащая  рана 
церковного  раскола,  да  и  положение  Матери-Церкви  на  многострадальной  земле  Украины,  попытки  бороться  с  ней, 
отколоть от  Московского Патриархата,  бандитские захваты храмов Украинской Православной Церкви,  травля Церкви в 
СМИ, их, к сожалению, не интересует. Какое может быть стратегическое партнерство России и Украины при равнодушии к 
святыни Церкви, - к нашей великой общей многовековой истории восточнославянской цивилизации?" - подчеркнул владыка. 

Митрополит  Агафангел  также  отметил  важность  последнего  визита  в  Одессу  советника  московского  мэра 
Константина  Затулина.  "Я  считаю,  что  такой  визит  является  свидетельством  того,  что  влиятельные  церковные  и 
общественные круги России, такие уважаемые политики, как Юрий Лужков и его советник Константин Затулин, не просто 
придают огромное значение подлинному стратегическому партнерству Украины и России, но и видят духовные основы 
такого партнерства в духовном единстве Русской Православной Церкви и ее неотделимой части - Украинской Православной 
Церкви, под омофором Его Святейшества Патриарха Московского и всея Руси". 

Грузия испугалась большой войны
20.08.2004 г., АПН

АПН: Как вы прокомментируете решение о выводе грузинских войск из Южной Осетии? Это очередная уловка 
Саакашвили или нечто реальное? 

Михаил Александров, заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ: 
Грузия действительно выводит свои войска. Пока выводит не все войска. Видно, что Грузия настроена серьезно, 

не так как было раньше, когда подписывались соглашения о выводе войск, но войска не выводились. Думается, что этот 
процесс будет продолжен и все грузинские войска, которые незаконно присутствуют в зоне конфликта, будут выведены. 
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Весьма  симптоматично  заявление  Госдепартамента  США  о том,  что  Вашингтон  приветствует  вывод  грузинских  войск 
из зоны конфликта. 

Я ожидал, что Грузия выведет войска несколько раньше, после приезда Саакашвили из Соединенных Штатов, где 
он не получил поддержки военной акции в Южной Осетии. Вместо этого началась эскалация конфликта. Примечательно, 
что Саакашвиили в этот момент ушел в тень, никаких заявлений не делал. А на роль главного миротворца был выдвинут 
Жвания.  Это дало основания предполагать,  что в грузинском руководстве существует определенный раскол на тех,  кто 
выступает за продолжение боевых действий и на тех, кто стремится вывести войска. 

Теперь понятно, что это было ложное впечатление, специально создаваемое Саакашвили, чтобы снять с себя 
ответственность за продолжение боевых действий, Видимо, получив запрет в Вашингтоне на эскалацию военных действий, 
Саакашвили пытался представить дело так, что силовые ведомства действуют по собстве6нной инициативе. 

На  самом  деле  это  было  последней  попыткой  Тбилиси  прощупать  на прочность  южноосетинскую  сторону. 
Решительный  штурм  высот  19 августа  должен  был  показать,  насколько  осетины  готовы  драться  и умирать  за свои 
интересы.  В  ходе  боев  за высоты  в районе  Цхинвали  грузинская  сторона  понесла  ощутимые  потери.  Официально 
говориться о 24 убитых и 50 раненых, но реальная цифра потерь гораздо выше. 

При этом надо учитывать, что оборонявшиеся осетины не имели на вооружении тяжелой техники, только два БМП. 
И  выбить  их  удалось,  только  используя  установки  «Град».  Для  грузинского  руководства  стало  совершенно  ясно,  что 
крупномасштабная война, если она начнется, сразу повлечет за собой тысячи убитых. А на это Саакашвили пойти не мог, 
особенно с учетом отрицательного отношения в России и на Западе к такому сценарию. 

Важной вехой явилось заявление Путина по Южной Осетии в Сочи. До этого, как известно, президент события 
в Южной  Осетии  не комментировал.  Это  создавало  двусмысленность  относительно  российской  позиции.  И  позволяло 
Грузии утверждать,  что в российском руководстве раскол,  есть партия войны,  но президент настроен благожелательно 
к действиям  Грузии.  Заявление  Путина  развеяло  этот  миф,  показало,  что  российское  руководство  действия  Грузии 
не поддерживает и отказ Путина от визита в Грузию был сильным дипломатически ударом по Саакашвили. 

Таким  образом,  создалась  ситуация,  когда  Тбилиси  оказался  во  внешнеполитической  изоляции  перед 
перспективой большой войны с неясным результатом и большими жертвами.  В этих условиях  грузинское руководство, 
которое  проводило  совещания  с  18 на  19 августа,  видимо  пришло  к решению  вернуть  ситуацию  к статус-кво,  которое 
существовало до 31 мая сего года. 

АПН: А Запад не попытается интернационализировать миротворческие силы? 
Михаил Александров: Запад может попытаться вытеснить русских дипломатическими методами. Путем замены 

миротворческих  сил  из России  и Северной  Осетии  на контингент  ОБСЕ  или  НАТО.  Российской  стороне,  естественно, 
не надо поддаваться на это давление и соглашаться пересматривать мандат и формат миротворческой операции.

Дурацкие рецидивы. Почему президент РФ Владимир Путин не едет в 
Грузию

20.08.2004 г., Трибуна
Андрей Родионов

Впервые  с  момента  последнего  обострения  грузино-осетинского  конфликта  российский  президент 
прокомментировал ситуацию в Грузии. "Речь идет о конфликтах, которые возникли после развала СССР, когда Грузия, 
получившая независимость, вдруг неожиданно объявила о прекращении автономного статуса Южной Осетии и Абхазии. 
Именно с этого дурацкого решения и начались этнические конфликт",  -  подчеркнул Владимир Путин. Тезис о том, что 
конфликт  все  больше  приобретает  "двусторонний  российско-грузинский  характер",  президент  отверг  напрочь:  "Ничего 
подобного, мы готовы сыграть роль посредника".

Действительно, 14 лет назад общесоюзный парад суверенитетов докатился до Грузии: Южная Осетия, тогда - 
автономная область в составе ГССР, объявила себя республикой. В ответ правительство националистически настроенного 
Звиада Гамсахурдиа лишило Южную Осетию автономии вообще, а в феврале 1992-го загрохотала грузинская артиллерия: 
Погибли более 3 тыс. мирных жителей, около 40 тыс. человек оставили свои дома.

Странно,  но  новый  грузинский  президент  не  стал  дорожить  наметившейся  за  последние  годы  тенденцией  к 
примирению. Саакашвили заговорил на языке угроз. И в 2004-м пушки снова не заставили себя долго ждать: Причем в 
Тбилиси вину за происходящее уже вовсю приписывают России. 

То,  видите  ли,  наши  миротворцы  "поддерживают  сепаратистов",  то  Москва  присылает  дипломатов  "не  того 
уровня". Подавайте, дескать, самого Владимира Путина. "Моя поездка была бы в данной обстановке неуместна", - отрезал 
российский президент, чем, думается, немного остудил разыгравшиеся в Тбилиси аппетиты. Но, с другой стороны, визит 
Путина мог бы способствовать тому, чтобы трагическая цепочка наконец оказалась разорванной?

- Отправляться сейчас в Тбилиси для президента РФ не только бессмысленно, но и вредно, - прокомментировал 
ситуацию "Трибуне" директор Института стран СНГ Константин Затулин. - Эта поездка послужит лишь хорошим прикрытием 
амбициозных  планов  Саакашвили,  поскольку  продемонстрирует  его  якобы серьезную озабоченность  и  открытость  для 
мирного диалога. На самом деле грузинскому лидеру наплевать на населениеЮжной Осетии, оно - всего-навсего жалкая 
разменная  карта  в  затеянной  им  комбинации.  Его  цель  заключается  в  том,  чтобы  накалить  ситуацию  до  предела  и 
предъявить  международной  общественности  "открытую  рану  на  теле  Грузии".  При  этом  России  отводится  роль 
деспотичного посягателя на ее территориальную целостность. В столь тревожной ситуации должна вмешаться третья сила, 
готовая взять Тбилиси под свое покровительство. Нетрудно догадаться, что Саакашвили очень рассчитывает на помощь 
Западной Европы и США. Цель России лежит в совершенно иной плоскости - это мир в регионе.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

 
Расчеты Саакашвили оборачиваются просчетами

23.08.2004 г., Радио «Маяк»
Елена Щедрунова (ведущая программы)

Мы возвращаемся к обсуждению событий в Грузии. В нашей студии - заведующий отделом Закавказья Института 
стран СНГ Михаил Александров и первый заместитель главного редактора издания "Родная газета" Алан Касаев. 

-  Сейчас в Южной Осетии затишье, и можно спокойно, на свободе, поговорить о том, что же там происходит. 
Первый вопрос. Нынешнее затишье в Южной Осетии - это некое тактическое затишье, перегруппировка сил, или стороны 
поняли, что силой друг друга не переломить, что силовое противостояние ничего не даст, и в какой-то степени одумались? 

АЛЕКСАНДРОВ: Я думаю, что затишье носит временный характер. Саакашвили взял тайм-аут, как я говорил в 
своем прошлом интервью. Просто период эскалации несколько затянулся. Как мы помним, после визита в США Саакашвили 
сбавил воинственную риторику. До этого он корабли пытался топить, грозил войной южным осетинам. А когда он там не 
получил санкции на военные действия, он как бы затих, ушел в тень. Но одновременно с этим продолжалась эскалация 
конфликта. Я думаю, это был такой тактический ход со стороны Саакашвили, направленный на то, чтобы снять с себя 
ответственность и показать, что действуют неподконтрольные ему силовые ведомства. С одной стороны, руководители 
Грузии подписывали соглашение о выводе дополнительных войск из зоны конфликта, а с другой стороны, продолжали 
атаковать южноосетинские позиции. И мы знаем, что 19 августа была решительная схватка на высотах вокруг Цхинвали. В 
ходе этих боевых действий грузинская сторона понесла значительные потери. Даже по официальным данным, погибло 24 
человека и ранено 50,  а  действительные потери наверняка значительно больше.  И для грузинского руководства в тот 
момент стало ясно, какой дальнейший ход событий. Если будет настоящая война, очевидно, что жертвы пойдут на тысячи 
человек. А поскольку Запад не дал санкции на военные действия, поскольку Россия, мы знаем, выступает против такого 
сценария, и как раз в самый важный момент высказался, в конце концов, Владимир Путин по этому вопросу, он дал ясно 
понять,  что  мы  Грузию  не  поддерживаем  в  ее  попытках  проведения  силового  сценария  в  Южной  Осетии,  поэтому 
получилось так, что Саакашвили оказался фактически во внешнеполитической изоляции. И в этой ситуации единственным 
вариантом для него было, конечно, отойти, вывести войска и ждать более подходящего момента. 

- Алан, вы согласны с тем, что спасибо Западу, что остановил Тбилиси? 
КАСАЕВ: Не совсем. Если вы обратили внимание, последние несколько дней резко увеличилось дипломатическое 

давление на Грузию с неожиданных вроде бы сторон. Так, прибывший в Сочи президент Армении Кочарян обсуждал как 
главную с президентом России Путиным проблему урегулирования в Южной Осетии. Этот  же вопрос значится вторым 
после  экономических  проблем  на  сегодняшней  встрече  президента  Путина  с  руководителем  Белоруссии  Александром 
Лукашенко. До этого обсуждали проблему Путин и Кучма. Вы знаете, что Украину обвиняют, и, видимо, небезосновательно, 
в том, что через ее территорию, при ее посредничестве из Болгарии в Грузию идет закупленное там вооружение, в том 
числе  и  вооружение  типа  ПЗРК  "Игла",  что  не  может  не  волновать  Россию,  поскольку  оно,  как  минимум,  может 
транспортироваться не только в район конфликта в Южной Осетии, но и в сторону Чечни, как это уже не раз было. 

Но, естественно, я полностью согласен с Михаилом Александровым в том, что касается позиции американцев. 
Дело в том, что американцы совершенно четко дистанцировались от действий Саакашвили. Он, конечно, рассчитывал на 
то,  что подготовленные с их помощью батальоны какую-то серьезную роль сыграют в военных действиях и что будет 
определенное дипломатическое и политическое давление на Россию. Но этого нет и, я вас уверяю, до ноября месяца, до 
выборов президента США не будет. Так что пауза, это совершенно точно, до ноября. Но опять-таки расчеты президента 
Грузии Саакашвили, скорее всего, окажутся просчетами. Я не думаю, что демократическая администрация, если вдруг она 
придет к власти в США, что она в этой ситуации изменит отношение Америки к конфликту в Грузии. Этот конфликт не нужен 
никому. 

- Но, как я понимаю, администрация Буша не поддержала Саакашвили именно ввиду президентских выборов. Если 
бы это было на год раньше, вполне возможно, что они бы его поддержали. Разве не так? 

КАСАЕВ: Я не уверен в этом, потому что ситуация в большом геополитическом регионе такова, что внимание США 
к  периферийному сейчас для них участку этого региона значительно ослаблено.  Мало кого сейчас волнуют  проблемы 
нефтепровода Баку - Джейхан, что бы ни писала пресса, в том числе и наша, по привычке, я бы сказал. Сегодня вопросы 
совершенно по-другому стоят. Сейчас решается судьба нефтяного будущего Америки в том виде, в котором это будущее 
себе представляет американская экономическая элита, в том виде, в котором экономика США сформировалась за 30 лет, с 
1973  года.  И  сейчас  проблема  Ирака  и  проблема  Ближнего  Востока  в  целом  настолько  громоздка  и  настолько 
всеобъемлюща, что никакого дела до Грузии сейчас всерьез нет. 

- Вы считаете, что сейчас все говорят Грузии, чтобы она сама разбиралась в своих проблемах. Вот эта пауза как 
долго будет длиться, на ваш взгляд, Михаил? 

АЛЕКСАНДРОВ: Я бы хотел уточнить. Действительно, США сейчас вляпались в Ираке очень сильно, вылезти 
оттуда  они  не  могут,  у  них  нарастают  экономические  проблемы  внутренние.  И  какой-то  реальной  военной  помощи 
Саакашвили они оказать не могут, естественно, и материальные возможности у них сейчас значительно ограничены, тем 
более портить отношения с нами в такой нестабильной для себя ситуации им невыгодно. Естественно, они хотели бы 
сохранить свои позиции в Грузии, и они заинтересованы в сохранении режима Саакашвили, и они понимают, что если будет 
война, то в условиях, когда американцы и Запад в целом помочь особенно не могут, Саакашвили обречен на поражение, и, 
естественно, тогда они потеряют все позиции в Грузии, и вообще неизвестно, что будет в Грузии, если наконец этот режим 
падет.  Потому  что  мы  знаем,  что  в  1994  году  была  реальная  возможность  распада  Грузии,  и  только  активное 
вмешательство Ельцина уже на стороне Шеварднадзе фактически предотвратило распад. В этот раз, я думаю, если будет 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

аналогичная ситуация, у России, у российского руководства не будет никакого стимула спасать Грузию, особенно если она 
начнет  очередную  войну,  и  может  просто  распасться  Грузия.  Естественно,  трубопровод  Баку  -  Тбилиси  -  Джейхан, 
правильно, не играет какой-то ключевой роли, 50 миллионов тонн нефти - это очень незначительно для общей потребности 
мировой экономики в нефти, в том числе и западной экономики, но все-таки это какая-то отдушина для них, они могут на 
этой нефти три года прожить, если все остальные запасы нефти перекроются, а за три года что-то сделают. 

- Американцы? 
АЛЕКСАНДРОВ:  Запад  в  целом.  И,  конечно,  трубопровод  играет  роль,  но  вспомогательную.  По  сравнению с 

Ираком, с Ближним Востоком, с Афганистаном... 
- Про паузу: как долго она будет длиться? 
АЛЕКСАНДРОВ: Это зависит  от  того,  как  изменится международная ситуация.  Но  я  думаю,  что  она  в  пользу 

Саакашвили  уже  меняться  не  будет.  Потому  что  Запад  сейчас  в  очень  ослабленном  состоянии,  в  Европе  тоже 
экономическая стагнация нарастает,  конца этому не видно,  цены на нефть будут  продолжать расти,  террористическая 
активность тоже будет только возрастать. То есть Запад сейчас в положении осажденной крепости, обороняющейся, ему 
сейчас не до таких авантюр. И поэтому если Саакашвили рассчитывал, что он какую-то существенную помощь получит, то, 
я думаю, он ее не получит, и эта пауза будет достаточно продолжительной. 

- То есть конфликт войдет в латентное состояние, вялотекущее, так, что ли? 
АЛЕКСАНДРОВ: Я думаю, пока Саакашвили у власти, это будет конфронтация. Он не похож на человека, который 

готов резко изменить политику и пойти на сотрудничество с Южной Осетией. Потому что единственная возможность решить 
этот конфликт - пойти на сотрудничество, не выясняя статус, отложив все эти проблемы в сторону, просто пойти на самое 
широкое сотрудничество, а потом видно будет. 

- Алан, вы согласны с тем, что, вполне возможно, в Южной Осетии и Абхазии пойдут на переговоры с Саакашвили, 
не выясняя статуса своих образований? 

КАСАЕВ: Это вопрос дипломатический,  и очень многое зависит от терминологии:  что называть переговорами, 
какие проблемы, на каком уровне и кто будет обсуждать. Но на сегодняшний день понятно, что никаких прорывных встреч 
наподобие той, которая состоялась в июле 1992 года в Сочи между Ельциным, Шеварднадзе, руководством Южной Осетии 
и Северной Осетии, в таком формате не будет в ближайшее время. Совершенно очевидно, что огромное значение имела 
тактическая военная победа,  которой Саакашвили планировал добиться,  захватив высоты вокруг  Цхинвали,  это имело 
серьезное значение  для того,  как  пойдут  потом переговоры.  Естественно,  грузины,  на мой взгляд,  Цхинвали брать не 
собирались. Они собирались плотным кольцом охватить его с трех сторон, захватить высоты, разместить там тяжелую 
артиллерию и диктовать свои условия дальше. Но поскольку эта попытка сорвана, и с большими для грузинской армии 
жертвами, я думаю, что показана реальная ситуация, в которой грузинская армия нынче находится, несмотря на наличие 
вот  этих  1200  якобы  хорошо  подготовленных  натовскими,  американскими  и  британскими,  инструкторами  солдат  и 
офицеров. Так что здесь вся логика политическая, дипломатическая, военная и логика жизни подсказывает, что конфликт 
должен вернуться к привычному для нас для всех состоянию - вялотекущим переговорам при минимуме военной активности 
или при полном ее отсутствии. Но тут есть один фактор, который может ситуацию ухудшить. Этот фактор -  обещание 
Саакашвили своим криминальным, полукриминальным и чисто экономическим элитам решить вопрос транзита, транзитных 
грузов. Это очень серьезный вопрос сейчас для Грузии, он всегда был таковым. 

- Имеется в виду сухопутный транзит? 
КАСАЕВ: Да. То, что Грузия получает из России, через территорию России, -  это во многом жизненно важные 

вещи:  хлеб,  мука,  зерно,  бензин  в  огромных  количествах.  Даже  в  последние  дни,  как  только  эскалация  более-менее 
затихала, сразу грузинская сторона неофициально требовала пропустить в первую очередь бензовозы, потому что для 
экономики Грузии это очень серьезное значение имеет. А для прилегающих к Южной Осетии районов это просто жизненно 
важный  фактор.  Сможет  ли  грузинская  сторона  вернуться  к  первоначальному  состоянию,  когда  транзит  полностью 
контролирует югоосетинская сторона, а они только пользуются его плодами, причем по той стоимости, которую диктует 
Цхинвали, либо будут  искать возможности эту ситуацию превозмочь любыми способами? Но этот второй путь ведет к 
обмену партизанскими действиями. Будут какие-то глубокие рейды диверсионных групп с грузинской стороны и, видимо, 
будет, возможно, и симметричный ответ с осетинской стороны. Это, конечно, печально, эта ситуация ничего хорошего не 
влечет. Но посмотрим, поживем - увидим. 

- Отличается ли ситуация в Абхазии от того, что происходит в Южной Осетии? Или это то же самое, просто пока 
там нет силовых действий? 

АЛЕКСАНДРОВ: Абхазия - это, естественно, следующая цель Михаила Саакашвили. Он как-то заявил, что Абхазия 
- это цель его жизни, то есть интеграция Абхазии в состав Грузии. Но у абхазов положение попрочнее, надо сказать, потому 
что у них вооруженные силы побольше и покрепче, имеют больше вооружений. Потом, миротворческие силы, которые 
размещены между Грузией и Абхазией, имеют гораздо больше полномочий, чем Смешанные миротворческие силы в зоне 
грузино-осетинского конфликта. То есть, по существу, российские миротворцы в зоне грузино-абхазского конфликта имеют 
право  принимать  решение  об  открытии  огня  самостоятельно,  и  вообще  их  роль  сводится  к  тому,  чтобы  развести 
враждующие  стороны.  А  в  Южной  Осетии  эта  ситуация  показала  совершенную  неэффективность  российских 
миротворческих сил, потому что за все время вот этого противостояния в течение двух с половиной месяцев они даже не 
смогли воспользоваться своим мандатом.  Ведь все началось с  того,  что Саакашвили пытался вести,  я назвал бы это 
небоевой вооруженной экспансией, он пытался захватить различные районы Абхазии вооруженными группами, не прибегая 
непосредственно  к  боевым  столкновениям,  расставить  там  посты  в  различных  точках.  И,  по  идее,  российские 
миротворческие  силы,  которые  там  находились,  имели  мандат  их  выбить  оттуда.  Но  ничего  не  делалось,  все 
ограничивалось уговорами, разговорами. И это, в конце концов, привело к реальным боевым действиям вокруг Цхинвали. Я 
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думаю,  в  Абхазии  до  такого  просто  не  может  дойти,  потому  что,  если  там  кто-то  начнет  выдвигаться,  российский 
командующий  миротворческими  силами  сможет  просто  применить  силу  и  выбить  эти  подразделения.  А  уже 
крупномасштабное нападение на российские миротворческие силы будет рассматриваться как война с Россией, это для 
Грузии будет гораздо сложнее. 

- Алан, действительно ли более широкий мандат миротворцев в Абхазии спасает ее от той ситуации, которая была 
в Южной Осетии? 

КАСАЕВ:  Не  только.  История  конфликта,  и  психология  сторон,  и  статус  Абхазии  сегодня  как  фактически 
непризнанного  доминиона  России.  Правда,  что  и  в  Южной  Осетии,  и  в  Абхазии  подавляющее  большинство  имеют 
российские паспорта,  российское гражданство.  Но в Абхазии,  в  отличие от Южной Осетии,  российская сторона в виде 
юридических и физических лиц имеет массу объектов недвижимости, собственность. Это тоже серьезнейший фактор. Кроме 
того,  легче  снабжать  Абхазию,  неофициально  естественно,  живой  силой  и  техникой  в  случае  какого-то  конфликта. 
Естественно, что это будет делаться любыми правдами и неправдами, тут к гадалке, что называется, не ходи. Другое дело - 
оценка всего этого. Хорошо это или плохо? Я однозначно считаю, что это хорошо и правильно. Ну представьте себе, что в 
зоне,  непосредственно  примыкающей к  Соединенным Штатам Америки или к  любому другому серьезному государству 
мира, вдруг происходит что-то, что их не устраивает. Будут они особенно считаться с международным правом или не будут, 
мы даже, по-моему, не задаемся этим вопросом. Однозначно понятно, что на первый план будут выдвинуты стратегические 
национальные интересы в  том виде,  в  котором они  сегодня  существуют.  Говорят,  что  России  нужна  крепкая,  единая, 
сильная, процветающая Грузия. Я в этом совершенно не уверен. 

- А что же нужно России? Нужно такое нестабильное государство, которое существует сейчас? 
КАСАЕВ:  России  нужно  стабильное,  но  абсолютно  подконтрольное  российской  власти  в  ключевых  вопросах 

правительство на той территории,  которая непосредственно примыкает к  болевым точкам России.  Эти болевые точки, 
помимо Чечни,  -  Дагестан,  с  которым у Грузии очень протяженная граница,  это,  помимо Чечни и Дагестана,  Южная и 
Северная Осетия, проход через Кавказский хребет, который России нужно контролировать в любом случае,  что бы ни 
происходило.  Слишком  много  сил  и  средств  стоили  бывшему  Советскому  Союзу  эти  автомобильные  дороги  через 
Кавказский хребет, которые имеют и сегодня стратегическое значение, и в том числе, скажем, для Армении. 

- Получается, что России на самом деле на руку то, что происходит сейчас в Грузии? 
КАСАЕВ:  Нет,  России  не  на  руку  эскалация.  России  на  руку  трезвомыслящее  руководство  Грузии,  которое 

прекрасно должно отдавать себе отчет в том, кто в доме хозяин, чье электричество потребляется в стране. 
- Это нереально, вы же понимаете. 
КАСАЕВ: Ну почему? Не все рычаги задействованы. 
-  Какой  президент  Грузии  согласится  на  то,  что  часть  территории  его  страны  будет  контролироваться 

сопредельным государством? 
КАСАЕВ: Де-факто с этим соглашался на протяжении 10 лет Эдуард Шеварднадзе, какой бы он ни был. 
- Чем он закончился - всем известно. 
КАСАЕВ: Режим его прогнил по другим причинам: внутренним и т. д. 
- Ответьте на несколько вопросов, пришедших по пейджеру. Михаил, вы упоминали о возможном распаде Грузии. 

И вот слушатель интересуется, на какие именно части возможен распад Грузии? 
АЛЕКСАНДРОВ: Во-первых, есть уже, мы знаем, районы, которые фактически отделились, - это Южная Осетия и 

Абхазия. Потом существует армяно-населенная Джавахетия, существует та же Аджария, существует Мегрелия, существует 
Марнеульский район, Сванетия. Вот эти полуавтономные территории, которые в истории существовали как автономные 
княжества,  они  могли  бы  получить  статус  государств.  И,  может  быть,  Грузия  была  бы  конфедеративным, 
нецентрализованным государством, что, в принципе, вполне устроило бы Россию. Потому что, я с Аланом согласен, России 
нужна, во-первых, дружественная Грузия, которая слушает, что говорит Москва, и действует не только в интересах Запада и 
не столько в интересах Запада, сколько в интересах России. 

- Может быть, лучше вообще в интересах собственного народа действовать? 
АЛЕКСАНДРОВ: А это совпадает. 
- Что совпадает? Интересы народов России и Грузии? 
АЛЕКСАНДРОВ: Грузия, ориентированная на Запад, живет в нищете. Она уже 10 или 13 лет ориентируется на 

Запад и живет в нищете. Если бы они на нас ориентировались, они бы жили лучше. 
- Кто контролирует прохождение грузов через перевал Верхний Ларс в Южной Осетии? И какова позиция Турции в 

отношении Абхазии? 
КАСАЕВ: Дело в том, что Верхний Ларс - это пункт пропуска товаров и людей через территорию Северной Осетии, 

он непосредственно примыкает к Грузии. И там, естественно, контроль осуществляет с одной стороны российская сторона в 
виде пограничных таможенных органов, с другой стороны - грузинская сторона, там нет южных осетин. Со стороны Рокского 
тоннеля,  естественно, с одной стороны - Россия, с другой стороны де-факто Южная Осетия, и де-юре тоже, поскольку 
юридически  никаких  признаков  присутствия  грузинских  таможенников  или  пограничников  на  южном  портале  Рокского 
тоннеля нет. 

-  Предложение  слушателя:  как  вы  относитесь  к  тому,  чтобы  Россия  предоставила  независимость  Северной 
Осетии, а Грузия - Южной Осетии? Было бы создано единое независимое осетинское государство. 

АЛЕКСАНДРОВ: Я считаю, это неправомочная постановка вопроса. Надо, во-первых, спросить северных осетин, 
они, между прочим, 200 лет назад вступили добровольно в состав России. Почему мы их должны выгонять? 
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-  Почему выгонять? Предположим,  провести референдум о создании независимого осетинского государства в 
Южной Осетии и Северной Осетии. Если они высказываются за независимое государство, Россия и Грузия гарантируют 
создание такого государства. 

КАСАЕВ: Можем провести любой референдум, конечно. Правда, непонятно, кто будет его инициировать и как это 
будет соответствовать законам Российской Федерации. Но я вас уверяю, никогда референдум подобного рода в Северной 
Осетии не даст и двух процентов за отделение от Российской Федерации. Это совершенно очевидно. И тут дело не в каком-
то  сверхповышенном патриотизме  осетин,  а  дело  в  сугубо  прагматическом  взгляде  на  ситуацию,  которая  за  200  лет 
кардинально не изменилась. 

- Слушательница интересуется, возможно ли, что в будущем опять всплывет на политической арене Абашидзе? 
КАСАЕВ: Нет. 
- С Абашидзе все закончено. 
КАСАЕВ: Он, к сожалению, просчитался. 
АЛЕКСАНДРОВ: Но я считаю, что если сам Абашидзе, может быть, и не всплывет, то его сын имеет определенные 

перспективы в Аджарии как потенциальный лидер. 
-  Наши  слушатели  интересуются  историей  вопроса.  Сохраняет  ли  силу  юридическая  договоренность  о 

территориальном составе Грузии при формировании СССР от 1923 г. после того, как Грузия вышла из состава СССР? Не 
могли ли эти договоренности потерять статус, а соответственно, не мог ли измениться статус Абхазии, Южной Осетии и 
Аджарии. 

КАСАЕВ: Если вы имеете в  виду процессы,  связанные с формированием восточных и южных границ Грузии, 
Карский, Батумский договоры, я думаю, что они, как любой другой международный договор, легитимны. Во всяком случае, 
вопрос о замене этих договоров на какие-то иные между сторонами, их подписавшими, то есть между Россией и Турцией, 
не стоял. Так что это вопрос скорее к специалисту в области истории международных отношений, но понятно совершенно, 
что сегодня очень многое изменилось. Но Россия существует как правопреемница той России, которая была в 1918-21 
годах. 

- А территориальный состав Советской Социалистической Республики Грузия? 
КАСАЕВ: Это вопрос еще более сложный.  Он осложнен ситуацией вокруг  Абхазии.  Статус Абхазии как  части 

Грузии так до конца никогда разрешения и не получил. Там есть основа, о которой сегодня однозначно говорить нельзя. Это 
не база для переговоров.

В покое не оставят. Грузия будет бороться с Южной Осетией на 
“политическом фронте”

23.08.2004, Ведомости
Анфиса Воронина

Грузия  вывела  часть  своих  войск  из  зоны  грузино-осетинского  конфликта,  с  пятницы  там  прекратились 
перестрелки. Тбилиси обещает впредь бороться с независимостью Цхинвала политическими методами и рассчитывает на 
помощь  “международного  сообщества”.  Но  эксперты  считают  затишье  временным  и  не  исключают  новой  эскалации 
насилия.

18  августа  на  заседании  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК),  в  которую  входят  представители  России,  Грузии,  
Северной и Южной Осетии, стороны договорились о прекращении огня и выставлении пяти трехсторонних миротворческих постов,  
четыре из которых должны были расположиться на высотах около южноосетинской столицы Цхинвала. Но в четверг на рассвете  
эти высоты захватили грузинские войска. Днем грузинский президент Михаил Саакашвили объявил, что готов передать высоты 
под контроль миротворческих сил и вывести из зоны конфликта грузинские войска (кроме имеющих статус миротворцев). Через 10 
минут после трансляции обращения Саакашвили грузинские войска обстреляли Цхинвал – впервые это произошло днем, а не ночью.

В пятницу министр обороны Грузии Георгий Барамидзе объявил, что грузинские войска все-таки выводятся из 
зоны  конфликта.  Но  от  имени  грузинского  руководства  пообещал  “продолжить  атаку”  на  осетинскую  сторону  “на 
политическом фронте, подключив к решению проблемы международное сообщество”, и даже пригрозил, что грузины пойдут 
прямо на Цхинвал, если соглашение о перемирии будет нарушено. Председатель южноосетинского комитета информации и 
печати Ирина Гаглоева подтвердила факт  вывода  из  зоны конфликта  “около  200 грузинских  военных”.  Между тем,  как 
раньше  рассказывал  “Ведомостям”  министр  Южной  Осетии  по  особым  делам Борис  Чочиев,  численность  грузинского 
контингента оценивалась примерно в 3000-4000 человек.

По  заявлению  командующего  смешанными  силами  по  поддержанию  мира  в  зоне  конфликта  Святослава 
Набздорова, которого цитирует “Интерфакс”,  до того как миротворцы и наблюдатели ОБСЕ “не обследуют регион и не 
установят реальную картину”, делать выводы о том, что в регионе не осталось никаких войск, кроме миротворцев, рано. 
“Обследование” может завершиться, по его словам, на этой неделе.

Вчера начальник управления по связям с общественностью МВД Грузии Гурам Донадзе отказал “Ведомостям” в 
информации  о  численности  грузинского  контингента  и  количестве  выведенных  из  зоны конфликта  военнослужащих.  А 
Чочиев заявил “Ведомостям”,  что Грузия вывела не все войска, часть из них осталась в грузинских селах. “Там солдат 
больше, чем жителей”, — утверждает южноосетинский министр и добавляет, что уже обратил на этот факт внимание ОБСЕ.

По информации обеих сторон, с пятницы по воскресенье никаких перестрелок не было.
В  субботу  число  участников  процесса  грузино-осетинского  урегулирования  неожиданно  попытался  пополнить 

вице-премьер Чечни Рамзан Кадыров. В интервью грузинской телекомпании “Мзе”,  на которую ссылается “Эхо Москвы”, 
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Кадыров предложил прислать в зону конфликта 5000 бойцов подконтрольных ему формирований. И даже уверял, что об 
этом его попросили представители Южной Осетии.

Осетины поспешили опровергнуть слова чеченского вице-премьера. “Пока об этом предложении известно лишь из 
журналистских публикаций”, — заявила “Интерфаксу” Гаглоева. Временный поверенный в делах Грузии в России Теймураз 
Гамцемлидзе  в  эфире  “Эха  Москвы”  заявил,  что  присутствие  на  этой  территории  вооруженных  людей  из  другого 
государства нежелательно.

Член комитета Госдумы по делам СНГ Константин Затулин не считает, что затишье в Южной Осетии предполагает 
начало мирного урегулирования. “Саакашвили будет добиваться введения интернационального контингента, который бы 
провел “принуждение к миру”, — уверен Затулин.

Замгендиректора  Центра  политических  технологий  Алексей  Макаркин  полагает,  что  захват  высот  и  обстрел 
Цхинвала были “демонстрацией возможностей” Грузии. Отдав высоты под контроль миротворцев и выведя часть войск, 
Саакашвили, по мнению Макаркина, в том числе продемонстрировал Западу свою “договороспособность”.  “Саакашвили 
будет придерживаться тактики постепенного удушения Южной Осетии, используя как плацдарм грузинские села”, — уверен 
эксперт.

Российский социолог считает, что российским диаспорам в странах 
СНГ и Балтии необходимо помочь в самоорганизации

24.08.2004 г., РИА "Новости"
Российским диаспорам в странах СНГ и Балтии необходимо помочь в самоорганизации. Такое мнение высказал на 

семинаре в Институте стран СНГ социолог Евгений Кузнецов, основываясь на результатах комплексного мониторинга в 
странах СНГ и Балтии. 

"Российским сообществам необходимо помочь в самоорганизации. Но это не означает конфронтационной модели. 
Речь идет о повышении рыночной конкурентноспособности, создании систем взаимной поддержки и т.д.", - сказал он. 

Руководитель  аналитического  центра  фонда  "Россияне",  доктор  политических  наук  Татьяна  Полоскова 
подчеркнула, что политика России в отношении соотечественников в странах СНГ и Балтии не должна ориентироваться на 
протестные слои диаспор. 

"Если ориентироваться только на протестную часть, потеряем другую часть диаспоры", - сказала она, отметив, что 
многие молодые соотечественники уже не идентифицируют себя как россияне. 

Политолог  высказалась  за  повышение  внимания  со  стороны  России  к  действующим  "опорным  точкам 
консолидации  "русского  мира"  -  школам,  библиотекам,  театрам  и  т.д.  А  также  перейти  на  оказание  помощи  путем 
предоставления грантов на конкретные проекты, "чтобы избежать лишних посредников". 

Полоскова указала на ряд проблем, характерных для организаций, объединяющих соотечественников за рубежом. 
В частности, их руководители подчас не имеют достаточной квалификации. 

Она  предложила  организовать  школы  подготовки  лидеров  организаций  русских  диаспор  за  рубежом.  "Мне 
говорили, что это будет воспринято чуть ли не как  вмешательство во внутренние дела.  Но негативной реакции мы не 
встретили", - сказала она, имея в виду представителей руководства стран СНГ и Балтии. 

Комплексный мониторниг под руководством Полосковой проводился в течении шести месяцев в странах СНГ и 
Балтии по заказу правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом и МИД России. Были опрошены 
почти  девяти  тысяч  400  человек,  проведены  24  фокус-группы,  экспертные  опросы.  Предполагается,  что  отчет  будет 
опубликован к концу сентября. 

России не нужны свои граждане 
24.08.2004 г., РБК

Анна Попова
Несовершенство законодательства  о  гражданстве приводит к  тому,  что не менее миллиона  человек  не  могут 

сказать, гражданство какой страны они имеют

По информации RBC daily, все чаще стали возникать ситуации, когда граждане России стали узнавать о том, что 
таковыми  они  вовсе  не  являются.  Как  выясняется,  гражданство  этим  людям  давали  «по  ошибке».  По  подсчетам 
специалистов,  из  5  млн человек,  получивших с 1992 г.  российское гражданство,  от 1 до 2  млн находятся в  подобном 
«подвешенном» состоянии. Эту проблему вызвали принятый два года назад закон «О гражданстве РФ», а также поправки к 
нему,  одобренные прошлой осенью.  Несмотря на то,  что  после внесения поправок  в  нем были обозначены категории 
граждан,  которые  могут  получить  российский  паспорт  по  упрощенной  схеме,  в  действительности  закон  фактически  не 
учитывает интересов наших соотечественников. 

Закон «О гражданстве РФ» был принят в 2002 г. и предусматривает получение российского гражданства только 
теми лицами, которые непрерывно проживают на территории России не менее 5 лет со дня получения вида на жительство. 
Прошлой осенью были приняты поправки к  нему,  которые внес  президент России.  Они предусматривали упразднение 
процедуры получения гражданства для тех, кто жил на территории России и имел советские паспорта. В то же время по 
закону льготы получили те,  у кого есть временная регистрация, нетрудоспособные родители взрослых детей, ветераны 
войны и труда и дипломированные специалисты из государств бывшего СССР. Сразу же после их утверждения политики 
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говорили о том, что теперь законодательство позволит людям в самые краткие сроки становиться гражданами России. 
Назывались даже примерные цифры: не менее 2 млн человек должны стать гражданами по предоставленным льготам. 

По  официальным  данным,  с  1992  г.  российское  гражданство  получили  4  млн  829  тыс.  человек.  Правда,  в 
последние годы удостоились подобной чести очень немногие. Так, в 2002 г. гражданами России стали 310 тыс. человек, а в 
2003 г. – только 20 тыс. Столь разительно отличающиеся данные объясняются ужесточением правил, по которым можно 
получить гражданство РФ. И хотя в современном законодательстве обозначены категории лиц, которые могут претендовать 
на упрощенное получение гражданства, в действительности ситуация складывается не в их пользу. «Моя жена родилась на 
Украине, с 1986 г. живет в Москве – сначала как студентка МГУ, затем как супруга гражданина РФ, – говорится в письме,  
поступившем в RBC daily. – С 1992 г. она имеет постоянную прописку. В феврале 2004 г. она получила российский паспорт 
нового образца». Проблемы, по словам нашего читателя, начались тогда, когда его жена подала заявления на получение 
вкладышей о гражданстве к свидетельствам о рождении детей. Их попросту не приняли в паспортном столе, заявив, что по 
состоянию  на  февраль  1992  г.  его  супруга  нигде  не  была прописана.  Поскольку  до  этого  момента  у  нее  была  лишь 
временная прописка, гражданской России она не является, так же, кстати, как и ее дети. Соответственно, и паспорт в этом 
году ей выдали незаконно. 

Судя по всему, теперь у этой семьи начнется долгое выяснение отношений с органами внутренних дел – во всяком 
случае, визит в центральный паспортный стол им попросту необходим, чтобы прояснить ситуацию. Тем более что двое 
детей-«неграждан» внесены в загранпаспорт читателя, и, следовательно, он может с ними смело путешествовать, куда 
захочет. Но сама ситуация, когда человек внезапно узнает, что он не только не имеет никаких прав, но еще и не является 
гражданином  страны,  в  которой  проживает,  кажется  анекдотичной.  Как  рассказали  RBC  daily  эксперты,  подобных 
«полуграждан»  сейчас  в  России  насчитывается  порядка  1–2  млн  человек  из  тех  пяти,  что  получали  гражданство  в 
последние  двенадцать  лет.  И  причина  этой  неразберихи  –  в  несовершенстве  существующего  законодательства  о 
гражданстве  и  миграционной  политики  в  целом.  «В  законодательстве  о  гражданстве  не  отражены  в  должной  мере 
важнейшие принципы ответственности государства перед людьми, рожденными в России, но по той или иной причине в 
настоящее время не имеющими российского паспорта, и ответственности по воссоединению семей, – сказала RBC daily 
заведующий отделом диаспор Института стран СНГ Александра Докучаева. – Подобное свидетельствует о том, что органы 
внутренних дел не несут ответственности за свои действия и перекладывают проблему на плечи тех, кто добросовестно 
оформляет документы». 

По мнению г-жи Докучаевой, необходимо внести поправки в законодательство, для того чтобы установить самый 
простой – заявительный – порядок приобретения гражданства. «Это нужно делать, во-первых, для лиц, рожденных в России 
(РСФСР) или имеющих родителей – граждан России. А во-вторых, для членов семьи гражданина РФ – супруга,  детей, 
родителей, – считает она. – То есть если родители человека или он сам были гражданами Российской Федерации (РСФСР), 
то ему по его заявлению должны выдать российский паспорт. Таким образом действуют в США, но почему Россия этого не 
делает? Напротив, в то время как гражданство можно сейчас приобрести за деньги (многочисленные объявления об этом 
можно прочитать даже в метро), люди, связанные кровными узами с Россией, испытывают затруднения в его получении». 
Справедливости ради отметим, что в нынешнем законе «О гражданстве РФ» определены некоторые категории граждан, 
которые могут стать гражданами России в упрощенном порядке. «Для довольно широкого круга людей упрощенный порядок 
получения гражданства сохраняется. В частности, для тех, кто родился на территории РФ или закончил российский вуз, – 
сказал RBC daily старший научный сотрудник Института народнохозяйственного прогнозирования РАН Никита Мкртчян. – 
Но это не решает проблему: при снижении за рубежом числа этнических россиян, то есть миграционного потенциала, этими 
людьми демографические потребности России не закрыть. Люди из Белоруссии, Казахстана, Украины уже не так сильно 
стремятся в Россию, как в начале 90-х гг. Да и почему мы должны отвергать других, кто жил в союзных республиках?» 

По словам г-на Мкртчяна, Россия сейчас, по сравнению с другими странами, уже не настолько привлекательна для 
мигрантов, как раньше, поэтому выбор в ее пользу уже не столь однозначен. «Кроме того, в большей степени нам надо 
совершенствовать  закон  о  правовом  положении  иностранных  граждан,  –  считает  он.  –  По  европейским  меркам  он 
нормальный, но по российским – отнюдь. И далеко не все можно объяснить несовершенством законодательства. Можно 
резко  либерализовать  миграционную политику,  но  параллельно  необходимо  сделать  прозрачной  систему  регистрации, 
исключить многочисленные поборы – так, чтобы упростить процедуру для тех, кто действительно хочет осесть в России». 
Но пока что ситуация такова, что даже при остром желании стать гражданином России человеку придется пройти немало 
инстанций.  «Закон  «О  гражданстве  РФ»  не  дает  никаких  приоритетов  какому-либо  государству.  Но  в  соответствии  с 
соглашением между Россией, Казахстаном, Киргизией и Белоруссией об упрощенном порядке приобретения гражданства 
для тех, кто переехал в Россию на постоянное место жительства и рожден в России или имеет ближайших родственников – 
граждан РФ,  действует  самая простая процедура получения гражданства,  –  прокомментировала  RBC daily  Александра 
Докучаева. – Этим лицам нужно предоставить листок убытия с прежнего места жительства, документы, подтверждающие 
рождение  в  России  или  наличие  близких  родственников-россиян,  и  как  только  они  получат  регистрацию  по  месту 
пребывания, они могут обращаться с заявлением о приобретении гражданства РФ». 

Для тех, кто приедет из других постсоветских государств, в законе предусмотрена норма, по которой до 1 января 
2006 г.  человек,  имевший гражданство СССР и получивший разрешение на временное проживание в РФ,  может стать 
гражданином России в упрощенном порядке без предоставления вида на жительство. Все остальные должны претендовать 
на  него,  что  называется,  в  общем порядке.  Вот  только  порядок  ли  это,  сказать  трудно.  «В  своем послании в  2003  г. 
президент говорил о том, что многие люди находятся из-за несовершенства этой системы в тяжелой ситуации, но пока 
проблему спускают на тормозах, – считает Никита Мкртчян. – Случаи, когда люди практически внезапно узнают о том, что 
они – не граждане России вызваны тем,  что раньше система была максимально упрощена (о наличии или отсутствии 
гражданства задумывались далеко не все живущие на территории России),  теперь же они оказались в «подвешенном» 
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состоянии. Например, миграционную карту с осени прошлого года в России получить нельзя – необходимо выезжать в ту 
страну,  где  ты  раньше  жил,  и  въезжать  в  Россию  снова.  Нет  миграционной  карты  –  невозможна  дальнейшая 
многоступенчатая процедура регистрации». По сути, России нужно принять миграционную амнистию, как это делалось в 
США и Италии. Правда, чтобы пойти на этот шаг, нужно в корне изменить существующее законодательство. А пока об этом 
речи не идет. 

Латвия полюбила русских 
25.08.2004 г., РБК

Анна Попова
Обещая принять закон о школах для национальных меньшинств, местные власти стараются «косметически» снять 

напряжение в обществе, возникшее накануне реформы образовательной системы
На этой неделе в Латвии начались акции протеста, направленные против реформы системы образования, которая 

практически исключит русский язык из образовательного процесса. Заявленная министерством образования и науки Латвии 
пропорция – не менее 60% предметов с 1 сентября в старших классах школы должно преподаваться на государственном 
языке – не устраивает национальное «меньшинство» (по неофициальным данным, это почти половина населения). В ответ 
на  многочисленные  акции  протеста  власти  страны  намереваются  еще  до  начала  учебного  года  предложить  пробный 
вариант закона о школах для национальных меньшинств. Но русскоязычная оппозиция считает эту меру в большей мере 
«косметической»  и  запоздалой.  Такая  инициатива  могла  решить  проблему  дискриминации  русскоязычного  населения 
несколько лет назад, сейчас же она более похожа на предложение «отступного», призванное охладить пыл, с которым 
русская диаспора защищает свои права. 

По данным переписи населения Латвии 2000 года, 58,2% жителей страны считают родным языком латышский, 
еще 37,5% – русский. Несмотря на общепринятую в европейских странах практику, при которой язык диаспоры, которая 
составляет хотя бы 30% (в некоторых случаях этот процент может быть и в несколько раз меньше) от общего населения 
страны, признается государственным, Латвия не спешит пойти по этому пути. Напротив, в последнее время ее власти 
делают все возможное, чтобы «перевести стрелки»: вместо диалога с русскоязычным населением они апеллируют к годам 
«оккупации», то есть советской власти, и требуют возместить причиненный республике моральный и материальный ущерб. 
Понимая,  что  мирным путем проблему урегулировать не удастся,  оппозиция перешла к  более  активным действиям:  в 
прошлом году и в этом в Латвии прошли массовые акции протеста, направленные против реформы образования. Но если в 
прошлом году власти старались их не замечать (что довольно трудно сделать в небольшой стране), то накануне реформы 
размах выступлений просто заставил их обратить внимание на происходящее. 

С понедельника в Латвии началась 12-дневная акция нон-стоп, которая призвана показать, что русскоязычное 
меньшинство выступает «не против использования латышского языка, а за право свободного выбора языка обучения». До 1 
сентября все желающие могут получить информацию об организаторах акции протеста – Штабе защитников русских школ, 
объединяющем различные организации, зарегистрироваться для участия в новых акциях, подписать письмо с требованием 
провести оценку, насколько соответствует школьная реформа демократическим нормам Евросоюза (оно будет направлено 
в  Еврокомиссию).  Предстоит  еще  и  вселатвийская  забастовка  в  русских  школах,  кроме  того,  шесть  человек  начали 
бессрочную  голодовку:  они  намерены  продолжать  ее  до  тех  пор,  пока  Латвия  не  введет  мораторий  на  реформу 
образования.  При этом,  как  полагают эксперты,  ситуация складывается не в  пользу властей  Латвии не только  внутри 
страны,  но  и  за  ее  пределами.  «Правительство  страны  зависит  не  только  от  избирателей,  но  и  от  международных 
партнеров.  В  России  и  Европе  с  раздражением  воспринимают  неспособность  решить  проблему  с  положением 
русскоязычного  населения,  –  сказал  RBC  daily  член  координационного  совета  объединения  «ЗаПЧЕЛ»  Мирослав 
Митрофанов. – Очевидно, что сентябрь пройдет под знаком протеста, и я как участник акции могу сказать, что сдаваться 
никто не намерен». 

Судя по всему, власти Латвии это понимают. Это объясняет возникновение идеи закона о школах национальных 
меньшинств.  «Налицо  кризис  реформы образования:  ее  не  приняло  большинство  населения,  причем далеко  не  все  – 
сторонники оппозиции, – сказал RBC daily член правления Латвийской ассоциации школ с обучением на русском языке 
(ЛАШОР) Игорь Пименов. – Поэтому в консультативном совете при министерстве образования возникла такая идея. Но 
сама по себе она ничего не даст: закон может решить все существующие проблемы, сохранить политическое лицо как 
правящей партии, так и оппозиции, но он же может оказаться косметическим, направленным на то, чтобы только успокоить 
оппозицию». 

Мнения о том, что закон о школах для нацменьшинств – скорее «прикрытие» той ситуации, что складывается 
сейчас в Латвии, придерживаются и другие собеседники RBC daily.  «Если бы закон о школах для нацменьшинств был 
принят два-три года назад, это помогло бы, сейчас же – нет, – прокомментировал г-н Митрофанов. – Кроме того, слишком 
долго он будет разрабатываться – изменить ситуацию, после того как реформа вступит в силу, будет уже невозможно». 
Есть и еще одна причина, по которой предлагаемая инициатива лишается всякого смысла. «Если закон разработают на 
уровне правительства, то в Сейме его попросту выхолостят, – считает Мирослав Митрофанов. – Тем более что раньше 
подобные попытки уже были: предлагалось, чтобы школы содержались за счет государств, на чьем языке ведется там 
образование. Представить, что Россия пойдет на это, я не могу». По мнению г-на Митрофанова, закон может оказаться 
действенным от силы для пяти-шести школ, но не больше, и потому говорить о его применении в масштабах страны просто 
не имеет смысла. 

Судя по всему, попытка местных властей поторговаться за реформу им же вышла боком. Русскоязычная община 
вовсе не собирается прекращать протестные акции. Более того, как считает Мирослав Митрофанов, сейчас необходимо 
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либо пересмотреть систему образования, либо заморозить реформу. Латвийские же власти избрали свой путь: теперь в 
местных СМИ появляются рассказы о том, что реформа вовсе не так страшна, как ее рисуют, и пропорции вовсе не таковы,  
как заявлялось ранее: мол, на русском языке будет вестись 40% предметов, а на латышском – 30%, и еще столько же – на 
европейских  языках.  Однако  понятно,  что  это  попросту  попытка  ввести  население  в  заблуждение.  «Игнорировать 
меньшинство в республике – глупость, но латвийские власти с точки зрения законодательных прав и свобод ему ничего не 
предоставили и проявляют упрямство, принимаемое за принцип. А закон о школах для национальных меньшинств – всего 
лишь отговорка, направленная на то, чтобы сбить накал страстей в обществе, – сказал RBC daily директор Института стран 
СНГ  Константин  Затулин.  –  Очевидно,  что  и  1  сентября  существенных  изменений  не  принесет,  и  будет  правильным 
проводить протестную тактику и дальше. Все зависит от терпения и способности продолжать акцию». 

В худшем случае упорство правящей партии приведет к тому, что насилие над русскоязычным обществом станет 
основой  для  исторической  обиды.  Причем  сама  русскоязычная  община,  по  мнению  Мирослава  Митрофанова,  начнет 
расслаиваться на тех, кто быстро ассимилируется, и тех, кто склонится к этническому фундаментализму. А русский язык 
будет  исключен  из  обращения,  и  даже  при  всем  желании  государство  вряд  ли  что-либо  сможет  предпринять,  чтобы 
изменить это. Впрочем, у русскоязычного меньшинства есть еще один козырь: в середине августа Конституционный суд 
принял  решение  возбудить  дело  по  запросу  депутатов  Сейма,  требующих  признать  реформу  образования  не 
соответствующей как конституции страны, так и международным обязательствам Латвии. Хотя вероятность положительного 
решения невелика, очевидно, что только сентябрьскими акциями протеста дело не ограничится. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Создана Российская партия соотечественников

А.Докучаева
21 августа 2004 года на учредительном съезде в Москве объявлено о создании в России новой политической 

партии «Российская партия соотечественников». 250 делегатов из 68 регионов России стали ее первыми членами. 
Партия  создана   «для  консолидации  всех  активных,  здоровых  сил  народа  с  целью   возрождения  нашего 

Отечества», для того «чтобы привлечь к активной работе на благо России всех, кому дорога ее честь и независимость, кто 
уважает ее историю, гордится своим Отечеством, болеет за его судьбу».

Многие из учредителей партии вернулись в Россию после 1991 года из бывших союзных республик и выходят  на 
политическую арену для защиты прав и интересов миллионов российских соотечественников как в России, так и за ее 
рубежами,  чтобы  защитить  права  беженцев  и  вынужденных  переселенцев,  чтобы  способствовать  полноценному 
осуществлению государственной политики в отношении зарубежных соотечественников, которое Президент России назвал 
одним из приоритетных. Являясь частью российского многонационального общества, создатели партии не отделяют себя от 
россиян,  не  изведавших  горькой  участи  переселенцев  или  беженцев.  Учредители  новой  партии  убеждены,  что  ее 
сторонниками являются десятки миллионов граждан России, имеющих  родственные, дружеские, профессиональные связи 
с теми, кому выпало жить в постсоветских государствах, чью судьбу разрезали новые государственные границы.

Российская партия соотечественников - политическое объединение граждан Российской Федерации, заявляет о 
своем намерении представлять интересы своих членов и сторонников, как из числа граждан Российской Федерации, так и 
тех, кого развал Советского Союза застал за границами Российской Федерации и кто, не покидая страну, стал для России в 
1991  году  зарубежным  соотечественником.   Программа  партии  дает  определение,  кого  относят  к  российским 
соотечественникам за рубежом:

«Каждый, кто связан с Россией историческими, этническими, культурными, языковыми и духовными узами, кто 
стремится сохранить свою российскую самобытность и испытывает потребность в развитии контактов и сотрудничества с 
Россией, вправе рассчитывать на понимание и поддержку своих стремлений. Но те из них, кто по своему этническому 
происхождению  относится  к  русскому  или  другому  коренному  народу  или  народности  России,  которые  нигде  за  ее 
пределами не обрели национальной государственности, по праву могут быть отнесены к российским соотечественникам».

В социальном и экономическом аспектах партия провозглашает социал-демократические ценности. Но в отличие 
от  уже существующих социал-демократических партий в России - в своей программе подчеркивает важность направлений 
по  миграционной политике и политике в  отношении соотечественников,  проживающих за рубежом,  как  важнейших для 
будущего России и ее международного авторитета.

К решению об организации партии ее инициаторы пришли,  поскольку по сей день не видят ясной программы 
действий Правительства России по отношению к соотечественникам за рубежом, к их репатриации, к тем из них, кто уже 
находится в России, но еще нуждается в поддержке для обустройства.  Партия намерена стать той политической силой, 
которая будет способствовать осуществлению ясной, последовательной политики и в данных направлениях.

На  учредительном съезде,  как  того  требует  Федеральный закон  «О политических  партиях»,  приняты Устав  и 
Программа  партии, избраны федеральные руководящие и контрольно-ревизионные органы. Председатель партии будет 
избран Федеральным политсоветом партии. 

Партия  рассчитывает  подойти  к  парламентским  выборам  в  2008  году  сильной,  разветвленной  организацией, 
которая  получит  полноценное  представительство  в  Государственной  Думе.   Но  партия  не  будет  ориентировать  свою 
политическую работу только на федеральные выборы. Важнейшей для нее является созидательная работа по развитию 
российских регионов, где кандидаты от партии будут выдвигаться на выборах в органы власти всех уровней.  Уже сейчас в 
портфеле  партии  несколько  десятков  интереснейших  проектов  по  развитию  российской  глубинки,  многие  их  которых 
успешно апробированы.

Ближайшая работа партии – создание и регистрация региональных партийных организаций в краях, областях и 
республиках Российской Федерации. 

 

Росзарубежцентр возглавляет Э.В.Митрофанова
А.Докучаева

Распоряжением  Председателя  Правительства  М.Фрадкова  23  августа  2004  г.  Митрофанова  Элеонора 
Валентиновна назначена  руководителем Российского центра международного научного и культурного сотрудничества при 
Министерстве иностранных дел Российской Федерации (Росзарубежцентра).  До реорганизации МИДа она  в должности 
Первого заместителя Министра отвечала за работу по поддержке Российских соотечественников за рубежом. 

Росзарубежцентр  до  2002  года  был в  прямом подчинении  Правительства  Российской  Федерации,  затем был 
включен в состав МИДа.  Представители Роззарубежцентра в Посольствах РФ за рубежом организовывали исполнение 
культурных  программ  в  соответствии  с  «Основными  направлениями  государственной  политики  РФ  в  отношении 
соотечественников, проживающих за рубежом».  Эта функция, по-видимому, останется за Росзарубежцентром. Но какая 
структура в России будет ведущей по работе с соотечественниками за рубежом - пока не известно. Еще не ясно, какому 
органу   будут  переданы  функции  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом  –  главного 
распорядителя бюджетных средств по поддержке российских зарубежных соотечественников. Пока не утверждена новая 
структура МИДа и остается открытым вопрос о том, будет ли создано федеральное агентство по делам соотечественников 
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за рубежом.  Так что Правительство все еще не определилось с тем, кто и как будет осуществлять политику Российской 
Федерации по отношению соотечественников, проживающих за рубежом.  Очередной затянувшийся перерыв в работе с 
соотечественниками продолжается.

 
Россия и ее диаспора - итоги мониторинга 2004 года

А.Докучаева
24  августа  с.г.  Московский  государственно-общественный  фонд  поддержки  соотечественников  «Россияне» 

совместно с Институтом стран СНГ провели семинар  «Россия и зарубежная диаспора: опыт и проблемы взаимодействия», 
на котором были представлены и обсуждены итоги комплексного мониторинга положения российских соотечественников в 
странах СНГ и Прибалтики, проведенного в первой половине 2004 года. 

Мониторинг  проводился  по  решению  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом 
(далее – Комиссия),  которая включила эту работу в план 2003 года. В том, что данное исследование было проведено, 
непосредственная заслуга К.Ф.Затулина, члена Комиссии, директора Института стран СНГ, который добился включения 
раздела о научных исследованиях по российской диаспоре в «Основные направления поддержки соотечественников за 
рубежом», ежегодно утверждаемые Комиссией. Об истории вопроса читатель может найти материалы в Информационно-
аналитическом  бюллетене Института стран СНГ за 1 января, 15 февраля, 15 ноября 2003 года.

Приглашения на семинар были направлены руководителям направления по работе с соотечественниками из МИД 
России  (Э.В.Митрофановой,  П.А.Прокофьеву),  во  второй  европейский  и  второй  СНГ  департаменты  МИДа,  в  Комитет 
Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками, руководителю Департамента международных связей 
Правительства  Москвы  и  директору  Московского  дома  соотечественников,  московским  ученым  и  экспертам, 
занимающимися  проблемами российской  диаспоры.  Попросили об участии  в  семинаре  Посольство Латвии в  Москве и 
департамент  национальным  меньшинств  и  миграции  Литвы,  чьи  просьбы  также  удовлетворили.  Приглашения  были 
адресованы  и  в  русские  газеты  Прибалтики:  «Вести  сегодня»  и  «Молодежь  Эстонии».  О  семинаре  были  оповещены 
российские СМИ.

Семинар собрал 33 участников. МИД представлял сотрудник Второго Департамента СНГ,  Комитет  Госдумы по 
делам СНГ и связям с соотечественниками – руководитель аппарата Комитета и ее заместитель. В семинаре приняли 
участие  представители  Департамента  международных  связей  Правительства  Москвы  и  Московского  дома 
соотечественника,  эксперты  по  проблемам  диаспоры  из  Российского  института  стратегических  исследований  (РИСИ), 
Дипакадемии МИДа РФ, Московского государственного педагогического университета (МГПУ), сотрудники Института стран 
СНГ,  Фонда  «Россияне».  Зарубежные  участники  составили  делегацию  из  7  человек.  Вместе  с  приглашенными 
Заместителем генерального директора Департамента национальных меньшинств и миграции Литвы и Первым секретарем 
Посольства Латвии в семинаре приняла участие официальная делегация из Латвии, находившаяся в это время с рабочим 
визитом в Москве. К нашему сожалению не смогли подъехать журналисты из латвийских «Вестей сегодня» и эстонской 
Молодежки.   Из  российских  СМИ своих  корреспондентов  направили  РИА  «Новости»,  ТРК  «Мир»,  Интерфакс,  Русское 
международное радио, Портал социал-демократической партии. 

Семинар  открыл  заместитель  директора  Института  стран  СНГ  В.Л.Жарихин.  Об  организации  работы  по 
мониторингу  рассказал  исполнительный  директор  Фонда  «Россияне»  В.М.Скринник.   За  научную  часть  исследования 
отвечала  руководитель  аналитического  центра  Фонда  «Россияне»  доктор  политических  наук  Т.В.Полоскова,  которая 
открыла  обсуждение  на  семинаре  докладом  «Политика  России  в  отношении  зарубежной  диаспоры  (по  результатам 
комплексного мониторинга в странах СНГ и Балтии)». Россия должна четко определить свое отношение с внешним миром и 
предложить ряд инструментов поддержки соотечественников, как это уже делают многие страны – Китай, Армения, США. 
Диаспора может стать  очень важным экономически  ресурсом,  отметила политолог.  Также  Т.Полоскова высказалась за 
повышение  внимания  со  стороны  России  к  действующим  "опорным  точкам  консолидации  "русского  мира"  -  школам, 
библиотекам, театрам и предложила перейти на оказание помощи путем предоставления грантов на конкретные проекты, 
"чтобы избежать лишних посредников". 

Обзор  материалов  социологических  исследований,  проведенных  в  рамках  мониторинга  в  докладе  «Основные 
тенденции развития российской диаспоры в странах СНГ и Балтии» сделал социолог, начальник отдела фирмы «Имидж-
лэнд» Кузнецов Евгений Борисович. Социологами были опрошены около 9 тыс. 400 человек. И вот к какому выводу пришли 
ученые – русские в своем большинстве оказались отброшенными в этих странах на более низкие ступени в социально-
политической иерархии, по сравнению с титульными нациями. Также, в отличие от многих других народностей, русские не 
обладают качествами самоорганизации и соинтеграции. В современных экономических условиях этот факт заметно снижает 
их возможность повышения собственной конкурентоспособности. 

Об  особенностях  взаимодействия  с  российской  диаспорой   в  различных  государствах  ближнего  зарубежья, 
которые следует учитывать в программах поддержки соотечественников,   сделала сообщение А.В.Докучаева, заведующая 
отделом диаспоры и миграции Института стран СНГ.   Проведенный мониторинг   выявил определенные региональные 
различия  в  остроте  переживаемых  соотечественниками  проблем.  Целесообразно  выстраивать  программы  поддержки 
соотечественников с учетом этих региональных особенностей.

В  состоявшейся  дискуссии   о  процессах  в  молодежной  среде  российского  зарубежья  рассказала  АКолонуто 
социолог,  участвовавшая  в  проведении  мониторинга;  с  оценкой  озвученных  результатов  мониторинга  выступили 
М.Лазутова, руководитель аппарата Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками; А.Куртов, ведущий 
сотрудник  РИСИ;  В.Михайлов,  ведущий  специалист  Института  стран  СНГ;  А.Чамкин,  профессор  социологии  МГПУ; 
предприниматель из Днепропетровска Л.Овчинникова.  
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С оправданием проводимой реформы образования, которая, якобы идет на пользу русским, живущим в Латвии, 
выступил  советник Министра образования Латвии  С.Анцупов.  Его поддерживал другой «официальный русский» из Латвии 
–  Р.Алиев,  директор  Классической  гимназии  из  Риги.  Но  убедить  аудиторию  в  правильности  латвийской  реформы 
образования им не удалось.  Известно, что Институт стран СНГ разделяет позицию тех, кто протестует против школьной 
реформы в Латвии. И другие российские участники семинара (от фонда «Россияне», Госдумы, РИСИ) подчеркивали, что 
если бы школьники и их родители не ощущали угрозы ассимиляции, которую несет эта реформа, никакие политики не 
смогли бы поднять их на массовые акции протеста. 

Стенографический  отчет  о  семинаре  будет  опубликован  в  следующем  номере  бюллетеня.  Результаты 
мониторинга будут изданы отдельной книгой, выход которой планируется в конце сентября.

Утвержден закон, лишающий регионы права работать с зарубежными 
соотечественниками 
28 августа с.г.  Президент В.В.Путин подписал закон «О внесении изменений в законодательные акты Российской 

Федерации в связи с принятием федеральных законов «О внесении изменений и дополнений в Федеральный закон «Об 
общих принципах организации законодательных (представительных) и исполнительных органов государственной власти 
субъектов  Российской  Федерации»  и  «Об  общих  принципах  организации  местного  самоуправления  в  Российской 
Федерации».  Этот  закон предусматривает  замену  большей части  натуральных  льгот  денежными  выплатами в  связи  с 
приведением  системы  социальной  поддержки  граждан,  нуждающихся  в  дополнительных  социальных  гарантиях,  в 
соответствие с новым разграничением полномочий между Российской Федерацией, ее субъектами и органами местного 
самоуправления.  Закон пересматривает значительный массив федерального законодательства (более 250 актов) в части, 
касающейся разграничения полномочий между органами власти различных уровней и их финансового обеспечения. Он 
коснулся  и  Федерального  закона  «О  политике  Российской  Федерации  в  отношении  соотечественников  за  рубежом», 
вычеркнув из его статей упоминание субъектов Российской Федерации, как стороны работающей с соотечественниками за 
рубежом.  

Подписанный  Президентом  закон  Госдума  приняла  в  третьем,  окончательном  чтении  5  августа   с.г.  При 
необходимых  226  голосах  документ  поддержали  309  депутатов,  "против"  проголосовали  118,  воздержались  трое. 
Фактически  в  поддержку  законопроекта  проголосовала  только  фракция  "Единая  Россия".  Совет  Федерации  одобрил 
законопроект 8 августа с.г. "За" проголосовали 156 сенаторов, против - один, воздержались пятеро. 

Одновременно  с  подписанием  Федерального  закона  подписан  также  Перечень  поручений  главы  государства 
правительству РФ и межведомственной рабочей группе по вопросам федеративных отношений и местного самоуправления 
при Комиссии при президенте по вопросам совершенствования государственного управления. В частности, правительству и 
рабочей группе поручено подготовить и представить предложения о внесении дополнительных комплексных изменений в 
федеральные законы и другие нормативные правовые акты, концепция которых затронута Федеральным законом, в целях 
устранения пробелов  и  коллизий в  законодательстве  страны;  о  критериях  и  формах участия Российской  Федерации в 
реализации  переданных  на  уровень  субъектов  страны  и  уровень  муниципальных  образований  социально  значимых 
функций  государства,  касающихся  в  первую  очередь  обеспечения  единых  минимальных  федеральных  гарантий 
конституционных прав граждан на всей территории государства. Правительство должно, в частности, обеспечить создание 
механизма  мониторинга  реализации  подписанного  закона  органами  государственной  власти  субъектов  РФ и  органами 
местного  самоуправления,  включая  контроль  за  обеспечением  социальных  прав  граждан,  расходные  полномочия  по 
реализации  которых  передаются  в  ведение  субъектов  Федерации  и  муниципальных  образований,  на  уровне  не  ниже 
достигнутого  к  31  декабря  этого  года.  Также  кабинету  министров  поручено  разработать  и  осуществить  программу 
мероприятий по организационному, правовому и иному содействию органам государственной власти субъектов Федерации 
в реализации федерального закона.

При   принятии  данного  закона  в  Госдуме  Правительство  обещало  в  дальнейшем  делегировать  субъектам 
Российской Федерации право работать по программам поддержки соотечественников за рубежом.  Если этого не будет 
сделано,  то  с  1  января  2006  года  субъекты  Российской  Федерации  утратят  законную  возможность  самостоятельно 
поддерживать соотечественников за рубежом. 

О  борьбе  за  сохранение  для  регионов  возможности  самим оказывать  поддержку  соотечественникам,  которая 
велась  на  стадии  прохождения  закона  в  Госдуме,   подробно  информировал   наш  Информационно-аналитический 
бюллетень  за 1 и 15 августа с.г. 

Учебники для русских детей в новом зарубежье
В.Михайлов 

Накануне нового учебного года естественно звучит вопрос о школьных учебниках для школ с русским языком 
обучения. Соседние страны, республики бывшего СССР, взялись за составление собственных учебников, которые порой не 
выдерживают никакой критик по содержанию,  и по своему уровню значительно уступают учебникам, издаваемым в России. 
Тем ни менее, высшие чиновники от образования этих республик не только не желают обучать детей своей республики по 
учебникам,  бесплатно  получаемым  из  России,  но  и  запрещают  использовать  их  на  практике  даже  в  качестве 
дополнительного материала. Одним из предлогов к отказу является то, что российские учебники учат любить Россию. А 
чему учат учебники, издаваемые на постсоветском пространстве, - рассказывается в статье Г.Зотова публикуемой ниже.
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292 "русских шпиона"
30.08.04.,Аргументы и факты

Георгий Зотов
1 сентября миллионы юных граждан в независимых государствах бывшего Советского Союза проснутся, чтобы 

пойти в школу.
Правильно  воспитывать  детей  нужно  начинать  с  самого  нежного  возраста,  и  учителя  школ  СНГ  эту  мысль 

поддерживают повсеместно.
Поэтому первый же учебник истории для 5-го класса Узбекистана с места в карьер объясняет школьникам, что 

"вступившие  на  территорию  Средней  Азии  и  отличившиеся  жестокостью  русские  красноармейцы  формировали  свое 
воинство из уголовных элементов". В главе с поэтическим названием "Независимость, задушенная в колыбели" (понятно 
кем) можно прочитать: "планомерные действия по уничтожению Коканда (крупный узбекский город) возглавил сам Ленин" 
(ерунда, он к тому времени уже сидел в инвалидной коляске). После обучения пятиклашек за дело берется учебник для 
девятиклассников,  где  в  адрес  России  292  раза  употребляются  добрейшие  эпитеты  -  "русские  захватчики",  "русские 
колонизаторы"  и  "русские  шпионы".  Термин  "русские  врачи",  которые спасали  население  Бухары и  Коканда  во  время 
эпидемии чумы в 1910 году,  не упомянут  ни  разу -  а  зачем? Лучше насладиться перлами "Россия -  вор имущества в 
мировом масштабе"  и  "история  сама  наделила  русский  народ  способностями  колонизатора".  В  учебнике  11-го  класса 
избавление от российского гнета называется "Переход от тоталитаризма к демократии". Для непосвященных: демократия - 
это то, что сейчас в Узбекистане.

Весьма любезно показано отношение к России и в учебниках дружественной Грузии. В учебном пособии для 10-го 
класса черным по белому напечатано: "17 ноября 1800 года царь Георгий XII обратился к императору России с „Прошением 
на коленях", в котором просил принять свой народ в „вечное подданство". Так завершился длительный, полный драматизма 
процесс  завоевания  Россией  Грузии".  До  объяснения,  почему  драматически  завоеванный  царь  умоляет  оккупанта  на 
коленях  (!)  взять  его  страну  себе,  мудрый  учебник  не  опускается.  Однако  нынешние  причины  плачевного  состояния 
грузинской  экономики  ему  видны  сразу  -  "Во  времена  господства  чужеземной  силы  весь  творческий  гений  нации 
расходовался  в  основном  на  то,  чтобы  отвоевать  независимость.  Поэтому  времени  и  энергии  на  хозяйственное  и 
культурное строительство Грузии почти не оставалось". Осталось только понять, почему теперь независимая Грузия просит 
у "чужеземной силы" энергоносители по бросовым ценам, а экономика как лежала, так и лежит.

Поражение Суворова
Но в совершенно полный восторг меня привел учебник истории Эстонии (авторство Лаара), изданный в 1992 году. 

Такого я не читал нигде. Оказывается, "сто эстонцев были приданы к армии киевского князя Олега и сыграли ведущую роль 
при штурме в 907 году Константинополя" - 20 000 воинов дружины Олега только слегка помогали этому мощному отряду. 
Далее (учебник для 5-го класса) говорится, что "русские князья всегда пытались завоевать земли эстов, а если и помогали 
им против немцев, то только с целью собственной выгоды". России вообще достается за все: рассказывается даже про 
случай,  где  полководец Суворов  в  своей  карете  потребовал у  двух  крестьян  на  телеге  освободить  дорогу,  но  они  не 
подчинились и "намяли Суворову бока". В жизни не слышал о таком событии, но если оно и имело место, то, несомненно, 
избиение старика двумя здоровыми лбами делает честь эстонской нации. В сторону Швеции (которая длительное время 
владела Эстонией) таких упреков - ни одного, и даже Великий голод конца XVII века подан с извинениями: "Швеция не 
могла оказать помощь Эстонии, так как сама страдала от голода, что само по себе понятно".  Понятно также и то,  что 
четверть населения тогда вымерла, но стоит ли за это обижаться на шведов? Они же, в самом-то деле, не русские. Учебник 
истории Латвии  тоже не  лыком шит:  при  общей критике  коммунистов  он  восхваляет  латышских  стрелков  -  они  "были 
храбрыми и организованными солдатами,  составляли стержень Красной Армии,  обеспечивали военные победы".  Книга 
оправдывает массовые убийства латышскими стрелками людей в ЧК: "борясь против белых, они боролись против единой и 
неделимой России за независимую Латвию" - во как! Также (историками Фрейбергсом и Туренсом) отмечена "виновность 
Советского  Союза  в  развязывании  войны  с  Германией"  (Германия-то  уж  конечно  не  виновата!).  А  нынешняя  Россия 
"необоснованно  упрекает  Латвию в  несоблюдении прав  русскоязычного  населения"  и  "устраивает  враждебные Латвии 
пропагандистские  кампании  с  целью  подорвать  ее  международный  престиж".  То,  что  большинство  русскоязычного 
населения Латвии не имеет гражданства, а в русских школах велят учиться на латышском, умная книга нарушением прав не 
считает. Зато, когда Россия прислала учебники истории для русских школ, их вернули обратно - чиновники постановили, что 
"российские учебники являются антигосударственными". Еще бы, там в развязывании войны Германию обвиняют.

Провокаторы и колонизаторы
К сожалению, ничем не отличаются и учебники истории Украины, говоря, что Россия ужас какая плохая и все, что с 

ней связано, хуже не бывает. Учебники для 5-го класса ошарашивают новостью - Киевскую Русь основали не русские, а 
украинцы: в 1654 же году никакой фактически Переяславской рады не было - "поделив между собой Украину, Польша и 
Москва  не  собирались  защищать  интересы ее  жителей".  Конституция  приверженца  Мазепы  Филиппа  Орлика  названа 
"первой в мире" (куда там англичанам) и "дальновидно предусмотревшей принципы развития демократических государств". 
Отдельно  описывается  голодомор  1932-1933  г.  (организованный,  как  говорит  учебник,  специально  Москвой,  чтобы 
"подавить волю украинцев к независимости"). О том, что тогда же страшный голод разразился и в Поволжье, и на Кавказе, - 
ни слова. С оговоркой признается, что сторонники Степана Бандеры воевали на стороне Гитлера: "Германия обещала 
украинцам независимость,  но не сдержала своего обещания".  Расстрел немцами 100 000 евреев в  Бабьем Яре после 
взятия  Киева  ожидания  независимости  не  омрачил,  но  через  год  "Бандера  понял,  что  обманут".  Его  боевики  создали 
"Украинскую повстанческую армию", которая к 1943 году (держитесь за стул) "освободила от немцев большинство городов 
Украины": жаль, что авторы не сподобились назвать хотя бы один освобожденный город, это было бы сенсацией. Про Крым 
сказано такое, что хоть стой, хоть падай, -  оказывается, то, что Россия передала его Украине, тоже плохо! "Включение 
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Крымского  полуострова  в  состав  Украины  было  попыткой  переложить  на  ее  плечи  моральную  ответственность  за 
выселение  татарского  населения  и  вынудить  (!)  взять  на  себя  ответственность  за  восстановление  хозяйственной  и 
культурной жизни полуострова".

Завершают обзор учебники Азербайджана и Казахстана. В азербайджанских Киевская Русь именуется как "страна-
грабитель", но протестов из Украины не будет, ибо дальше сказано: "воссоединение Украины с Россией шло вразрез с 
интересами украинского народа" - уж из Баку это точно виднее. "Азербайджан рассматривался Россией только в качестве 
сырьевой базы" - это еще не самое страшное, а вот то, что "все российские наместники в Баку проводили проармянскую 
политику", вызывает дрожь и веру в могущество Армении, которая попросту управляла Россией.

Братский  Казахстан учит  своих  детей  по  тому же  принципу.  Казахский  историк  Татимов  говорит,  что  "Россия 
провоцировала набеги на казахскую территорию из Китая, чтобы потом „спасать" казахов" (а надо было спокойно смотреть, 
как китайцы их режут?), другой историк (Алимжанов) утверждает, что "русские никогда не занимались облагораживанием 
своих лесов и степей, а пытались урвать их у соседей".

Если честно, то мне не совсем нравятся и учебники истории России: мол, та была исключительно миролюбивым 
государством и никогда ни на кого не нападала -  непонятно только,  как  это мы умудрились от  Прибалтики до Аляски 
расшириться. Но нигде я не читал заявлений, что во всех российских бедах виноваты соседи. А уж таких слов, которыми 
Россию и российских граждан "награждают" в своих учебниках новые независимые государства, у нас в их адрес и подавно 
не печатают. Подобная политика - бумеранг, и он обязательно прилетит обратно. Большинство своих товаров страны СНГ 
продают в Россию, миллионы граждан Грузии, Украины и Азербайджана работают в России, да и соседи мы все-таки, так 
зачем же учить своих детей, что это ваш враг? Но дело уже сделано - новое поколение, чьи родители выросли в одной 
стране, смотрит в сторону России с враждебностью.

Кстати
Британия и Франция долго спорили по поводу школьных учебников друг друга - обе страны за последнюю 1000 лет 

воевали десятки раз (одна Столетняя война чего стоит), и каждая "наградила" врага в учебнике оскорбительными словами. 
Пришлось  образовать  комиссию,  которая  и  "подкорректировала"  франко-британские  учебники.  Точно  так  же,  чтобы не 
обидеть английского соседа по ЕС, вычеркнула слова "оккупант" и "колонизатор" в учебных пособиях и принадлежавшая 
британцам до 1922 года Ирландия. Франция тоже вносила исправления в учебники, казавшиеся обидными немцам, Япония, 
хотя и называет американский атомный удар по Хиросиме и Нагасаки "ужасным", признает в школьных учебниках, что 
"иначе война могла бы длиться еще очень долго". 

Казахстан
В  пылу  предвыборных  баталий  в  Мажилис  (нижнюю  палату)  Парламента  Республики  Казахстан,  активисты 

пропрезидентской партии «Отан», показывая ретивость в пропаганде государственного языка, допустили явную промашку. 
Выступая  на  митинге  партийные  функционеры,  не  обращая  внимания  на  многонациональный  состав  аудитории  и 
приглашённых, среди которых подавляющее большинство были русские,  говорили только на государственном (казахском) 
языке. Более того, на казахском языке прошёл и концерт. На Руси давно говорили: «Услужливый дурак опаснее врага». Так 
что устроители отановской предвыборной акции оказали медвежью услугу президентской партии – русские избиратели, 
которым наглядно  продемонстрировали как  их  право  на  общение  на  родном русском языке  попирается в  суверенном 
Казахстане, навряд ли безропотно отдадут свои голоса за «нужных» кандидатов. 

 «Отан» демонстративно не говорит по-русски
10.08.04. ,«ЛАДИНФОРМ»

Предметный урок по изучению государственного языка функционеры «Отана» дали старикам-ветеранам, средний 
возраст которых был около 70-ти лет. Бывшие высокопрофессиональные железнодорожники, трудами которых строились 
новые  железные  дороги  в  нашей  стране  и  создавалась  социальная  инфраструктура,  были  уличены  в  незнании 
государственного языка. О чём им -  в очень доходчивой форме - и дали понять представители  партии президента.

«Зачем они нас пригласили? Чтобы посмеяться над старыми людьми? Я всю жизнь проработал на железной 
дороге, знаю каждую шпалу и костыль, который я вбивал. А они нас дураками выставили», - с горечью и обидой говорил 
русский ветеран-железнодорожник после пропагандистской акции, устроенной партией «Отан». 

В г. Кокшетау местный филиал «Отана» в честь 100-летия казахстанской железной дороги провёл агитационное 
мероприятие. На площадке, перед Бывшим Дворцом культуры железнодорожников состоялся концерт, на который были 
приглашены местные ветераны железнодорожники. Ведущие концерта и выступавшие функционеры, не обращая внимания 
на  национальный состав аудитории и приглашённых, говорили  на государственном языке. Узнаваемым и понятным для 
русских зрителей был только огромный плакат с символикой «Отана», висевший за спинами артистов и выступающих. 

Лишь в конце мероприятия,  после робкого замечания одного из  присутствующих русских ветеранов,  кто-то из 
руководителей «Отана» извинился и произнёс речь  о дружбе между народами и взаимном уважении. Он, в частности, 
сказал, что «Отан» - это партия всего многонационального народа, в том числе и русских граждан Казахстана. 

Но  оскорблённых  таким  отношением  русскоязычных  пенсионеров  это  вряд  ли  убедило,  расходились  они  с 
чувством  испытанного  публичного  унижения.  Теперь  на  досуге  они  подумают  над  тем,  как  их  отблагодарили  за 
самоотверженный труд, и чьи интересы выражает партия, председателем которой является Нурсултан Назарбаев.

В Акмолинской области и г. Кокшетау в настоящее время преобладающим является  русское население. В 40-ые и 
50-ые годы  для строительства и обслуживания железных дорог специалистов-железнодорожников, работавших тогда в 
военном режиме, направляли в Казахстан в приказном порядке. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Для  большинства  из  них  Казахстан  стал  родиной,  которой  были  отданы  все  силы  и  молодость.  Здесь  они 
состарились и вышли на пенсию. И не их вина, что казахского языка они не изучили, но зато оставили после себя стране 
железную  дорогу,  чьё  100-летие   празднуется  сегодня  в  Казахстане.  А  на  мероприятии  «Отана»  им,  ветеранам-
железнодорожникам, наглядно дали понять, что это не их праздник, и они на нём  не очень желанные и малоуважаемые 
гости. 

Не удивительно, что русскоязычные граждане страны стихийно стремятся вступить в оппозиционную Народную 
партию  ДВК.   Там,  в  отличие  от  провластных  партий,  прилагаются  усилия  для  того,  чтобы  обеспечить  достойное 
представительство русских в общественно-политической жизни страны и сохранить конституционный статус русского языка. 

При  рассмотрении национального состава центральных органов действующих политических партий, можно без 
труда заметить,  что единичное присутствие в них русских граждан – не более чем дань  политкорректности. На практике же 
«Отан»,  «Асар»  и  пр.  детища правящего  режима,  пренебрегая  той  же  элементарной  политкорректностью,  фактически, 
проповедуют  национальную исключительность и пренебрежение к своим русскоязычным соотечественникам.

Узбекистан
Поговорим о чем молчим
Автор ниже публикуемой статьи считает, что празднование  Дня Республики в этом году ознаменуется ещё и 15-

летним  юбилеем  бегства  национальных  меньшинств  из  Узбекистана.  Как  и  в  других  бывших  союзных  республиках,  в 
Узбекистане  не  прекращается   поток  вынужденных  переселенцев  и  беженцев,  большинство  из  которых  являются 
российскими соотечественниками.

24.08.2004., ЦентрАзия
Валерий Петренко

Точкой отсчета массового бегства из Узбекистана традиционно считается 1989 год, когда республику покинуло, по 
самым скромным подсчетам [1] около 100 тысяч человек.

Провозглашение независимости ознаменовалось резкой вспышкой государственного и бытового национализма в 
Узбекистане, и, как следствие, вылилось в резкое увеличение количества беженцев. Так, опять же, согласно минимальным 
цифрам, в 1991 году одних только русских выехало свыше 100 тысяч, в 1992 году уже свыше 170 тысяч, а в 1994 году 
свыше  200  тысяч.  [1]  За  каждой  цифрой  сотни  тысяч  человеческих  судеб,  которые  в  мгновение  ока  оказались 
национальным меньшинством.

Всего, за 15 лет, страну покинуло свыше миллиона человек.
Вдумайтесь, в мирное время, свыше одного миллиона человек бежит со всех ног куда подальше. Все молчат. 

Проблема есть. Для этого придумали кощунственно-удобный убогий термин "экономическая миграция" и закрывают глаза 
на государственную политику ущемления прав национальных меньшинств. Не выгодно об этом говорить. За это не платят, 
не дают субсидий и грантов. Если русских правозащитников бьют или сажают в психиатрическое заведение, как Елену 
Урлаеву, то международные правозащитные организации, в своих рапортах не мудрствуя лукаво, называют их узбекскими, 
тщательно вымарывая слова "русский" и "преследования на национальной почве". Те, у кого есть деньги, не хотят платить 
за русских, за своего рода "инструмент" сохранения влияния России в Узбекистане.

Да  и  сама  Россия,  в  присущем  ей  великодержавном  стиле  жертвовать  миллионами  своих  людей,  ради 
пресловутых геополитических интересов, в лице господина Путина в открытом телеэфире ОРТ заявила на весь мир, что 
"те,  кто  хотел  уехать,  уже  уехали"  (декабрь,  2001).[2]  Это,  как  оказалось,  не  совсем так.  По  данным посла  России  в 
Узбекистане,  по состоянию на март 2003 года в Узбекистане проживало около миллиона (!!!)  россиян.  [3]  При этом он 
отметил, что "большинство оставшихся хотело бы переехать в Россию". [3]

Можно попытаться возразить: в Уголовном Кодексе Узбекистана есть статья за разжигание национальной розни. 
Извините,  национальную рознь  разжигает  само государство:  "в  316-страничном учебнике  по  истории для  учеников  9-х 
классов  средней  школы  Узбекистана  292  раза  упоминаются  выражения  "русский  завоеватель",  "русский  угнетатель", 
"русский шпион" и так далее"". [3]

О злоключениях языка межнационального общения, вычеркнутого из Конституции, уже и писать не хочется. Хотя, 
вероятно,  учитывая,  что  "по  различным  данным,  общее  количество  относительно  свободно  владеющих  разговорным 
русским языком в Узбекистане составляет около 17 миллионов человек, или примерно 70% населения (в крупных городах 
до 80%, в районных центрах и кишлаках - до 40-45%)" [4], очень бы стоило поговорить. Юбилей все-таки.

Источники:
1. Этнический атлас Узбекистана. "Институт "Открытое общество" - Фонд содействия.
http://ula.uzsci.net/portal/library/atlas.php
2. "Аргументы и Факты"
http://news.aif.ru/news.php?id=4947
3. "Русь едина".
http://www.rusedina.org/?id=2398
4. Бахадыр Умаров. Узбекистан: русские больше не изгои? "Соотечественники".
http://www.infohouse.us/article269.html 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Латвия
Реформа расколола Латвию 
Не  утихают  акции  протеста  школьников,  учителей,  родителей  в  Латвии  протестующих  против  перевода  с  1 

сентября 2004 года средней школы на государственный язык обучения. По сообщениям Информационных агентств, в Риге 
в  знак  протеста  против  данного  решения,  четверо  защитников  русских  школ,  родители  учащихся  русских  школ,  уже 
четвертый день проводят голодовку. И вот новое сообщение - преподаватель русского языка и литературы средней русской 
школы имени Оствальда Людмила Смирнова присоединилась к голодающим.  

25.08.04., Соотечественники
Идею перевода с 1 сентября 2004 года средней школы на государственный язык обучения поддерживают только 

4%  русскоязычных  школьников,  3%  родителей  и  9%  учителей.  11%  учащихся  считают,  что  сначала  нужно  учесть 
подготовленность преподавателей к  реформе,  12% – что следует ее отложить на некоторое время,  31% уверены,  что 
содержание реформы нужно пересмотреть, большинство же за то, что ее нужно отменить за ненадобностью. Таковы итоги 
исследования  "Интеграция  молодежи  нацменьшинств  в  контексте  реформы  образования",  проведенного  Балтийским 
институтом социальных наук.

Авторы  исследования  также  признали,  что  в  результате  "реформы"  знания  латышского  языка  и 
конкурентоспособность учащихся повысятся,  а вот желание связать свою судьбу с Латвией может ослабеть. При этом 
отношение нелатышской молодежи к латышскому языку, "реформе" образования и своей государственной принадлежности 
стало более негативным, чем в 2002 году. По словам авторов исследования, при реализации любой реформы нужно думать 
о  последствиях  и  позитивной  целевой  аудитории.  Они  надеются,  что  с  результатами  исследования  ознакомится 
Министерство образования и науки, а через год молодежь будет настроена более позитивно. В Риге и Даугавпилсе было 
опрошено 1189 учеников средней школы, а также 787 родителей и 507 учителей.

Конституционный суд Латвии принял к рассмотрению иск оппозиции против реформы 
русских школ

24.08.2004., ИТАР-ТАСС
Нил Ушаков

Конституционный суд Латвии принял сегодня к рассмотрению иск 20 оппозиционных депутатов Сейма, требующих 
оценить соответствие проводимой властями реформы русских школ нормам международного права. "Хочется надеяться, 
что суд будет рассматривать иск в чисто юридическом, а не политическом контексте", - заявил корр. ИТАР-ТАСС депутат от 
Партии народного согласия Борис Цилевич. 

Иск подали представители трех парламентских фракций: Партии народного согласия, Социалистической партии и 
объединения "За права человека в единой Латвии". 

Это уже вторая попытка оппозиции оспорить ход школьной реформы в Конституционном суде Латвии. Цилевич 
ранее подавал иск в эту инстанцию, но как частное лицо. 

Скандальная школьная реформа предусматривает, что с 1 сентября в старших классах русских школ Латвии 60 
проц предметов будут преподаваться на латышском языке. 

В знак протеста против школьной реформы русская оппозиция проводит в Риге новые акции протеста. 10 русских 
родителей - членов штаба защиты русских школ - в понедельник начали бессрочную голодовку, требуя введения моратория 
на реформу, а в парке у здания правительства расположились информационные палатки. 

Пик  акций протеста придется на  1  и  2  сентября,  когда русская оппозиция готовит  массовую демонстрацию и 
школьную забастовку.  

 К голодовке родителей учеников русских школ в Риге присоединилась еще одна 
учительница

26.08.04., РИА "Новости"
В Риге преподаватель русского языка и литературы средней русской школы имени Оствальда Людмила Смирнова 

присоединилась к родителям учащихся русских школ, которые уже четвертый день проводят голодовку. Таким образом, они 
протестуют  против  решения  властей  перевести  школы  нацменьшинств,  в  том  числе  русские,  на  преимущественно 
латышский язык обучения, передает РИА "Новости". 

Участники  голодовки,  которая  проходит  в  помещениях  латвийского  комитета  по  правам  человека,  требуют 
объявить  мораторий  на  реформу  школ нацменьшинств.  С  1  сентября  в  Латвии  в  старших классах  русских  школ 60% 
предметов будут преподаваться на латышском языке. 

Как пишет выходящая в Риге русская газета "Час", "Смирнова - это учитель с большой буквы, на занятиях которой 
дети не просто получают знания, а становятся зрелыми людьми - тонко чувствующими и глубоко мыслящими". 

В интервью "Часу" Смирнова заявила, что решение участвовать в голодовке для нее "очень принципиальный шаг, 
дело чести". Потому что, как считает она, "есть вещи, которые нельзя сдавать ни при каких обстоятельствах". "Для меня это, 
в том числе, и мои ученики", - сказала педагог. 

Ранее в голодовке приняли участие 53-летний врач-анестезиолог Виктор Дергунов, 36-летний предприниматель 
Сергей Петров, 39-летний предприниматель Михаил Тясин, а также 40-летний учитель и журналист Игорь Ватолин. 
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Половина населения: протесты бесполезны
DELFI, 30 августа 2004 16:17

По  данным  социологического  опроса,  проведенного  центром  изучения  общественного  мнения  SKDS,  50,5% 
населения страны не верят в то, что акции протеста могут повлиять на решения правительства. Впрочем, по сравнению с 
прошлогодним  опросом,  число  респондентов,  не  верящих  в  действенность  акций  протеста,  уменьшилось.
Так, 19,6% опрошенных убеждены, что протесты не могут повлиять на решения правительства, 30,8% — уверены в этом 
частично.  14,3% участников  опроса  считают,  что  демонстрациями,  пикетами,  забастовки  и  петициями  можно  добиться 
благоприятных решений, а 30% — уверены в этом частично. Еще 5,2% участников опроса не смогли ответить на заданный 
вопрос. 

В эффективность протестов чаще верят мужчины; представители некоренной нации; респонденты, не имеющие 
латвийского гражданства; жители с низкими доходами, а также горожане. Более скептично оценивают действенность таких 
акций  участники  опроса  в  возрасте  25-34  лет,  респонденты  с  высшим  образованием,  латыши,  работающие  в 
государственном секторе и респонденты, средний доход которых на одного члена семьи превышает 127 латов в месяц. 

Опрос проводился 9-23 июля, в нем принял участие 1021 постоянный житель Латвии в возрасте от 18 до 74 лет.

Опрос: школьники, родители и учителя против реформы образования
DELFI, 30 августа 2004 06:02

Реализацию реформы образования в школах нацменьшинств с 1 сентября этого года поддерживают только 18% 
учителей, 11% учеников и 7% родителей. Таковы данные опроса, проведенного Балтийским институтом социальных наук.

Опрос  был  проведен  в  рамках  исследования  "Интеграция  нелатышской  молодежи  в  латвийское  общество  в 
контексте реформы образования". Выяснилось, что 14% учителей, 11% школьников и 11% родителей полагают: отсрочка 
реформы могла бы снизить напряжение нынешней ситуации. 

С новым соотношением предметов, которые будут преподавать на латышском и русском языках (60-40) согласны 
15% школьников, 13% родителей и 20% учителей. Переработку реформы поддерживают 45% родителей и 52% учителей, а 
также треть школьников. 44% школьников, 36% родителей и 15% учителей полагают, что реформу нужно отменить вообще. 

Билингвальное обучение в средней школе поддерживают 41% школьников, 54% родителей и 65% учителей. 
В настоящее время 56% учителей оценивают свои знания латышского языка как хорошие или неплохие. Такого же 

мнения придерживаются 48% учеников и 24% родителей. Очень плохо знают латышский 1% учеников, 1% учителей и 10% 
родителей. 

Главной  причиной  для  изучения  латышского  языка  опрошенные  считают  возможность  найти  работу  (74% 
школьников,  66%  родителей  и  62%  учителей).  На  втором  месте —  возможность  получить  высшее  образование  (73% 
школьников,  55%  учителей  и  41%  родителей).  Гораздо  реже  мотивация  связана  со  стремлением  интегрироваться  в 
общество. 

Только 2% школьников, 2% родителей и 1% учителей считают, что латышский язык знать не нужно. 
В опросе принимали участие школьники 9-12 классов, их родители и учителя. Всего опрошено 1189 школьников из 

50 школ, 787 родителей и 507 учителей.

1 сентября: шествие под запретом
DELFI, 30 августа 2004 14:14

Исполнительный  директор  Риги  Марис  Тралмакс  не  дал  разрешения  на  проведение  1  сентября  шествия 
противников  Реформы-2004  от  площади  Латышских  стрелков  до  Дома  конгрессов  в  Риге,  сообщили  LETA  в  отделе 
информации и общественных отношений Рижской думы.

В проведении шествия, заявку на которое подавал Эдуард Гончаров, формально отказано на основании одной из 
норм  закона  "О  собраниях,  шествиях  и  пикетах",  согласно  которой  в  случаях,  если  мероприятие  мешает  движению 
общественного транспорта, заявку необходимо подавать за восемь рабочих дней до даты его проведения.  При подаче 
заявки на шествие 1 сентября эти сроки не были соблюдены, поэтому самоуправление вправе его не рассматривать.

  **  По сообщению DELFI, LETA, 17 августа 2004 14:10:  в Риге разрешены мероприятия, запланированные  
объединением "За права человека в единой Латвии" (ЗаПЧЕЛ), — пикет на Эспланаде и митинга в парке Победы 1  
сентября.

Новости короткой строкой
Жданок создаст в ЕП группу нацменьшинств

LETA, 19 августа 2004 06:01
Депутат  Европарламента  Татьяна  Жданок  планирует  после  отпуска  создать  в  Европарламенте  группу 

национальных меньшинств. 
"Есть вопросы,  которые в виде проектов остались от предыдущего созыва Европарламента", — сказала LETA 

Жданок, которая будет работать в комитете гражданских свобод, юстиции и внутренних дел. Она отметила, что у нее самой 
есть замыслы, касающиеся актуализации в Европарламенте вопроса о негражданах Латвии, а также план создания группы 
нацменьшинств. 
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Жданок  уже  заключила  договоры  со  всеми  советниками.  "Только  их  еще  надо  согласовать  в  Брюсселе", — 
отметила  депутат.  Есть  и  офис,  но  пустой,  его  требуется обставить.  Депутаты Европарламента  могут  расходовать  на 
зарплаты советников 12 700 евро (примерно 8500 латов), а на оборудование офиса — 3700 евро (около 2480 латов).

Углубленное изучение русского языка
26.08.04., РИА «Новости»

В  трех  из  шестнадцати  киевских  русскоязычных  общеобразовательных  школ  в  этом  году  будет  введено 
углубленное изучение русского языка. Об этом сообщил на брифинге начальник Главного управления образования и науки 
Киевской горадминистрации Борис Жебровский, передает РИА "Новости". 

По  словам  Жебровского,  "общеобразовательных  школ  с  преподаванием  предметов  на  других  языках,  кроме 
украинского и русского, в Киеве нет". "Но если в любой школе родители 25 учеников захотят, чтобы их дети учились на 
любом другом (кроме украинского) языке, препятствий для создания специального класса не будет", – подчеркнул он. 

II съезд русской общины Азербайджана
26.08.04., Day.Az

Как сообщает Day.Az,. в конце сентября – начале октября в Баку пройдет II съезд русской общины Азербайджана. 
Точная  дата  проведения  съезда  будет  уточнена  в  середине  сентября.  В  настоящее  время  в  регионах  Азербайджана 
проводятся  конференции  с  целью  избрания  делегатов  съезда.  В  нем  ожидается  участие  президента  Азербайджана 
Ильхама Алиева. 

Мытарства о гражданстве 
России не нужны свои граждане

24.08.2004. , RBC daily
 Анна Попова

Несовершенство законодательства о гражданстве приводит к тому, что не 
менее миллиона человек не могут сказать, гражданство какой страны они имеют

По  информации  RBC  daily,  все  чаще  стали  возникать  ситуации,  когда 
граждане России стали узнавать о  том,  что таковыми они вовсе не являются.  Как 
выясняется,  гражданство  этим  людям  давали  «по  ошибке».  По  подсчетам 
специалистов, из 5 млн человек, получивших с 1992 г. российское гражданство, от 1 
до 2 млн находятся в подобном «подвешенном» состоянии. Эту проблему вызвали 
принятый  два  года  назад  закон  «О  гражданстве  РФ»,  а  также  поправки  к  нему, 
одобренные прошлой осенью. Несмотря на то, что после внесения поправок в нем 
были обозначены категории граждан, которые могут получить российский паспорт по 
упрощенной  схеме,  в  действительности  закон фактически  не  учитывает  интересов 
наших соотечественников. 

Закон  «О  гражданстве  РФ»  был  принят  в  2002  г.  и  предусматривает 
получение  российского  гражданства  только  теми  лицами,  которые  непрерывно 
проживают  на  территории  России  не  менее  5  лет  со  дня  получения  вида  на 
жительство. Прошлой осенью были приняты поправки к нему, которые внес президент 
России.  Они предусматривали упразднение процедуры получения гражданства для 

тех, кто жил на территории России и имел советские паспорта. В то же время по закону льготы получили те, у кого есть 
временная  регистрация,  нетрудоспособные  родители  взрослых  детей,  ветераны  войны  и  труда  и  дипломированные 
специалисты  из  государств  бывшего  СССР.  Сразу  же  после  их  утверждения  политики  говорили  о  том,  что  теперь 
законодательство позволит людям в самые краткие сроки становиться гражданами России. Назывались даже примерные 
цифры: не менее 2 млн человек должны стать гражданами по предоставленным льготам. 

По  официальным  данным,  с  1992  г.  российское  гражданство  получили  4  млн  829  тыс.  человек.  Правда,  в 
последние годы удостоились подобной чести очень немногие. Так, в 2002 г. гражданами России стали 310 тыс. человек, а в 
2003 г. – только 20 тыс. Столь разительно отличающиеся данные объясняются ужесточением правил, по которым можно 
получить гражданство РФ. И хотя в современном законодательстве обозначены категории лиц, которые могут претендовать 
на упрощенное получение гражданства, в действительности ситуация складывается не в их пользу. «Моя жена родилась на 
Украине, с 1986 г. живет в Москве – сначала как студентка МГУ, затем как супруга гражданина РФ, – говорится в письме,  
поступившем в RBC daily. – С 1992 г. она имеет постоянную прописку. В феврале 2004 г. она получила российский паспорт 
нового образца». Проблемы, по словам нашего читателя, начались тогда, когда его жена подала заявления на получение 
вкладышей о гражданстве к свидетельствам о рождении детей. Их попросту не приняли в паспортном столе, заявив, что по 
состоянию  на  февраль  1992  г.  его  супруга  нигде  не  была прописана.  Поскольку  до  этого  момента  у  нее  была  лишь 
временная прописка, гражданской России она не является, так же, кстати, как и ее дети. Соответственно, и паспорт в этом 
году ей выдали незаконно. 

Судя по всему, теперь у этой семьи начнется долгое выяснение отношений с органами внутренних дел – во всяком 
случае, визит в центральный паспортный стол им попросту необходим, чтобы прояснить ситуацию. Тем более что двое 
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детей-«неграждан» внесены в загранпаспорт читателя, и, следовательно, он может с ними смело путешествовать, куда 
захочет. Но сама ситуация, когда человек внезапно узнает, что он не только не имеет никаких прав, но еще и не является 
гражданином  страны,  в  которой  проживает,  кажется  анекдотичной.  Как  рассказали  RBC  daily  эксперты,  подобных 
«полуграждан»  сейчас  в  России  насчитывается  порядка  1–2  млн  человек  из  тех  пяти,  что  получали  гражданство  в 
последние  двенадцать  лет.  И  причина  этой  неразберихи  –  в  несовершенстве  существующего  законодательства  о 
гражданстве  и  миграционной  политики  в  целом.  «В  законодательстве  о  гражданстве  не  отражены  в  должной  мере 
важнейшие принципы ответственности государства перед людьми, рожденными в России, но по той или иной причине в 
настоящее время не имеющими российского паспорта, и ответственности по воссоединению семей, – сказала RBC daily 
заведующий отделом диаспор Института стран СНГ Александра Докучаева. – Подобное свидетельствует о том, что органы 
внутренних дел не несут ответственности за свои действия и перекладывают проблему на плечи тех, кто добросовестно 
оформляет документы». 

По мнению г-жи Докучаевой, необходимо внести поправки в законодательство, для того чтобы установить самый 
простой – заявительный – порядок приобретения гражданства. «Это нужно делать, во-первых, для лиц, рожденных в России 
(РСФСР) или имеющих родителей – граждан России. А во-вторых, для членов семьи гражданина РФ – супруга,  детей, 
родителей, – считает она. – То есть если родители человека или он сам были гражданами Российской Федерации (РСФСР), 
то ему по его заявлению должны выдать российский паспорт. Таким образом действуют в США, но почему Россия этого не 
делает? Напротив, в то время как гражданство можно сейчас приобрести за деньги (многочисленные объявления об этом 
можно прочитать даже в метро), люди, связанные кровными узами с Россией, испытывают затруднения в его получении». 
Справедливости ради отметим, что в нынешнем законе «О гражданстве РФ» определены некоторые категории граждан, 
которые могут стать гражданами России в упрощенном порядке. «Для довольно широкого круга людей упрощенный порядок 
получения гражданства сохраняется. В частности, для тех, кто родился на территории РФ или закончил российский вуз, – 
сказал RBC daily старший научный сотрудник Института народнохозяйственного прогнозирования РАН Никита Мкртчян. – 
Но это не решает проблему: при снижении за рубежом числа этнических россиян, то есть миграционного потенциала, этими 
людьми демографические потребности России не закрыть. Люди из Белоруссии, Казахстана, Украины уже не так сильно 
стремятся в Россию, как в начале 90-х гг. Да и почему мы должны отвергать других, кто жил в союзных республиках?» 

По словам г-на Мкртчяна, Россия сейчас, по сравнению с другими странами, уже не настолько привлекательна для 
мигрантов, как раньше, поэтому выбор в ее пользу уже не столь однозначен. «Кроме того, в большей степени нам надо 
совершенствовать  закон  о  правовом  положении  иностранных  граждан,  –  считает  он.  –  По  европейским  меркам  он 
нормальный, но по российским – отнюдь. И далеко не все можно объяснить несовершенством законодательства. Можно 
резко  либерализовать  миграционную политику,  но  параллельно  необходимо  сделать  прозрачной  систему  регистрации, 
исключить многочисленные поборы – так, чтобы упростить процедуру для тех, кто действительно хочет осесть в России». 
Но пока что ситуация такова, что даже при остром желании стать гражданином России человеку придется пройти немало 
инстанций.  «Закон  «О  гражданстве  РФ»  не  дает  никаких  приоритетов  какому-либо  государству.  Но  в  соответствии  с 
соглашением между Россией, Казахстаном, Киргизией и Белоруссией об упрощенном порядке приобретения гражданства 
для тех, кто переехал в Россию на постоянное место жительства и рожден в России или имеет ближайших родственников – 
граждан РФ,  действует  самая простая процедура получения гражданства,  –  прокомментировала  RBC daily  Александра 
Докучаева. – Этим лицам нужно предоставить листок убытия с прежнего места жительства, документы, подтверждающие 
рождение  в  России  или  наличие  близких  родственников-россиян,  и  как  только  они  получат  регистрацию  по  месту 
пребывания, они могут обращаться с заявлением о приобретении гражданства РФ». 

Для тех, кто приедет из других постсоветских государств, в законе предусмотрена норма, по которой до 1 января 
2006 г.  человек,  имевший гражданство СССР и получивший разрешение на временное проживание в РФ,  может стать 
гражданином России в упрощенном порядке без предоставления вида на жительство. Все остальные должны претендовать 
на  него,  что  называется,  в  общем порядке.  Вот  только  порядок  ли  это,  сказать  трудно.  «В  своем послании в  2003  г. 
президент говорил о том, что многие люди находятся из-за несовершенства этой системы в тяжелой ситуации, но пока 
проблему спускают на тормозах, – считает Никита Мкртчян. – Случаи, когда люди практически внезапно узнают о том, что 
они – не граждане России вызваны тем,  что раньше система была максимально упрощена (о наличии или отсутствии 
гражданства задумывались далеко не все живущие на территории России),  теперь же они оказались в «подвешенном» 
состоянии. Например, миграционную карту с осени прошлого года в России получить нельзя – необходимо выезжать в ту 
страну,  где  ты  раньше  жил,  и  въезжать  в  Россию  снова.  Нет  миграционной  карты  –  невозможна  дальнейшая 
многоступенчатая процедура регистрации». По сути, России нужно принять миграционную амнистию, как это делалось в 
США и Италии. Правда, чтобы пойти на этот шаг, нужно в корне изменить существующее законодательство. А пока об этом 
речи не идет. 

Соотечественники пишут депутату К.Ф.Затулину
Продолжаем публикацию писем, которые поступают на сайт и в Институт стран СНГ  и затрагивают вопросы, 

волнующие  многих  читателей  бюллетеня.   Ниже  размещаем  письмо  из  Южной  Асетии,  пришедшее  в  адрес  депутата 
Государственной Думы, директора Института стран СНГ К.Ф.Затулина,  

Елена Джиджоева, врач, г.Цхинвал,
Многоуважаемый Константин Федорович!
Хочу  поблагодарить  Вас  за  Ваш  приезд,  за  Ваше  понимание  нашей  проблемы,  за  Вашу  поддержку  нашего 

президента.
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Ваш приезд  в  Южную  Осетию  подарил  нам  спокойствие  и  веру  в  будущее,  которое  мы  потеряли  в  период 
правлений Ельцина и Чибирова.

Благодаря их антинародной политике установлена госграница России между двумя частями Осетии,  отбросив 
Южную Осетию в ближнее зарубежье, разрушив этическую целостность нации, искалечив тысячи судеб.

А мы, южные осетины, выросли на русской культуре, русский язык стал для нас вторым родным языком. Нас 
убивали грузинские фашисты за нашу пророссийскую ориентацию, за российский флаг над Цхинвалом. Фактически, наши 
ребята гибли за Россию. Верность России мы доказали своей кровью. Госграница России - это кровоточащая рана на теле 
Осетии, это трещина, проходящая через сердце каждого осетина.

Осетия занимает выгоднейшее географическое положение, имеющее стратегическое значение Кавказ - природная 
китайская стена между Европой и Азией. Ее ворота в Осетии. И, если Осетия объединенной Осетии мощнейший форпост, 
не знающий аналогов в регионе. Ведь право нации на самоопределение предполагает не только право на отделение, чем 
воспользовались советские республики, но и право на воссоединение, чем должны воспользоваться разделенные народы. 
Россия находится в данный период на стадии быстрого излечения от временной немощи, она начинает расправлять свои 
крылья и ей выгодно иметь на юге своих рубежей единую, сплоченную Аланскую нацию.

Мы давно следим за Вашей внешнеполитической деятельностью, и она нам очень импонирует. Мы рады, что в 
России  есть  такие  политики  -  патриоты  как  Вы.  Вы стали  нашим  национальным  героем,  но  нам не  понятна  позиция 
некоторых российских грузинофилов, ратующих за целостность Грузии. Если бы они приехали к нам 12 лет назад и увидели 
бы, как христианнейшие палачи обжигали паяльными лампами наших ребят, заживо хоронили людей, отрезали им головы и 
другие органы только потому, что они осетины. Может быть, до них дошла бы трагедия и боль нашего народа.

Вот и снова сгущаются тучи над Южной Осетией. Наши соседи готовят нам третий геноцид. Но мы кровью своих 
лучших сынов завоевали нашу независимость и кровью своей ее защитим.

Отношение  к  вопросу  восстановления  единства  Осетии  является  показателем демократическим  устремлений 
России, способности ответственно подходить к судьбе тяготеющих к ней народов.

В декларации генеральной ассамблеи ООН от 14 декабря 1960г. «О представлении независимости колониальным 
странам  и  народам  говорится:  «Всякая  попытка,  направленная  на  то,  чтобы  частично  или  полностью  разрушить 
национальное единство и исторически территориальную целостность страны (у нас страна Осетия) несовместимы с целями 
и принципами устава ООН»».

 Но  мало  надежд мы возлагаем на  международные организациями,  где  действую двойные стандарты.  Наши 
надежды связаны с Россией.

Когда  два  наших президента  В.В.Путин и  Э.  Д.  Кокойты присягали  над  конституцией  своих  стран,  мне  стало 
спокойно за Россию, за Осетию и за моих детей.
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БЕЛОРУССИЯ

Хроника
15 августа. Министерство экономики Белоруссии информировало о том, что товарооборот республики с Россией в 

первом полугодии с.г. составил 7551,4 млн. долларов США (на 33,8% больше по сравнению с аналогичным периодом 2003 
г.).  Сальдо  во  внешней торговле  с  Россией  сложилось  отрицательное  -  1760,8  млн.  долларов.  Белорусский  экспорт  в 
Россию в первом полугодии увеличился на 35,7% по сравнению с 2003 г. и составил 2895,3 млн. долларов, объем импорта 
из России за тот же период возрос на 32,7% и составил 4656,1 млн. долларов. 

16 августа. В России белорусской стороной были сформированы 3 избирательных участка по выборам депутатов 
Палаты представителей Национального собрания Республики Белоруссия, которые пройдут 17 октября. Они помещаются в 
посольстве  РБ  в  Москве,  а  также  в  его  отделениях  в  Санкт-Петербурге  и  Калининграде.  В  выборах,  по  информации 
дипмиссии  республики,  смогут  принять  участие  все  граждане  Белоруссии,  выехавшие  в  Россию  на  постоянное  место 
жительство, а также белорусские граждане, которые в день голосования окажутся на российской территории по служебным 
или личным делам. 

16 августа.  Постановлением Совета министров РБ утвержден новый размер бюджета прожиточного минимума 
(БПМ) в среднем на душу населения, который составил 128.390 белорусских руб. (59 долларов США).

17 августа. Находящиеся в Афинах руководители Национального олимпийского комитета Белоруссии направили в 
Международный  олимпийский  комитет  письмо  с  просьбой  дать  ответ  на  заявление  НОК  РБ  по  поводу  руководителя 
белорусской  делегации  Юрия  Сивакова,  который  не  смог  приехать  на  Олимпиаду  из-за  препятствий,  чинимых  ему 
Евросоюзом  и  Грецией.  НОК  Белоруссии  заявил  решительный  протест  против  кампании,  развернутой  политическими 
кругами  Европы  вокруг  члена  его  исполкома,  министра  спорта  и  туризма,  руководителя  белорусской  олимпийской 
делегации ген. Юрия Сивакова, которому отказано в праве принять участие в XXVIII летних Олимпийских играх в Греции.

17  августа. Делегация  Белоруссии  во  главе  с  заместителем  руководителя  министерства  иностранных  дел 
Александром Сычевым приняла  участие  в  XIV  конференции министров  иностранных  дел  государств-членов  Движения 
неприсоединения  в  г.Дурбан  (ЮАР).  В  рамках  конференции  состоялись  заседания  политического  и  экономического 
комитетов, на которых был рассмотрен проект итогового документа форума.

17 августа. Обнародован указ президента Республики Белоруссия, согласно которому выборы в Совет республики 
Национального собрания третьего созыва пройдут с 18 августа по 18 ноября 2004 г. Выдвигать кандидатов в состав верхней 
палаты  парламента,  согласно  белорусскому  законодательству,  уполномочены  депутаты  местных  советов  «базового 
уровня».  Право  выбирать  из  данных  кандидатов  принадлежит  этим  же  депутатам  местных  советов  путем  тайного 
голосования.  Совет  республики  НС  является  палатой  территориального  представительства  и  состоит  из  64-х 
парламентариев, 8 из них напрямую назначаются главой государства Александром Лукашенко. По 8 депутатов выдвигает в 
Совет республики каждый из семи регионов Белоруссии.

17 августа. В польских СМИ было опубликовано открытое обращение группы депутатов польского парламента и 
общественных деятелей  под названием «Помочь Беларуси».  В обращении,  указывается на опасность  того,  что  режим 
диктатора Александра Лукашенко, который находится в перманентном кризисе, будет рано или поздно вынужден смириться 
с  империалистическими  целями  России.  Авторы  открытого  обращения  предлагают  полякам,  «всем  сознательным 
гражданам,  убежденным  сторонникам  демократии»  присоединиться  к  инициативе  «Движение  —  Польша  за 
демократические перемены в Беларуси». В Польше президента соседней Белоруссии почти половина населения (49%), 
согласно последнему социологическому опросу, считает самым нелюбимым из иностранных государственных лидеров. 

17 августа. В Белоруссии издан указ (№ 395),  согласно которому внесены изменения в действующий порядок 
обязательной  продажи  иностранной  валюты.  С  этой  даты   обязательной  продаже  не  подлежит  иностранная  валюта, 
поступившая на счета юридических лиц в результате операций не только с ценными бумагами Национального банка, но и 
государственными долговыми обязательствами.

18 августа. В Турове белорусскими археологами обнаружено древнее языческое святилище. Ученые Института 
истории Национальной академии наук Белоруссии и специалисты Туровского историко-краеведческого музея утверждают, 
что  древнее  языческое  святилище  относится  к  980  году  и  является  третьим  по  значению  на  территории  Западной  и 
Средней Европы. Это – первый подобный археологический объект обнаруженный на территории республики.

18 августа. Национальное телевидение Белоруссии сообщило, что более 60-ти предприятий России и Белоруссии 
будут задействованы в новом совместном проекте "Космос Союзного государства". Его объем на 2004 год - 95 миллионов 
российских рублей. 

18 августа. На российском полигоне Ашулук началось учение частей ВВС-ПВО Белоруссии в форме второго этапа 
оперативно-тактического учения  войск Западного ОТК ВВС-ПВО, в  ходе которого была осуществлена передислокация 
группировки войск ЗОТК. Часть сил и средств группировки железнодорожным транспортом перебазировалась на российский 
полигон Ашулук. Для переброски штаба и части сил по воздуху также использовались транспортные самолеты Ил-76МД 50 
авиабазы,  на  полигон  была  передислоцирована  эскадрилья  61  истребительно-авиационной  базы.  В  ходе  учений 
белорусские  расчеты планировали осуществить  несколько  боевых пусков  ракет  ЗРК  С-300  и  «Буг»,  а  также  провести 
боевые стрельбы истребителями ВВС-ПВО РБ.  

18 августа. Штангистки  из  Белоруссии Анна  Батюшко и Татьяна  Стукалова  завоевали первые,  серебряную и 
бронзовую медали на Олимпийских играх-2004 в Афинах.  До этого дня  белорусская олимпийская команда выступала 
неудачно, хотя до Олимпиады ее руководство планировало выиграть 25 наград.
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18 августа. В  ходе  телефонного  разговора  президент  России  Владимир Путин пригласил главу  белорусского 
государства Александра Лукашенко в Сочи для проведения переговоров. Лидер российского государства проинформировал 
президента Беларуси о  том,  что им подписан федеральный закон «О внесении изменений в часть вторую Налогового 
кодекса Российской Федерации и некоторые другие акты законодательства Российской Федерации». Изменения в данный 
закон направлены на перевод системы уплаты налога на добавленную стоимость на «принцип страны назначения» без 
каких-либо изъятий и ограничений.

18 августа. Глава совета директоров концерна «Нефтяной» Борис Немцов заявил, что настоящий экономический 
союз  России  с  Белоруссией  при  нынешней  экономической  политике  Минска  невозможен.  «Совковая»  белорусская 
экономика  с  рыночной,  по  его  мнению,  не  может  стыковаться.  Кремль  отрицательно  относится  к  идее  третьего  срока 
президентства Александра Лукашенко, и белорусский руководитель об этом наверняка знает, - сказал Немцов.

18 августа. Прошла рабочая встреча и.о. председателя правления «Газпрома» Александра Ананенкова и нового 
генерального  директора  «Белтрансгаза»  Дмитрия  Казакова.  Стороны  подтвердили  целесообразность  создания  на 
паритетной основе совместного предприятия на базе «Белтрансгаза», что повысит эффективность реализации совместных 
проектов в газовой сфере. 

19 августа. За большой личный вклад в развитие всестороннего сотрудничества между Белоруссией и Россией, 
укрепление  белорусско-российской  дружбы  орденом  Франциска  Скорины  награжден  посол  России  в  Индии  Вячеслав 
Трубников.

19  августа. Министр  связи  и  информатизации  РБ  Владимир  Гончаренко  в  интервью  газете  «Советская 
Белоруссия» информировал о том, что общее количество абонентов мобильной связи в республике превысило 1 миллион 
700  тысяч.  Согласно  разработанным министерством программам,  в  ближайшие год-два  сеть  мобильной  связи  должна 
охватить территорию, на которой проживает около 80% населения Белоруссии.

19 августа. Министерство экономики РБ утвердило порядок округления цен в связи с изъятием из обращения 
пятирублевых банкнот. Округление вводится с 1 сентября, значения в сумме до 5 рублей включительно отбрасываются, 
розничные цены и тарифы округляются до 10 рублей.

 20 августа. В Минске состоялись очередные заседания группы высокого уровня (ГВУ) по формированию Единого 
экономического пространства Белоруссии, Казахстана, России и Украины и 7-ми рабочих групп по формированию ЕЭП. 
Российскую  делегацию  возглавлял  Виктор  Христенко,  специальный  представитель  президента  России  по  вопросам 
развития интеграционного сотрудничества с государствами-участницами СНГ. После одного из заседаний вице-премьер 
правительства РБ Андрей Кобяков заявил,  что белорусское правительство озабочено тем,  чтобы решение российского 
руководства о переходе на принцип «страны назначения» в торговле со странами, вошедшими в ЕЭП, не привело к росту 
цен в Белоруссии. 

23 августа. В Сочи состоялась рабочая встреча президентов России и Белоруссии. Лидер России Владимир Путин 
в  рамках  встречи  заявил  о  том,  что  российская  сторона  приняла  решение  о  выделении 
Белоруссии кредита в размере 175 млн. долларов США. Россия – по словам Путина - готова 
поставлять  Белоруссии  газ  по  внутрироссийским  ценам  после  создания  совместного 
предприятия газовыми концернами «Газпром» и «Белтрансгаз», не исключена и возможность 
деятельности  на  территории  России   белорусских  компаний  по  добыче  газа.  В  ходе 
переговоров был определен очередной примерный ориентир для введения российского рубля в 
качестве единой валюты на территории Союзного государства - 1 января 2006 г. 

23  августа. Исполнительный  комитет  СНГ  начал  формирование  миссии 
наблюдателей от Содружества на парламентских выборах в Республике Белоруссия, которые 
запланированы на октябрь. 

23 августа. Белорусское  ОАО «Полоцк-Стекловолокно»  заключила  договор  с  немецкой  P-D Glasseiden GmbH 
Oschatz о создании СП. Несколькими днями ранее польская фабрика красок и лаков «Снежка» получила контрольный пакет 
акций в польско-белорусском акционерном обществе с аналогичным названием. 

23  августа. Минский  автомобильный  завод  собрал  для  экспонирования  на  международной  автомобильной 
выставке «МоторШоу-2004» в Москве первый белорусский туристический автобус МАЗ-251. 

23 августа. Международный олимпийский комитет дал ответ на обращение НОК Белоруссии по поводу запрета на 
въезд в Грецию руководителю белорусской делегации на Олимпиаде в Афинах Юрию Сивакову. Главными аргументами 
при принятии этого решения греческими властями, как было отмечено в ответе МОК,  послужило мнение Европейского 
союза и некие соображения безопасности. В будущем МОК обязался самым принципиальным образом отслеживать все 
моменты, связанные с подобными ситуациями, и не допускать перенесения политических вопросов в сферу спорта. 

23 августа. Министерство иностранных дел Белоруссии обнародовало заявление относительно высказываний, 
сделанных  21  августа  в  Риге  министром  иностранных  дел  Латвии  Артисом  Пабриксом  и  руководителем  группы 
американских  конгрессменов  Джоном  Маккейном.  Представитель  внешнеполитического  ведомства  РБ  подчеркнул,  в 
частности,  что высказанное главой МИД Латвии предложение -  поделиться опытом демократических преобразований с 
Белоруссией - можно было бы рассматривать как конструктивный шаг. Однако необходимо задуматься, насколько данный 
опыт  соответствует  общепринятым  международным  стандартам.  Латвию,  где  около  четверти  населения  лишено 
гражданства, а представители национальных меньшинств имеют серьезные проблемы в обучении на родном языке, весьма 
сложно  рассматривать  как  авторитетного  эксперта  в  области  демократических  преобразований,  отметил  официальный 
представитель белорусского МИД.
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24 августа. Открылась 10-я Московская промышленная выставка-ярмарка,  организаторами которой выступили 
Правительство Москвы, министерство экономического развития и торговли России, комитеты Государственной Думы ФС. 
Среди участников выставки были широко представлены  предприятия-экспортеры из Белоруссии.

24 августа. В Минск прибыла российская военная делегация во главе с начальником организационно-планового 
отдела Военно-научного комитета Генерального штаба ВС России полк. Михаилом Казанцевым. В ходе рабочей встречи 
были обсуждены вопросы военно-научного сотрудничества между военными ведомствами двух стран, проанализирован ход 
выполнения в 2004 г. программы военно-научного сотрудничества министерств обороны Республики Белоруссия и России.

24 августа. Премьер-министр Белоруссии Сергей Сидорский на заседании правительства выразил озабоченность 
тем,  что  в  июле  резко  замедлились  темпы  роста  инвестиций  в  основной  капитал,  а  также  сократился  розничный 
товарооборот (на 1,1%), несмотря на некоторое повышение средней зарплаты по республике. рамках заседания Министр 
иностранных дел Республики Беларусь Сергей Мартынов проинформировал правительство о состоянии внешней торговли 
страны и обозначил имеющиеся в этой области проблемы. Мартынов отметил, что темпы роста импорта впервые в 2004 г. 
превысили темпы роста экспорта. Среди причин такого роста были названы увеличение ввоза промежуточных товаров, 
повышение средних цен на нефть и рост импорта инвестиционных товаров. При этом большая часть прироста импорта 
(85%)  экономически  обоснована  ростом промышленного  производства.  В  то  же  время,  если  бы  правительство  РБ  не 
предприняло соответствующие меры по ограничению импорта, то темпы его роста, подчеркнул Мартынов, оказались бы 
еще более высокими.

25 августа. Председатель правления Национального банка Белоруссии Петр Прокопович информировал главу 
государства  об  успешном  выполнении  в  текущем  году  основных  направлений  денежно-кредитной  политики.  Курс 
национальной валюты в 2004 г., по утверждению Прокоповича, стабилен и прогнозируем. Белорусский рубль укрепился по 
отношению к евро, практически нет девальвации к доллару, а девальвация к российскому рублю составляет 1,3%.

 25  августа. Ряд  информационных  агентств  сообщил  о  том,  что  американская  администрация  объявила 
«Инфобанк» Белоруссии финансовой организацией, участвовавшей в отмывании денежных средств для прежнего иракского 
режима Саддама Хусейна.  Белорусский  «Инфобанк»  отверг  все  обвинения  американской  администрации в  отмывании 
денег. МИД Республики Белоруссия информировал о том, что американская сторона выказала озабоченность в связи с 
возможной причастностью «Инфобанка» к отмыванию иракских денег, однако компетентными органами Белоруссии была 
проведена комплексная проверка деятельности данного банка, которая не выявила нарушений. Результаты проверки были 
переданы  заинтересованным  органам  в  США.  Поэтому  МИД  Белоруссии  считает  необоснованным  решение  США  о 
замораживании активов «Инфобанка».

25 августа. Национальное телевидение Белоруссии сообщило о том, что в столице республики единовременную 
денежную помощь с 2005 года будут выплачивать всем минчанкам, которые родят второго ребенка. При рождении третьего 
ребенка  сумма пособия будет  удваиваться.  Эти  меры минских  властей  направлены на  борьбу  с  резким сокращением 
рождаемости и численности населения Белоруссии (сейчас она упала до 9,8 млн. чел.).

25 августа. Российская компания «Газпром» предложила Белоруссии обойтись без альтернативных поставщиков 
газа в 2005 году. «Газпром» объявил о готовности поставить в Белоруссию в следующем году 19,1 миллиарда кубометров 
собственного  газа  по  цене  $46,68  за  тысячу  кубометров  и  тем  самым  полностью  покрыть  потребности  республики  в 
природном газе.

26 августа. Президент Белоруссии выразил «настороженность» по поводу претензий руководства МГК «ИТЕРА», 
которое обвинило ряд должностных лиц республики в попытках тормозить инвестиционные проекты, предложенные этой 
компанией белорусскому правительству (строительство электростанции, приобретение контрольного пакета акций одной из 
компаний сотовой связи стандарта GSM и др.). При этом Александр Лукашенко подчеркнул, что не хотел бы отходить от 
устоявшихся правил работы с иностранными инвесторами, так как они «чисты и прозрачны». 

26 августа. В связи с двумя авиакатастрофами в России службы безопасности аэропортов Белоруссии усилили 
меры по досмотру ручной клади и багажа пассажиров.

26  августа. Праздник  Минской  иконы  Божьей  Матери,  которая  признается  Чудотворной, 
отметили православные в Белоруссии. 

26  августа. По  информации  посольства  Республики  Белоруссия  в  России  в  белорусскую 
экономику в первом полугодии текущего года поступило $655,4 миллионов иностранных инвестиций. 
Основные инвесторы - субъекты хозяйствования Швейцарии (39,8%), России (18,1%), Великобритании 
(7,2%), США (5,1%) и Германии (4,8%).

27  августа. Завершился  последний  этап  учений  группировки  сил  и  средств  Западного  и 
Северо-Западного  оперативно-тактических  командований  ВВС-ПВО  Белоруссии  на  российском 

полигоне  Ашулук.  На  завершающей  фазе  учений  боевые  расчеты  зенитных  ракетных  подразделений  и  авиации 
группировки войск Западного оперативно-тактического командования,  а также боевые расчеты подразделений зенитных 
ракетных  войск  Северо-западного  оперативно-тактического  командования  провели  боевые  стрельбы  по  самолетам-
мишеням  "Стриж-3М"  и  "Ла-17"  и  парашютной  мишени  "ПМ-6",  которые  имитировали  средства  воздушного  нападения 
вероятного противника. Впервые была опробована автоматизированная система управления ПВО, которую планируется 
принять на вооружение ВВС-ПВО Белоруссии в 2005 г.

1 сентября. В Белоруссии новый учебный год начался с изменений в системе учреждений среднего, специального 
и высшего образования - прекращена деятельность 4 из 14 негосударственных вузов, семи филиалов этих вузов и трех 
частных техникумов. Кроме того, 11 педагогических колледжей и училищ были включены в структуру высшего образования, 
закрыты и перепрофилированы 97 школ.
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Активизация деятельности западных спецслужб в Белоруссии
Владислав Лосев (Минск), Александр Фадеев (Москва) 

Предсказания ряда экспертов о передислокации американских военных баз, прежде всего из Германии, на юго-
восток  и  восток  Европы,   в  том  числе  на  территории,  примыкающие  к  границам  белорусско-российского  Союзного 
государства,  начинают  сбываться.  В  середине  августа  с.г.  президент  США  Дж.Буш  обнародовал  план  перемещения 
военнослужащих этой страны из пунктов их прежнего размещения в Европе на новые базы в Польше, Болгарии, Венгрии и 
Румынии. Нельзя совершенно исключать и появление американских воинских контингентов и военной инфраструктуры в 
странах  Балтии.  И  хотя  эта  масштабная  операция  проводится  под  прикрытием  лозунга  борьбы  с  международным 
терроризмом, на деле она подкрепляет движение НАТО на Восток и порождает угрозу для безопасности Белоруссии и 
России.

Подобное изменение расквартирования американских войск  в  Европе,  передислокация их в  восточную и юго-
восточную часть  Старого  континента  ведет не только  к  созданию передовых плацдармов  для ведения потенциальных 
военных действий на европейском ТВД, но и к активизации деятельности разведывательного сообщества США. В зону 
ответственности  и  непосредственной  деятельности  стратегической  и  военной  разведок  США  непосредственно  попадут 
надводно-подводные и береговые боевые силы, базы и пункты базирования российского Балтийского флота, западные 
районы  России  и  вся  территория  Белоруссии.  Разведывательные  операции,  скорее  всего,  приобретут  широкий  и 
интенсивный характер, их станет легче и эффективнее организовывать и осуществлять с территории новых военных баз 
США в Европе, прежде всего в Польше, а также с территории балтийских государств-членов НАТО.

Предстоящее размещение в Польше крупных американских воинских соединений вызвало в Белоруссии довольно 
неоднозначную  реакцию.  Если  белорусские  политики  в  целом  отрицательно  относятся  к  подобной  перспективе,  то 
официальный  Минск  не  высказал ничего  определенного.  Так,   председатель  комиссии  по  национальной  безопасности 
Совета  Республики  Национального  собрания  РБ  Николай  Чергинец  однозначно  определил  новые  планы  США  как 
подозрительные, которые еще раз подтверждают пустоту прежних обещаний стран НАТО не разворачивать своих баз в 
государствах бывшего Варшавского Договора  и, тем более, рядом с границами стран СНГ. По мнению Чергинца такие 
подходы  «делают  непредсказуемым  дальнейшее  положение  с  безопасностью  в  Восточной  Европе  и  требуют 
соответствующего реагирования».

Оппозиционный депутат  Палаты представителей  Национального  собрания РБ генерал Валерий  Фролов также 
отрицательно  оценивает  передвижение  американских  войск  в  Польшу:  «Хотелось  бы  верить  провозглашенной  США 
политике, что они не собираются делать каких-либо нападений. Однако зачем тогда все эти перемещения войск, они же 
требуют большого количества средств?  Несомненно, это делается в соответствии с каким-то планом». 

Валерий  Фролов  единственный  оппозиционный  деятель  поставивший  под  сомнение  «благие»  намерения 
американских войск, которые уже в ближайшем будущем будут развернуты на границах Cоюзного государства Белоруссии 
и |России. Усилится, вероятно, деятельность со стороны Польши и прибалтийских государств, направленная не столько на 
устранение от власти белорусского «тирана» Александра Лукашенко, сколько на отрыв Белоруссии от России и разрушение 
основ Союзного государства. Американское военное присутствие на границах Белоруссии значительно повысит если не 
собственно военную опасность для республики (оставляя ее пока гипотетической),  то  угрозу  политической агрессии и 
создаст поле для проведения специальных операций. 

Стоит при этом отметить, что сама разведывательная деятельность не только является составляющей частью 
функционирования  государственного  аппарата  США,  но  и  оказывает  значительное  влияние  на  политику  федеральных 
властей  этого  государства.  Помимо  прочего,  разведывательное  сообщество  США  тесно  сотрудничает  с  ведущими 
национальными  и  «дружественными»  мировыми  информационными  агентствами,  оказывая  средствам  массовой 
информации  целенаправленную помощь. Велико воздействие информации, добытой с помощью разведки и намеренно 
сделанной  достоянием  широких  кругов,  на  общественное  мнение  США,  а  также  стран-союзниц  этой  державы. 
Разведывательные  структуры  США  в  законодательном  порядке обязаны  содействовать  и  «созданию  необходимого 
Соединенным  Штатам климата  общественного  мнения  в  других  странах».  В  подобных  условиях  возрастает  опасность 
принятия на высшем государственном уровне стран Западного альянса роковых решений, основанных на недостоверных 
разведывательных данных, ошибочном анализе полученных разведкой от ее белорусских источников информации, которые 
способны ввести в заблуждение правительство и общественность.

Действия  представителей  разведывательного  сообщества  часто  выходят  за  рамки  собственно  добывания 
необходимой  информации  и  закрытых  тактико-технических  данных.  Они,  нередко,  используются  для  создания 
интеллектуальными  средствами  определенных  условий,  благоприятной  (с  точки  зрения  американцев)  политической 
атмосферы в тех государствах, которые попадают в зону особых интересов США. Нередко это приводит к радикальному 
изменению государственно-политического строя, приходу в таких странах к власти политиков, лояльных руководству США. 
По отношению к Белоруссии, как представляется, в этом ключе сейчас все большее внимание уделяется журналистам-
двойникам,  «свободным»  журналистам  (одновременно  работающим  в  Белоруссии  сразу  на  несколько  СМИ),   ряду 
функционеров белорусской радикальной оппозиции,  а также бывшим высокопоставленным чиновникам и представителям 
генералитета. 

Нельзя  упускать  из  виду  и  того,  что  разведывательное  сообщество  США  не  только  связано  специальным 
соглашением по разведке с Польшей, имеющей протяженную границу с Белоруссией, но, как свидетельствуют некоторые 
источники,  имеет  своего  постоянного  представителя  в  польской  разведке.  Само  по  себе  это  далеко  не  случайно.  По 
большому  счету  именно  всесторонняя  американская  поддержка  сегодня  позволяет  Польше  преодолеть  историческую 
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национальную неполноценность  по  отношению к  Западной  Европе,  реанимировать  идеологию сарматизма в  среде  ее 
элиты,  которая,  наконец,  почувствовала  себя активным участником мировой  политики.  Веками польское  национальное 
самосознание  формировалось  в  жестком  противостоянии  России,  этой  «ядовитой  гарпии»  по  Веспасиану  Коховскому, 
стране, где живут исключительно «вандалы», если верить Вацлаву Потоцкому. В массовом польском сознании сегодня 
причудливо переплелись лазурный миф о Великой Америке и неизбывный страх перед могучим восточным соседом – 
Россией (по версии модной польской писательницы современности Крыстыны Курчаб-Редлих, варварским государством с 
террористическим режимом). Политики Польши словно задались целью опровергнуть известную характеристику, которую 
дал полякам французский поэт Филипп Депорт: завершить «свое единоборство со стаканом» и стать реальным форпостом 
Запада  против  «потомков  Чингисхана»,  Марсом   в  конфедератке  на  границе  с  азиатской  Россией  и  ее  союзницей 
Белоруссией.

Явная поддержка Польши со стороны США повышает политическую значимость и международный вес Варшавы, 
но, одновременно, объективно требует внесения польского вклада в партнерство. Сегодня, учитывая переход Запада на 
новые принципы борьбы с радикализмом и терроризмом, этот вклад может выражаться преимущественно не в форме чисто 
военного или военно-технического, а в виде активизации сотрудничества специальных служб. Вооруженные силы США и 
силы быстрого реагирования НАТО в условиях существующего 5-дневного норматива развертывания и выдвижения для 
осуществления  военных  операций  и  операций  по  «стабилизации»  крайне  заинтересованы  в  такой  помощи  польских 
спецслужб. Для Польши организация полномасштабной разведки на белорусском направлении является вполне посильной 
задачей,  что  выгодно  отличает  ее  от  неудачных  и  затратных  попыток  трансформации  вооруженных  сил  бывшего 
государства-члена ОВД в соответствии с жесткими стандартами НАТО. С точки зрения международного авторитета РП, и 
это  немаловажно,  никто  не  сможет  упрекнуть  Варшаву в  стремлении отделаться вспомогательной  функцией  в  рамках 
альянса с США и НАТО, поскольку возрастающая роль разведывательных операций признается абсолютно всеми.

Не исключено, что подобный польский опыт будет востребован  и другими европейскими союзниками США как 
определенный эталон в разделении ролей в рамках партнерства с Вашингтоном при «профилактике рисков» и борьбе со 
странами-изгоями. К тому же внешне это будет выглядеть не только как проактивное, но и равноправное сотрудничество, 
новый метод «разделения труда» в  Альянсе,  выгодно контрастирующий с экспериментами по модернизации ВС стран-
сателлитов или, скажем, с сомнительной практикой польского командования смешанной дивизией в Ираке. 

17 августа польские газеты опубликовали открытое обращение так называемой инициативной группы «Польша за 
демократические  перемены  в  Белоруссии»,  в  которую  вошли  депутаты  польского  сейма  и  представители  творческой 
интеллигенции (в том числе и известный кинорежиссер Анджей Вайда). Данное обращение носит резко  антироссийский 
характер  («режим  диктатора  Лукашенко  находится  в  перманентном  кризисе,  и  рано  или  поздно  он  вынужден  будет 
смириться  с  империалистическими  целями  России»)  и  призывает  польские  власти  помочь  Белоруссии  бороться  с 
«российским  империализмом».  Причем,  в  качестве  помощи  предлагается  и  лоббирование  интересов  белорусского 
руководства в Европейском союзе,  в случае если оно откажется от союза с Россией. При этом польские политики выразили 
желание строить свои отношения с будущим руководством Белоруссии на основах созвучных с принципами Люблинской 
унии, когда Литвой и Польшей была создана Речь Посполитая, а Западная Русь попала под жестокий национальный и 
религиозный гнет.

Деятельность части белорусской оппозиции курируется польскими спецслужбами, Варшавским центром восточных 
исследований, который выступает в качестве связующего звена между лидерами радикальной оппозиции Белоруссии и 
польским  сеймом  и  правительством  Польши.  Контакты  белорусской  оппозиции  с  государственными  органами  Литвы 
организуются литовскими институтом международных отношений и институтом Белоруссии.  С 2002 года осуществляется 
так  называемый  «Вильнюсский  процесс»,  в  рамках  которого  литовской  стороной  на  постоянной  основе  проводятся 
политические  встречи,  консультации,  семинары,  «круглые  столы»,   конференции  направленные  на  обучение  и 
консолидацию белорусских  оппозиционных  сил. 

Помимо  Польши  и  прибалтийских  государств  поддержкой  антироссийских  сил  в  Белоруссии  занимаются  и 
непосредственно структуры Европейского союза. Так, 25-26 мая 2004 г. в Брюсселе в штаб-квартире Евросоюза состоялись 
встречи представителей Белорусской социал-демократической партии («Народная грамада»), Белорусской женской партии 
«Надзея»,  незарегистрированного  антипрезидентского  объединения  «Хартия-97»  (образуют  «Европейскую  коалицию 
«Свободная Беларусь»),  Белорусского народного фронта (БНФ),  Белорусской социал-демократической грамады (БСДГ), 
Объединенной гражданской партии (ОГП), Партии коммунистов Белорусской (ПКБ) и Белорусской партия труда (образуют 
«Народную коалицию «5+»), депутатской группы «Республика» (рук. ген. В.Фролов) и незарегистрированного молодежного 
движения  «Зубр»  с  Верховным Представителем Евросоюза  по  вопросам внешней политики  и  безопасности  Хавьером 
Соланой,  комиссаром  по  вопросам  расширения  Евросоюза  Гюнтером  Ферхойгеном,  государственным  министром  по 
вопросам  международного  сотрудничества  и  правам  человека  Ирландии  Томом  Киттом,  генеральным  директором 
Еврокомиссии по проблемам расширения Европейского Союза Энеко Ландабуру и другими еврочиновниками. Как заявил в 
ходе этой встречи Хавьер Солана, «существующая обстановка в Белоруссии остается весьма сложной для тех, кто борется 
против  режима.  Визит,  совершенный  лидерами  оппозиции  по  приглашению  Евросоюза,  должен  считаться  знаком 
поддержки».

Вносит  свою  лепту  в  формирование  в  Белоруссии  антипрезидентского  и  антироссийского  политического 
ландшафта Европейский центр  по изучению вопросов безопасности  имени Дж.  Маршала в г.  Гармиш-Партенкирхене 
(Германия). В данном центре в свое время прошли обучение не только представители оппозиционных партий и движений 
(ОГП,  БСДП(«Народная  громада»),  БНФ,  белорусское  объединение  «Яблоко  и  др.),  но  и  ряд  депутатов  белорусского 
парламента,  министерства  обороны  и  министерства  иностранных  дел  Белоруссии.  По  данным  посольства  США  в 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

33



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Белоруссии от  общего числа граждан Республики Беларусь,  прошедших обучение в  Центре имени Дж.  Маршала,  70% 
составляют государственные служащие.

По  мере  приближения  парламентских  выборов  в  республике  поддержка  оппозиции  со  стороны  западных 
организаций  и  государств,  помощь  ей  по  линии  спецслужб  начинает  нарастать,  что  свидетельствует  о  серьезных 
намерениях  внешних  сил  произвести  не  только  смену  государственной  власти  в  республике,  но  и  изменить 
внешнеполитический курс Белоруссии. Особенно откровенно об этом заявил 21 августа с.г. в Риге американский сенатор 
Джон Маккейн,  находившийся  во главе  сенатской  делегации (помимо  него  –  Сьюзен Коллинз,  Линдсей  Греем и  Джон 
Сунуну) в Латвии, на встрече с руководством этого прибалтийского государства. Маккейн, в частности, дал понять, что США 
намерены уже в ближайшие год-два свергнуть Лукашенко, используя инструменты международного давления. К самому 
заявлению  американского  сенатора  можно  отнестись  весьма  скептически,  но  оно  в  полной  мере  высветило 
антибелорусскую позицию Латвии, глава внешнеполитического ведомства которой Артис Пабрикс, поддержав Маккейна, 
заявил, что «Латвия вместе с США будут бороться за демократию в Белоруссии». 

Поскольку,  начиная   с  Бермудского  соглашения,  было  возобновлено  тесное  сотрудничество  американской  и 
британской разведок, то нельзя исключать, что на территории Белоруссии помимо польских разведывательных структур, 
большую  активность  начнут  проявлять  секретные  службы  Соединенного  Королевства.  Они,  как  известно,  имеют  в 
Восточной Европе надежную сеть источников и агентов, наработанный столетний опыт проведения тайных операций и 
действуют более  утонченно, чем американцы, прекрасно зная европейскую специфику. 

При этом разведывательное сообщество США всегда исходит из известного принципа, что большие дела плохо 
начинать  с  малыми  средствами.  Так,  например,  блестящая  деятельность  британской  разведки  в  конце  50-60-х  гг.  на 
территории  тогда  Польской  народной  республики  обошлась  американским  налогоплательщикам  в  огромную  по  тем 
временам сумму – 20 миллионов долларов (правда,  еще большие средства американские разведчики передали своим 
британским коллегам на финансирование «Особой секции» по разведке в Китае). Современный бюджет разведывательного 
сообщества  США  является  государственной  тайной,  но  по  оценке  экспертов  он  составляет  несколько  миллиардов 
долларов.  Поэтому,  какой бы размах не приняли потенциальные операции западных спецслужб,  направленные против 
политического режима Белоруссии, сколько бы белорусских и иностранных граждан прямо или косвенно не было бы к ним 
привлечено, недостатка средств ощущаться, скорее всего,  не будет.

Известную роль в деятельности американской разведки традиционно играют изучение и работа с белорусскими 
гражданами, находящимися по делам, в служебной командировке, с целью обучения и отдыха вне пределов республики. 
При этом исходят из другого принципа американского разведывательного сообщества – проводить нелегальные операции 
не только в полной тайне, но и с самыми малыми потерями при большом результате, получая информацию везде, где ее 
возможно получить. Учитываются и умонастроения белорусов: так, сегодня акцент в работе с ними делается не столько на 
показе  преимуществ  западного  образа  жизни,  достижений  демократии,  сколько  на  признании  отдельных  социально-
экономических успехов независимой Белоруссии, положительных черт белорусского характера и т.п. Помимо терпеливости 
и настойчивости,  в общем-то всегда свойственным американским разведчикам, на первое место выходят вежливость и 
такт. Нередко американский собеседник выдает себя за гражданина другого государства, представителя редкой (уважаемой 
или героической) профессии, за лицо с высоким общественным статусом, что в сознании белорусов вызывает изначальный 
положительный  отклик  и  помогает  разведчику  собирать  военную,  политическую  и  экономическую  информацию  о 
республике.

Излишне говорить и о том, что персонал дипломатической миссии США в Минске занимается (как, впрочем, и все 
диппредставительства)  разведывательной деятельностью. Однако работа по непрестанному синтезу и анализу данных, 
свидетельствующих о сильных и слабых сторонах белорусского государства, его политических лидеров, пока, по крайней 
мере,  строится  на  иных  основаниях,  чем,  скажем,  подобная  деятельность  американских  дипломатических  агентов  в 
Закавказье.  Аккуратность в использовании технических средств разведки сочетается с практикой отказа от установления 
длительных  и  прочных  контактов  с  представителями  какого-либо  политического  спектра  республики,  партийными 
функционерами.  Приоритет  отдается  кратковременным  диалогам,  чаще  имеющих  вид  деловых,  формальных  встреч  с 
белорусскими гражданами, знакомствам, не получающим со стороны американских дипломатов продолжения. Посольство 
США,  практически,  всегда  уходит  от  критики  правящего  в  Белоруссии  режима,  с  положительной  стороны  оценивая 
стремление  республиканского  руководства  к  суверенитету  и  независимости.  Более  того,  относительно  недавно 
государственный департамент США по просьбе Александра Лукашенко досрочно отозвал прежнего своего посла в Минске, 
который вызывал у главы белорусского государства недовольство. Это был хорошо продуманный шаг к новой тактике 
политической игры…

Перевод дипмиссии США в Белоруссии, находящейся под пристальным вниманием белорусского КГБ, в режим 
«спящей»  еще  не  означает  шагов  навстречу  президенту  РБ,  признания  легитимности  его  власти,  не  является 
свидетельством  некоего  политического  аванса,  предложения   к  сотрудничеству.  Президентская  администрация, 
госдепартамент, сенат и конгресс США по-прежнему относят Белоруссию к «закрытым обществам», а ее государственно-
политическое  руководство  к  авторитарным  режимам,  представляющим  угрозу  демократии.   Ну  а  такое  применение 
классификации бывшего госсекретаря Гертера по отношению к Белоруссии объективно позволяет вести разведывательную 
и подрывную деятельность против республики, ее государственного аппарата без каких-либо сентиментальных эмоций, 
моральных принципов, используя все возможные средства и методы.  

Причем  подобного  рода  работа  не  обязательно  будет  проводиться  силами  исключительно  аналитиков  и 
технических  специалистов  из  «Туманного дна»,  в  правительстве США имеется более десятка других  департаментов и 
управлений,  которые  могут  осуществлять  под  соответствующим  прикрытием  непосредственную  разведывательную 
деятельность, как на территории Белоруссии, так и по периметру ее границ. Возможно, в ближайшей перспективе, как уже 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

34



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

упоминалось  выше,  будет  признано  целесообразным  основные  разведывательные  операции  в  отношении  республики 
возложить на британские, канадские и польские секретные службы, с которыми разведывательное сообщество США имеет 
наиболее тесное партнерство.

Напомним,  что  Соединенные  Штаты  –  первое  государство  в  мире,  которое  еще в  1947  году  законодательно 
поставило разведывательную и  разведывательно-диверсионную деятельность непосредственно в русло  государственной 
политики. Неотъемлемой частью, приоритетом военной стратегии и тактики США является воздушная разведывательно-
ударная операция. Поэтому, учитывая последние военно-политические акции и факты прямой военной агрессии США на 
Балканах,  в  Ираке  и  других  точках  мира,  было  бы  наивно  полагать,  что  для  разведывательного  сообщества  США 
существуют какие-либо международно-правовые ограничения и иные рамки, которые будут его сдерживать в Белоруссии.  

Сочи: cильные шаги
Советская Белоруссия, 24 августа 2004 

23 августа состоялись переговоры президентов Беларуси и России.
   У  Беларуси  и  России  нет  разногласий  ни  в  экономике,  ни  в  политике.  В  обеих  странах  есть  достаточная 

стабильность.  Это  та  платформа,  на  которой  можно строить  прочные долговременные  отношения  и  с  которой  можно 
продвигаться вперед. Об этом заявил Александр Лукашенко во время встречи с Владимиром Путиным в Сочи.

   "На  том  уровне,  на  котором  Российская  Федерация  имеет  отношения  с  другими  государствами,  у  нас 
действительно нет никаких проблем, вопросов. Мы впервые создали такой фундамент. Сегодня Беларусь и Россия могут 
надстраивать на нем то, о чем мы когда-то мечтали. Это будет прочный дом", - добавил Президент.

   В свою очередь, Владимир Путин, сообщила пресс-служба Президента, с удовлетворением констатировал, что 
динамика белорусско-российских торгово-экономических связей вышла на самый высокий уровень.  Благодаря этому за 
истекшие 6 месяцев товарооборот вырос почти на 38 процентов.  "Это результат  деятельности и предпринимательских 
кругов, и государственных структур. Это хороший результат", - подчеркнул он.

   Российский Президент отметил, что сторонам удалось преодолеть имевшиеся трудности в сфере энергетики. 
"Мы достигли не только взаимопонимания, но и решения, приемлемого как для Беларуси, так и для России", - отметил 
Владимир Путин.

   По его словам, в настоящее время "Белтрансгаз" и "Газпром" активно работают над совместными планами на 
2005 год.

   "По сути, у нас не осталось никаких проблем. Нужно думать о том, чтобы вывести ситуацию на еще более 
высокий уровень", - заявил Президент России.

   Владимир Путин поблагодарил Александра Лукашенко за его визит в Сочи и отметил, что встречи президентов 
двух государств проводятся на регулярной основе.  Но,  учитывая высокую динамику белорусско-российских отношений, 
данные переговоры - не лишние, говорится в сообщении пресс-службы Президента.

   На совместной пресс-конференции президенты Беларуси и России подчеркнули, что удовлетворены итогами 
состоявшихся переговоров в Сочи, во время которых были обсуждены интеграционные процессы двух стран, а также в 
рамках  Единого  экономического  пространства,  Организации  Договора  о  коллективной  безопасности,  вопросы 
международного характера.

   Кстати, вчера Александр Лукашенко подтвердил, что вопрос о введении российского рубля в качестве единого 
платежного средства на территории Беларуси и России с повестки дня ни в коем случае не снимается. "Уверен, что рано 
или поздно мы выйдем на его решение", - заявил Президент.

   "Мы  прекрасно  понимаем,  что  единая  валюта  снимет  очень  многие  вопросы  в  развитии  экономик,  во 
взаимоотношениях Беларуси и России, предприятий и людей", - добавил Александр Лукашенко. По его словам, президенты 
двух стран поручили правительствам продолжить работу по данному направлению и обозначили новый рубеж - 1 января 
2006  года.  Таким  образом,  эксперты  должны  внести  предложения  по  российскому  рублю  по  взаимосвязи  с  проектом 
Конституционного акта.

   По  поводу  этого  документа  Александр  Лукашенко  заявил,  что  проект  Конституционного  акта  Союзного 
государства "ни в коем случае не похоронен". "Мы не имеем права это сделать. Конституционный акт - это перспектива 
развития наших отношений, строительства Союзного государства". Ситуацию, связанную с проектом Конституционного акта, 
планируется рассмотреть на ближайшем заседании Высшего государственного Совета.

   Как сообщает БЕЛТА Александр Лукашенко отметил, что "стороны оказались политически не готовы 1 января 
2005 года ввести российский рубль на территории Беларуси в качестве платежного средства".

   Президент также напомнил, что в последнее время отмечается существенное укрепление белорусской валюты: 
"Впервые за всю историю суверенной Беларуси наша национальная валюта укрепляется такими же темпами, как когда-то 
российский рубль. Это тоже очень важный факт".

   Владимир Путин, в свою очередь,  высказал уверенность,  что введение российского рубля должно быть на 
пользу как российской, так и белорусской экономике: "Для Беларуси и России, вне всяких сомнений, это движение вперед к 
повышению благосостояния и безопасности стран". Вместе с тем, по его мнению, было бы большой ошибкой со стороны 
Российской Федерации настаивать и "поддавливать" Беларусь по данному вопросу.

С принятием российской стороной закона о переходе на уплату косвенных налогов по стране назначения без 
изъятий  Беларусь  и  Россия  в  экономической  сфере  выходят  на  новый  этап  взаимодействия.  По  словам  Александра 
Лукашенко, подобное решение с российской стороны - новое во взаимоотношениях с СНГ, "своеобразный ответ на просьбы 
государств Содружества". Это очень сильный шаг со стороны России, добавил он.
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Президент подчеркнул, что в ближайшее время предстоит выработать механизм учета товаров, перемещающихся 
из  двух  стран.  "Мне  доложили,  что  правительства  Беларуси  и  России  нашли  общие  подходы  по  этому  вопросу  и 
вырабатывают такой механизм, который позволит не возвращаться к созданию таможенных барьеров. Соответствующее 
соглашение будет подписано в ближайшее время", - сообщил журналистам Александр Лукашенко.

В свою очередь, Владимир Путин высказал убежденность, что принятие нового закона, касающегося в том числе и 
Беларуси, позволит еще более повысить торгово-экономическое сотрудничество. Владимир Путин также выразил надежду, 
что оставшиеся технические вопросы в ближайшее время будут разрешены.

Президенты  Беларуси  и  России  подтвердили  курс  на  дальнейшее  строительство  Союзного  государства.  Нет 
никаких проблем, которые заставили бы тревожиться по поводу перспектив развития союзных отношений.

Как подчеркнули президенты, особое внимание было уделено вопросам обороны и безопасности наших стран. По 
оценке глав государств, специалисты в этой сфере работают системно, работа идет надлежащим образом.

Александр Лукашенко также позитивно оценил развитие сотрудничества ОДКБ.  Он отметил,  что в  ближайшее 
время  российская  сторона  намерена  принять  ряд  решений,  которые  будут  способствовать  повышению  безопасности 
Беларуси и России и укреплению обороноспособности армий двух стран.

Третий срок вынесли за скобки
Белорусские новости, 24 августа 2004

 Валерий Карбалевич
«Знал бы прикуп, жил бы в Сочи», — говорят профессиональные игроки в преферанс после крупного проигрыша. 

Лукашенко ехал в Сочи, не зная прикупа. Долгая игра в политический преферанс под названием «белорусско-российская 
интеграция»  приучила  обоих  игроков  к  тому,  что  правила  здесь  весьма  условные.  Давно  уже  стало  привычным,  что 
переговоры двух президентов превратились в постоянный и бесконечный торг. Россия ведет теперь свою игру, имея на 
руках как никогда хорошие карты. Все годы после распада СССР одной из главных стратегических целей внешней политики 
Москвы было возвращение контроля над постсоветским пространством.  Главной причиной неудач в этом направлении 
была экономическая слабость России. Поэтому все интеграционные проекты в СНГ были безуспешными.

Нынешний  нефтяной  бум,  профицит  бюджета,  запас  нефтедолларов  позволяет  России  разговаривать  с 
партнерами другим языком. У нее есть что им предложить. Изменения в налоговом кодексе, предусматривающие переход в 
торговле с государствами СНГ на общемировые правила взимания косвенных налогов по стране назначения безо всяких 
исключений (до сих пор они делались в отношении энергоресурсов) — это не только подарок Украине к президентским 
выборам. Это материальное подкрепление прежней стратегии. На вопрос о том, распространяются ли новые правила на 
Беларусь,  даются  весьма  противоречивые  ответы.  Особые  отношения  между  Россией  и  Беларусью  породили  целый 
комплекс проблем. Дело не только в том, что в условиях отсутствия таможенных границ нужно найти механизм контроля за 
движением товаров. Проблема еще и в том, что белорусская сторона требует компенсации за ущерб, понесенный нашей 
страной от прежнего порядка уплаты налога на добавленную стоимость ($1 млрд. за четыре года). Москва же проявляет 
готовность уплатить только за два года и ко всему при условии, что Беларусь перейдет на российский рубль.

Если судить по официальной информации белорусской стороны, именно этот вопрос стал главным в телефонном 
разговоре двух президентов и поводом для приглашения Лукашенко в Сочи. Ибо новые российские правила вступают в силу 
с 1 января 2005 года. Все остальные проблемы отношений двух стран не являются такими срочными. В последние годы уже 
стало традиционным, что многочасовые переговоры двух президентов оказываются малорезультативными. И в этот раз из 
итоговой  пресс-конференции  так  и  осталось  непонятным,  о  чем  же  договорились  главы  государств.  Вроде  бы 
единственным конкретным результатом стало заявление о новом сроке перехода Беларуси на российский рубль — с 1 
января 2006 года.  Этот,  казалось бы,  уже похороненный проект  вновь извлечен из  архива,  несомненно,  по настоянию 
России. Важно обратить внимание, как методично и упорно Путин ставит этот вопрос на всех переговорах с руководителем 
Беларуси.

Лукашенко  был  вынужден  в  очередной  раз  пообещать,  но  как-то  невнятно  и  неуверенно.  Из  высказываний 
президентов следует, что президенты не приняли решения, а только "определили в качестве ориентира" определенную 
дату. Белорусский президент употребил слово "рекомендация" и добавил, что, дескать, получится — хорошо, не получится 
—  будем  работать.  Это  заявление  ни  к  чему  не  обязывает.  Тем  более  что  совсем  недавно  Лукашенко  утверждал: 
белорусский рубль сейчас крепок как никогда, его курс даже повысился по отношению к доллару, поэтому нет смысла 
отказываться от своих денег. Для лучшего понимания существующих сложностей в этом вопросе Путин в очередной раз 
прибегнул  к  политической  метафоре.  Он сказал,  что с  этой  идеей  нужно  "переспать".  Так  интеграционный  словарный 
"новояз" пополнился новым, очень знаменательным выражением. Известно, что об эпохе можно судить по ее словесным 
символам. Времена пламенной славянской любви безвозвратно ушли. Отношения партнеров свелись к банальному слову 
"переспать". Это даже не брак по расчету.

Обещание Лукашенко в очередной раз обсудить переход Беларуси на российский рубль — это плата за путинскую 
лояльность,  которая была продемонстрирована  в  Сочи.  Президент  России  вслед за своим белорусским визави  отверг 
призывы американского сенатора Дж.Маккейна изменить политический режим в Беларуси. Тем самым он еще раз развеял 
иллюзии о возможности сотрудничества Запада и России для разрешения "белорусского вопроса".

Еще большая демонстрация поддержки прозвучала в следующей реплике Путина. Он сказал, что, как и положено 
в  демократических  странах,  предстоящие  парламентские  выборы покажут,  как  белорусский  народ оценивает  действия 
руководства. Будто президент России не знает, как у нас проводятся выборы. Будто Лукашенко за несколько месяцев до их 
проведения не объявил публично, каким должен быть состав Палаты представителей. На фоне многочисленных заявлений 
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и резолюций различных международных институтов по поводу ситуации с демократией в Беларуси заявление Путина, его 
причисление Беларуси к демократическим странам — это дипломатический демарш. И одновременно это индульгенция 
Лукашенко на любые его действия в ходе выборов. Кроме того, следует напомнить, что на прошлой неделе правительство 
России приняло решение выделить Беларуси очередной кредит в размере $175 млн. на очень льготных условиях. Как раз 
под  выборы.  (Вопрос  о  том,  зачем  садиться  на  кредитную  иглу  при  таком  замечательном  экономическом  росте, 
представляется откровенно злопыхательским.)

Остается неясным и ответ на самый главный вопрос нынешнего политического сезона: состоится ли референдум? 
Логично предположить, что откровенная политическая поддержка Лукашенко российским президентом оплачена не только 
согласием  белорусской  стороны  вновь  вернуться  к  "вынесенному  за  скобки"  вопросу  о  переходе  нашей  страны  на 
российский рубль.  Было ли какое-то еще обещание относительно неизменности белорусской Конституции? И как-то уж 
очень настойчиво, рефреном, оба президента повторяли, что у нас "не осталось никаких проблем". Означает ли это, что 
референдума не будет? На наш взгляд, вовсе нет. Известно ведь, например, что белорусский лидер относится к своим 
обещаниям, скажем так, ситуативно. Кроме того, в пользу Лукашенко будет действовать новый геополитический фактор. 
США приняли решение о перемещении в Центральную Европу своих войск.  Хотя бы ради успокоения общественности 
Москва  будет  вынуждена  предпринимать  если  не  контрдействия,  то  их  имитацию.  В  этом  смысле  роль  Беларуси 
незаменима. И ставки Лукашенко в этой игре будут расти.

Молва не всегда ошибается
Наше мнение, 17 августа 2004

Андрей Суздальцев 
Политический рынок Белоруссии замер в ожидании. Формально осталось всего несколько  дней на то,  чтобы 

объявить  начало  подготовки  конституционного  референдума о  политической  судьбе  первого  белорусского  президента, 
совместив его с парламентскими выборами 17 октября. Вряд ли зимней порой призовут народ к урнам для голосования... 
Экспертное  сообщество  незримо разделилось  на  сторонников  и  противников  версии  о  вероятности  начала  процедуры 
всенародного  опроса в  конце  августа  –  первых числах сентября.  Признаков предреферендумной  суеты действительно 
много. Начиная с пресс-конференции 20 июля, белорусский президент неустанно рождает все новые и новые поводы для 
слухов о скором начале своего похода за политическим бессмертием. Здесь в одном ряду уже упомянутые выше «иные 
политические  мероприятия»,  информация  о  создании  подпольных  областных  избирательные  комиссий,  предложение 
действующим депутатам, идущим на выборы, включиться в агитацию за пресловутый «третий срок» и т.д.  «Последней 
каплей» оказалась пожилая женщина-ветеран, которая 12 августа слезно умоляла президента баллотироваться еще раз… 

Периодически производится откровенный «слив» информации – называются даже даты. Причем любопытно, что в 
июне – начале июля,  когда А.  Лукашенко действительно без  всяких сомнений шел к  объявлению референдума,  таких 
«сливов» почти не было. Так что, референдум на пороге? Действительно ли есть шанс, что вместе со сбором последнего 
хлебного  колоса  белорусский  президент,  стоя  около  гомельского  комбайна,  объявит  начало  процесса  подготовки 
всенародного опроса? Не стоит забывать и о том, что 2 сентября состоится заседание Палаты представителей НС РБ. 
Можно и там объявить. 

Что  мешает  белорусскому  президенту  начать  свое  политическое  бальзамирование  в  эти  последние  летние 
недели?  Чего  он боится? Некоторые аналитики  утверждают,  что  затяжка  с  референдумом связана не  со  «страхами и 
слабостями» главы белорусского государства, а что «батьке торопиться некуда», «все у него на мази» и, для того чтобы 
окунуться в  темный омут  всенародного  опроса,  он ждет  полной  консолидации власти  вокруг  себя,  «а то неровен час, 
чиновники затревожатся, решат, что батька и впрямь в отставку собрался…». С таким объяснением трудно согласиться. 
Если бы у Александра Григорьевича было бы все «на мази», то референдум был бы объявлен еще шесть недель назад – в 
момент завершения самой мощной в истории президентской Беларуси PR -кампании. 

Некоторые эксперты уже затянули привычную песню о «сговоре Москвы и Минска», о том, что «Москва уже готова 
закрыть  глаза…».  Под  такого  рода  «выводы»  подводятся  псевдооснования:  Москве  нечем  заменить  Лукашенко  на 
стратегически важном западном направлении, «рычаги российского влияния на белорусское массовое сознание в принципе 
не так уж могучи и т.д.». Странно все это читать, так как прекрасно известно, что Москве есть кем заменить Александра 
Лукашенко. Трудно согласиться с мнением, что «сюжет политического будущего Беларуси пишется в самой Беларуси. И 
власть может реализовывать любые сценарии без особой оглядки как на восток, так и на запад. Все это звучит вполне 
патриотично,  с  чувством гордости  за  независимость собственной  страны и ее несгибаемого руководства,  но  тогда  где 
политическая воля этого руководства? Сколько дней, месяцев и лет оно еще нас будет стращать? Где референдум? И 
почему вдруг такое независимое от Востока и Запада белорусское руководство так озаботилось российским фактором? 

Действительно, если так все удачно у президента складывается и дело за малым – «удачным моментом» для 
начала  предреферендумной  гонки,  то  зачем  на  ОНТ  направлен  в  поддержку  доценту  Шинкарю  Евгений  Ростиков  из 
«Республики». Ростиков совмещает работу в органе правительства РБ с публикациями в прохановско-березовской газете 
«Завтра» – боевом антипутинском листке. Так зачем вдруг понадобился в «Особом мнении» ярый политический критик 
российского  президента  и  современной  России?  Зачем  было  13  августа  песочить  редакторов  государственных  газет 
республики за публикацию вполне нейтральных материалов о современной российской действительности? Зачем готовить 
на  ОНТ  новую  еженедельную  открыто  антипутинскую  и  антироссийскую  программу  «Большая  политика»  с  ведущим 
Михаилом  Шиманским,  бывшим  главным  редактором  «Народной  газеты»?  Зачем  ввозить  в  Беларусь  делегацию  из 
Брянского  отделения  Комитета  солдатских  матерей,  которая  должна  отработать  хлеб-соль  принимающей  стороны 
рассказами об «ужастиках» чеченской войны и путинско-ивановской реформы в армии? Говоря о последнем факте, трудно 
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не остановить свой взор на Лондоне, откуда и финансируются некоторые подобные комитеты. Во всяком случае, приезд 
столь представительной делегации (30 человек) наверняка согласован с известным российским эмигрантом, проживающим 
на  берегах  Темзы.  И это  только  часть  антироссийской  работы,  что  сосредоточена  в  руках  зам.  главы Администрации 
президента О.В.Пролесковского. 

Можно сделать вывод, что Лукашенко готовится к атаке со стороны Москвы. Он «окапывается». Казалось бы, все 
вышеперечисленное как раз и говорит в пользу версии о начале референдума в ближайшие две недели. Но это не так. 
Нельзя совместить начало двух кампаний – антипутинской и предреферендумной.  Они во многом пересекутся и будут 
«душить» друг друга. Референдум можно объявить на пике антипутинской кампании. Чтобы выбить у Кремля из рук ключ к 
белорусским «шкафам со  скелетами»,  необходима  длительная  и  мощная  информационная  «огневая»  подготовка.  Это 
займет  время.  У  А.  Лукашенко  его  нет.  С  середины  сентября  начинается  осенне-зимняя  суета  в  рамках  Союзного 
государства. Кроме того, на одной критике соседа далеко не уедешь. Нужна новая PR-кампания. Уборка урожая – это уже 
не кампания, а подбрасывание головешек в угасающий костер. 

В  итоге  управляемость  политическим  процессом  потеряна.  Исчезла  столь  ласкающая  взгляд  политтехнолога 
твердая  поступь  политических  заявлений,  масштабных  поездок,  коллективных  порок  номенклатуры,  что  мы  могли 
наблюдать с 1 января по 3 июля. Дальше план явно дал сбой. В итоге президент, который всегда намекал на то, что он 
повинуется воле народа,  явно заскучал без этой виртуальной воли и сам заговорил о референдуме. Так возможен ли 
референдум? Если опираться на знание психологии белорусского президента, его уверенность, что в варианте «ввяжемся в 
драку…» ему сопутствует удача, то он может рискнуть. Однако за десять лет нахождения у власти Лукашенко получил 
хорошую  политическую  школу,  он,  скорее  всего,  не  пойдет  на  такой  риск.  Но  тогда  раскачанный  маятник 
предреферендумной подготовки может дестабилизировать всю обстановку в стране. В принципе уже сейчас политическая 
жизнь парализована. Тогда ничего не остается, как и дальше вести подготовку к всенародному опросу, поощряя утечки 
информации. Все это уже называется блефом. 

20  июля  Лукашенко  продемонстрировал,  что  заранее  уверен  в  своей  абсолютной  победе  на  референдуме: 
«Говоря откровенно, если я поставлю этот вопрос, ну какие основания у людей запретить мне, человеку, который всю свою 
жизнь работал ради людей, участвовать в этих президентских выборах? Думаю, народ мне не запретит». Это ключевая 
фраза пресс-конференции. Номенклатуре указано, что президент в полной силе и от своих намерений не отказался. Но пока 
он их и не претворил в жизнь. 

Лукашенковская номенклатура устала от своего президента. Если совсем недавно она связывала свое будущее с 
перспективой референдума, то сейчас он ей стал не нужен, как не нужен и Александр Лукашенко. Пришло понимание – 
президент  связан  по  рукам  и  ногам,  можно  за  многое  взять  реванш.  Отсюда  вывод:  политику  нельзя  блефовать  до 
бесконечности. Еще немного блефа – и мы начнем говорить о кризисе власти… 

(статья дана с сокращениями)

Система начала работать на самосохранение
Белорусские новости, 18 августа 2004

Сергей Посохов
К  1994  г.  —  времени  выборов  первого  белорусского  президента  —  старая  советская  система  власти  была 

разрушена. Она состояла из вертикали" (коммунистические комитеты различных уровней) и управленческой "горизонтали" 
(съезды, пленумы, партхозактив и т. д. — институты, проводившие в жизнь сформулированные "вертикалью" решения). Все 
вместе это представляло сеть советской власти. Когда Александр Лукашенко пришел к власти, люди хотели "вертикали": 
они не знали, к кому обращаться, они не знали, кто командует. Произошла определенная реставрация старой системы. Но 
не была выстроена "горизонталь" — даже та плохая, что была в СССР. И "вертикаль" начала буксовать. Потому что у 
велосипеда должно быть два колеса.

Когда писали белорусскую Конституцию, задумывали,  что президент будет находиться "над схваткой".  Однако 
возник  кризис:  Верховный Совет  схлестнулся  с  исполнительной  властью.  Постсоветская  элита  столкнулась  с  "новыми 
волчатами",  которые  хотели  только  "горизонтали":  парламентская  республика,  чисто  рыночная  экономика  и  т.  д.  по 
западному образцу.  Я думаю,  они заблуждались. Люди,  которые какое-то время прожили на Западе,  замечают,  что их 
"горизонталь" носит несколько декоративный характер: основные договоренности в обществе достигаются "за сценой". Хотя 
это не значит, что "горизонталь" не нужна. "Горизонталь" — это согласование интересов. А "вертикаль" уже проводит в 
жизнь компромиссные решения, учитывающие интересы различных групп.

В  советской  Конституции  была  четко  прописана  система  взаимодействия  органов  власти.  В  белорусском 
Основном законе такой схемы нет, хотя следовало бы ее обозначить. Стержень "вертикали" — Администрация президента. 
Она сегодня сильно мифологизирована. Пришла к власти не Администрация, а президент через выборы. Администрация 
тогда была "толкователем президентских снов", как в Америке и других странах. Только там все члены команды президента 
занимают влиятельные посты. Этого у нас не произошло: президент не стал раздавать посты своим помощникам, а стал 
назначать  на  ответственные должности  технических  специалистов,  которые публично  заявляют,  что  политикой  они  не 
занимаются.  У нас были даже министры иностранных дел,  которые так  говорили,  что само по себе смешно:  а как  же 
внешняя политика Беларуси?

Администрация должна быть штабом, дающим информацию для принятия решений, и канцелярией, выполняющей 
поручения.  Настоящим программным органом,  политическим,  должно быть  правительство.  Потому что  любое решение 
правительства — это политическое решение. Во время первого срока президента в его Администрации было три политика: 
Михаил  Мясникович,  который  выстраивал  философию  государственного  аппарата,  Владимир  Заметалин,  который 
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занимался определением общих подходов, и я — на связи с гражданским обществом. Но на второй срок президентства 
такой  подход  главу  государства  не  устроил.  Сейчас  в  Администрации  нет  политических  фигур,  она  сжалась  до 
планирующего и организующего органа.

Процедура назначения председателя облисполкома подразумевает выдвижение его президентом и утверждение 
местным выборным органом — областным Советом. У нас, кстати, председателей облисполкомов почему-то называют 
"губернаторами". Это неправильно — это даже политическая ошибка. Губернатор — это назначенный монархом человек, 
который сам все решает. Белорусский "губернатор" руководит исполнительным комитетом, то есть коллегиальным органом. 
С другой стороны, он не единоличный хозяин, как выборный губернатор в Америке или России, которому народ оказал 
доверие персонально через голосование. 

В  белорусской  системе  взаимоотношений  в  органах  местной  власти  заложена  бомба.  Получается,  как  и  при 
советской системе, где, вспомните, председатель колхоза был таким же единоличным хозяином. Но формально он был 
председателем  правления  коллективного  хозяйства.  Однако  перед  правлением  он  за  свою  работу  практически  не 
отчитывался. То же самое и глава региона сейчас: перед выдвинувшим его президентом он отчитывается, а перед местным 
Советом  —  нет.  Правительство  оказалось  на  обочине.  Кандидатуру  премьер-министра  предлагает  президент  и 
согласовывает парламент. Но правительство состоит из министерств. Весь силовой блок министров подчиняется напрямую 
президенту.  Есть  президиум  Совета  министров,  в  который  входят  люди,  не  входящие  в  правительство:  и  глава 
Администрации,  и  руководитель  госконтроля,  и  председатель  Нацбанка,  и  главы  всех  регионов.  Президиум  — 
совещательный  орган,  его  решения  проводятся  постановлениями  Совета  министров.  Вопрос:  глава  региона  кому 
подчиняется?  Совету  министров?  Хотя  все  постановления  адресуются  исполкомам  и  министерствам,  но  перед 
правительством председатель облисполкома не отчитывается, и Совмин, соответственно, в его утверждении участия не 
принимает.

Проблема  власти  в  Беларуси  в  том,  что  она  не  взаимодействует  с  гражданским  обществом.  В  Конституции 
написано, что политические партии предназначены для выявления политической воли граждан. Но общество очень слабо 
политизировано, поэтому схема не работает.

      Власть  не  может  провести  замер  "температуры  общества",  нет  обратной  связи.  Через  депутатов?  Те 
парламентарии, которые не избирались по партийным спискам, — это в политическом смысле полный ноль. Человеком, 
который  за  стенами  парламента  не  имеет  экспертного  сообщества,  который  нечетко  запрограммирован,  очень  легко 
манипулировать. Такие депутаты зачастую голосуют, не вдаваясь в суть законопроекта. Представьте, что вы — депутат, 
агроном из  Горецкого района — получили проект  Банковского  кодекса.  Что вы будете с  ним делать,  какие  замечания 
внесете? Сам по себе партийный депутат тоже мало что значит. Но за стенами парламента у него есть мощные структуры 
— экспертные советы, консультанты. И депутат знает, как ему голосовать. Если мы хотим, чтобы наше общество двигалось 
вперед, мы должны выбирать в парламент по партийным спискам.

В последнее время президент  сам предпринимает усилия,  чтобы возникла  эта обратная связь,  — призывает 
активнее работать профсоюзы, молодежные организации. Он это чувствует: здесь вакуум. Но у них не получается. Потому 
что  не  сформировалось  гражданское  общество.  Для  него  нужно  несколько  условий:  самоорганизующиеся  граждане, 
свободная  пресса  и  рыночная  экономика.  И  самое  главное  —  политический  процесс.  Он  подразумевает  публичное 
обсуждение насущных, стоящих перед обществом проблем — реформу ЖКХ, здравоохранения, пенсионного обеспечения и 
т. д. Этого нет, и вся громада властной "вертикали оказывается подвешенной в вакууме.

Председатели  горисполкомов  если  и  консультируются,  то,  максимум,  —  с  директорским  корпусом  или  с 
"прикормленными" общественными объединениями. Между тем без экспертного обеспечения нет политического процесса. 
У  нас  есть  многострадальный  Институт  социально-политических  исследований  при  Администрации  президента.  Там 
работают  квалифицированные  специалисты,  но,  я  думаю,  они  уже  несколько  раз  серьезно  ошибались,  докладывая 
президенту, что вот-вот в России к власти придут левые силы, что на Западе будет раскол между США и Европой, что в 
Украине ситуация будет развиваться по другому сценарию. Они работают под заказ: говорят то, что хотят от них слышать 
так называемые независимые исследовательские институты, к сожалению, тоже ангажированы.

Есть ли структуры, которые говорят президенту правду? Президент думает, что правду скажут спецслужбы. Это 
глубочайшее заблуждение. Путин,  Буш-старший, Шеварднадзе, Алиев, попав в большую политику,  стали понимать, что 
спецслужбы — это очень маленькая часть экспертного сообщества. Что надо формулировать политические приоритеты. А 
спецслужбы в силу разных причин этого делать не могут. Внутри экспертного сообщества тоже должна быть конкуренция — 
тогда выдвигаемые ими решения будут взвешенными.

Косвенное свидетельство этих проблем — публичные совещания у президента, на которых часто отклоняются 
предлагаемые  проекты  решений.  Откуда  берется  этот  брак  в  работе  аппарата?  А  это  именно  брак:  можете  себе 
представить,  что Брежнев собрал пленум и не принял постановление? Это нонсенс,  на его подготовку целый аппарат 
работал! Или поехали в Ялту и ничего не подписали. Представьте, советский генсек поехал в США и не подписал договор. 
Зачем  тогда  ехать?  Аппарат  должен  согласовать  все  интересы,  делать  так  называемый  коробочный  продукт  - 
управленческое решение, которое устраивало бы большинство членов общества и участников политического процесса. И 
только тогда вносить вопрос на рассмотрение президенту. Глава государства чувствует это, сам пытается включиться, но 
тоже не может принять решение, потому что оно не проработано.

Уже много лет в белорусской политике генеральная линия — не раскачивать лодку. Но мы отстаем, перестаем 
быть конкурентными в глобальном масштабе. За годы независимости в стране была действительно создана стабильная 
система государственной власти, которую достаточно сложно поколебать вмешательством извне. Но сейчас эта система 
начала работать уже не на стабильность государства, а на самосохранение. Через нее не могут даже пробиться идеи 
самого президента. Она блокирует все начинания.
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Помните, полгода назад много говорили об идеологической "вертикали"? Сейчас все замолкло. Это не просто 
советская кампанейщина. В этой политической системе все реформы обречены на "галочный алгоритм": вождь сказал — 
все встрепенулись,  погалдели и еще крепче сели на прежние места.  Президент может выдвигать тысячи новых идей: 
создание белорусских парков высоких технологий, приватизация сельскохозяйственных предприятий... Но система не даст 
эти идеи воплотить, все спустит на тормозах.

Мобильные телодвижения
Ирина Крылович

Белорусский рынок, №32, 16 - 23 августа 2004  

Условия тендера на получение лицензии третьего сотового оператора стандарта GSM
могут измениться к 1 сентября. А не начать ли производство собственных аппаратов для сотовой связи? И почему 

бы третьего оператора стандарта GSM не сделать стопроцентно государственным предприятием? Такими вопросами через 
полтора месяца после объявления международного тендера на получение третьей лицензии оператора стандарта GSM 
озадачил белорусов, да и не только их, президент А. Лукашенко на совещании 11 августа, посвященном развитию сотовой 
связи в Беларуси. После совещания этими вопросами озадачились соответствующие министерства и ведомства.

В настоящее время в стране работают два оператора мобильной связи стандарта GSM — СП ООО “Мобильная 
цифровая связь”(Velcom) и СООО “Мобильные ТелеСистемы”. Вместе они охватывают 95% городского населения и около 
половины территории страны. Число абонентов составляет более 1,6 млн.

Оказалось, что к работе этих операторов у А. Лукашенко много претензий. Во-первых, тарифы. “За подключение к 
мобильной связи, аппараты, минуту разговора мы платим значительно больше, чем в европейский странах”,  — считает 
президент.  Еще  одной  проблемой,  по  мнению  главы  государства,  являются  качество  связи  и  недостаточный  охват 
территории. “Порой легче из Африки в Беларусь дозвониться, чем из Слуцка в Минск. Выбирают лакомые куски на трассах и 
в  крупных  городах.  А  кто  будет  развивать  Полесье?  Кто  в  деревни  пойдет,  на  север  республики?”  —  вопрошал  А. 
Лукашенко.

Данные  упреки  могли  бы  быть  полностью  поддержаны  любым  абонентом,  пользующимся  сотовой  связью 
стандарта  GSM,  если  бы  не  одно  “но”.  Сегодня  государству  принадлежат  контрольные  пакеты  в  обеих  компаниях  — 
операторах стандарта GSM, так что вопросы о тарифной политике и качестве услуг — это вопросы, которые государство 
задает само себе, а абоненты, соответственно, должны адресовать их именно государству. По мнению властей, решить эти 
вопросы поможет приход на рынок еще одного сотового оператора. “Чем выше будет конкуренция, тем ниже будут тарифы”, 
— такое  нетривиальное  заявление  сделал  в  интервью агентству  ПРАЙМ-ТАСС в  мае  текущего  года  министр  связи  и 
информатизации Владимир Гончаренко. По его словам, в условиях, когда в стране только два оператора GSM, на рынке 
остается опасность монопольных цен, так как “они могут просто договориться и не снижать дальше тарифы, это существует 
в других странах и у нас исключать тоже нельзя”.  “Третий оператор придет и разрушит эти планы”,  — заявил министр 
накануне объявления тендера на получение третьей лицензии.

Опустим  моральную  сторону  предположений  о  возможности  ценового  сговора  между  двумя  практически 
государственными компаниями (вероятно, министр связи был осведомлен о коварных планах операторов), однако отметим, 
что  у  государства  на  этот  случай  должны быть  хотя бы законодательные рычаги,  противодействующие установлению 
монопольных цен. Иначе возникают подозрения насчет его способности выполнять свою регулирующую функцию на рынке. 
Впрочем,  именно  рынок  сотовой  связи  является  наилучшей  иллюстрацией  того,  как  в  Беларуси  ведется  борьба  с 
монополизмом.  Еще свежи воспоминания о  том,  как  начиналось  создание  сети.  Компания  “МЦС”  получила  именно  от 
государства эксклюзивную лицензию, монопольные права на осуществление сотовой связи стандарта GSM, в итоге второго 
оператора абонентам пришлось ждать три года.

Теперь оказывается, что все эти годы президент усиленно боролся за приход второго оператора, встречая на 
своем пути серьезное сопротивление. “А сколько я придавливал и правительство, и министров, чтобы мы ввели вторую 
компанию  мобильной  связи?”  — сказал  А.  Лукашенко  11  августа.  Кто  же  эти  несгибаемые  люди,  которые  умеют  так 
настойчиво и, главное, так успешно сопротивляться воле президента в нашем государстве? Хочется узнать этих героев 
поименно — накануне обещанных нам недавно сразу нескольких политических кампаний страна особенно заинтересована в 
появлении сильных личностей. Тем более что, как оказалось, эти силы живы, действуют. Вот и тендер на третью лицензию, 
судя по всему,  был объявлен совсем не в  таком формате,  как  это  видится президенту,  поэтому с  его  стороны снова 
требуется “жесткий контроль”.

Вообще сложилось впечатление, что об условиях тендера президент не был проинформирован в полном объеме. 
По словам А.  Лукашенко,  нужно просчитать,  “как  будет обеспечена управляемость новым субъектом рынка мобильной 
связи, какая управленческая структура сможет выступить от имени государства”.

Заметим,  что  абсолютно  однозначный  ответ  на  этот  вопрос  содержится  в  условиях  тендера,  которые  были 
распространены в открытой печати. Согласно им, компания-оператор будет создана в виде совместного предприятия, в 
уставном  фонде  которого  контрольный  пакет  (51%)  будет  принадлежать  государственному  предприятию  “Минская 
городская телефонная сеть”.  Открытый международный тендер на продажу лицензии третьего оператора сотовой связи 
стандарта GSM 900/1800 мГц был объявлен Минсвязи 30 июня. Документы на участие в тендере должны быть поданы до 
12.00 21 сентября 2004 г. Стоимость тендерных документов — 5 тыс. EUR, размер тендерной гарантии — 500 тыс. EUR.

Пока неизвестно, подали ли какие-либо компании тендерные предложения, хотя сразу после объявления тендера 
заинтересованность к участию в нем проявили некоторые российские сотовые операторы. Остается надеяться, что никто из 
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потенциальных  участников  не  потратился  на  оформление  тендерной  документации,  так  как,  судя  по  высказываниям 
президента 11 августа, условия тендера могут значительно измениться, если его вовсе не отменят.

“Учитывая ряд проблем, не лучшим ли был бы вариант, при котором третьим оператором сотовой связи будет 
стопроцентное  государственное  предприятие?  Или же  долю акций  будут  иметь  частники,  но  не  иностранные,  а  наши 
предприниматели”,  — сказал А. Лукашенко через полтора месяца после того, как от имени государства, в том числе и 
иностранным инвесторам,  было сделано предложение поучаствовать в  тендере.  Теперь оказывается,  что иностранные 
“пчелы” — это неправильные пчелы, они не могут делать правильные белорусские “соты”,  а полученный мед норовят 
вывезти в другие страны.

“Привлечение иностранных участников в качестве соучредителей предприятия — оператора-GSM влечет за собой 
долгосрочные  экономические  издержки.  Прежде  всего,  вывоз  из  страны  капитала.  Стопроцентная  собственность 
государства  позволит  избежать  вывоза  валюты,  избавит  от  недобросовестной  конкуренции,  ряда  других  негативных 
явлений”,  —  убежден  президент.  Среди  других  негативных  явлений  президент  указал  на  то,  что  используются  на 
белорусском рынке импортные телефонные аппараты. “А почему здесь мы закупаем ”Сименсы", прочее? Никто этим не 
занимался  или  не  хочет  заниматься  по  разным  причинам.  Так  легче:  придут  иностранцы,  деньги  привезут.  Свое 
оборудование поставят, запчасти будем покупать, они прибыль получат — увезут. А почему по максимуму не работать?" 
После  чего  предложил  правительству  проработать  вопрос  о  создании  в  Беларуси  собственного  производства  всего 
необходимого для сотовой связи оборудования.

Что  же  касается  вывоза  капитала,  то  он,  даже  по  приведенным  президентом  данным,  значительно  меньше 
вложенных в страну инвестиций именно со стороны иностранных инвесторов — негосударственных участников компаний 
“МЦС” и “МТС”. За время работы двух операторов сотовой связи стандарта GSM в Беларусь привлечено 420-430 млн. USD 
инвестиций. Государство ежегодно получает в бюджет 80 млн. USD, в то же время около 20 млн. USD ежегодно вывозится 
из страны. “Но если бы это были полностью наши предприятия, то эти 20 миллионов долларов оставались бы здесь, шли на 
инвестиции.  Вот  в  чем  недостаток  иностранного  оператора”,  —  добавил  А.  Лукашенко.  Конечно,  можно  считать  это 
недостатком иностранного  оператора  (каковых,  заметим,  у  нас  нет  — все  формально  белорусские),  а  можно  все-таки 
поискать недостатки в собственной инвестиционной политике, которая стимулирует иностранных участников не вкладывать 
прибыль здесь же, в Беларуси, а вывозить ее в другие страны.

Совершенно  непонятно  также,  как  именно  стопроцентная  государственная  собственность  избавит  рынок  от 
недобросовестной конкуренции. Разве что после прихода полностью государственной компании у других операторов вдруг 
могут появиться проблемы с выполнением лицензионных соглашений. Снова им припомнят Полесье и неизвестно откуда 
взявшуюся  в  нашей  стране  проблему  “севера”,  вывоз  капитала  —  и  вопросы  конкуренции  станут  решаться  самым 
“добросовестным” образом. И при этом всегда можно будет сослаться на безопасность. Ведь по словам А. Лукашенко, 
сотовая связь — не только высокодоходный проект, но и вопрос “безопасности государства”.

Кстати,  напомним,  в  октябре  прошлого  года  именно  Комитетом  госбезопасности  были  задержаны некоторые 
руководители компании “МЦС”. Им инкриминировалось злоупотребление служебными полномочиями с ущербом (возможно, 
именно вывоз капитала) в сумме “с шестью нулями” ( см. “БР” № 42/2003 г.). Тогда президент публично заступился за этих 
“пчел”, указав, что данная ситуация связана с недобросовестной конкуренцией. Но схема всегда может сработать в другую 
сторону. Тем более что именно на КГБ теперь возлагается контроль за проведением тендера: “Комитет государственной 
безопасности, другие спецслужбы будут сопровождать этот проект”, — сказал А. Лукашенко.

Окончательно определить все аспекты внедрения третьего оператора-GSM на белорусский рынок сотовой связи 
президент  поручил  правительству  до  1  сентября.  Уже  на  следующий  день  после  совещания  Министерство  связи  и 
информатизации сообщило БЕЛТА, что прорабатывает в настоящее время оптимальные условия привлечения третьего 
оператора. В министерстве также отметили, что не видят особых проблем с изменением в случае необходимости условий 
тендера — Минсвязи имеет такое право. После чего сообщили, что в настоящее время вопрос об изменении условий 
получения лицензии не рассматривается.

В  то  же  время,  помимо  изначально  заявленного  в  тендере  госпакета  в  51%  акций,  эксперты  изучают 
дополнительно не только вариант стопроцентного государственного пакета, но, как сообщило БЕЛТА, также и совершенно 
неожиданный в контексте совещания обратный вариант — стопроцентного владения компанией иностранным инвестором. 
Впрочем,  секрет  данного  поворота  легко  раскрывается.  Параллельно  с  данными  вопросами обсуждается  также  сумма 
дополнительного платежа в бюджет в случае прихода зарубежного инвестора в качестве учредителя либо соучредителя 
нового оператора — говорится в сообщении БЕЛТА.

Очевидно, что проект со стопроцентным иностранным участником не мог появиться на пустом месте, а уж тем 
более после прозвучавшего на совещании угрожающего предупреждения со стороны А. Лукашенко: “Любые телодвижения в 
сторону от государства закончатся самыми тяжелыми последствиями. Не должно быть никакого лоббирования чьих-либо 
интересов  в  ущерб  государству,  никакой  коррупции”.  И  если  сложить  вместе  все  факты,  например,  тот,  что  судя  по 
комментариям официальных СМИ, премьер-министр Сергей Сидорский на совещании скорее предлагал не производить в 
стране собственное оборудование для сотовой связи, а создать совместное сборочное производство, то можно попытаться 
смоделировать один из возможных сценариев событий, которые послужили толчком к проведению совещания и громким 
заявлениям А. Лукашенко.

В процессе проведения тендера, возможно, появился инвестор, который пообещал не только дополнительные 
инвестиции в развитие сети, но и предложил собирать в Беларуси дешевые аппараты, затем внедряя их по известной в 
сопредельных странах схеме — продаем телефоны за 1 USD с подключением. Такая схема обеспечивает ему на рынке 
(уже достаточно тесном, если не включать Полесье и север) быстрый рост абонентской базы. Но главным требованием 
такого инвестора могло стать обязательное стопроцентное его участие (на всякий случай, чтобы никаких “золотых акций” в 
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нем быть не могло никогда), а государству могли быть обещаны дополнительные деньги в бюджет сверх того, что требуется 
по тендерному соглашению.

Для реализации такого проекта потребовалось бы изменить условия тендера. Возможно, члены правительства и 
предприняли такую попытку,  доведя  информацию до  главы государства.  В  ответ  получили  совещание,  где  президент 
публично смог высказать собственные оригинальные идеи “а почему бы не стопроцентная государственная компания и 
почему бы не  отечественный телефон?”,  подкрепив  их  очередными угрозами  в  адрес  чиновников  и  заявлениями,  про 
коррупцию и безопасность государства, эффектно звучащими для электората, не только проживающего в Полесье. Но судя 
по  тому,  что  представители  министерства  продолжают  “телодвижения”  в  сторону  от  государственного  инвестора,  у 
безопасности нашей страны, как и у любого чиновника, не берущего взятки, согласно известному анекдоту, просто есть своя 
цена. Вопрос только в том, какая. Напомним: цена энергетической безопасности нашей страны видится президенту в сумме 
порядка 5 млрд. USD (наша цена за “Белтрансгаз”). Посмотрим, во что ценится у нас “мобильная” безопасность.

Справка
Белорусско-кипрское СП ООО “Мобильная цифровая связь” (МЦС, торговая марка Velcom) образовано в июле  

1998 г. Коммерческую эксплуатацию сети сотовой связи стандарта GSM начало 16 апреля 1999 года. Сейчас доли в  
управлении  компанией  распределены  следующим  образом:  РО  “Белтелеком”  (31%),  ЗАО  “Белтехэкспорт”  (20%)  и  
кипрская компания SB Telecom Ltd (49%). Количество абонентов сети на 1 августа составило 860 тыс. С начала года  
прирост абонентской  базы составил 36,5%.  СООО “Мобильные ТелеСистемы”  зарегистрировано  4  апреля  2002  г.  
Коммерческая эксплуатация сети началась 27 июня 2002 г. Учредителями являются белорусское РУП “Междугородная  
связь” (51%) и российское ОАО “Мобильные ТелеСистемы” (49%). Количество абонентов на 1 августа составило 817  
тыс. С начала года прирост абонентской базы составил 76%.
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УКРАИНА
Хроника
16 августа. Ряд украинских партий призвал Леонида Кучму вернуть украинский контингент из Ирака в связи с 

гибелью еще одного  военнослужащего.  Также  лидер  коммунистов  и  кандидат  в  президенты Украины Петр  Симоненко 
призвал отправить в отставку министра обороны Евгения Марчука. Всего за время службы в Ираке с 28 августа 2003 года 
погибли  8  украинских  военнослужащих,  более  20  ранены.  Сейчас  в  Ираке  находятся  около  1600  украинских 
военнослужащих. Как сообщает агентство ИТАР-ТАСС, Украина начала переговоры с США и Польшей о сроках действия 
украинского контингента в Ираке, а также о его численности.

17 августа. Министерство иностранных дел Украины выразило глубокую обеспокоенность опасной эскалацией 
грузино-осетинского конфликта, «который приводит к человеческим жертвам». Также украинский МИД заявил о признании 
территориальной целостности Грузии и уважении ее суверенитета, в тоже время, в заявлении говорится о необходимости в 
разрешении конфликта учитывать интересы всех сторон.

18  августа. Состоялась  встреча  Леонида  Кучмы  с  российским  президентом  Владимиром  Путиным,  а  также 
премьер-министров  двух  стран. Темами  встреч  стали  вопросы  двустороннего  сотрудничества,  прежде  всего  в 
экономической сфере,  взаимодействия в рамках СНГ и ЕЭП, международная проблематика.  В результате переговоров 
были  подписаны  два  межправительственных  соглашения  -  "О  мерах  по  обеспечению  стратегического  сотрудничества 
между РФ и Украиной в газовой отрасли" и "О транзите нефти по территории Украины". Президенты России и Украины 
также договорились о создании на российско-украинской границе совместных пунктов пропуска, на которых оформление 
людей и товаров будет проходить по упрощенной схеме. 

19 августа. Официальный Киев выступил с предложением о возобновлении переговоров по приднестровскому 
урегулированию в  пятистороннем формате,  с  участием посредников  от  ОБСЕ,  России  и  Украины.  Как  заявил  первый 
замминистра  иностранных дел Украины Александр  Моцик,  побывавший с официальным визитом в  Молдавии,  позиция 
Украины  состоит  в  необходимости  обеспечения  деятельности  молдавских  школ,  прекращении  применения  сторонами 
экономических рычагов давления и возобновлении переговорного процесса. "Украина готова максимально содействовать 
решению  приднестровской  проблемы  в  рамках  сохранения  суверенитета  и  территориальной  целостности  Республики 
Молдова при предоставлении Приднестровью особого статуса, который обеспечил бы высокий уровень самоуправления и 
соответствующую защиту прав человека в регионе", - говорится в сообщении украинского МИД.

20 августа. В Киеве на Троещинском рынке произошло два взрыва, в результате которых пострадали 14 человек, 
один человек погиб. Бомбы были заложены в контейнеры для мусора. Одной из основных версий взрывов на Троещинском 
рынке Киева является хулиганство, хотя не исключается и версия теракта. По факту взрывов проводится расследование, 
возбуждено уголовное дело по статье 296 Криминального кодекса Украины "Хулиганство", а также по статье 121 ККУ - 
"Умышленное тяжелое телесное повреждение".  

24  августа.  Севастопольская  прокуратура  направила  в  горсовет  письмо,  в  котором  поставила  вопрос  о 
пересмотрении решения о выдаче разрешения на размещение филиалов российских вузов на территории города. Четыре 
таких  филиала  —  Санкт-Петербургского  гуманитарного  университета  профсоюзов,  Белгородского  инженерно-
экономического института,  Московского государственного индустриального университета и Современного гуманитарного 
института  —  не  имеют  разрешения  на  лицензию  министерства  образования  Украины.  Еще  четыре  —  МГУ  имени 
Ломоносова,  Академии  труда  и  социальных  отношений,  Саратовского  государственного  социально-экономического 
университета и Новороссийской государственной  морской академии — имеют  разрешение на лицензии,  но еще их  не 
получили. Прокуратура полагает, что данные нарушения законодательства могут нанести «значительный ущерб интересам 
государства и гражданам». 

24  августа. Украина  отмечает  День  независимости.  В  праздничных  мероприятиях  в  Киеве  по  случаю  13-ой 
годовщины независимости страны приняли участие президент Украины Леонид Кучма, премьер-министр Виктор Янукович, 
спикер парламента Владимир Литвин,

министр  обороны  Евгений  Марчук  и  глава  администрации  президента  Виктор  Медведчук.  В  центре  Киева 
состоялся военный парад.

30 августа. В Одессе открылся первый Конгресс русских организаций юга Украины.  В ходе работы Конгресса 
обсуждаются вопросы становления на Украине русского языка как второго государственного, положение русскоязычного 
населения  в  республике.  Участники  заседания  обсудили  вопрос  о  роли  Русской  православной  церкви  в  сохранении 
духовного,  культурного  и исторического  наследия русского  народа,  проживающего  на  Украине.  Конгресс  также  должен 
решить,  какого  единого  кандидата,  отстаивающего  русский  язык  и  интересы  русских  на  Украине,  поддержать  на 
предстоящих 31 октября президентских выборах.

Позиция Кремля по отношению к украинским выборам теперь 
очевидна

19.08.2004 г., www.kreml.org
Владимир Жарихин, Заместитель директора института стран СНГ

Встреча президентов России и Украины, как, впрочем, и все предыдущие их встречи, была очень продуктивной, 
особенно с учетом того, что на ней обсуждались важные экономические аспекты отношений двух стран. Определенное 
влияние на ее ход оказало то, что она проходила практически накануне президентских выборов на Украине. 
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При этом надо сказать, что снятие исключения по НДС на нефть и газ при экспорте в страны СНГ, состоявшееся 
накануне встречи вполне можно рассматривать как хороший аванс для украинской 
экономики.  С  другой  стороны,  нельзя  сказать,  что  Россия  пошла  на  какие-то 
серьезные экономические жертвы, поскольку через какое-то время от этой позиции 
необходимо было бы отказаться в любом случае. Таково одно из условий вступления 
в ВТО.

Вторым важным моментом стала явная поддержка Виктора Януковича со 
стороны России.  Ее нельзя назвать чрезмерной и ярко выраженной, но она была 
заметна. Это проявилось, например, в том, что в ходе пресс-конференции российский 
президент  после  обращенного  к  Леониду  Кучме  вопроса  о  будущем  российско-
украинских  отношений  "перевел  стрелки"  на  Януковича.  И  сам  факт  участия 
действующего премьера во встрече президентов является знаковым для Януковича, 
так как встреча широко освещалась в украинских СМИ.

Следует отметить, что у Украины нет альтернативы развитию отношений с 
Россией, если подходить с чисто прагматической точки зрения, а не с точки зрения неких идеологических жестких установок. 
Конечно, по идее, можно было положить на алтарь все и попытаться повернуть Украину в иное русло. Но, понятно, что 
украинские  черные  металлы,  которые  являются  основой  ее  ВВП,  особенно  на  Западе  никто  не  ждет.  И  о  сельском 
хозяйстве  тогда  можно  будет  забыть.  Поэтому  отношения  с  Россией  определяется  отнюдь  не  нежной  любовью  и 
славянским братством, а прагматичным взглядом на вещи. 

Конечно, прагматизм проявлялся не всегда. Украинцам можно попенять в том, что они допустили в основу своей 
политической  элиты представителей  "западенцев",  которые  во  многом определяли  в  последнее  десятилетие  политику 
Украины, но при этом отнюдь не определяли направление развития экономики Украины. Впрочем, с таким же успехом 
можно  и  нам  попенять,  что  мы  допустили  в  верхнюю  часть  политической  элиты  людей,  которые  наравне  с 
праволиберальными  взглядами  на  экономику,  что  можно  только  приветствовать,  тем  не  менее,  пропагандировали  и    
реализовывали абсолютно леволиберальные, леваческие, я бы сказал, взгляды на построение государства. Это и стало 
одной из причин возникновения проблем в отношениях с Украиной, поскольку государство не проявляло свою политическую 
волю на внешнеполитической арене. 

Тем временем рейтинг Виктора Януковича растет, хотя при этом все равно возникает проблема его недостаточно 
четкого позиционирования по основным вопросам, которые определяют, собственно говоря, повестку дня избирательной 
кампании. С моей точки зрения, у него абсолютно выигрышная партия, потому что на Украине все-таки всегда побеждает 
представитель интересов восточных областей, где проживает большинство населения и более развита промышленность. 

Ющенко готовят к статусу жертвы "нелегитимных выборов"
23.08.2004 г., www.kreml.org

Глеб Павловский, президент Фонда эффективной политики
К концу лета в выборной кампании на Украине ситуация складывается не в 

пользу  прежнего  фаворита  гонки  Виктора  Ющенко,  который  еще  весной  вдвое 
опережал  своего  оппонента  от  власти  Виктора  Януковича.  Проведенный  в  первой 
половине  августа  Фондом  "Общественное  мнение"  очередной  опрос  населения 
Украины подтвердил дальнейший рост рейтинга Виктора Януковича, который вплотную 
подошел  к  показателям  лидера  оппозиции.  Сегодня  за  Януковича  в  первом  туре 
намерены  проголосовать  23%  от  общего  числа  избирателей,  за  Ющенко  —  27%. 
Впервые за время кампании разница между двумя главными претендентами оказалась 
столь  мала  (практически  в  пределах  статистических  отклонений).  Учитывая,  что 

рейтинг кандидата от оппозиции стабилизировался, а Янукович с начала весны демонстрирует хорошую динамику роста, 
еще  до  первого  тура  голосования  премьер  с  неизбежностью опередит  своего  оппонента.  Эти  два  кандидата  и  будут 
бороться во втором туре голосования.

(Всеукраинский опрос был проведен в 111 населенных пунктах во всех областях страны и АР Крым, по выборке из 
2000  человек.  Статистическая  погрешность  не  превышает  3,4%.  Данные  ФОМ  подтверждаются  показателями  двух 
основных социологических служб Украины — КМИС и СОЦИС.)

Серьезно укрепились позиции премьера и в случае голосования второго тура. При выборе из двух кандидатов за 
Януковича  готовы  проголосовать  34%  избирателей,  за  Ющенко  —  38%  (еще  в  июле  отрыв  кандидата  от  оппозиции 
составлял не менее 8-10%).

Рейтинги ближайших преследователей — социалиста Александра Мороза и коммуниста Петра Симоненко — в 3-4 
раза ниже показателей лидеров кампании. Несмотря на заметный упадок популярности левых, стратегическая ценность их 
поля выросла. Именно левый избиратель, решив к кому присоединиться во втором туре, определит победителя. Другие 
кандидаты пока не имеют шансов серьезно вмешаться в борьбу. 

Укрепление позиций Виктора Януковича в июле-августе связано не столько с его  агитационной кампанией (та 
велась по-летнему вяло, уступая в агрессивности оппозиции), сколько с общим ростом доверия украинцев к экономической 
политике власти. По данным опроса, сегодня половина населения страны — 49% положительно оценивают деятельность 
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Януковича  на  посту  премьера.  Для  Украины,  с  ее  устойчивым  недоверием  ко  всему,  связанному  с  властью,  это 
фантастически много. Такого уровня доверия к кабинету министров Украина не знала.

Очевидно, что в штабе Виктора Ющенко догоняющий конкурент от власти вызывает серьезные опасения. Обходя 
эту тему в публичных дебатах, где продолжается эксплуатация мифа о власти, висящей в пустоте, оппозиция вынуждена 
искать  способы  подстраховаться.  Слишком  многие  в  «Нашей  Украине»  пришли  к  Ющенко,  как  к  предрешенному 
победителю.  Его окружение представляет  из  себя пеструю геологию напластований чиновников и политиков,  в  разное 
время и по разным причинам отверженных Леонидом Кучмой. 

Несмотря  на  агрессивную и,  видимо,  затратную кампанию последних  месяцев,  Ющенко  полностью растратил 
былой  двукратный  перевес  над  своим  противником.  И  это  вынуждает  трезвых  людей  в  штабе  Ющенко  (например, 
перешедшего на его сторону былого соратника Кучмы Александра Зинченко) серьезно откорректировать свою кампанию. 

Чем флегматичней ведет дела успешный премьер, тем истеричнее жалобы штаба Ющенко на разнообразные 
притеснения. Жалобы в прокуратуру, в милицию, в избиркомы. Уполномоченный Януковича в ЦИКе Степан Гавриш уже 
обозначил эту тему, как манеру «скирдовать жалобы,  имитируя массу конфликтов».  Как правило,  жалоба не считается 
сильным пропагандистским приемом на выборах, поскольку она — знак слабости. За одним исключением — если кампанию 
вести уже не на выигрыш, а на поражение, преобразуемое в общенациональный кризис.

В  начале  прошлой  недели  штаб  Ющенко  идет  на  рискованный  шаг  —  задерживает  сотрудника  МВД, 
наблюдавшего за агитационными мероприятиями оппозиции в Крыму, обвиняя милицию в незаконной слежке. Вслед за 
этим сельский водитель, перевозивший зерно и чем-то помешавший кортежу Ющенко, был остановлен, избит и официально 
обвинен в покушении на кандидата в президенты. 

Эта тактика демонстрационной непримиримости, самоубийственная с пропагандистской точки зрения, не лишена 
логики  и  расчета.    Похоже,  штаб  "Нашей  Украины"  переходит  к  реализации  запасного  сценария  —  готовности  к 
опротестованию  результатов  осенних  выборов.  При  проигрыше  голосования  оппозиция  намерена  обвинить  власть  в 
использовании незаконных методов ведения кампании — с перспективой перехода к «грузинскому сценарию». Ющенко, из 
которого не получается триумфального победителя, теперь лихорадочно готовят к статусу жертвы "нелегитимных выборов".

Некоторые наблюдатели и  прежде указывали,  что  «Наша Украина»  изначально  делала  ставку  не  столько  на 
победу  на  выборах,  сколько  на  легальное  наследование  всего  объема полномочий  Леонида  Кучмы (на  это  постоянно 
указывал Александр Мороз, добивающийся конституционной реформы, которая ограничила бы будущего президента. В 
этом случае нынешние президентские прерогативы распределяться между президентом и премьером, опирающемся на 
партийное большинство.).

За  оставшееся  до  голосования  время  оппозиция,  бросив  попытки  убедить  реальное  большинство,  сможет 
предъявлять новые и новые «примеры» нелегитимности выборов. С тем, чтобы к ноябрю попробовать вывести сторонников 
на улицы, при молчаливом одобрении США и Европы. Политическое поражение легче всего скрыть в срыве выборов. 
Буйства венесуэльской оппозиции, только что проигравшей Чавесу референдум, тому наглядный пример. Но в Венесуэле 
международные  наблюдатели  подтвердили  официальный  результат.  А  на  Украине  о  нейтральной  позиции  западных 
наблюдателей мечтать не приходится.

Только что один из американских наблюдателей разъяснил украинским избирателям, что без правильных выборов 
Украине  не  видать  инвестиций.  Ответом  на  оппозиционную  "драматургию  кризиса"  стал  успех  Виктора  Януковича, 
добившегося от России нулевой ставки НДС на поставляемые в Украину нефть и газ. Встреча украинского и российского 
президентов в Сочи тем самым приобретает черты венчурной геополитики стабильности.

И окончательно подводит черту под спекуляциями окружения Ющенко в отношении позиций России на украинских 
президентских выборах. Стратегическая линия президента России — поддержка законно избранной действующей власти — 
была и остается неизменной и последовательной,  но после Сочи у оппозиции не остается никакого пространства для 
лукавых изысканий о "неопределенности" украинского направления российской внешней политики.

За время президентства Кучмы Украина преодолела экономический 
кризис

25.08.2004 г., www.ukraina.ru
Леонид Кравчук, первый президент Украины в беседе с 

корреспондентом Алексеем Диевским
Украина отметила День государственной независимости. Одним из авторов 

Беловежских  соглашений,  которые  привели  к  образованию  на  территории  бывших 
советских  республик  независимых  государств,  13  лет  назад  был  Леонид  Кравчук, 
ставший  первым  Президентом  Украины.  Сегодня  ч  лен  Политбюро  Социал-
демократической партии Украины (Объединенной), руководитель фракции СДПУ(О) в 
Верховной  Раде  Леонид Кравчук  рассказывает  о  пути,  пройденном республикой  со 
времени провозглашения независимости. 

  -  Что  предшествовало  провозглашению  Украины  независимым 
государством? 

  -  Безусловно,  толчком  для  подписания  документов  в  Беловежской  Пуще  и  появления  на  карте  Европы 
независимой Украины послужили действия ГКЧП. Однако почва для этих событий готовилась с момента провозглашения 
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Горбачевым политики перестройки. Участвуя в новоогаревских совещаниях, кремлевских заседаниях, пленумах ЦК КПСС, я 
прекрасно осознавал, что вся страна пришла в движение, остановить которое уже невозможно. Это происходило в том 
числе и в нашей республике. В это время в руководстве страны шли поиски путей дальнейшего развития. Были сторонники 
иллюзорной горбачевской федерации,  многие  поддерживали идею формирования конфедерации.  Третьи  выступали за 
некую половинчатую независимость.  Я думаю,  что,  в  конечном итоге,  в  стране победила бы стратегия формирования 
конфедерации, но этому помешал ГКЧП, который подтолкнул руководителей республик к более решительным действиям. 

  - Возможно, создание конфедерации действительно могло стать оптимальным путем развития отношений между 
республиками? 

  - Думаю, что в этом случае было бы меньше потрясений. Но случилось так, что другого варианта, кроме полной 
независимости, не было дано. К сожалению, мы не сумели с первых дней в рамках СНГ наладить отношения друг с другом. 
Но  в  тот  момент  нельзя  было  форсировать  развитие  событий.  Нельзя  было  в  первые  же  дни  после  объявления 
независимости  предлагать  создание  Евразийского  Союза.  Только  развалился  один  союз,  как  возникли  предложения  о 
создании нового. Это было далеко от реальности. Нужно было учитывать психологию людей, дать почувствовать, на что 
способны независимые государства, а потом укреплять взаимные отношения. А лишняя спешка только привела к тому, что 
вместо объединения, мы начали отдаляться друг от друга. 

  - Ч то дала независимость Украине? 
  - За прошедшее со дня провозглашения независимости время появился новый человек. 
Мне  часто  приходится  встречаться  с  молодыми  людьми,  формирование  личности  которых  пришлось  уже  на 

постсоветский период. Это люди совершенно другой философии, другой психологии, люди, которые живут мечтой, живут 
верой в то, что они будут строить жизнь так, как хотят. Они не удовлетворены сегодня многим. У них действительно хватает 
не только экономических, но и чисто житейских, правовых проблем. Именно их они сейчас выдвигают на первое место. Но 
по своему духу, по своим убеждениям это уже новые люди. 

Независимость определила появление новых людей, которые формируют новый образ жизни. Экономический рост 
и политические успехи, международные отношения и внутренняя политика меняются, а формирование нового человека уже 
стало константой. 

  - Какое место на карте Европы сейчас занимает независимая Украина? 
  Пока Украина занимает не то место, какое планировалось в 90-е годы. Тогда Верховным советом были приняты 

основополагающие документы, которые определили стратегическое направление развития Украины. Предполагалось, что 
Украина  станет  не  только  членом  Совета  Европы,  но  и  членом  Европейского  Союза,  других  европейских  и  мировых 
политических структур. Но, к сожалению, пока мы преодолели всего один барьер по вхождению в Совет Европы. И сейчас 
Украина географически находится в Европе, но экономически, политически, социально и духовно она остается почти там 
же, где была и   раньше. 

  - То есть,   пока не удалось реализовать то, что было задумано? 
  -  Не  удалось.  Потому  что  наша  политика  слишком  подвержена  метаниям  из  стороны  в  сторону.  То  мы 

определяем европейский выбор, а через год выходим на иной курс, то говорим о готовности рассматривать свое участие в 
НАТО, и в то же время заявляем о строительстве внеблокового государства. 

Я думаю, что после выборов перед Украиной встанет вопрос определения дальнейшей внутренней и внешней 
политики. Надо четко определиться с тем, куда нам следует двигаться. 

Как  я  понимаю,  нам никуда  двигаться  не  надо,  нам  надо  строить  у  себя  демократическое,  цивилизованное, 
богатое, законопослушное общество, которое отвечало бы всем высшим критериям развития. И когда мы его построим, то 
отпадут все проблемы, в том числе в отношениях между государствами. Такое же общество построит Россия, Польша и 
другие государства. И мы будем уважать друг друга и жить в мире и согласии. 

  - Последние 10 лет страной руководил Леонид Кучма. Вы считаете его своим преемником? 
  - Я не во всем разделял и сегодня не во всем разделяю то, что он предлагает. Но я вижу, что за время его 

руководства  страной  Украина  преодолела  экономический  кризис,  и  при  всех  сложностях  жизни  она  живет  в  мире  и 
спокойствии, поэтому считаю, что эти десять лет были для Украины очень важным этапом. Но говорить о том, что все 
вопросы в стране уже решены, было бы неправильно, потому что по критерию человеческого развития – Украина находится 
на очень низком уровне. То есть говорить о том, что мы все вопросы решили, когда 60 процентов людей живет ниже черты 
бедности, нельзя. 

И тем не менее, я думаю, что после президентских выборов не может быть речи о том, чтобы как-то радикально 
менять курс. Он был определен еще на референдуме в 91-м году. Курс нормальный, но отдельные составляющие этого 
курса нужно уточнять 

Есть проблемы, и их нужно решать. И надо ставить более высокие для Украины цели, учитывая интересы наших 
соседей, партнерские отношения с Россией. Я, например, глубоко убежден, что наши отношения должные строиться по 
модели США  –  Канада.  Но  они    должны строиться  на  всех  уровнях.  И  если  на  высшем политическом уровне  такое 
стремление очевидно, то и в украинских, и в российских средствах массовой информации все еще порой культивируется 
какой-то старорежимный подход друг к другу. А ведь так уж Бог распорядился, что мы живем бок о бок и наши отношения 
тесно переплетены исторически, на бытовом уровне, даже на уровне семейном. Очень много украинцев живут и трудятся в 
России, а россиян в Украине. 

  -  Сейчас  Украина  опять  находится  перед  выбором,  выбором  Президента,  от  которого  зависит  дальнейший 
внешнеполитический курс страны. Насколько я понял, вы не сторонник того, чтобы какие-то крутые повороты происходили 
сейчас в наших отношениях? 
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  - Я считаю, что наши отношения, слава Богу, формируются нормально. Их надо только укреплять. И если кто-то 
сейчас думает, что можно все поменять и начать, как говориться, с чистого листа, то он очень сильно заблуждается. Крутой 
поворот для Украины с населением почти в 50 миллионов человек может оказаться роковым, тем более, что страна, к 
сожалению, все еще поделена на Восток, Запад и Центр. В политике не должно быть слова "боюсь", но я считаю, что такой 
ход событий мог бы стать роковой ошибкой, поэтому я выступаю в поддержку Януковича. Считаю, что он сегодня по своему 
характеру, по своим убеждениям, по своим политическим взглядам, по своему пониманию отношений с Россией и с другими 
странами, может решить проблемы Украины, в том числе и в отношениях с соседями. 
 

Ющенко – борьба за золотую акцию. Заметки из предвыборного тура
31.08.2004 г., Украинская правда

Виктор Чивокуня, Днепропетровщина-Стаханов-Киев 
Левые снова получили в свои руки золотую карту. Однако, в отличие от 

предыдущих лет, когда партию в парламенте разыгрывались вожди Симоненко и 
Мороз, теперь козырь в руках простых коммуно-социалистических избирателей.

Банально говорить, что ставки на президентских выборах весьма высоки 
для  власти  и  не  меньше  –  для  оппозиции.  Борьба  за  второй  тур  ведется  уже 
сейчас. И левый электорат – это голоса, на которые одинаково рассчитывают и 
Ющенко, и Янукович.

Ситуация,  при  которой  левые  должны  поддержать  Януковича, 
моделируется  для  кандидата  от  власти  центральным  телевидением.  Они 
выставляют Ющенко националистом и транслируют даже несущественные выпады 

в адрес лидера "Нашей Украины" из уст Симоненко и Мороза.
Ющенко,  в  свою  очередь,  вынужден  ломать  эти  схемы  единственным  возможным  победным  способом  – 

поездками по Украине. Август он провел в туре по "красному поясу" – югу и центральной Украине. Но не по областным 
центрам, а только по районным – большие города оставлены на осенний тур.

Именно  в  "красном  поясе"  Ющенко  планирует  прорыв,  который  должен  ему  дать  победные  проценты.  Он 
радикализируется с каждым митингом, а борьба за левых заставляет выступать с довольно неожиданными заявлениями, 
которые бы вы не услышали в Киеве. 

Например, начало митинга в Днепропетровской области: "Разрешите, я представлюсь: Ющенко Виктор Андреевич, 
отец пятерых детей, не судим…Я был коммунистом, честным коммунистом, я входил в пятерку наилучших банкиров мира, я 
не ворую..."

Как  удалось  узнать,  в  Компартию  Ющенко  вступил  по  должности  –  когда  повышался  по  службе  в  Госбанке. 
Приблизительно в те же года, когда в КПСС после снятия судимостей вступил Янукович. Правда, раньше о членстве в 
партии Ющенко особо не распространялся. Однако настало время выборов, и сейчас такая страница в биографии может 
пойти в пользу.

"Левые будут при власти"
Если  тезис  коммунистического  прошлого  Ющенко  всплывает  время  от  времени,  то  центральным  в  его  речи 

является обвинение власти. "Бандитская власть" – это стержень его выступлений. Даже в Стаханове Луганской области, где 
в прошлую субботу Ющенко выступил с коротким десятиминутным поздравлением на Дне шахтера.

"Почему мы так живем? Потому что мы имеем бандитскую власть! Эта нация делится на бандитов и на честных 
людей! Но не верьте тому, что выборы делаются на сходняках. Уйдите с этой площади сильными, с верой, что только от вас 
зависит  будущее  страны!  31  октября  –  это  ответ,  победят  в  Украине  честные люди  или  на  десятки  лет  здесь  будет 
диктатура".

Так звучит практически все выступление Ющенко, ради которого он приехал в этот депрессивный городок, где 
когда-то  Стаханов  устанавливал свой  рекорд,  а  сейчас  нет  ни  одной  работающей  шахты.  Уже  отойдя  от  микрофона, 
Ющенко к нему снова вернулся – наверное понял, что собственно забыл поздравить с Днем шахтера.

Следует  отметить,  что  определенный  порог  страха  в  народе  преодолен.  На  слова  "бандитская  власть"  он 
одинаково реагирует и в Стаханове, и в Верхнеднепровске – аплодисментами. 

Неделю назад Ющенко был в первом с начала избирательной кампании туре вместе с Тимошенко.
Именно она - главный агитатор за Ющенко в глазах левых. Мессидж электорату СПУ и КПУ – при президенте 

Ющенко эти левые силы также не останутся обижены:
"Я проехала тысячи километров вместе с Петром Николаевичем и Александром Александровичем. Я мечтала о 

том, чтобы все оппозиционные силы объединились. Так исторически сложилось, что они не смогут победить на выборах. Но 
когда Ющенко победит, то в парламенте надо будет создавать большинство. С кем? Или с олигархами, или с левыми. И я 
вас уверяю, что левые будут при власти", - заявила Тимошенко в Днепропетровске.

"После победы Виктора Ющенко левые будут в правительстве, они будут иметь власть", - сказала Тимошенко в 
Синельниково.

"Когда программу Виктора Андреевича прочитал Мороз, то он сказал, что это программа левого. И это правда", - 
отметила Тимошенко в Вильногирске.

"С  кем после  победы мы будем создавать  большинство  в  парламенте?  С кланами  Януковича,  Медведчука  и 
Пинчука? Я вам гарантирую, что мы создадим большинство с левыми", - Тимошенко в Першотравенске.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"У нас, независимо, кто мы – коммунисты, социалисты – должен быть лозунг: "Ни одного голоса за Януковича!", - 
снова Тимошенко в Верхнеднепровске и почти те же слова в Павлограде.

Не менее левые обещания Тимошенко раздает от лица Ющенко: "Мы остановим преступную приватизацию... Мы 
вернем в государственную собственность всю энергетику (при том, что шесть облэнерго были приватизированы именно во 
времена правительства Ющенко).  Почему такие высокие тарифы? Так как  энергетика – это собственность кланов.  Мы 
вернем все сбережения – надо лишь правильно оценить собственность, которая осталась у государства". 

"Мы никому не дадим продать землю. Мы будем делать то, что говорил Ленин: землю – крестьянам", - пообещала 
Тимошенко на митинге в Синельниково, как раз напротив памятника вождю революции. "Считайте, что мы в правительстве 
– это то же самое, что вы в правительстве. Я не дам, чтобы волос упал с вашей головы! ", - заявила Тимошенко.

Днепропетровск  –  когда-то  проблемный  регион  для Ющенко.  Прошлая парламентская кампания  завершилась 
провалом для "Нашей Украины" – в округах, которые сейчас посетил Ющенко, в 2002 его блок едва набрал 4-5%. БЮТ – 
еще меньше. Исключение – Павлоград. Этот округ стал единственным в государстве, где победил блок Тимошенко – с 
результатом  25%.  Здесь  помнят,  как  во  время  ее  вице-премьерства  был  решен  вопрос  долгов  шахтерам 
"Павлоградвугилля" (которая, кстати, в этом году перешла в собственность Ахметова).

На парламентских выборах за кампанию БЮТ здесь отвечал лидер Независимого профсоюза горняков Волынець. 
Сейчас, по его словам, власть переманила нескольких местных профсоюзных лидеров. Возможно, поэтому на митинг в 
Павлограде собралось меньше людей, чем ожидалось.

Однако чисто субъективное впечатление от поездки Ющенко по красному поясу – сейчас ситуация значительно 
лучше.  За  два  дня  они  проехали  половину  Днепропетровской  области.  Восемь  митингов,  шесть  из  них  под  знойным 
солнцем, два вечерних. Днем собирается по 3-4 тысячи людей, после захода солнца – под 10 тысяч. 

Невероятный митинг в Желтых Водах – кстати, именно здесь находятся урановые прииски, на которые когда-то 
собиралась отправить Пинзеника Витренко. Неожиданное завершение акции в Першотравенске – люди обступили сцену и 
еще 15 минут Ющенко и Тимошенко, опустившись на колена, раздавали автографы. 

"Ну ты, Витя, москаль"
Сами митинги Ющенко и Тимошенко кроме эмоционального заряда являются попыткой поломать информационное 

поле, сформированное властью вокруг оппозиции. Пока Ющенко и Тимошенко боролись в Киеве, в провинции против них 
системно велась дискредитация.

Практически  на  всех  митингах  одинаковые  вопросы.  В  Нижнеднепровске  Ющенко  даже  не  выдержал:  "Такое 
впечатление, что вопрос задал Суркис, или просил передать Медведчук".

"Расскажите о вашей жене-американке?" В ответ Ющенко пересказывает историю о "своих американцах". "Мой 
тесть-американец родился на востоке Америки в селе с типичным американским названием Зайцивка на границе Луганской 
и Донецкой области..." Далее – по тексту, который "УП" цитировала после поездки с Ющенко в Белгород-Днестровский.

"Говорят, что мы с Виктором Андреевичем американские шпионы", - подхватывает тему Тимошенко. "Как такое 
может быть, если мы с самого начала выступали за вывод войск из Ирака, а Виктор Андреевич сказал, что они этот вопрос 
также будут ставить сразу после открытия сессии Верховной Рады? "

"А  вы  посмотрите,  как  голосовали  фракции  Януковича  или  Пинчука-Кучмы!  Введением  войск  в  Ирак  Кучма 
защищается, чтобы против него в Америке на возбудили уголовное дело... ", - Тимошенко в Синельниково.

Еще  один  стереотип  –  антироссийские  взгляды  Ющенко.  "И  какие  мы  националисты?!  Я  когда  пришла  в 
правительство, вообще украинского языка не знала", - Тимошенко в Желтых Водах.

"Я  являюсь  наиболее  восточным политиком Украины –  я  родился  в  40 километрах  от  границы с  Россией",  - 
Ющенко в Верхнеднепровске.

"Если вам снятся курские березы или Тюмень... Когда 10-15 миллионов украинцев говорят, что их родной язык – 
русский, как может отвечать нормальная власть? Сделать, чтобы вам было комфортно. Мы никогда не сделаем, чтобы 
учить украинский язык за счет русского. Спросите, сколько языков знает чех, француз или поляк. Если меньше четырех, то 
это калека", - Ющенко в Першотравенске и Днепропетровске.

"Вспоминаю историю,  когда  я  переехал учиться из  Сум в  Тернополь.  Живу  в  21  комнате  общежития,  ребята 
говорят: "Ну ты, Витя, москаль...". "Какой я москаль – мама украинка, папа украинец?!". Проходит год, приехал домой, пошел 
в клуб на танцы, слышу, шепот пошел по людям: "Бандеривець пришел", - Ющенко в Верхнеднепровске.

Еще одна тема, которая постоянно звучит в вопросах – якобы премьер Ющенко лишил льгот военных. По его 
словам, единственное, что он сделал – заменил продпайок на адресную доплату военным. 

"Продпайок был внедрен в 1939 году во время Финской войны. На этот продпайок направляется содержание тысяч 
составов. Что сделало мое правительство? Я предложил – вместо того, чтобы платить гнилыми селедками, давайте мы 
сделаем надбавку на 30% и дадим деньги, чтобы офицер сам решал, что ему покупать", - Ющенко в Желтых Водах.

Кроме этого, постоянно звучат вопросы банкротства банка "Украина", продажи земли, вывода войск из Ирака и 
даже, казалось бы, такая неактуальная уже сейчас тема как сотрудничество с МВФ. 

Ющенко когда был премьером, то так и не смог получить возобновления кредитов от Международного валютного 
фонда. Фиаско тех дней несет теперь политические дивиденды – на подобные упреки от народа он может заявить: "Мое 
правительство сумело вернуть все долги, не взяв ни одной копейки кредитов".

"Но когда мне задают такие вопросы о МВФ, я могу рассказать анекдот: Сидят два чукчи. Один другому говорит: 
"Что-то меня беспокоит Барбадос... " А второй отвечает: "А ты его не чеши", - так одинаково несколько раз Ющенко закрыл 
тему сотрудничества с валютным фондом.

"Если Суркис говорит, что я преступник – это это комплимент"
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Собственно, в этой ситуации ответом оппозиции на их дискредитацию со стороны телевидения может быть одно – 
дискредитация самого источника, то есть ТВ. Тимошенко: "Я не обижаюсь на людей, которые на ночь смотрят УТ-1 или 
"Інтер", а утром просыпаются с ненавистью к оппозиции". Ющенко: "Если Суркис говорит, что я преступник – это для меня 
это комплимент". 

"Вы знаете, что они о мне семь лет рассказывают. Если бы я была преступником, они бы меня уже засадили", - на 
каждом  митинге  Тимошенко  призывает  не  верить  телеканалам,  а  на  одном  она  их  даже  назвала  "специальными 
лабораториями  информационного  давления".  "Завтра  они  скажут,  что  оппозиция  занимается  каннибализмом  –  но  вы 
должны не верить в эти мифы! "

Еще один миф, который от митинга к митингу пытаются поломать Ющенко и Тимошенко – это неверие людей в 
победу. Здесь Тимошенко традиционно рассказывает о "армии" наблюдателей, которые сформируют "крепость" на каждом 
участке.

"Не бойтесь, что в кабинке для голосования за вами кто-то будет подсматривать. В Украине 33 тысячи участков, и 
для того, чтобы обустроить их камерами – они такие скупые, что на это не пойдут!", - Тимошенко.

"Судьба 31 октября зависит не от паханов,  а  от  любого из  нас.  Поверьте в свои силы – есть телефон,  есть 
телеграф, у каждого из вас есть по четыре соседа – скажите им: не впадайте в отчаяние! Не молчите, несите правду! Слава 
каждому из вас!", - приблизительно этими словами Ющенко завершает каждый митинг.

Что  еще  в  митингах  Ющенко?  Критика  правительства  Януковича  за  утаивание  денег  в  бюджете,  отказ  от 
минимальной зарплаты 237 гривен и приватизацию "Криворожстали" по цене на 5 миллиардов ниже той, что предлагали; 
упоминание о "зяте Кучмы, который должен быть равным перед законом – как и уборщица"; напоминание "у нас кто имеет 
одну  судимость  –  может  претендовать  на  администрацию  президента,  тот  кто  две  –  на  высшие  должности"; 
предупреждение о "конкретных пацанах из Донецка", которые в прошлом октябре показали, на что способны.

Чего почти нет на митингах – это того, как Ющенко собирается выполнять свою предвыборную программу. Хотя, 
кажется, это один из его парадоксов – никого его ответ на этот вопрос особенно и не интересует. Два часа, проведенные 
рядом с лидером, наполняют намного более эмоциональной информацией.

Так жить нельзя
31.08.2004 г.,

Ольга Завьялова
Так жить нельзя. В смысле – без конституционной реформы. Премьер Виктор Янукович в этом просто убежден. В 

последний  день  лета  он  заявил  о  необходимости  внесения  изменений  в  Основной  закон.  Причем,  непременно  до 
президентских выборов. В общем-то, рано или поздно это должно было случиться. Но никто из фаворитов избирательной 
кампании не хотел быть первым. Поэтому о политической реформе давно не было слышно, хотя разными способами эту 
тему пытались вернуть к жизни. Большинство кандидатов в президенты старались деликатно обходить ее стороной. Не 
будить спящего льва. 

Кстати,  и  президент  Леонид  Кучма  в  своем  традиционном  выступлении  в  День  независимости  не  слишком 
акцентировал внимание на данной проблеме. Упомянул и все. То ли дело 2002-й и 2003-й год, когда Леонид Данилович 
уделял моменту реформообразования 3\4 своей речи. Теперь его место занял Виктор Федорович. Не в буквальном смысле, 
конечно. Просто он подхватил конституционное знамя из рук политика, который хочет посмотреть, какой будет "Украина без 
Кучмы". А заодно и дал адекватный ответ своему главному оппоненту Виктору Ющенко, недвусмысленно заявившему о 
намерении препятствовать конституционному волеизъявлению депутатских масс.

На  пресс-конференции  во  вторник  Виктор  Янукович  сообщил,  что  считает  необходимым  внести  изменения  в 
Конституцию. И добавил, что Партия Регионов и ее парламентское представительство целиком и полностью разделяет эту 
уверенность. "Политическая реформа назрела, и ее нужно проводить, поэтому мы будем делать все, чтобы политическая 
реформа  была",  –  сказал  он.  Премьер  подчеркнул,  что  внести  изменения  в  Конституцию  необходимо  до  проведения 
выборов президента Украины. 

По большому счету, на сенсацию это заявление не тянет. Благодаря доверенному "юридическому" лицу кандидата 
Степану Гавришу, который еще месяц назад "слил" информацию о необходимости провести реформу между первым и 
вторым  туром  выборов.  Чтобы  не  ошибиться.  Теперь  Виктор  Янукович  озвучил  этот  план  и  подтвердил  готовность 
действовать по "реформаторскому сценарию". А то ведь были опасения, что "донецкие" в последний момент соскочат с 
темы внесения изменений в Основной закон. Действительно, претендент на высший государственный пост от широкой 
демократической  коалиции  долгое  время  страдал  раздвоением личности:  он  хотел  быть  президентом,  но  не  верил  в 
соблюдение всех договоренностей. Даже официальное признание его "единым и неповторимым" не смогло окончательно 
убедить  Януковича  в  прозрачности  намерений  тех,  кто  называет  себя политическими  партнерами  кандидата  от  блока 
власти.

Так что Виктор Федорович решил подстраховаться. И с этой целью "обеспечить" реализацию конституционных 
изменений.  Это  одно  из  условий,  которые  были  выдвинуты  коалицией  и  президентом  единому  кандидату.  Некоторые 
несознательные товарищи, формально входящие в парламентское большинство, даже намекали, что Виктор Федорович не 
может  считаться  полноценным  кандидатом  без  конституционного  желания.  И  выражали  готовность  это  большинство 
покинуть в случае невыполнения Януковичем своих кандидатских обязательств. В связи с выступлением премьера вопрос о 
"перепрофилировании" ПБ временно снят с повестки дня. Но это не означает, что все проблемы решены. По-прежнему 
актуальным остается требование собрать 300 голосов, необходимых для коррекции Основного закона. И хотя тот же Степан 
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Гавриш уверяет, что конституционных "фанов" более чем достаточно, это не совсем близко к истине. Не случайно же стали 
циркулировать слухи о баснословных суммах, обещанных за каждый голос в поддержку политической реформы. От трех до 
пяти.  "Лимонов".  Тех  самых.  Когда  впервые  речь  зашла  о  таких  стимулах,  многие  люди,  не  первый  год  тянущие 
законодательную лямку, сомневались в их реальности. Сейчас появился шанс проверить. Таким образом, технологически 
решить  проблему  поиска  недостающих  парламентариев  можно.  Цена  обозначена.  Осталось  найти  "товар",  выражаясь 
экономическим языком.

Четкими противниками конституционных преобразований являются "Наша Украина" и фракция Юлии Тимошенко. 
Юлия  Владимировна  очень  радикально  относится  к  проблеме  внесения  изменений:  она  резко  против.  Конечно,  дело 
Тимошенко, раскручиваемое Генпрокуратурой, никто не отменял, но сомнительно, чтобы Юлия Владимировна сдалась под 
натиском традиционных "аргументов". Она уже столько раз выходила победительницей из войны с ГПУ, что лучше и не 
начинать. Что касается фракции Ющенко, то Виктор Андреевич, в принципе, не против реформы. Потом. После выборов. 
Может быть. В его рядах есть слабые звенья, но выбить их за два месяца до предполагаемой победы Виктора Андреевича 
представляется  непосильной  задачей.  Люди  столько  вытерпели…  Кто  остается?  На  первый  взгляд,  никого.  Но  если 
присмотреться, то можно заметить слабое шевеление. Это группа "Центр", одним из представителей и идеологов которой 
является Тарас Чорновил. Можно смело говорить, что на сегодняшний день сложился такой формат сил: 8 группировок 
"большевиков" против двух фракций оппозиции, а между ними "Центр". Они некоторое время пытались играть роль третьей 
силы,  но  сейчас надо определяться.  С кем вы,  товарищи центристы? Им помогут  найти ответ  очень  скоро:  с  группой 
Чорновила–Омельченко намерены работать по полной программе.

Например,  там  есть  Алексей  Козаченко,  депутат,  оказавшийся  замешанным  в  неоднозначную  историю  с 
применением огнестрельного оружия. Погиб человек. Теперь Козаченко занимаются правоохранительные органы. Почему-
то кажется, что он поддержит конституционную модернизацию. И не только он. Кстати, главный коммунист Петр Симоненко 
тоже не  сомневается,  что  недостающие голоса  в  поддержку реформы добавят  именно  "центристы".  Таким образом,  у 
Виктора Федорович появилась гипотетическая возможность сыграть в любимую игру "Кока-колы": "собери много крышечек с 
бутылок напитка №1 в мире и получи приз". Только вместо пластиковых "покрытий" фигурируют конкретные депутатские 
голоса. А в качестве приза – кресло главы Кабмина с расширенными полномочиями, тем более что согласно последней 
конституционной  версии  (вариант  4180,  принятый  в  первом  чтении)  главный  министр  не  должен  складывать  свои 
полномочия сразу после окончания выборов. Он остается жить и работать.

По большому счету, кандидат Янукович обозначил свою программу предвыборных действий: он хочет остаться 
премьер-министром.  Ну  нравится  ему  это  дело.  Кроме  того,  в  результате  политического  моделирования  глава 
правительства получает реальную власть, а глава государства – формальные полномочия и почетное звание "Первое лицо 
страны". Это называется балансом ветвей. Проще говоря, Виктор Янукович решил всех кинуть, пока этого кто-то не сделал 
с ним. Премьер, имеющий репутацию жесткого человека с прямолинейным характером, этого просто не вынес бы. Кроме 
того,  у  Виктора  Федоровича  есть  такое  неплохое  качество,  как  прагматизм.  Можно  сколько  угодно  оплачивать  услуги 
политтехнологов и заказывать социологические исследования, но это не означает им доверять. Возможно, на премьера 
сильное впечатление произвели откровения Юлии Владимировны, которая считает, что реальный разрыв между Ющенко и 
Януковичем – около 20%. Эту пропасть за 60 дней не перескочить. А может, кандидат от блока власти не слишком доволен 
работой своей команды: биг-борды получились неплохими, но если рядом с каждым из них ставить по милиционеру, то 
эффект от наглядной политической рекламы пропадает. Встречи Кучмы и Виктора Ющенко тоже настораживают… 

В общем, Виктор Федорович пошел ва-банк и сделал ставку. Главную в своей жизни: он за реформу! Разумеется, 
признать необходимость модернизации системы власти за два месяца до решающего боя, по сути, означает признать, что 
этот бой ты можешь не выиграть. Но с другой стороны, это компенсируется ощущениями того, что ты всех "сделал". В 
частности, Виктора Ющенко. Он сможет стать президентом, если получится, но не сможет этим пользоваться в полном 
объеме. Обидно, да? А кроме того, после конституционной реформы чрезвычайно сложно будет организовать "грузинский" 
или "югославский" вариант. Ющенко победил? Победил. В чем проблема? У него меньше власти, чем хотелось бы? Так это 
демократия. 

Виктору Януковичу подарили "праздник души". В Киеве открылся клуб 
сторонников украинско-российского партнерства

31.08.2004 г., Страна.Ru
Наталья Талалай 

Открытие  во  вторник  в  Киеве  "Российского  клуба"  премьер-
министр Украины Виктор Янукович назвал "праздником души". Делегации 
Украины  и  Российской  Федерации  в  рамках  торжественного  открытия 
новой  дискуссионной  площадки  обсудили  вопросы  развития 
сотрудничества  в  рамках  Единого  экономического  пространства.  Обе 
стороны с особым удовлетворением отметили рост товарооборота между 
Украиной и РФ.

Глава  администрации  президента  РФ  Дмитрий  Медведев, 
открывая  "Российский  клуб",  заявил,  что  его  создание  станет  "новой 
площадкой",  на  которой  будут  решаться  вопросы  двустороннего 
сотрудничества. По словам г-на Медведева, именно в рамках клуба "силы, 
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которые намерены развивать двустороннее сотрудничество, смогут обмениваться мнениями и проводить диспуты на самые 
злободневные вопросы".

Украинский  премьер  со  своей  стороны отметил,  что  инициативы,  которые будут  выработаны в  стенах  клуба, 
впоследствии получат поддержку на уровне правительств двух стран.

Однако  само  по  себе  открытие  "Российского  клуба"  было  лишь  прелюдией  к  обсуждению  наиболее  важных 
двусторонних  украинско-российских  отношений.  Все  выступающие  сделали  акцент  на  двух  моментах.  Во-первых, 
Российская  Федерация  на  официальном  уровне  в  очередной  раз  высказала  мнение,  что  именно  Виктора  Януковича 
официальный Кремль хотел бы видеть следующим президентом Украины. Как отметил экс-глава Совета Федерации РФ 
Егор Строев, именно Янукович "хорошо знает экономику двух стран, и именно он сможет поддерживать развитие отношений 
двумя странами в нужном русле".

Во-вторых,  важнейшим  свидетельством  укрепления  сотрудничества  представители  как  украинской,  так  и 
российской  сторон  называли  существенное  увеличение  товарооборота  между  Украиной  и  РФ.  Единственная  неувязка 
произошла после того, как премьер-министр Украины заявил, что за первое полугодие нынешнего года товарооборот между 
Украиной и РФ увеличился на 35%, а Дмитрий Медведев назвал цифру в 40%. Но, как  бы там ни было,  главное,  что 
"процесс идет", и экономика работает. Именно поэтому нельзя не согласиться со словами Егора Строева о том, что "Единое 
экономическое пространство - это существенный фундамент в наших отношениях".

Виктор  Янукович  также  высказал  мнение,  что  в  любом  случае  Украина  и  Россия  смогут  совместно  решать 
проблемы, существующие в обеих странах. "Уверен, мы с вами, как и раньше, будем искать пути, чтобы по-братски решать 
проблемные вопросы, которые есть и в Украине, и в России. Объединяя наши усилия, нам удастся эти вопросы совместно 
решить", - сказал премьер.

При этом обе стороны - и Киев, и Москва - неоднократно подчеркивали, что создание Единого экономического 
пространства  ни  в  коей  мере  не  противоречит  углублению  и  расширению  российских  или  украинских  отношений  с 
Европейским Союзом.

"Мы своей стратегией не должны никому ничего противопоставлять. Мы имеем четкую позицию - вместе с Россией 
выход  на  рынок  ЕС,  и  думаю,  что  Европейскому  Союзу  выгодно,  если  мы будем выходить  на  рынок  с  качественной 
продукцией", - подчеркнул Янукович.

Украинский премьер также поблагодарил российское правительство за принятие "мудрого решения" по отмене 
НДС на нефть, импортируемую в Украину. "Это - действительно по-братски", - заявил Янукович.

В заседании "круглого стола" по развитию ЕЭП и открытию "Российского клуба" также приняли участие глава 
администрации  президента  Украины  Виктор  Медведчук,  губернаторы  областей  Украины  и  РФ,  члены  правительства, 
политики и политологи.

Кроме  того,  премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович  от  имени  украинского  президента  зачитал  указ  о 
награждении новгородского губернатора Михаила Прусака орденом "Князя Ярослава Мудрого" 5-й степени и вручил ему эту 
награду.

Из всех дружественных разговоров двух элит можно сделать лишь один вывод. Янукович смог убедить российскую 
элиту в том, что он самый подходящий и надежный кандидат на пост украинского президента. Теперь дело за малым: 
убедить в своей надежности украинский электорат и стать президентом в первом же туре. До президентских выборов в 
Украине осталось ровно два месяца.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ

Хроника
13 августа.  Приднестровье посетил первый заместитель министра иностранных дел Украины А.Моцак. В ходе 

состоявшейся  встречи  с  президентом  ПМР  И.Смирновым  была  рассмотрена  ситуация  вокруг  румынских  школ, 
экономической блокады Приднестровья и возобновление переговорного процесса.

Приднестровский  лидер  вновь  подчеркнул,  что  не  существует  никакой  проблемы  румынских  школ,  что  это 
проблема раздута властями Кишинева. Существуют законы ПМР, которые должны соблюдаться всеми. Касаясь проблемы 
продолжения переговорного процесса по нормализации отношений, И.Смирнов заметил, что они должны продолжаться в 
пятистороннем  формате.  Должны быть  гарантии  Украины и  России  для  функционирования  хозяйственного  механизма 
нашей Республики. Кроме того, он повторил предложение приднестровской стороны о мониторинге молдавско-украинско-
приднестровской границы.

 13  августа.  Украина  пока  не  может  рассматривать  вопрос  о  направлении  миротворческого  контингента  в 
Приднестровье в связи с отсутствием соответствующего решения Объединенной контрольной комиссии (ОКК), заявил на 
брифинге в Киеве заместитель главы администрации президента Украины В.Базив. Это заявление последовало после того, 
как министр иностранных дел ПМР В.Лицкай призвал Украину активизировать свое участие в миротворческой операции в 
регионе и в соответствии с Одесскими соглашениями 1998 года направить в Приднестровье миротворческий контингент, 
сопоставимый по численности с российским.  

14 августа. Министерство просвещения ПМР и администрация румынской школы №19 г. Бендеры оказались в 
одном шаге от  разрешения проблемы легализации этого учебного заведения на территории Приднестровья,  -  заявила 
министр просвещения ПМР Е.Бомешко приднестровским журналистам на пресс-конференции в Тирасполе.

По  словам министра,  в  адрес  директора  19-й  школы от  имени министерства  просвещения  было  направлено 
письмо,  в  котором администрации школы предлагалось  внести  коррективы в  Устав  школы,  определяющие  отношения 
между учебным заведением и Управлением народного образования г. Бендеры. Как отметила Е.Бомешко, директор школы 
полностью согласилась с коррективами приднестровской стороны. По ее словам, дело оставалось за малым – получить 
«добро»  из  Кишинева.  Однако  Кишинев  запретил  контакты  с  представителями  Приднестровья  и  ведение  каких-либо 
переговоров о регистрации. «Мы усматриваем в этом очередную попытку свести вопрос о легализации деятельности школ к 
чисто политическим проблемам», заявила министр 

16 августа. Союз русских общин вместе с другими общественными организациями Приднестровья обратился к 
председателю  Государственной  думы  России  с  посланием,  в  котором  они  призывают  «инициировать  постановку  и 
рассмотрение  вопроса  о  ситуации  в  молдо-приднестровских  отношениях  с  принятием  постановления  о  признании 
Приднестровской  Молдавской  Республики».  Общественные  организации  Приднестровья,  объединяющие  большинство 
населения региона, считают, что у приднестровцев нет будущего в рамках общего с Молдовой государства. В обращении 
подчеркивается, что будущее Приднестровья – в единстве с Россией, в братской семье славянских народов.

16 августа. «Молдова всячески скрывает истинную причину возникновения так называемой школьной проблемы, - 
отметила в интервью информационному агентству «Ольвия-пресс» министр просвещения ПМР Е.Бомешко. - Ведь истинная 
причина  возникновения  проблемы  заключается  не  в  том,  что  Приднестровье  якобы  отказывает  определенной  группе 
граждан в возможности получать образование на румынском языке. А только в том, что Кишиневу необходимо иметь на 
территории нашей республики такие горячие точки в виде учебных заведений, на территории которых можно совершать 
всевозможные акции без контроля со стороны Приднестровской Молдавской Республики».

16 августа. Решение молдавских властей перейти к открытому противостоянию с Приднестровьем похоронило 
любую  –  и  без  того  призрачную  –  возможность  создания  некоего  общего  молдо-приднестровского  государства.  Такое 
мнение  высказал  президент  Института  национальной  стратегии  России  С.Белковский  в  интервью  главному  редактору 
информационного агентства «Ольвия-пресс».    

16 августа. Как сообщили информационному агентству «Ольвия-пресс» в Центре стратегических исследований 
Украины, предложение министра иностранных дел Приднестровья В.Лицкая о том, что  Украина может и должна ввести в 
зону безопасности на Днестре украинский миротворческий батальон, который бы защитил местное население от возможной 
агрессии Молдавии, вызвало интерес у политиков Украины.

По  имеющейся  информации,  кандидаты  в  президенты  Украины  скоро  могут  поднять  вопрос  о  признании 
незаконным  решения  Верховного  Совета  СССР  от  2  августа  1940  г.  об  образовании  Молдавской  Советской 
Социалистической Республики,  по которому от  Украинской ССР был «отрезан» кусок территории – Приднестровье – и 
передан МССР.

Кандидат в президенты и лидер партии «Новая сила» Ю.Збитнев заявил газете «Новые известия»: «Мы понимаем, 
что  в  перспективе  Молдова  присоединится  к  Румынии  и  граница  Евросоюза  пройдет  по  Дунаю.  С  точки  зрения 
геополитических и экономических интересов,  Украина должна выступить с  инициативой,  объявив Приднестровье зоной 
своих стратегических интересов. И мы должны сегодня, как посредники в переговорах по урегулированию приднестровского 
конфликта,  рекомендовать  Приднестровью  провести  референдум  по  вопросам  самоопределения.  Мы  намерены 
предложить России заключить военно-политический договор и наконец-то ввести в регион наш миротворческий контингент». 

 16 августа. В Молдове в Комратском районе был сдан в эксплуатацию газопровод высокого давления, "голубое" 
пламя которого зажег премьер-министр РМ В.Тарлев.  Одновременно были сданы в эксплуатацию три мини-котельные, 
которые  будут  обеспечивать  местную  школу  теплоэнергией  в  холодный  период  года.  В  течение  двух  лет  будут 
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газифицированы  все  объекты  в  селе  Чок-Майдан.  Строительство  этого  ответвления,  протяженностью  в  12  км, 
финансировалось из государственного бюджета, а также из Фонда социальных инвестиций. 

16 августа. Директор школы-интерната г. Бендеры М.Унгуряну и десять учащихся направили в Европейский суд по 
правам человека жалобу на Российскую Федерацию, в которой просят признать нарушение ряда статей Конвенции о защите 
прав человека и основных свобод, сообщили их адвокаты. Жалоба направлена против России, поскольку в вынесенном 8 
июля с.г. решении по делу Илашку ЕСПЧ установил, что Российская Федерация ответственна за нарушение прав человека 
на территории, контролируемой сепаратистским тираспольским режимом.

Заявители утверждают, что, обязывая школу-интернат пройти регистрацию в местном ведомстве, их принуждают к 
обучению на молдавском языке на основе кириллицы, что является "необоснованным, грубым нарушением их частной 
жизни". 

16 августа.  Лидер Приднестровья И.Смирнов встретился в Тирасполе с президентом Института национальной 
стратегии России С.Белковским. Пресс-служба главы тираспольской администрации сообщила, что на встрече обсуждалась 
роль России в урегулировании приднестровского конфликта.  Также стало известно,  что посетивший Москву с  частным 
визитом примар Кишинева С.Урекян тоже провел неофициальную встречу с этим российским аналитиком. С.Белковский - 
автор нашумевшего плана, в котором утверждается, что Молдова не сможет стать самостоятельным государством и что 
правобережная часть республики должна отойти к Румынии, а Приднестровье получить независимость и суверенитет.

17 августа. В Молдову прибыла 13-я по счету группа американцев из Корпуса мира, которые в течение двух лет 
будут работать волонтерами в проекте "Здоровый образ жизни", а также преподавать в молдавских школах и университетах 
в рамках проекта "Преподавание английского как иностранного языка".

17 августа. Администрация Государственного предприятия "Железная дорога Молдовы" ни при каких условиях не 
будет  вести  с  приднестровским  руководством переговоры по  поводу  разблокирования  "железнодорожного  конфликта", 
разросшегося  в  результате  решения  Тирасполя  перевести  в  свое  подчинение  филиалы  ЖДМ,  расположенные  на 
территории приднестровского региона, сообщил на пресс-конференции первый заместитель директора ЖДМ В.Богоев. 

Тирасполь заявил, что откажется от намерения перевести филиалы ЖДМ в свое подчинение только при условии, 
что Кишинев отменит экономические санкции, введенные с 1 августа против Приднестровья. 

18  августа.  Посольство  США  в  Кишиневе  объявило  о  начале  очередного  тура  Программы  малых  грантов  в 
поддержку демократии. Как сообщил координатор программы С.Русу, к участию в ней приглашаются зарегистрированные 
неправительственные организации и независимые СМИ. Комиссия будет оценивать проекты, которые поощряют участие в 
выборах. 

18 августа.  Молдова очень заинтересована в том, чтобы интеграционные процессы в рамках СНГ и, в первую 
очередь, в экономической сфере, развивались максимально эффективно, заявил посол РМ в РФ В.Цуркан в интервью РИА 
«Новости».

18  августа.  Посол  Украины  в  России  Н.Белоблоцкий  считает,  что  экономические  санкции  по  отношению  к 
приднестровским предпринимателям отрицательно сказываются на отношениях Украины и Молдовы. Украинский дипломат 
заявил,  что  "блокировка  приднестровских  грузов  Молдовой  не  даст  положительных  результатов,  и  только  осложнит 
ситуацию". По его словам, такой подход со стороны Молдовы Украину не устраивает. "Блокировка - самый негативный 
инструмент, который не может привести к положительному результату", - сказал он. 

18 августа. Премьер-министр РМ В.Тарлев направил письмо своему украинскому коллеге В.Януковичу, в котором 
глава кабинета министров отметил, что республика разделяет обеспокоенность Украины по поводу обострения ситуации в 
восточных  районах  Молдовы  «в  результате  провокационных  односторонних  действий  тираспольской  администрации». 
Молдавский премьер подчеркнул в письме, что постановление правительства РМ, вступившее в силу 1 августа 2004 года, 
не служит мерой экономического давления, как это преподносится, а является планомерным мероприятием по наведению 
элементарного порядка в сфере экспортно-импортных операций государства. 

По словам В.Тарлева, в настоящее время нет оснований ставить под сомнение выполнение Протокола между 
Таможенным  департаментом  Молдовы  и  Государственной  таможенной  службой  Украины  о  взаимном  признании 
товаротранспортных, коммерческих и таможенных документов и таможенного обеспечения, а также поддержания режима 
государственной границы. Игнорирование положений данного протокола и вышеназванного постановления правительства 
РМ может «серьезно осложнить контроль над товарными потоками через молдавско-украинскую границу», - отметил глава 
правительства РМ. 

18  августа. Молдова  не  видит  необходимости  в  расширении  формата  переговоров  по  приднестровскому 
урегулированию, заявил посол РМ в РФ В.Цуркан. «Мы неоднократно заявляли, что не видим необходимости в расширении 
формата переговоров. Кстати, США подтвердили, что на данном этапе участие их представителей в ОБСЕ достаточно», - 
подчеркнул посол.

19  августа. Украина  предлагает  Молдове  воздержаться  от  временного  прекращения  пропуска  товаров  для 
юридических  лиц  в  пунктах  пропуска  на  приднестровском  участке  молдавско-украинской  государственной  границе  до 
проведения  консультаций  на  двухстороннем  уровне.  Об  этом  говорится  в  ноте  МИД  Украины,  направленной  в  адрес 
внешнеполитического ведомства Молдовы. 

В переданном молдавской стороне документе Украина предлагает провести 20-21 августа этого года в  Киеве 
украинско-молдавские консультации с целью урегулирования вопросов, связанных с данным решением правительства РМ. 
В ходе консультаций предлагается также рассмотреть инициативу о проведении международного мониторинга украинско-
молдавской государственной границы. 
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19  августа. Главное  налоговое  управление  государственной  налоговой  службы  Приднестровья  заявило,  что 
руководство железной дороги Молдовы скрывало от налоговых органов ПМР реальные суммы доходов, которые приносил 
Кишиневу ее приднестровский участок. 

19 августа. Потери приднестровской экономики от блокадных действий Молдовы за первую половину августа уже 
исчисляются десятками миллионов долларов, сообщил в интервью первый заместитель министра промышленности ПМР 
Ю.Ганин. За 7 месяцев этого года объем промышленного производства в Приднестровье составил 303 млн. долл. США. 
Прирост по отношению к соответствующему периоду прошлого года равен 146% (это гораздо больше, чем в России и 
соседней Украине). Однако за первые две недели экономической блокады с 1 августа объем промышленного производства 
в республике составил чуть менее 4 млн. долл. – плановый показатель на август равен 43 млн. Ю.Ганин сообщил также, что 
предприятия  республики  пока  продолжают  работать  на  запасах  сырья,  однако  в  ближайшие  дни  эти  запасы  могут 
иссякнуть. Связано это, в частности, с действиями руководства Молдавской железной дороги – Кишинев заблокировал для 
Приднестровья возможность экспортно-импортных поставок по железнодорожным путям.

Как сообщили в Минпроме, поскольку в результате блокадных санкций Кишинева поставки на европейский рынок 
оказались невыгодны, идет активная переориентация приднестровских предприятий на рынки СНГ – прежде всего Россию и 
Украину.   

19 августа.  Министерство иностранных дел Приднестровья обвиняет миссию ОБСЕ в Молдове в сознательном 
обострении ситуации вокруг молдавских школ региона. Официальное приднестровское агентство сообщило, что МИД ПМР 
направило в адрес миссии ОБСЕ в Кишиневе письмо, в котором говорится, что "в последнее время все чаще приходится 
констатировать  игнорирование миссией  ОБСЕ в Молдове норм Венской конвенции,  обязывающих дипломатов уважать 
законодательство и воздерживаться от вмешательства во внутренние дела государства пребывания". Внешнеполитическое 
ведомство  Тирасполя  расценивает,  как  "вызывающее  и  оскорбительное",  поведение  представителей  миссии  ОБСЕ, 
которые 17 августа разорвали кордон приднестровской милиции и доставили продовольствие и воду детям бендерской 
школы-интерната. 

Заместитель главы миссии ОБСЕ в Республике Молдова Н.Бреннан считает,  со своей стороны, что запрет на 
въезд в регион прямо противоречит соглашению, подписанному с приднестровскими лидерами в 1993 году, в соответствии 
с которым миссия пользуется неограниченным доступом в Приднестровье, и представляет собой односторонний выход 
Тирасполя из этого соглашения. "Миссия ОБСЕ - последняя возможность обеспечить водой и питанием детей-сирот из 
бендерского интерната и единственное средство для информирования общественности о напряженной ситуации в регионе", 
сказал он. 

20 августа.  Европейский Союз призвал Россию, Украину и действующего председателя ОБСЕ как посредников 
приднестровского урегулирования повлиять на власти Приднестровья с тем, что они вновь обеспечили допуск в регион 
членам миссии ОБСЕ и до 1 сентября решили т. н. «школьную проблему».

Об  этом  говорится  в  сообщении,  распространенном  от  имени  ЕС  председательствующими  в  Евросоюзе 
Нидерландами. Председатель Совета министров ЕС Б.Бот осудил отказ Приднестровья предоставить доступ миссии ОБСЕ 
в  регион,  отметив,  что  это  решение  противоречит  подписанному  в  1993  г.  соглашению с  лидерами  Приднестровья,  в 
соответствии с которым члены миссии ОБСЕ имеют неограниченный доступ по всей территории Молдовы.

21  августа.  В соответствии  с  решением  правительства  РМ  о  временном  прекращении  с  20  августа  2004  г. 
пропуска  товаров  для  юридических  лиц  через  пропускные  пункты  на  приднестровском  участке  молдавско-украинской 
государственной границы действия Украины,  касающиеся разрешения на ввоз/вывоз товаров в/из  Приднестровья будут 
квалифицироваться в Молдове как контрабанда.

22 августа. Приднестровские власти заблокировали последнюю дорогу, по которой жители молдавских сел могли 
свободно выезжать на трассу "Григориополь-Дубоссары".  Теперь жители молдавских сел левобережья Днестра смогут 
вывозить урожай только через приднестровские таможенные и пограничные посты у сел Кошница и Дороцкая. 

23 августа. Торжественное открытие Мемориального комплекса "Шерпенский плацдарм" началось символическим 
моментом, посвященным памяти воинов, павших во второй мировой войне, - корзина цветов, привязанная к воздушным 
шарам,  была запущена в  небо под звуки гимна Республики Молдова.   Президент РМ В.Воронин выступил с речью,  в 
которой объяснил важность событий 1944 года на этом плацдарме на правом берегу Днестра и отметил их значимость для 
наших дней. После своего выступления президент Владимир Воронин зажег "Вечный огонь". 

23 августа. «Кишинев может возобновить с Тирасполем переговоры, о необходимости которых так часто говорят 
некоторые  посредники,  только  после  демократизации  Приднестровья  и  освобождения  его  жителей  от  хунты, 
узурпировавшей право говорить от имени всего региона», - заявил президент РМ В.Воронин.  Глава государства высказал 
также недоумение по поводу того, что некоторые посредники превратились в адвокатов приднестровской администрации. 
Президент  РМ  подчеркнул,  что  «массированная  атака  на  стабильность  и  режим  зоны  безопасности,  предпринятая 
Тирасполем, агрессивный милитаризм, лингвистические чистки и террор населения, лицемерие и жестокость по отношению 
к  детям  –  все  это  окончательно  определяет  дальнейшее  отношение  властей  Кишинева  к  властям  Тирасполя  как  к 
тоталитарному режиму фашистского толка».

24 августа. «В результате Ясско-Кишиневской операции, проведенной Советской армией в ночь на 24 августа 
1944 года, Бессарабия и Северная Буковина вновь были присоединены к Советской России, и установленный на этих 
территориях оккупационный режим длился до распада советской империи», - считают участники «научной» конференции, 
состоявшей в Кишиневе. В своих выступлениях «историки» И.Буга, А.Петренку, Г.Палади подчеркнули, что в результате 
аннексии  Бессарабии  и  Северной  Буковины  в  1944  году  России  удалось,  достичь  поставленной  перед  собой  цели  и 
оговоренной с Германией еще в Пакте Молотова-Риббентропа, подписанном в августе 1939 года. 
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24  августа.  Высшее  руководство  Молдовы  приняло  участие  в  мероприятиях,  посвященных  60-летию 
освобождения Кишинева и всей Молдовы от фашистской оккупации. Также президент Молдовы высказался за возвращение 
одной из улиц столицы республики имени генерал-лейтенанта Берзарина, под командованием которого 5-я ударная армия 
освободила Кишинев.

24 августа. Премьер-министр РМ В.Тарлев взял под личный контроль ход работ по реконструкции Театра оперы и 
балета, осуществляемых при поддержке правительства, с тем, чтобы он был полностью готов к началу нового театрального 
сезона, который откроет международный фестиваль «Мария Биешу приглашает». 

24 августа. Работники железной дороги Молдовы направили обращение президентам Молдовы, России, Украины, 
а также главе Миссии ОБСЕ в РМ, призвав их повлиять на власти Приднестровья, принять незамедлительные меры для 
разрешения сложившейся сложной ситуации на молдавской железной дороге и не допустить ее разделения. В обращении, 
направленном  коллективом  Басарабяского  и  Бэлцкого  железнодорожных  узлов,  выражается  протест  против  действий 
руководства Приднестровья и факта вмешательства тираспольской администрации в деятельность ГП «Железная дорога 
Молдовы», направленных на создание ЗАО «Приднестровская железная дорога». В своею очередь, Тирасполь планирует 
создать  предприятие  путем выделения  из  Молдавской  железной  дороги  Бендерского  и  Рыбницкого  железнодорожного 
узлов. 

25  августа.  Приднестровье  выставило  на  продажу  100%  акций  Рыбницкого  цементного  комбината,  который 
специализируется на производстве цемента, асбестоцементного шифера, асбестоцементных труб, строительной извести, 
кирпича и керамики. Заявки инвесторов принимаются до 30 августа. Его уставный капитал составляет 12,4 млн. долл. США. 
Кредиторская  задолженность  комбината  достигла  8  млн.  и  должна  быть  погашена  целевым  назначением  путем 
перечисления  задолженности  за  газ  на  счет  ОАО "Газпром"  России.   Будущему  инвестору  необходимо в  течении 4-х 
месяцев со дня заключения договора купли-продажи 100% акций погасить задолженность перед трудовым коллективом, 
бюджетом и социальным фондом.  Он обязан также сохранить профиль предприятия и в течении 5 лет осуществить ряд 
инженерно-технических  мероприятий  по  развитию  и  восстановлению  производственно-экономического  потенциала 
комбината на сумму не менее 1,41 млн. долл. США.

25  августа.  Правительство  на  своем  заседании  одобрило  законопроект,  предусматривающий  освобождение 
экономических  агентов  –  резидентов  Республики  Молдова  от  обязательной  репатриации денежных средств,  товаров и 
услуг, полученных от заключения внешнеэкономических сделок.  

25  августа. Комбатанты  Молдовы,  проигравшие  войну  против  Приднестровья  в  1992  году,  выступили  за 
исключение России и Украины в переговорах по приднестровскому конфликту. Об этом  заявил на пресс-конференции, 
посвященной предстоящему празднованию Дня республики, вице-председатель Союза ветеранов войны 1991-1992 гг. «за 
независимость Молдовы» А.Гамурарь.  

25  августа.  Блок  «Демократическая  Молдова»,  состоящий  из  трех  оппозиционных  партий  –  Альянса  «Наша 
Молдова», Демократической партии и Социал-либеральной партии, – обнародовал свое программное заявление.  Документ 
включает  в  себя  общие  взгляды  всех  трех  формирований  на  нынешнюю  ситуацию  в  Молдове  и  ее  будущее.  Текст 
документа будет положен в основу избирательной кампании на парламентских выборах 2005 года. Главными положениями 
программного заявления «Демократической Молдовы» являются консолидация государственности, демократизация власти 
и  общества,  обеспечение  стабильного  экономического  роста,  продвижение  социально-активной  политики,  духовное 
развитие граждан и общества, гармонизация межэтнических отношений, окончательное урегулирование приднестровского 
конфликта и европейская интеграция. 

25  августа.  С  двухдневным  рабочим  визитом  в  Молдову  прибыл  председатель  Исполнительного  комитета, 
исполнительный секретарь СНГ В.Рушайло. Как сообщили в пресс-службе МИД РМ, В.Рушайло встретится с президентом 
РМ В.Ворониным, а также проведет встречи с премьер-министром В.Тарлевым, министром иностранных дел А.Стратаном. 
В центре внимания переговоров оказались вопросы, касающиеся подготовки и проведения в Астане в сентябре этого года 
заседаний министров иностранных дел, глав правительств, саммита глав государств-участниц СНГ. 

25 августа. Руководство железной дороги Молдовы заявило о прекращении с сентября-октября 2004 г. движения 
всех поездов на участке международного сообщения Бендеры – Кучурган. Как сообщили в пресс-службе ЖДМ, о принятии 
такого решения гендиректор предприятия М.Гагауз проинформировал начальников железных дорог СНГ и Балтии, станций 
г. Бендеры, Тирасполь, Рыбница, а также руководство Организации сотрудничества железных дорог (ОСЖД) в Варшаве. 

25 августа. Президент РМ В.Воронин направил телеграмму соболезнования президенту России В.Путину в связи с 
произошедшими  накануне  вечером  двумя  авиакатастрофами.  Как  сообщили  в  пресс-службе  главы  молдавского 
государства,  в  телеграмме  отмечается,  что  в  «Республике  Молдова  с  болью  в  сердце  восприняли  известие  об 
авиакатастрофах, унесших жизни десятков людей». 

25 августа.  "Молдавская ГРЭС", расположенная на территории Приднестровья, расторгла контракт на поставку 
электроэнергии в Молдавию, закупки которой осуществляет испанская группа компаний «Унион Феноса». 

25 августа. Вознаграждение на сумму более 83 тыс. долл. США готовы предоставить акционеры «Бизнесбанка» 
тому,  кто  предъявит  факты  его  "незаконных  операций  с  экономическими  агентами  Приднестровья".  Как  сообщил 
председатель банка В.Ямпольский, к такому решению пришли его акционеры после того, как в банковских кругах Молдовы 
появились слухи о том, что якобы банк подозревается в "осуществлении незаконных операций с экономическими агентами 
левобережья Днестра". 

26  августа.  Молдова  получит  финансовую  помощь  для  проведения  переписи  в  размере  11,2  млн.  леев  от 
Агентства  по  международному  развитию  Швеции  и  4,4  млн.  леев  от  Департамента  международного  развития 
Великобритании.  Последняя  перепись  населения  в  республике  проводилась  в  1989  г.  С  тех  пор  из-за  отсутствия 
финансовых средств на всем пространстве бывшего СССР перепись не проводилась лишь в Молдове и Узбекистане. 
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27 августа. Республика Молдова отметила свой национальный праздник – День провозглашения независимости. 
31 августа. В Молдове прошли празднества, посвященные принятию в 1989 г. закона о государственном языке, 

которым был объявлен молдавский язык на латинской графике. С тех пор РМ ежегодно отмечает это день как праздник 
«Limba noastra». 

О русских общинах в Приднестровье
Геннадий Коненко

До 1999 г. в Приднестровье насчитывалось 4-5 общин русского населения региона. Основной задачей на этом 
этапе  их  деятельности  было  развитие  контактов  с  официальными  ведомствами  России  и  российскими  общественно-
политическими  организациями,  которые  оказывали  своим  соотечественникам  за  рубежом  различную,  хотя  и  весьма 
скромную помощь. Многие российские политические партии и общественные организации, кроме того, стремились в это 
время объединить под своим началом формирования русской диаспоры на постсоветском пространстве и заручиться их 
поддержкой в своей борьбе за власть в самой России.

Так,  Конгрессу  русских  общин  России,  например,  удалось  создать  в  некоторых  странах  СНГ,  в  частности,  в 
Молдавии, под тем же названием несколько организаций. Правда, КРО Молдовы не смог объединить все русские общины. 
А ведь, казалось бы, существующее в стране неравенство, например, в осуществлении конституционных прав гражданами, 
принадлежащими к т.н. нацменьшинствам по сравнению с представителями «титульной» нации, должно было подталкивать 
лидеров русских общин к координации  действий по защите прав русского и русскоязычного населения  и к объединению их 
в рамках одной организации. Этого не произошло и по сей день. 

Кроме КРО, другой крупной организацией русской диаспоры в Республике Молдова является Координационный 
совет русских общин, объединивший под своей эгидой на правах коллективных членов ряд не вошедших в КРО местных 
общин, которые, однако, на сегодня сохраняют свою автономность, прежде всего, в финансовых вопросах. Следует сказать, 
что КСРО был создан по инициативе и при содействии посольства России в Кишиневе.

В  Приднестровье  первое  общество  русских  «Отчизна»  появилось  в  Дубоссарах  в  1993  г.,  через  год  после 
окончания  молдо-приднестровского  вооруженного  столкновения.  В  1996  г.  была  организована  община  русских 
соотечественников  в  Григориополе.  В  1999  году  русские  создали  свою  общину  в  Рыбнице,  членами  которой  стали  в 
основном  рабочие  и  инженерно-технический  персонал  Молдавского  металлургического  завода.  В  2000  г.  создаются 
подобные организации в Бендерах, Слободзее. Позже появились общины русских граждан и соотечественников в Каменке и 
Днестровске. В столице ПМР Тирасполе действовало несколько общин – «Русский дом», «Отечество», Русская община 
соотечественников,  Российский  общенародный  союз  и  др.  Все  общины  русских  в  Приднестровье  до  2001  г. 
функционировали практически отдельно друг от друга, редко координируя свою работу между собой. Впрочем, как известно, 
разобщенность «русского движения» характерна не только для Молдовы и Приднестровья, но и для других стран СНГ.

Это  обстоятельство  мешало  и  мешает  посольствам  России  и  российским  учреждениям  по  связям  с 
соотечественниками эффективно и рационально проводить работу среди русского и русскоязычного населения, прежде 
всего,  в  плане  оказания  помощи  ветеранам  Великой  Отечественной  войны,  распределения  социальных  пособий 
остронуждающимся  семьям  соотечественников,  стипендий  желающим  продолжить  образование  в  России,  а  также 
распределения учебников, методической и художественной литературы среди русских школ и библиотек и т.д. Аналогичная 
картина наблюдалась и в Республике Молдова, и в Приднестровье.

После создания Координационного совета русских общин Молдовы посольство РФ в РМ проявило инициативу по 
объединению русских общин и в Приднестровье. Хотя проблемы защиты прав русских жителей приднестровского региона 
не существует, как не существует проблемы защиты прав представителей и других проживающих здесь национальностей. 
Украинцы, молдаване, русские, гагаузы, болгары, евреи, белорусы и др. народности обладают в Приднестровье равными 
правами.  Все национальности в ПМР, не в пример Молдове,  представлены в центральных и местных органах власти, 
органах культуры и образования республики, в руководящих структурах промышленного, сельскохозяйственного, торгового 
секторов экономики и т.д.                  

Русский, украинский и молдавский языки являются государственными языками, хотя в силу ранее сложившихся 
реалий русский имеет большее распространение.  Так что приднестровским организациям русских не приходится здесь 
объединяться по причине необходимости защиты своих прав. 

Инициатива  посольства  России  по  объединению  русских  общин  в  ПМР  была  поддержана  руководством 
республики, которое также сталкивалось с трудностями при взаимодействии с ними. В июне 2001 г. организации русского 
населения региона создали Союз русских общин Приднестровья.

Процесс  консолидации  русских  общин  продолжает  иметь  место.  В  мае  2004  г.  в  Тирасполе  3  общины  из  4 
объединились в одну организацию под названием «Русский дом». Российский общенародный союз пока решил оставаться 
независимым объединением. 

Таким  образом,  на  данный  момент  в  рамках  СРО  Приднестровья  функционируют  9  общин,  которые,  как 
коллективные члены союза, сохраняют свою организационную и финансовую самостоятельность.

Это – «Русский дом», являющийся самым многочисленным формированием (около 9 тыс. членов), возглавляет его 
Г.Антюфеева,  она  же  председатель  Комитета  Верховного  Совета  (парламента)  ПМР  по  правам  человека  и 
законодательству,  ее  заместитель  другой  председатель  Комитета  ВС по  вопросам  просвещения,  СМИ  и  молодежной 
политики М.Макарова;  Русская община «Добрыня» в Бендерах (около 4,3 тыс. чел.), руководимая С.Онуфриенко, она же 
директор районного Центра занятости населения;  Русская община им. А.В.Суворова в Рыбнице (более 1 тыс. членов) во 
главе  с  председателем  профкома  металлургического  завода  А.Гвоздевым;  Община  русских  соотечественников  в 
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Григориополе  (около  1  тыс.  чел.),  председатель  И.Бродская,  заместитель  главы  администрации  района;  Народное 
движение  «Россияне»  Слободзейского  района  (около  2  тыс.  членов),  которым  руководит  С.Дорошенко,  председатель 
женсовета при районной администрации;  Русская община г. Слободзея, возглавляет ее председатель общества «Память» 
Л.Гусар, вдова убитого молдавскими националистами в 1992 г. руководителя Совета трудовых коллективов Приднестровья; 
Русская  община  г.  Каменка  (около  800  чел.)  во  главе  с  Н.Ивановой,  она  же  сотрудник  предприятия  «Городские 
электросети»;  Общество «Отечество» в Дубоссарах (300 чел.), председательница З.Киборг, директор общежития швейной 
фабрики;   Русская  община  г.  Днестровска  (около  500  членов),  руководитель  -   заместитель  директора  Молдавской 
(Кучурганской) ГРЭС Н.Бабушкин.

В сентябре  2003 г.  на  съезде  русских организаций Приднестровья председателем Союза  русских общин был 
избран  советник  аппарата  президента  ПМР  В.Арестов.  его  заместителем  –  председатель  общины  г.  Бендеры 
С.Онуфриенко.

Здесь нельзя не отметить, что, в отсутствие в Приднестровье серьезных и влиятельных политических партий, 
именно общественные организации, в т.ч. русские общины, являются тем инструментом, который способен в известной 
степени  влиять  на  центральные и  местные власти  и  формировать  в  республике  общественное  мнение.  Понимая это, 
приднестровское руководство старается поддерживать общественные организации в материальном и финансовом плане и 
оказывать  на  них,  в  свою  очередь,  нужное  влияние,  прежде  всего,  идеологического  и  политического  характера  через 
подконтрольные  средства массовой информации (других практически нет)  и  их лидеров,  избранных,  как  правило,  при 
участии властей. 

Основой повседневной деятельности как местных объединений, так и Союза русских общин в целом является 
сегодня предоставление помощи русским и русскоязычным жителям Приднестровья в получении российского гражданства, 
взаимодействие  в  этом  вопросе  с  консульским  отделом  посольства  России  в  Кишиневе;  оказание  при  поддержке 
соответствующих  российских  ведомств  и,  прежде всего,  посольства  РФ в Молдавии материальной  помощи ветеранам 
Великой Отечественной войны и другим нуждающимся пенсионерам и инвалидам, а также в направлении их на лечение и 
т.д.;  развитие с Россией и российскими регионами связей в  области культуры и образования,  в  т.ч.  через посредство 
официальных органов России и Приднестровья. 

При каждой общине созданы и работают коллективы художественной самодеятельности, хоровые и музыкальные 
ансамбли, театральные группы, в т.ч. детские, которые достигли высокого уровня исполнительского мастерства и успешно 
выступают  на  подмостках  городов  России,  Украины,  Белоруссии  и  др.  стран  СНГ.  Выступления  самодеятельных 
коллективов  из  Приднестровья  были  отмечены  на  фестивалях  «Русский  базар»,  проводимых  в  Беларуси.  Конечно, 
выезжают они за пределы ПМР не часто по причине отсутствия на это необходимых средств. 

Приднестровская  общественность  высоко  ценит  сотрудничество  между  писательскими  союзами  России  и 
Приднестровья. Развитие культурных традиций, контакты с российскими деятелями культуры, с отдельными коллективами 
театров  и  исполнителями  из  России  играют  исключительно  важную  роль  в  поддержании  духовного  родства  русских 
Приднестровья с исторической родиной.

Русские общины вносят свой вклад в развитие сотрудничества между РФ и ПМР в области образования. Они 
участвуют  в  отборе  кандидатов  на  получение  российских  стипендий,  в  направлении  учителей  на  курсы  повышения 
квалификации, в распределении поступающих из России учебников, методических пособий и художественной литературы 
среди учебных заведений и библиотек, приглашают российских специалистов для проведения конференций, семинаров и 
чтения лекций,  оказывают посильное содействие в создании в  Приднестровье филиалов российских  высших учебных 
заведений и т.д. 

В 2002 - 2003 гг. русские общины помогли распространить 140 тысяч учебников, направить на учебу в Россию 400 
человек, осуществить бесплатную подписку приднестровских библиотек на российскую периодику.

Поскольку в основе системы образования в Приднестровье лежат российские общеобразовательные стандарты, и 
школы, и ВУЗы региона крайне нуждаются в российских учебных программах и современной методической литературе. 
Приднестровское  руководство  стремится  к  созданию  на  территории  республики  как  можно  большего  числа  филиалов 
российских  и  украинских  ВУЗов.  Не  так  давно  в  Тирасполе  открыли  свои  филиалы  Московский  институт 
предпринимательства  и  права   и  Московская  академия  экономики  и  права,  а  в  Рыбнице  –  Санкт-Петербургский 
политехнический институт. 

Как ни странно, Кишинев усмотрел в этом нарушение положений некоторых документов по вопросам образования, 
подписанных в рамках СНГ, но проигнорировал положение Московского меморандума от 8 мая 1997 г., которое закрепляет 
право Приднестровья на установление и развитие внешних связей в области экономики, культуры, образования и науки.

В конце июля с.г. Кишинев поднял шумиху по поводу временного закрытия 4 румынских школ в Приднестровье, 
которые отказались пройти установленную приднестровскими правилами процедуру регистрации и лицензирования своей 
деятельности. Понятно, что в первом случае Кишинев действовал, исходя из опасения дальнейшего усиления российского 
присутствия в регионе, на этот раз в области высшего образования, а во втором – был озабочен возможностью утраты 
одного  из  каналов  румынско-молдавской  пропаганды.  Известно,  что  упомянутые  школы  придерживались  румынских 
образовательных стандартов, особенно в том, что касалось преподавания румынского языка и исторических дисциплин.

Не случайно, русские общины выступили в поддержку руководства ПМР и осудили попытки Кишинева и Бухареста 
навязать свое решение «школьной» проблемы.  

В этом плане деятельность русских общин в Приднестровье носит политизированный характер, однако их можно 
понять.  Проводимый  Кишиневом  в  конце  80-х  -  начале  90-х  гг.  агрессивно-националистический  курс  в  отношении 
нацменьшинств, русского, прежде всего, и развязанная тогдашними молдавскими властями под давлением прорумынских 
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националистов  война  против  Приднестровья  как  раз  и  имели  целью  заставить  русское  население  согласиться  с 
румынизацией страны и отказаться от своей самобытности, культуры и языка.

Последние  акции  Кишинева,  направленные  на  дистанцирование  от  России,  принуждение  Приднестровья  под 
угрозой политических и экономических санкций принять молдавский вариант урегулирования приднестровской проблемы и 
объединения Молдавии, консервацию ограничений по использованию русского языка в стране, получение образования на 
русском языке и т.п.,  не снимают  беспокойства русского и русскоязычного населения относительно своего будущего в 
реинтегрированном молдавском государстве.

Все  эти  действия  побуждают  русские  общины  активно  поддерживать  линию  официального  Тирасполя  на 
признание Приднестровской Молдавской Республики, на ее самостоятельное политическое и экономическое существование 
и развитие, на приоритетное развитие сотрудничества с Россией и другими славянскими странами, на сохранение русской 
культуры, традиций и языка.

16 августа с.г. Союз русских общин вместе с другими общественными организациями Приднестровья обратился к 
председателю  Государственной  думы  России  с  посланием,  в  котором  они  призывают  «инициировать  постановку  и 
рассмотрение  вопроса  о  ситуации  в  молдо-приднестровских  отношениях  с  принятием  постановления  о  признании 
Приднестровской  Молдавской  Республики».  Общественные  организации  Приднестровья,  объединяющие  большинство 
населения региона, считают, что у приднестровцев нет будущего в рамках общего с Молдовой государства. В обращении 
подчеркивается, что будущее Приднестровья – в единстве с Россией, в братской семье славянских народов.

Вряд ли общественные организации Приднестровья могут  рассчитывать на то,  что российские парламентарии 
поддержат  их  призыв  признать  независимость  ПМР,  учитывая  официальную  позицию  Москвы  по  проблеме 
приднестровского урегулирования,  в частности,  и  проблеме непризнанных государств на территории бывшего СССР, в 
целом.

Однако в очередной раз общественные организации и русские общины Приднестровья продемонстрировали свое 
отношение  к  складывающейся  ситуации  в  переговорном  процессе  по  решению  приднестровской  проблемы  и 
существующим вариантам воссоединения Молдавии. И если в вопросах внутренней и социальной политики общественные 
организации  не  всегда  готовы  поддержать  инициативы  приднестровского  руководства,  то  в  вопросе  независимости 
Приднестровья они целиком на его стороне.

Причина противостояния в Приднестровье - культурная экспансия 
Молдовы

10 августа 2004 г., Российско-приднестровский информационно-аналитический центр
Виталий Журавлев, специалист по международным отношениям

События вокруг Приднестровского региона постоянно развиваются в режиме вялотекущего конфликта, который 
время  от  времени  обостряется,  будь  то  таможенная  блокада,  нарушение  телефонной  связи  или  ситуация  вокруг 
молдавских полицейских участков в городе Бендеры. Одним из таких обострений стал вопрос о функционировании школ с 
молдавской программой обучения на латинице на территории Приднестровья. 

Сейчас все – и Молдова, и Украина, и ОБСЕ, и Россия – дружно обвиняют приднестровскую сторону в том, что она 
нарушила взятые на себя обязательства предоставить возможность работать этим пяти молдавским школам по молдавским 
учебным программам, и что это является нарушением гуманитарного права. Если подходить с формальной точки зрения, 
то, возможно, препятствие в работе этих школ можно расценить как нарушение определенных обязательств и норм. 

Но,  чтобы понять  ситуацию в  конкретном  случае,  необходимо  вспомнить  о  том,  что  именно  провозглашение 
румынского языка государственным в Молдове и возврат румынского алфавита в законе МССР от 31 августа 1989 года, в 
законе  "О государственном флаге"  от  27  апреля  1990  года,  "О государственном гербе"  от  3  ноября  1990  года  и  "Об 
изменении  официального  названия  государства"  от  23  мая  1991  года  послужило  непосредственной  причиной 
приднестровского конфликта, эскалация которого привела к вооруженному противостоянию весной 1992 года. 

И если сейчас для чиновников внешнеполитических ведомств эти события воспринимаются как далекое прошлое, 
то  для  тех,  кто  был  непосредственно  вовлечен  в  политическое  и  силовое  противостояние,  ясна  подоплека  дела. 
Приднестровцы рассматривают деятельность  молдавских школ на  румынском языке  на территории Приднестровья как 
инструмент экспансии Молдовы в отношении приднестровской государственности, и одновременно как школу подготовки 
пятой колонны Молдовы в Приднестровье.

С  этой  точки  зрения  попытки  приднестровской  администрации  взять  данные  школы  под  контроль  вполне 
объяснимы. То, что Молдова ввела экономическую блокаду, и последовало дальнейшее раскручивание конфликта в виде 
железнодорожной блокады, дипломатических демаршей и так далее, лишний раз свидетельствует о том, что объективно 
конфликт между Кишиневом и Тирасполем продолжает существовать, поскольку не устранены причины конфликта. 

Причиной  же  приднестровского  конфликта  является  несоответствие  между  правовым  статусом,  признающим 
Республику Молдова  в  качестве суверенного государства,  обладающего единством власти,  территории и населения,  и 
социальной реальностью, заключающейся в фактическом существовании на территории Приднестровья самостоятельного 
государства. Данную проблему можно рассматривать в философском плане как противоречие формы (в данном случае 
международно-правового  статуса  Республики  Молдова)  и  содержания  (существования  ПМР).  В  правовом  плане 
приднестровский  конфликт  можно  рассматривать  как  проблему  взаимного  несоответствия  принципов  международного 
права, таких, как принцип территориальной целостности государства и принцип права народа на самоопределение.

С точки зрения междисциплинарного подхода приднестровскую проблему можно рассматривать как противоречие 
между консервативностью международного права и динамично меняющейся социально-политической реальностью. Если, 
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анализируя нынешнюю приднестровскую проблему, кратко взять генезис конфликта, то надо вспомнить, что Республика 
Молдова  получила  статус  суверенного  государства  как  государство-правопреемник  наряду  с  другими  союзными 
республиками бывшего СССР. 

Но МССР возникла в  результате объединения левобережья Днестра,  входящего в состав МАССР Украины,  и 
Бесарабии,  занятой советскими войсками в 1940 году,  в  соответствии с законом СССР, принятом 2 августа 1940 года 
Верховным Советом СССР «Об образовании Союзной Молдавской ССР. Никогда ранее Приднестровье и Бесарабия одно 
государство не составляли.  Самое интересное,  что сам молдавский парламент в  ряде документов,  осуждая известное 
Соглашение  между  правительствами  Советского  Союза  и  Германии  о  ненападении  и  дополнительного  секретного 
протокола к нему от 23 августа 1939 года, признавал тем самым образование МССР незаконным. Более того, сама МАССР 
была создана абсолютно искусственно волюнтаристским путем, постановлением, внесенным Совнаркомом Украины на 3-й 
сессии Всеукраинского центрального исполнительного комитета 8-го созыва (8-12 октября 1924 года) в Харькове, который 
был тогда столицей Украины. 

В состав Молдавской АССР вошли тогда часть районов Балтского и Одесского округов,  Одесской губернии и 
несколько населенных пунктов Тульчинского округа Подольской губернии. Западная граница МАССР была определена по 
государственной границе СССР с основной целью – вернуть в состав СССР Бесарабию, которая отошла в состав Румынии 
в 1920 году. То есть, даже МАССР была не государственностью молдаван, а чисто искусственным образованием, имевшим 
геополитические задачи возвращение Бесарабии и экспансию в Румынию,  почему и получившим название Молдавской 
автономии. 

Таким  образом,  текущие  события  в  Приднестровье,  неудача  пятистороннего  формата  переговоров  под 
руководством ОБСЕ, провал миссии спецпредставителя российского Президента с его проектом федерализации Молдовы, 
а самое главное объективный анализ приднестровского конфликта и социальных реалий свидетельствуют о необходимости 
и своевременности принципиально иного подхода к решению приднестровской проблемы.

Таким решением, на мой взгляд, могло бы стать право на самоопределение государственно-правового статуса 
Приднестровья,  а возможно,  и  Бессарабии,  которое могла бы выработать специальная международная конференция с 
участием Молдавии, Приднестровья, России, ЕС, США, Украины и Румынии. 

Соседей не выбирают
16 августа 2004г., «Молдова Ази» 

Оазу Нантой
Зона, находящаяся под контролем Тираспольского режима, представляет собой узкую полосу земли длиной около 

202 км с севера на юг и шириной в среднем 20 км, расположенную между Украиной и остальной территорией Республики 
Молдова. Следовательно, проникновение любых товаров, физических лиц и т.д. на территорию "ПМР" возможно только по 
территории этих двух государств. Это означает, что экономическая жизнеспособность "ПМР", даже в условиях российского 
военного присутствия, определяется, прежде всего, "проницаемостью" границы с Украиной. 

Вовлечение Украины в процессы, связанные с приднестровским конфликтом, объясняется, в том числе прошлыми 
историческими событиями. Напомним, что 12 октября 1924 года в Харькове (тогдашняя столица Украины) в ходе 3-й сессии 
Всеукраинского  Центрального  Исполнительного  Комитета  8-го  созыва,  было  принято  постановление  о  создании 
Молдавской  Автономной  Советской  Социалистической  Республики  (МАССР)  в  составе  Украины.  Согласно 
коммунистической пропаганде того времени, в МАССР часть молдавской нации процветала в условиях социализма, тогда 
как  другая часть,  проживавшая в  Бесарабии,  стонала под румынской буржуазно-помещичьей оккупацией и мечтала об 
освобождении.  По  этой  причине  восточной  границей  этого  псевдогосударства  была  объявлена  река  Прут  -  СССР  не 
признавал  легитимности  объединения  Бесарабии  с  Румынией  в  1918  г.  Забота  Сталина  о  судьбе  молдавской  нации, 
зафиксированная в секретных протоколах Пакта Молотова-Риббентропа, увенчалась принятием Верховным Советом СССР 
Закона "О создании Союзной Молдавской ССР" (2 августа 1940 г.), в состав которой вошли 6 из 14 районов бывшей МАССР 
и часть территории Бесарабии. 

Этих  исторических  обстоятельств  оказалось  достаточно  для  того,  чтобы украинские  националисты,  наряду  с 
русскими  казаками  (вещь  трудно  вообразимая  для  тех,  кто  знает  о  "любви"  украинских  националистов  к  последним), 
участвовали в боях 1992 г. против конституционных властей Республики Молдова. В 1992 г., 6 и 17 апреля, в Кишиневе 
прошли четырехсторонние переговоры министров иностранных дел России (Андрей Козырев), Украины (Анатолий Зленко), 
Румынии (Адриан Нэстасе)  и  Молдовы (Николае Цыу).  Поведение украинской стороны вызвало недоумение у тех,  кто 
наивно ожидал, что Украина встанет на сторону Молдовы в ее борьбе за территориальную целостность. По большому 
счету, "аргументация" украинской стороны за столом переговоров не отличалась от той, которой оперировал "демократ" 
Козырев. Уже тогда важный член румынской делегации заявил в частной беседе, что "по отношению к Приднестровью 
Украина проводит политику "спелого плода": плод должен созреть и упасть в украинский сад". 

В настоящее время Украина переживает кампанию по выборам президента - первый тур голосования назначен на 
31 октября 2004 года.  Некоторые кандидаты на президентский  пост  открыто  заявляют,  что  постановление  Верховного 
Совета СССР от 2 августа 1940 о создании Молдавской ССР, в результате которого у Украины "отрезали" часть территории 
и  передали  ее  Молдове,  следует  признать  незаконным.  По  их  мнению,  уже  осенью  2004  г.  в  "ПМР"  необходимо 
организовать референдум о вхождении Приднестровья в состав Украины в качестве "автономной республики". Некоторые 
наблюдатели  убеждены,  что  проблема  "украинско-приднестровских"  отношений  может  быть  включена  в  повестку  дня 
сессии Верховной Рады, которая начнет свою работу 7 сентября текущего года. 
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Между тем "ПМР", не без "благословления" важных и заинтересованных лиц из Кишинева, стала совершенным 
инструментом для всего спектра нелегальной экономической деятельности -  контрабанды, незаконного трафика людей, 
оружия, наркотиков и т.д. И не стоит обвинять в этом лишь Украину, через территорию которой проходит вся транспортная 
инфраструктура "ПМР". Ведь ясно, что когда "избранники народа" из молдавского парламента принимали Закон о бюджете, 
в  котором  заботливо  оговаривалось,  что  с  экономических  агентов,  не  имеющих  отношений  с  бюджетом  Республики 
Молдова, не взимаются таможенные пошлины и акцизы при въезде в страну, то именно они в первую очередь становились 
соучастниками этой незаконной деятельности. 

В то же время,  особенно после того,  как  Кишинев ввел новые таможенные печати в 2001 г.,  эта незаконная 
экономическая  деятельность  стала  возможной  исключительно  благодаря  молчаливому  согласию  некоторых 
представителей  властных  структур  Украины.  Главари  сепаратистского  режима,  в  отличие  от  кишиневских  "патриотов", 
никогда  не  забывали  о  значимости  Украины  как  для  укрепления  и  выживания  "ПМР",  так  и  для  безупречного 
функционирования их нелегального бизнеса.  Представителем "ПМР" в  Украине был назначен Борис Акулов -  человек, 
очень приближенный к Игорю Смирнову. В последние годы очень активно ведет себя Владимир Боднар, председатель 
ассоциации  украинцев  Приднестровья.  В  украинской  прессе  безапелляционно  утверждается,  что  в  Приднестровье 
проживает около 300 тысяч этнических украинцев (из общего числа в 650 тыс. жителей). С большой долей вероятности 
можно  предположить,  что  немало  украинских  политиков,  представителей  самых  разных  политических  направлений,  в 
течение  последних  лет  получали  от  Тираспольского  режима  существенные суммы в  свои  избирательные фонды.  Эти 
факторы позволяют  Тирасполю чувствовать себя довольно комфортно,  несмотря на резкие заявления Кишинева.  Киев 
категорически  отказался  допустить  молдавских  таможенников  на  свою  территорию  1  сентября  2001  г.,  и  только  под 
давлением ЕС перестал (официально) признавать таможенные печати старого образца, которые Кишинев предоставил 
"ПМР" 7 февраля 1996 г. 

Поведение Украины после 1 августа 2004 г., когда в результате действий Кишинева сепаратистский режим должен 
был  в  кратчайшее  время  подвергнуться  коллапсу,  еще  раз  доказал,  на  чьей  стороне  официальный  Киев.  Некоторые 
считают, что если бы между Молдовой и Россией не было Украины, мы давно стали бы российской губернией. Сегодня 
Украина все более открыто соперничает с  Россией за "плод" под названием Приднестровье.  И возмущаться по этому 
поводу неуместно, раз часть граждан Молдовы предпочитает голосовать "ногами", а оставшиеся приводят к власти либо 
тех, кто вместе со Смирновым выставляют свою страну на аукцион, либо некомпетентных демагогов. 

Мы живущие в эпоху перемен
26 августа 2004 г., «Независимая Молдова»

Юлия Семенова (Юдович)
27  августа  1991  года  одна  из  пятнадцати  республик-сестер  бывшего  Советского  Союза  стала  независимым 

государством под названием Республика Молдова.  Жители страны по-разному восприняли этот  факт.  Что  в  общем-то 
вполне естественно: несколько поколений родились и выросли в огромной империи, занимающей одну шестую часть суши; 
они ощущали силу и мощь большой страны, гордились ее достижениями, любили ее героев, воспитывались на ее идеалах. 
Они привыкли чувствовать себя гражданами сверхдержавы, которая стояла, стоит и будет стоять во веки веков, аминь. И 
вдруг - трещинки, трещины, разлом. Это нужно было осознать, пережить и принять.

И началась новейшая история. Она началась как бы с чистого листа, потому что ни у кого из наших современников 
не  было  опыта  государственного  строительства.  Многое  делалось  тогда  на  волне  эйфории,  на  волне  вдохновения, 
самоуверенности и практически ничего на основании здравого смысла и точных расчетов. По большому счету, никто не 
думал о том, что когда-то наступит завтра. Последствия совершенных тогда трагических ошибок мы расхлебываем до сих 
пор. До сих пор эхом звучит над Молдовой канонада приднестровской войны. И матери, потерявшие сыновей, никогда не 
смогут понять, за что же погибли их мальчики. И коварный Днестр превратился в кровавую рану, разделившую на две части 
землю нашей суверенной и независимой страны. 

С 1991 года прошло 13 лет. 13 страниц в летописи нашего государства. На каждой из них есть кляксы, помарки, 
перечеркивания. Но историю на чистовик нельзя переписать. Она такая, какая есть. Мы создаем ее сами. 

Но мы уже не тычемся, как слепые котята, в хаосе событий. Мы уже привыкли жить не на осколке империи, а в 
отдельно взятой стране. Мы стали гражданами этой страны. У нас есть своя Конституция, свой флаг,  свой герб. Свои 
денежные знаки, наконец. Свои проблемы и свои достижения. И пускай эта страна маленькая, и известна она большому 
миру в первую очередь из-за приднестровской проблемы, но она наша, выстраданная, построенная нашим потом и кровью. 

Вот почему лично у меня вызывают настоящую ярость политики, политологи и политтехнологи, использующие 
географическую карту  Молдовы в  качестве  поля для игры в  территории.  Помните,  в  детстве:  рисуешь круг  на  земле, 
кидаешь туда ножик, где он вонзается, там себе кусок территории и отрезаешь. Увлекательнейшая, скажу вам, игра. Если 
понарошку. А если по-настоящему кто-то пытается распорядиться твоей судьбой, тут уж не до смеха. 

В конце восьмидесятых, еще до обретения независимости, мы уже с такими игроками сталкивались. Это когда на 
полном серьезе шли дискуссии о присоединении нашей земли к Румынии. Пережили и забыли, казалось бы, навсегда. Ан - 
нет! Дурные идеи заразительны. Они возродились в так называемом "плане Белковского". И теперь вовсю муссируются в 
российской, приднестровской, да и нашей местной прессе. 

Мы уже писали о том, что российский политтехнолог Станислав Белковский внезапно со страшной силой полюбил 
Приднестровье и начал регулярно наведываться в Тирасполь, чтобы вместе с тамошними соратниками пораспространять 
идейку-другую о необходимости признания ПМР в качестве полноценного независимого государства, а мешающуюся под 
ногами Молдову  отдать  на  фиг  Румынии.  С  одной  стороны,  конечно,  "собака  лает,  ветер  носит".  Стоит  ли  обращать 
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внимание на теоретические воззрения молодого человека, который зарабатывает на хлеб риторикой? К тому же своей 
всеядностью этот юноша уже подмочил себе репутацию (покончив с олигархами, он параллельно с заботами о статусе ПМР 
и страстями по Молдове недавно ринулся в организацию нового православного движения. Наш пострел везде поспел). 
Никто из крупных политиков и серьезных аналитиков его как мессию не воспринимает. А с другой стороны, мир соткан не 
только из политиков и аналитиков, но и из обычных людей, весьма и весьма далеких от тонких сфер. Они, эти люди, верят 
тому, что написано в газетах и что говорят с экранов телевизоров. Они не понимают, что такое пиар-кампания, и не знают, 
что их просто цинично используют для создания общественного мнения по тому или иному вопросу. Они смотрят, слушают, 
накапливают информацию, и когда что-то происходит, они знают, что именно это и должно было произойти, так как другого 
варианта просто не было. Вот в этом отношении господин Белковский с его умением втираться в доверие к нужным людям, 
его способностью красиво излагать устно и письменно, опасен. Не на кухнях ведь он рассуждает и не в стол пишет. 

Недавно он дал интервью агентству "Молдпрес". Само собой, речь шла о его плане. А также - о людях, которые 
эти идеи поддерживают. Господин Белковский сообщил, что его мнение разделяют и некоторые "заметные" кишиневские 
политики. Правда, "не Воронин и не люди из его окружения", а другие. Имен, однако, не назвал. Отчего же? Страна должна 
знать своих героев. Тут либо лукавит Станислав Александрович, либо "заметные кишиневские политики" попросили пока 
оставить их анонимами. Мало ли что, выборы на носу. Вдруг кого-то из них изберут президентом? Отмазывайся потом, 
отрекайся от идей румынизации всей Молдовы и добровольного отказа от куска своей территории. 

Повторяю, обо всем этом не следовало бы говорить всерьез, если бы не одно обстоятельство. Из меня, моих 
друзей, моих соседей, всех моих соотечественников опять пытаются сделать быдло. Нас снова пытаются превратить в 
фишки  для  настольной  игры.  Но  мы  не  холопы  и  не  фишки.  Старые  и  молодые,  трудяги  и  бездельники,  учителя,  
программисты, крестьяне, безработные, умные и глупые, богатые и бедные, на правом берегу Днестра и на левом, - мы 
ЛЮДИ, и наша основная беда лишь в том, что нам выпало жить в эпоху перемен. 

Для того, чтобы разглядеть название нашей страны на карте мира, нужно взять лупу. Сытые Европа и Америка 
свысока глядят на нашу нищету. С точки зрения истории человечества 13 лет новейшей истории Молдовы - песчинка в 
Сахаре. Но с точки зрения судьбы отдельно взятого человека (а таковым является каждый из нас) - это большой кусок 
жизни. Мы прожили его на этой земле, в этой стране, с которой связаны не только все наши проблемы, но и все надежды. И 
пускай мы сегодня многим недовольны и многое ругаем, в глубине души у каждого горит свечечка веры в то, что рано или 
поздно все у нас получится. Маленькая Молдова в конце концов перерастет юношеские болезни и станет страной, которой 
можно будет  гордиться.  Главное  -  очень  сильно  этого  захотеть,  и  тогда  нам не  смогут  помешать  никакие  "заметные" 
политики и заезжие политтехнологи с их грязными играми. 

Приднестровская война судов
25 августа 2004 г., «Время новостей»

Наталья Приходко
Генпрокуратура Молдавии в  понедельник возбудила уголовное дело  против  тех деятелей Приднестровья,  кто 

причастен к закрытию молдавских школ на территории этой непризнанной республики. А накануне в Европейский суд по 
правам человека (ЕСПЧ) был подан иск, затрагивающий интересы России. Школа-интернат из города Бендеры протестует 
против нарушения «права детей обучаться на родном языке в контролируемом Россией приднестровском регионе». Между 
Кишиневом и Тирасполем начинается новая война - война судов. И в ней могут пострадать интересы России. 

Тирасполь  и  в  самом  деле  хотел  бы  избавиться  от  школ,  подведомственных  Кишиневу.  По  той  же  причине 
молдавские  власти  хотят  непременно  сохранить  эти  учебные  заведения.  Школы  стали  орудием  политического 
манипулирования. 

В перспективе с иском против России могут выступить и молдавские железнодорожники. Они протестуют, боясь 
потерять работу из-за развязанной ныне на Днестре экономической войны. Кроме того, ЕСПЧ принял к рассмотрению иск 
сторонников  Бессарабской  митрополии  (созданной  в  1992  году  под  патронатом  Румынской  православной  церкви). 
Удовлетворение  этого  иска  позволит  далее  Бессарабской  митрополии  претендовать  на  собственность  митрополии 
Молдовы, остающейся под юрисдикцией Русской православной церкви. В 2001 году Страсбургский суд уже решил дело в 
пользу «бессарабцев», вынудив молдавское правительство зарегистрировать митрополию вопреки собственным законам. 

Москва проигрывает на правозащитном поле, где уверенно чувствуют себя противники России. В начале октября 
истекает срок выполнения вердикта ЕСПЧ, вынесенного 8 июля 2004 года молдавскому и российскому правительствам. 
Иск, напомним, подавала группа молдавского националиста Илие Илашку. 

Как  сообщил  представитель  Республики  Молдова  при  ЕСПЧ  Валерий  Порлог,  Кишинев  уже  готовится 
организовать своевременную выплату 60 тыс. евро членам группы Илашку. Россию суд обязал выплатить 180 тыс. евро 
Илие  Илашку  и  по  120  тыс.  евро  четверым  его  соратникам.  От  Москвы  также  потребовали  добиться  освобождения 
остающихся в заключении в Приднестровье двух членов "группы Илашку"  -  Тудора Петрова-Попы и Андрея Иванцока. 
(Александру  Лешко  отбыл срок  и  вышел на  свободу  в  июне.  Несколько  лет  назад истек  срок  заключения Владимира 
Гарбузова.) 

В  Москве  все  еще  думают,  как  реагировать  на  решение  Страсбурга.  Из  дипломатических  источников  стало 
известно,  что  решение  пока  не  найдено  даже  относительно  формы  выполнения  первого  пункта.  В  качестве  хохмы 
предлагался  вариант  перечислить  Илашку  деньги  в  Тирасполь  -  «по  адресу  места  прописки  на  момент  совершения 
преступления».  Однако  скорее  всего  в  классической  головоломке  "выполнить  нельзя  не  выполнить"  Москва  поставит 
запятую после первого слова. Россия считает несправедливым решение суда в Страсбурге. Но если она его проигнорирует, 
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то  кабинет  министров  Совета  Европы  будет  вправе  ввести  санкции,  в  том  числе  экономические,  против  российского 
государства. Вряд ли Москва пойдет на конфронтацию с европейскими структурами. 

Директор Кишиневского центра стратегических исследований и реформ Анатолий Гудым в интервью предположил, 
что Москва попытается затянуть выполнение решения, поскольку это будет означать признание непосредственного участия 
России в приднестровском конфликте. Но похоже, что России проще, не поднимая шума, заплатить назначенную сумму, 
сославшись  на  объективную  невозможность  выполнить  второе  требование  -  об  освобождении  остающихся  в 
приднестровском заключении двух членов группы Илашку. Так,  однако,  Москва может обрушить на себя лавину новых 
судебных исков. Илие Илашку уже призвал молдавские власти потребовать от России оплаты военного ущерба в сумме от 
3 до 12 млрд долларов. 

А ведь выплатить деньги Илашку и его товарищам по идее должно государство, которое отправило их убивать. 
Илашку не раз говорил, что действовал в Приднестровье "как солдат", по заданию тогдашнего молдавского министерства 
национальной  безопасности.  На  вопрос,  говорил ли  Илашку  то  же  самое  и  в  Европейском суде,  его  адвокат  Виталий 
Нагачевский  ответил,  что  суд  не  обсуждал  справедливость  обвинений,  предъявленных  Илашку.  Предметом 
разбирательства была ответственность Республики Молдова и Российской Федерации за незаконный арест и осуждение 
истцов  нелегитимными  органами  непризнанной  Приднестровской  Молдавской  республики  (ПМР).  ЕСПЧ  признал,  что 
молдавское руководство не предприняло всех усилий для освобождения группы Илашку, а Россия не воспрепятствовала 
незаконным действиям в отношении членов группы на подконтрольной Москве приднестровской территории. 

Илие  Илашку  и  его  группу  арестовали  в  Приднестровье  в  июне  1992  года,  накануне  начала  вооруженного 
конфликта.  Верховный суд непризнанной ПМР в 1993 году признал их виновными в террористической деятельности и 
организации убийств представителей  местной власти  Николая Остапенко и  Александра  Гусара.  Илашку  приговорили к 
высшей мере наказания, но приговор в исполнение не привели --в ПМР как раз ввели мораторий на смертную казнь. В 
тюрьме Илашку принял румынское гражданство, отказавшись от молдавского, и был избран в сенат новой родины по списку 
националистической партии «Великая Румыния». 

Весной 2001 года, в период потепления отношений между Приднестровьем и Молдавией, где к власти пришла 
правящая и ныне Партия коммунистов, Тирасполь освободил Илашку - в качестве жеста доброй воли. Тот сразу отбыл в 
Румынию, где его встретили как героя. 

Кстати,  предъявленное  Москве  обвинение  в  нарушении  Европейской  конвенции  по  правам  человека 
неправомерно. В то время, когда группа Илашку была задержана и осуждена, Россия еще не подписала этот документ. 
Член  ЕСПЧ  от  РФ  Александр  Ковлер  напомнил  также,  что  Россия  не  может  нести  ответственность  за  действия 
приднестровских властей, поскольку Приднестровская Молдавская республика провозглашена 2 сентября 1990 года - в это 
время еще существовал СССР и не было самостоятельного российского государства. К слову, и сама Республика Молдова 
провозгласила независимость гораздо позже ПМР, в августе 1991 года. 

Освобождение Тудора Петрова-Попы и Андрея Иванцока наряду с подброшенной Илие Илашку идеей возмещения 
Россией 12-миллиардного военного ущерба будет активно муссироваться в ходе кампании накануне выборов в молдавский 
парламент в феврале 2005 года. И нет гарантий, что эти вопросы не станут впоследствии новым поводом для обращений в 
ЕСПЧ. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ

Хроника
12 августа. Турция готова сотрудничать с Грузией в политических и экономических вопросах. Об этом заявил 

находящийся в Грузии с официальным визитом премьер-министр Турции Реджеп Таип Эрдоган. По его словам, Турция, как 
член  НАТО,  даст  Грузии  рекомендации  в  связи  с  ее  принятием  в  НАТО.  "После  урегулирования  в  стране  вопросов 
безопасности,  мы предстанем перед НАТО как посредник,  чтобы произошла интеграция Грузии  в  НАТО",  -  заявил он. 
Эрдоган также подчеркнул, что Турция поддерживает территориальную целостность Грузии. 

12  августа. Министр  обороны  Азербайджана  Сафар  Абиев принял  посла  Великобритании  Лори  Бристоу и 
военного атташе Кристофера Нана. Состоялся обмен мнениями о военно-политической ситуации в регионе, сотрудничестве 
в  рамках  программы  НАТО  "Партнерство  ради  мира"  и  двусторонних  отношениях.  Затем  состоялось  подписание 
Меморандума  о  взаимопонимании  в  области  обороны  между  военными  ведомствами  двух  государства.  Документ 
подписали Сафар Абиев и Лори Бристоу.

12  августа. Министр  обороны США  Дональд Рамсфельд, прибывший в  Баку  с  кратким визитом,  был  принят 
президентом  Азербайджана  Ильхамом  Алиевым. Отметив  успешное  сотрудничество  двух  стран  в  осуществлении 
глобальных энергетических проектов, в вопросах безопасности и других областях, Ильхам Алиев подчеркнул, что все эти 
процессы служат делу обеспечения мира и спокойствия в регионе. Затронув вопрос военного сотрудничества, он выразил 
удовлетворение  успешным  развитием  связей  в  данной  области.  Рамсфельд,  подчеркнув  интенсивное  развитие 
сотрудничества между в области безопасности, отметил, что руководство США высоко оценивает участие Азербайджана в 
борьбе  с  международным  терроризмом,  в  том  числе  поддержку   коалиции  в  Афганистане  и  Ираке.  Стороны  также 
затронули вопрос об участии Азербайджана в программе НАТО "Партнерство во имя мира".

13  августа.  Габалинский  информационно-аналитический  центр  "Дарьял"  (новое  название  Габалинской  РЛС) 
является причиной повышенного облучения территорий в Габалинском и Исмаиллинском районах Азеpбайджана. Таково 
мнение азербайджанских экспертов, которые осуществили мониторинг населенных пунктов упомянутых выше районов. По 
словам директора Департамента национального мониторинга окружающей среды Лахути Алиева, в поле действия станции 
обнаружены  зоны,  в  которых  уровень  облучения  превышает  допустимые  санитарные  нормы.  Как  отмечают 
азербайджанские  специалисты,  ранее  о  наличии  повышенного  радиационного  фона  говорилось,  если  речь  шла  о 
населенных  пунктах  в  Габалинском районе.  Однако  теперь  негативное  влияние  РЛС обнаружилось  и  в  Исмаилинском 
районе, причем в большем объеме. Выход из создавшегося положения Алиев видит в переселении населения на более 
безопасные территории. 

13 августа. Иран предоставил кредит в размере $115 млн. долларов на осуществление нескольких энергетических 
проектов  и  строительство  автомагистрали  в  Азербайджане.  Об  этом  заявил  министр  экономического  развития 
Азербайджана Фархад Алиев. Кредит в размере $40 млн. пойдет на строительство автомагистрали Баку – Астара и $75 млн. 
- на осуществление нескольких энергетических проектов. 

14 августа. Глава Южной Осетии Эдурад Кокойты и премьер-министр Грузии Зураб Жвания подписали протокол о 
прекращении огня в зоне грузино-осетинского противостояния.  Стороны обменялись документами по факсу. Положения 
протокола были выработаны в пятницу в ходе встречи СКК.

14  августа.  Министр  обороны  России  Сергей  Иванов в  ходе  переговоров  c главой  Пентагона  Дональдом 
Рамсфельдом выразил озабоченность военной помощью США Грузии. Иванов заявил, что "ситуация в Грузии развивается 
по очень опасному сценарию". Он подтвердил российскую позицию, согласно которой "первым шагом обязательно должен 
быть вывод всех незаконных вооруженных формирований, находящихся в зоне конфликта". Иванов категорически отверг 
обвинения грузинского руководства в адрес российских миротворцев в Южной Осетии. "Что касается обвинений Грузии в 
адрес российских миротворцев, в том что они якобы не беспристрастны и якобы поддерживают одну из конфликтующих 
сторон, то это полная чушь с точки зрения обычной логики", - подчеркнул Иванов. 

14 августа.  Спустя два часа после завершения переговоров членов СКК в зоне грузино-осетинского конфликта 
вновь  началась  стрельба.  Как  сообщают  официальные  представители  грузинских  властей,  обстрелу  подвергается 
грузинское  село  Эредви,  менее  интенсивная  стрельба  имеет  место  в  направлении  некоторых  других  грузинских  сел. 
"Стрельба ведется из стрелкового и крупнокалиберного оружия в основном со стороны осетинского села Сарабук, а также с 
точки в ста метрах от одного из постов российских "голубых касок", - отмечается в сообщении.

15 августа. Всю минувшую ночь в зоне грузино-осетинского конфликта не прекращались перестрелки. По данным 
грузинской стороны, осетинская сторона обстреливала объездную дорогу, соединяющую села Большой и Малы Лиахвы. 7 
человек с грузинской стороны получили различные ранения.  Также  попали под огонь инспектировавшие дорогу министр 
обороны Грузии  Гиорги  Барамидзе и  представители российской  и  осетинской  сторон.  Между,  тем  осетинская  сторона 
утверждает, что первой огонь открыла грузинская сторона, начав обстреливать села Сарабук и Дмениси. В результате 
обстрела были ранены два сотрудника правоохранительных органов Южной Осетии 

16 августа.  Правительство Грузии приступает к приватизации в Аджарии. Как заявил министр экономики Грузии 
Каха  Бендукидзе,15  сентября  в  Батуми  на  аукцион  будет  выставлен  первый  объект  -  батумский  "Интурист".  Министр 
подчеркнул, что аджарские власти уже подготовили план приватизации и других объектов в регионе, в т.ч. и здания вокзала. 
В то же время, министр экономики выразил уверенность в том, что власти в скором времени разрешат ситуацию в зоне 
грузино-осетинского  конфликта.  Он  подчеркнул  о  необходимости  проинформировать  мировое  сообщество,  что 
иностранным инвесторам ничто в Грузии не угрожает. Как известно, в настоящее время уже подготовлен список объектов, 
приватизация которых состоится в 2004-2006 гг. Они включают "Тбилавиастрой", Руставский металлургический комбинат, 
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Чиатурмарганец, "Азот", Электросвязь Грузии, аэропорты Тбилиси, Батуми и Поти, и отдельные мелкие энергообъекты. 
Всего в список внесено 372 объектов.

16 августа. На протяжении всей минувшей ночи в зоне грузино-осетинского конфликта происходила 
массированная стрельба. По сообщениям грузинской стороны осетины вели огонь из сел Сарабуки и Приси из разных 
видов тяжелого оружия по расположенным поблизости грузинским селам – особенно, по селу Эредви. В ответ грузинская 
сторона была вынуждена открыть ответный огонь. По данным МВД Грузии, в ходе ночных столкновений с грузинской 
стороны погибли 3 военнослужащих и несколько человек ранено. О потерях с югоосетинской стороны официальных данных 
к настоящему времени нет.

16  августа.  "Я  возмущен  эскалацией  ситуации  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта,  в  частности,  тем,  что 
результатом  этому  стали  жертвы",  -  заявил  действующий  председатель  ОБСЕ,  министр  иностранных  дел  Болгарии 
Соломон  Паси.  По  его  словам,  необходимо  вывести  из  зоны  конфликта  все  вооруженные  формирования,  принять 
эффективные меры для предотвращения в  дальнейшем вооруженных нападений.  Паси  подтвердил свое предложение 
сторонам провести встречу на высшем уровне в Софии.

16 августа. Министерство иностранных дел Приднестровья направило в МИД Южной Осетии письмо, в котором 
выражается тревога по поводу эскалации вооруженного противостояния в зоне грузино-осетинского конфликта. “Подобное 
развитие ситуации стало закономерным итогом недальновидной, агрессивной политики нового грузинского руководства, 
отказавшегося от мирного политического урегулирования отношений с Южной Осетией и избравшего путь силового, 
военного решения грузино-осетинского конфликта... Ответственность за все возможные негативные последствия, 
связанные с дестабилизацией ситуации и развязыванием вооруженного конфликта полностью ложится на руководство 
Грузии. В этот трудный, и во многом решающий момент народ Приднестровья заявляет о своей солидарности и поддержке 
братскому народу Южной Осетии в его борьбе за свое историческое будущее", - говорится в послании.

16 августа. Верховный представитель Европейского союза по вопросам внешней политики и безопасности Хавьер 
Солана выразил возмущение в связи с эскалацией конфликта в Цхинвальском регионе и призывал стороны к диалогу. 
"Призываю  стороны  к  воздержанию  и  восстановлению  мирной  обстановки  с  целью  проведения  переговоров  для 
окончательного  политического  решения  конфликта.  Решение  должно  быть  принято  с  учетом  полного  соблюдения 
территориальной целостности Грузии", - говорится в заявлении. Он выразил сожаление в связи с гибелью людей в зоне 
конфликта в результате интенсивных перестрелок и заявил, что стороны должны соблюдать соглашение о прекращении 
огня, достигнутое 13 августа. 

16  августа.  Председатель  Лейбористской  партии  Грузии  Шалва  Нателашвили направил  письмо  на  имя 
генерального секретаря ООН  Кофи Анана, в котором требует предать Гаагскому Трибуналу президента Грузии  Михаила 
Саакашвили и  главу  Южной  Осетии  Эдуарда  Кокойты как  государственных  и  военных  преступников.  По  словам 
Нателашвили,  Саакашвили  поставил  грузинское  население  Большого  и  Малого  Лиахвского  ущелья  перед  опасностью 
этнической чистки. "Если у Саакашвили не было надежды на возвращение Южной Осетии, он не должен был идти на 
обострение конфликта", – заявил Нателашвили в ходе пресс-конференции в Тбилиси. 

16 августа. По поводу строительства нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан свое недовольство выразили жители 
села Миназ Ахалцихского района Джавахетии. Миназцы недовольны, поскольку из-за передвижения по территории села 
тяжеловесных  машин,  ряд  домов  оказалось  в  аварийном  состоянии.  Теперь  жители  села  требуют  компенсации  за 
причиненный ущерб. Ранее свое недовольство выразили жители района товарной станции города Ахалцихе.

16 августа.  На пресс-конференции в Баку председатель Государственного Комитета Статистики Азербайджана 
Велиев сообщил, что население Республики на 1 июля 2004 г. составляет 8 млн. 300 тыс. человек. По его словам, согласно 
переписи 1999 г. в Азербайджане официально были зарегистрированы 657 лиц армянской национальности. Тем не менее, 
по словам председателя Госкомстата, реальный показатели намного выше и равняются приблизительно 20 тыс., однако, в 
соответствии  с  рекомендациями  ООН,  при  переписи  населения  у  них  не  требовались  документы,  удостоверяющие  их 
национальную принадлежность. 

17 августа.  В Южной Осетии не прекращаются перестрелки. Всю минувшую ночь в районе Цхинвали шли бои с 
применением артиллерии и минометных установок.  МВД Южной Осетии сообщило,  что пострадавших с югоосетинской 
стороны нет.  Разрушено несколько домов в Цхинвали,  значительные разрушения есть в  селе Пирс.  В столице Южной 
Осетии прекращена подача электричества и частично прервано телевещание. С грузинской стороны убит один и ранены 
трое военнослужащих.

17  августа.  Администрация  Белого  Дома  обеспокоена  нарушением  договорённостей  о  перемирии  в  Южной 
Осетии. "Подобные нарушения нас беспокоят и мы сожалеем о потерях, имевших место в течение последних нескольких 
дней", - заявил официальный представитель Госдепартамента США Том Кейси. Кейси отметил, что Вашингтон выступает за 
"политический диалог и переговоры в рамках Смешанной контрольной комиссии по урегулированию грузино-осетинского 
конфликта".  Он  также  призвал  конфликтующие  стороны  "проявить  сдержанность  и  реализовывать  ранее  достигнутые 
соглашения". 

17  августа.  На таможенном пункте  "Ниноцминда",  расположенном на  армяно-грузинской  границе,  намечается 
сокращение  кадров.  По  слухам,  таможенный  пункт  покинут  все  сотрудники  армянской  национальности  и  на  службе 
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останутся  только  грузины.  Согласно  источнику,  если  увольнение  армян  произойдет  они  готовы  к  проведению  акций 
протеста.

17 августа. В селе Эргнети проходит встреча министра обороны Южной Осетии Анатолия Баранкевича с 
начальником Генштаба Грузии Гиви Иукуридзе. Стороны обсуждают вопросы по снижению эскалации в зоне конфликта, а 
также выясняются причины ночных обстрелов. 

17 августа. В Тбилиси завершилось проходившее у премьер-министра Грузии Зураба Жвания заседание СКК по 
урегулированию грузино-осетинского конфликта. На нем присутствовали все главы силового блока правительства Грузии. В 
заседании также участвовали югоосетинский министр по особым делам Борис Чочиев, секретарь югоосетинской части СКК 
Леонид Тибилов, сопредседатель СКК с североосетинской стороны  Теймураз Кусов и секретарь североосетинской части 
СКК  Мурат  Тхостов.  Кроме  того,  вместе  с  ними  для  участия  в  переговорах  из  Цхинвали  приехали  посол  по  особым 
поручениям МИД России  Лев Миронов и представители Миссии ОБСЕ в Грузии. Как сообщил затем Жвания, грузинская 
сторона  на  заседании  подтвердила  свою  позицию  по  нормализации  обстановки.  В  первую  очередь  это  "реальное 
немедленное прекращение огня, полная демилитаризация Цхинвальского региона - то есть вывод всех вооруженных сил, 
кроме миротворческих". При этом он подчеркнул, что "когда мы говорим о выводе вооруженных сил, о демилитаризации 
региона, мы реально подразумеваем то, чтобы остался только и только миротворческий контингент и, естественно, эта 
демилитаризация абсолютно касается и вооруженных сил сепаратистов".  Жвания напомнил и о требовании грузинской 
стороной "более широкого представительства ОБСЕ для участия в процессе наблюдения". Он также отметил, что "после 
прекращения огня,  Тбилиси  считает  целесообразным открыть  диалог  о  статусе  Южной Осетии".   По  его  словам,  "без 
решения данного вопроса достижение постоянного твердого мира является очень трудным".

17 августа. Министр обороны России Сергей Иванов заявил, что российские миротворцы на территории Южной 
Осетии действуют добросовестно, и в соответствии с полученным ими предписанием. По словам министра обороны, 
раздающиеся сейчас упреки в том, что присутствие российских миротворцев повлияло на обострение обстановки в 
республике, равно как и заявление о российском неоколониализме, необоснованны. Он напомнил, что российские 
миротворцы находятся в зоне конфликта с его начала, 1990- 1991 годов , а теперь вдруг, в одночасье они, якобы, 
становятся причиной кризиса в Южной Осетии. Сергей Иванов сказал, что миротворцы – такие же военные, как и любые 
другие, они делают, что им приказывают, и , заверил министр, они добросовестно исполняют приказы. К сожалению, 
продолжил Сергей Иванов, ситуация в зоне конфликта остается тревожной, прошедшей ночью на территории республики 
снова произошел обстрел. "Нас не может это не беспокоить - , заявил министр обороны, - нам не нужна война вблизи наших 
границ." Кроме того, он напомнил, что большинство жителей Южной Осетии - граждане России. Этот конфликт, подчеркнул 
Иванов, можно погасить только политическим, дипломатическим путем. "Военный путь решения конфликта - это тупик, он 
может привести к страшной опасности, последствия которой предсказать практически невозможно", сказал он. 

18 августа. Всю минувшую ночь в зоне грузино-осетинского конфликта продолжались перестрелки. Как сообщили, 
в МВД Южной Осетии, грузинская сторона произвела массированный обстрел осетинского села Сарабук. Обстрелу 
подверглись также села Дменис, Кохат, Тилиакана. Село Сарабук разрушено более чем на 70%. При обстреле 
использовалось крупнокалиберное оружие и гаубицы. Кроме того, в министерстве заявили, что со стороны грузинского 
селения Эредви, которое полностью занято грузинскими формированиями, были обстреляны посты ССПМ. О раненых и 
жертвах с осетинской стороны пока не сообщается. 

18 августа. "Россия не видит необходимости в созыве международной конференции по урегулированию грузино-
осетинского  конфликта",  -  заявил  сегодня  министр  иностранных  дел  России  Сергей  Лавров.  По  его  словам,  "речь  о 
проведении подобной конференции могла бы быть лишь при отсутствии механизмов для урегулирования конфликта". "В 
настоящее время механизмы урегулирования существуют - это Смешанная контрольная комиссия, кроме того, действуют 
также миротворческие силы", - отметил Лавров, добавив при этом, что "имеющие место нарушения вовсе не являются 
свидетельством  недееспособности  этих  механизмов".  "Необходимо  выполнять  существующие  договоренности,  а  не 
созывать новые форумы", - подчеркнул глава российского внешнеполитического ведомства.

18 августа. Перед зданием посольства России в Грузии стартовала оригинальная акция грузинской молодежи, 
протестующей против политики Москвы в Южной Осетии. Акция была инициирована участниками Тбилисского Форума 
(Forum.Ge), к которым затем присоединились участники портала "Абхазия - мы вернемся" (Abkhazeti.Ru) и другие 
поддерживающие их люди. Участники акции разместили перед посольством компьютеры, проектор и динамики и на 
протяжении минувшей ночи "облучали" фасад здания посольства логотипами и главными страницами различных грузинских 
сайтов, лозунгами, изображением государственного знамени Грузии и т.п. На акции проигрывались грузинские, осетинские и 
абхазские песни, транслировалась запись речи вице-спикера Госдумы Владимира Жириновского в багдадском ресторане и 
многое другое 

18 августа. Президент Путин, отвечая на вопрос о возможности своего визита в Грузию нынешней осенью, заявил: 
"Мы обсуждали возможность с грузинскими коллегами, но, имея в виду обострение ситуации, думаю, моя поездка была бы в 
данной обстановке неуместна". "Мы с определенной периодичностью слышим тезис, что кризис приобретает двусторонний 
российско-грузинский характер. Ничего подобного не было, и быть не может", - добавил он. Президент напомнил, что эти 
конфликты возникли после распада СССР, когда "Грузия вдруг объявила, что она прекращает автономный статус Южной 
Осетии и Абхазии". "С этого дурацкого решения и начались этнические конфликты", - заявил Путин, добавив при этом, что 
"сегодня мы имеем рецидив того, что происходило в начале 90-х". 

18 августа. Первый заместитель министра иностранных дел Российской Федерации Валерий Лощинин встретился 
сегодня с главами посольств Нидерландов и Люксембурга в Москве, а также с и.о. главы представительства Европейской 
комиссии в России. Лощинин изложил позицию российской стороны относительно последнего развития событий вокруг 
Южной Осетии. Он, в частности, подчеркнул, что необходимо немедленно добиться выполнения решений о прекращении 
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огня, безотлагательно начать вывод незаконных формирований из зоны конфликта, строго соблюдать действующие 
соглашения о принципах урегулирования конфликта, формирования и деятельности Смешанных сил по поддержанию мира 
и СКК. 

18 августа. Завершая свою поездку на Северный Кавказ, министр обороны России Сергей Иванов побывал в 
Северной Осетии. В Моздоке с ним встретился президент республики Александр Дзасохов. Стороны обсудили вопросы, 
связанные с дислокацией воинских частей в республике, а также отдельно и обстоятельно - ситуацию в Южной Осетии. 
Сергей Иванов заявил, что оценивает ситуацию в зоне конфликта как “очень тревожную“. “Градус конфликта постоянно 
повышается, и он будет развиваться по спирали до тех пор, пока политическими и дипломатическими методами не будет 
урегулирован, не будут достигнуты договоренности, - отметил он., - “Первая из них – о прекращении огня... и это реально 
будет контролироваться и выполняться. Никаких "третьих сил" там быть не должно. И вторая договоренность – о выводе 
всех незаконных вооруженных формирований. Более 10 лет все было спокойно, и вдруг совсем недавно – понятно, по чьей 
вине, – все это начало раскручиваться. Этому надо положить конец. А что касается перспектив развития ситуации, любой 
сценарий урегулирования, помимо того, о котором я только что сказал, чреват непредсказуемыми последствиями и кровью".

18 августа. Россия и Азербайджан намерены расширять свое взаимодействие, заявил глава МИД России Сергей 
Лавров, открывая переговоры с азербайджанским коллегой Эльмаром Мамедъяровым в Москве. "Мы обсудим выполнение 
договоренностей,  достигнутых  нашими  президентами,  и  пути  дальнейшего  взаимодействия  по  расширению 
договоренностей",  -  сказал  он.  В  свою  очередь  Мамедъяров  подчеркнул:  "В  Азербайджане  мы  считаем,  что 
взаимоотношения наших стран идут по нарастающей". 

18 августа. Высший совет Исламской партии Азербайджана (ИПА) осудил бомбардировки коалиционными силами 
мусульманских святынь в иракских городах Наджафе, Кербеле и Самарии. В сегодняшнем заявлении партии выражено 
возмущение  молчанием  международного  сообщества,  которое  в  свое  время  громко  протестовало  против  разрушения 
памятников  Будды в  Афганистане.  ИПА  требует  вывода  оккупационных  войск  из  Ирака  и  призывает  Милли  Меджлис 
рассмотреть вопрос об отзыве азербайджанских военных из Ирака. "Участие азербайджанских военных в оккупационной 
политике  США,  которые  оказывают  поддержку  армянским  агрессорам,  противоречит  национальным  интересам 
Азербайджана", - говорится в заявлении. 

18 августа.  Левые силы Азербайджана, создавшие союз Объединенные силы Азербайджана (ОСА), выступают 
против размещения в Азербайджане каких-либо иностранных военных баз и рассматривают это как потерю независимости. 
Об  этом  заявил  секретарь  Социал-демократической  партии  Тахмаз  Мамедов по  итогам  обсуждений,  проведенных 
руководством трех партий, образующих ОСА - Исламской, Социал-демократической и "Вахдат". От имени этих партий он 
призвал  власти  Азеpбайджана  не  допускать  прихода  в  Азербайджан  иностранных  военных.  Мамедов  обвинил  главу 
Пентагона Дональда Рамсфельда во вмешательстве во внутренние дела Азербайджана. Именно так Мамедов расценивает 
недавние "ультимативные" заявления в Баку Дональда Рамсфельда в адрес ряда соседних государств и высказывания о 
статусе Каспия. Социал-демократ призвал также к выводу азербайджанских военных из Ирака.

19 августа. Грузинская сторона возобновила вчера вечером обстрел территорий Южной Осетии из тяжелых 
орудий. Министр обороны Южной Осетии Анатолий Баранкевич подтвердил, что "огонь ведется с грузинской территории из 
гаубиц". Южные кварталы Цхинвала подверглись шквальному огню из крупнокалиберных пулеметов со стороны Горийского 
района Грузии. Северная часть города обстреливалась со стороны грузинонаселенного села Тамарашени. В результате 
обстрела прямым попаданием снаряда убита семья Кабуловых - дед, отец и внук, ученик десятого класса. С ранениями 
госпитализирована 18-летняя Тамара Кабулова. Имеются раненые среди мирного населения. Огонь также велся по 
осетинским селам Дменис, Сарабук и Тлиакана. Бои и интенсивная перестрелка не прекращались до утра.

19 августа. В ходе ночных боев в Южной Осетии, с грузинской стороны имеются 6 погибших и 7 раненых 
военнослужащих. Сведений о потерях с осетинской стороны пока нет. Согласно информации грузинской стороны 
интенсивному обстрелу подверглись грузинские позиции на объездной дороге в грузинские села ущелья Большой Лиахвы, 
село Эредви в ущелье Малой Лиахвы, грузино-осетинское село Ванати, в котором разрушено несколько домов, и другие 
села конфликтной зоны, контролируемые грузинской стороной. 

19 августа.  Грузинские  войска  около  6  часов  утра  предприняли  штурм стратегически  значимых высот  вокруг 
Цхинвала. Как заявил глава МВД Грузии Ираклий Окруашвили, грузинская сторона взяла под контроль почти все высоты по 
направлению к Джавскому району. По данным Окруашвили, в результате операции убито 40 человек с осетинской стороны, 
"в том числе - 8 казаков". Данные о потерях с грузинской стороны уточняются. Министр ВД Грузии опроверг сообщения о 7 
убитых грузинских миротворцах в ходе ночных боев в Южной Осетии. По его данным, были убиты трое и ранены семеро 
грузинских военнослужащих. "Нам нужен всего один шаг, чтобы полностью взять Южную Осетию", - заявил Окруашвили в 
интервью грузинскому телевидению.

19 августа.   Сообщение  Ираклия Окруашивли о взятии  стратегически значимых высот вокруг  Цхинвала было 
опровергнуто  югоосетинской  стороной.  По  информации  МВД  Южной  Осетии,  грузинские  подразделения  попытались 
проникнуть  в  село  Тлиакана  и  занять  ряд  высот  в  Джавском районе,  однако  их  попытка  закончилась  безрезультатно. 
"Грузинская сторона вынуждена была отступить, оставив на поле боя ряд вооружений", - отметили в МВД. В ходе этого боя 
два человека с осетинской стороны получили ранения, о потерях с грузинской стороны не сообщается. 

19 августа. В Армении пристально следят за развитием ситуации в зоне грузино-осетинского конфликта. Об этом 
в ходе сегодняшней пресс-конференции заявил министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян.  "Мы обеспокоены 
сложившейся ситуацией и с болью воспринимаем вести о жертвах", - заявил он. Осканян выразил надежду, что сторонам 
все-таки удастся решить проблему мирным путем.

19 августа. Одним из последствий программы сокращений в Департаменте таможенной службы Грузии является 
центрирование таможенной службы Самцхе-Джавахети, которое вызвало возмущение армянского населения области. Если 
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до этого импортируемые из Армении товары можно было растаможить на таможне "Ниноцминда", без лишних хлопот, то 
теперь ввозимые товары необходимо довезти до Боржоми, проехав 250-300 лишних километров или же самим привести 
таможенных работников на границу для проведения таможенного досмотра. Потративший лишние деньги хозяин товара 
будет вынужден продать свой товар по более высоким ценам, что ощутимо отразится на местном населении.

19 августа.  МИД России выступил сегодня с заявлением в связи с эскалацией ситуации в зоне грузино-
осетинского конфликта. В заявлении отмечается, что "развитие событий в Южной Осетии вызывает все большую 
обеспокоенность“. Вину за обострение обстановки МИД возложил на грузинские власти, которые не выполняют ими же 
самими подписанные соглашения.  “С грузинской стороны, однако, вновь были развязаны боевые действия - на этот раз 
еще более масштабные и кровопролитные“, - указывает МИД. “Провокации сопровождаются призывами созвать 
международную конференцию для оказания содействия мирному урегулированию конфликта. Но всем уже ясно, что дело 
не в дефиците переговорных механизмов - их достаточно, а в нежелании отдельных представителей грузинской стороны 
следовать достигнутым договоренностям, в их попытке любой ценой, не считаясь с жертвами, навязать односторонние 
силовые подходы к решению юго-осетинской проблемы“, - говорится в заявлении. 

19 августа.  "Со времени обострения конфликта в Южной Осетии сводные потери министерства обороны и МВД 
Грузии составили 24 военнослужащих убитыми и около 50 ранеными", - сообщил руководитель департамента по связям с 
общественностью МВД Грузии Гурам Донадзе.

19 августа.  Президент Грузии Михаил Саакашвили объявил о начале вывода грузинских войск из зоны грузино-
осетинского конфликта. “Мы готовы передать взятую высоту миротворческому контингенту, в который входят и грузинские 
миротворцы. Мы готовы передислоцировать наши военные силы из зоны конфликта на территорию Гори, но это последний 
шанс мирного урегулирования, -  заявил он. -  Власти страны намерены защищать грузинские села, и поэтому, согласно 
моему распоряжению, в зоне конфликта остается министр обороны Георгий Барамидзе в качестве координатора действий 
нашего  миротворческого  батальона".  Саакашвили  далее  заявил:  “Сегодня  мы  стоим  перед  значительным  выбором, 
возможностью начала серьезного конфликта, подстрекаемого нашими внешними врагами. Они хотят перечеркнуть то, чего 
Грузия  добилась  за  последний  период  -  присоединение  Аджарии,  укрепление  армии,  правопорядка.  Чтобы  закрепить 
достигнутое, нужны стабильность и экономический прогресс. Вот этого нам и хотят помешать добиться".

19  августа.   Во  Владикавказе  состоялась  встреча  президента  Северной  Осетии  Александра  Дзасохова с 
представителями  общественно-политических  партий  и  движений.  Дзасохов  проинформировал  собравшихся  о  том,  как 
развиваются события в зоне грузино-осетинского конфликта и призвал участников встречи высказать свои предложения по 
мирному урегулированию ситуации. Он сообщил, что руководство Северной Осетии при поддержке федерального центра и 
лично президента  Путина принимает все меры для улучшения жизни населения Южной Осетии. С началом обострения 
конфликта  многие  ее  жители  оказались  в  блокадных  условиях.  И  в  первую  очередь  они  обеспечиваются  продуктами 
питания, товарами первой необходимости. Дзасохов подчеркнул, что несмотря на то, что многие населенные пункты РЮО 
все чаще подвергаются обстрелам, никто в Южной Осетии не помышляет о том, чтобы покинуть родные места. Это, имеет 
огромное значение для будущего Южной Осетии, потому что в противном случае обострение конфликта привело бы к 
новому массовому исходу жителей, на что, возможно, кто-то и рассчитывает. По мнению  Дзасохова, для нормализации 
ситуации необходим возврат на исходные позиции, к положению, существовавшему здесь на конец мая текущего года. 
Далее  –  активное  использование  политико-дипломатических  методов  работы.  В  заключение  он призвал 
неправительственные организации активнее подключаться к такой хорошо зарекомендовавшей себя форме работы, как 
народная дипломатия.

19 августа. В Грузии наблюдается демографический кризис. Как сообщил вице-президент демографического 
общества Грузии Георгий Пирцхалава, темпы депопуляции довольно серьезные. "Мы тщательно исследовали данные 
последней переписи, проведенной в нашей стране, с данными переписи 1989 года. Если на тот момент в Грузии проживало 
более 5 400 000 человек, то в 2002 году эта цифра составляла уже около 4 370 000 человек. Причина заключается не 
только в том, что сложные экономические условия привели к ухудшению экономического уровня в стране, что в свою 
очередь привело к увеличению смертности и снижению рождаемости. Приходится констатировать высокий уровень 
миграции населения - за последнее десятилетие из Грузии выехало около 200 000 тысяч русских, из них 80 000 
военнослужащих с семьями. Кроме военных в Россию выехало около 600 000 тысяч населения. Среди них не только 
грузины, но и армяне, греки, представители других национальностей.

19  августа.   Нагорный Карабах  никогда  не  будет  в  составе  Азербайджана  заявил министр  иностранных дел 
Армении Вардан Осканян, касаясь перспектив урегулирования нагорно-карабахского конфликта. "Я затрудняюсь сказать как 
именно будет урегулирован карабахских конфликт, но он однозначно не может быть в составе Азербайджана", - подчеркнул 
Осканян. По его словам, в настоящее время Нагорный Карабах фактически является независимым государством, и задача 
армянской стороны заключается в международном признании существующего положения дел.

19 августа.  На  Габалинской РЛС предполагается проведение совместного с российской стороной мониторинга 
влияния электромагнитного излучения на природу и здоровье человека. Об этом сообщил директор Национального центра 
мониторинга окружающей среды Министерства экологии и природных ресурсов Азербайджана Лахути Алиев. Комментируя 
сообщение  пресс-службы Космических  войск  РФ о  том,  что  воздействие  РЛС  на  население  и  окружающую  среду  не 
превышает  установленных норм,  Л.Алиев  отметил,  что  Азербайджан обладает  всем необходимым оборудованием для 
исследования параметров излучения - интенсивности электрического поля и плотности потока излучения.

19  августа.   Руководство  армянской  Компартии  осудило  "некоторые политические  силы в  Армении“,  которые 
наносят  ущерб  армяно-российскому  стратегическому  партнерству,  так  как  они  утверждают,  что  это  партнерство  себя 
исчерпало. Одновременно звучат призывы ориентироваться во внешней политике, в первую очередь, на Европу и США. 
"Дружба наших народов прошла суровую проверку временем, в том числе за последние 15 лет, - говорится в заявлении. - 
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Сотни тысяч наших соотечественников, вынужденных эмигрировать,  нашли приют в братской России".  Соответственно, 
Компартия намерена давать решительный отпор возможным проявлениям русофобии. Она считает, что "любые попытки 
некоторых политических шарлатанов и так называемых партий вбить клин между Арменией и Россией достойны самого 
сурового  осуждения".  Одновременно  коммунистическое  руководство  предостерегает  власти  Армении  от  "сближения  с 
агрессивным Североатлантическим союзом" и от отправки военных специалистов в Ирак. 

20 августа. Владимир Путин встретился в Сочи с президентом Армении Робертом Кочаряном. Стороны обсудили 
перспективы развития российско-армянских отношений. Путин заявил, что обеспокоен снижением товарооборота между 
двумя странами в первом полугодии на фоне благоприятного развития российско-армянских отношений в политической 
сфере  и  других  отраслях.  По  словам  президента,  «объяснением  тому  является  низкая  степень  диверсификации 
двусторонних отношений». Касаясь временного закрытия предприятия «Армянский алюминий», Путин заметил, что «стоило 
одному предприятию закрыться на модернизацию, как сразу резко сократился общий товарооборот». Кочарян пообещал, 
что после модернизации производительность предприятия удвоится. Президент Армении также связал снижение объемов 
российско-армянского товарооборота с отменой квот на поставки в Армению российских алмазов для переработки. Главы 
государств также обсудили вопросы подготовки военных специалистов. По словам Путина, Россия полностью удовлетворит 
заявку Армении по подготовке военных специалистов в количестве от 143 до 150.

20 августа.  Государственный департамент США выразил удовлетворение решением Грузии вывести войска из 
Южной Осетии. "Решение Тбилиси о выводе войск является хорошим знаком", - заявил представитель госдепартамента 
Адам  Эрели.  По  его  словам,  необходимо,  чтобы  стороны  воспользовались  этим  для  "снижения  напряженности  и 
дальнейшего развития политического процесса".

20 августа.  Министерство иностранных дел России выступило сегодня с заявлением в связи с выводом из зоны 
грузино-осетинского конфликта грузинских воинских подразделений. В заявлении, в частности, говорится: "В Москве с 
удовлетворением восприняли решение президента Грузии Михаила Саакашвили вывести из зоны грузино-осетинского 
конфликта свои воинские подразделения, не входящие в состав миротворческих сил... Весьма важно, чтобы такая линия 
последовательно продолжалась, обеспечивая выполнение и всех других договоренностей, прежде всего о соблюдении 
прекращения огня и об обсуждении всех проблем в рамках имеющихся переговорных механизмов, без попыток прибегать к 
тактике силового давления".

20 августа.  Жители села Тапацхур Боржомского района Грузии попытались помешать строительным работам 
нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан.  Находящиеся там полицейские применили по отношению к  тапацхурцам силу.  В 
свою очередь,  местное население закидало камнями машины компании  British Petrolium (ВР)  и  полицейских.  Накануне 
вечером представители районного управления предоставили части местных жителей сертификаты на собственность той 
земли, которая была использована ВР. Работники ВР, посчитав, что вопрос решен, попытались проехать к селу Тапацхур, 
но  встретили  сопротивление,  которое  переросло  в  потасовку.  Не  получившие  сертификаты  жители  уверены,  что 
руководство Боржомского района и представители ВР пытаются путем подкупа части населения, присвоить крупные суммы 
денег, предназначенных селу.

20 августа.  Вооруженные силы России начинают на территории Северной Осетии широкомасштабные военные 
учения. В учениях примут участие до двух тысяч военнослужащих и ста единиц военной техники. Как заявил председатель 
парламентского комитета по обороне и безопасности Грузии  Гиви Таргамадзе,  "власти Грузии информированы об этих 
учениях, и если российские военные двинутся к территории Грузии, мы примем соответствующие меры для защиты нашей 
государственной границы".

20  августа. Лидер  грузинских  лейбористов  Шалва  Нателашвили ознакомил  журналистов  с  меморандумом 
общественного  комитета  "За  единую  Грузию",  которую  возглавит  член  Академии  проблем  безопасности,  обороны  и 
правопорядка России  Вячеслав Морозов. Нателашвили подчеркнул, что презентация Комитета, который будет защищать 
интересы Грузии  в  России  состоится  в  Москве  в  сентябре.  "Комитет  уже  объединил  20  известных  деятелей  России, 
представителей политических, дипломатических и военных кругов. В этом меморандуме Комитет обращается к президенту 
Путину, членам парламента и правительства России с просьбой сделать все, чтобы не допустить войны в Южной Осетии. 
"Грузины и осетины должны жить в мире и добрососедстве на своей земле, а не рвать ее на куски по воле политиков, 
готовых положить на алтарь своих неуемных политических амбиций жизни ни в чем не повинных людей", - говорится в 
документе. "До сих пор Грузии не удавалось создать свой лобби в России, поэтому действия россиян по отношению к 
Грузии будут эффективнее, чем сами действия грузинских эмиссаров", - подчеркнул лидер лейбористкой партии Грузии. 

20 августа.  За 7 месяцев с начала 2004 года в экономику Азербайджана из всех источников финансирования 
инвестировано 13,7 трлн. манатов (примерно $ 2787 млн.). Это на 54,2% больше чем за аналогичный период 2003 года, 
сообщили  в  Госкомстате  Азербайджана.  При  этом  83,3%  или  11,4  трлн.  манатов  инвестиций  приходится  на  долю 
иностранного капитала, а 2,3 трлн. манатов.

20 августа.  Вопрос о вступлении Азербайджана в НАТО надо адресовать странам-членам НАТО. Такое мнение 
высказал на  пресс-конференции в  Москве министр иностранных дел Азербайджана  Эльмар Мамедъяров.  "Мне  всегда 
задают вопрос, хочет ли Азербайджан вступить в НАТО. Этот вопрос надо адресовать странам-членам НАТО", - сказал он. 
Касаясь военно-технического сотрудничества с Россией, он сообщил, что эта тема была затронута в ходе его переговоров с 
главой МИД России Сергеем Лавровым. Отвечая на вопрос о возможности создания военных баз НАТО в Азербайджане, 
Мамедъяров также упомянул о наивности. "Если кто-то думает, что базы рождаются в течение ночи, то это наивно", - сказал 
он. При этом министр напомнил о сложности согласования вопросов размещения военных баз,  и в частности решении 
парламентов.

20  августа.  Министр  транспорта  России  Игорь  Левитин назначен  сопредседателем  российско-армянской 
межправительственной комиссии. Кандидатура Левитина была согласована во время переговоров  Владимира Путина и 
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Роберта Кочаряна. Как отметил глава Армении, президент России оперативно нашел кандидата на пост сопредседателя 
российско-армянской межправительственной комиссии, который до сих пор не был назначен в  связи с  реорганизацией 
правительства России. Ранее этот пост занимал Борис Алешин. С армянской стороны сопредседателем комиссии является 
министр обороны Серж Саркисян. 

21 августа. Депутат грузинского парламента Коба Давиташвили призвал правительство Грузии начать процедуру 
признания  независимости  Чеченской  республики  Ичкерия  и  начать  "прямые  переговоры...  с  действующим  законным 
президентом  Чечни“  Асланом  Масхадовым. По  словам  Давиташвили,  к  подобному  шагу  его  подтолкнули  заявления 
российских политиков о том, что Госдума России изучает вопросы статусов непризнанных республик Абхазия и Южная 
Осетия. "Если Дума говорит о возможности присоединения этих преступных режимов, то почему мы не должны протянуть 
руку поддержки братскому чеченскому народу?", - сказал депутат.

23  августа.  В  штабе  миротворцев  в  зоне грузино-осетинского  конфликта  сообщили  об  обнаружении  в  ходе 
мониторинга  в  селе  Эредви  81-милиметровых  минометов  американского  производства  и  гранатометов  турецкого 
производства.

23  августа.  В  Баку  состоялись  переговоры  министра  иностранных  дел  Дании  Херстига  Меллера  с  его 
азербайджанским коллегой Эльмаром Мамедъяровым и президентом Ильхамом Алиевым. Как заявил после окончания 
встречи Мамедъяров, стороны провели плодотворные переговоры по политическим и экономическим вопросам. Уровень 
сотрудничества Мамедъяров охарактеризовал как "высокий". За 7 лет, Дания оказала азербайджанским беженцам помощь 
на  $14  млн.  Указав  на  успешное  сотрудничество  в  нефтяной  сфере  с  датской  компанией  "Майерс  констрактерс", 
Мамедъяров отметил, что и другие компании Дании могли бы инвестировать в Азербайджан.  В свою очередь, Меллер 
отметил, что Дания, как новый член СБ ООН уделяет особое внимание вопросам нераспространения оружия массового 
поражения и  борьбе  с  терроризмом.  При этом он выразил удовлетворение  сотрудничеством с  Азербайджаном в  этой 
сфере. Касаясь карабахской проблемы Меллер указал, что Евросоюз поддерживает все усилия Минской группы ОБСЕ. По 
его словам, Дания всегда поддерживала территориальную целостность Азербайджана. 

24 августа. Евросоюз приветствует мирное урегулирование грузино-осетинского конфликта, - заявил сегодня 
специальный представитель ЕС по странам Южного Кавказа Хейки Талвитие, находящийся в Грузии в рамках 
официального визита. Хейки Талвитие также сообщил, что ЕС готов взять на себя финансирование проекта реабилитации 
Цхинвальского региона.

24 августа. "Мы очень близки к войне с Россией, и необходимо, чтобы население было подготовлено", - заявил 
президент  Грузии  Михаил  Саакашвили в  интервью  французскому  изданию  Liberation.  Осудив  военную  помощь, 
предоставляемую Россией  Южной Осетии,  президент  подчеркнул:  "у  меня нет  намерения провоцировать войну -  я  не 
безумец".  Саакашвили  вновь  призвал  созвать  международную  конференцию  для  решения  югоосетинской  проблемы. 
"Россия  заявила  о  своем  несогласии,  но  я  думаю,  что  ее  позиция  меняется",  -  сказал  грузинский  лидер.  По  словам 
Саакашвили,  "силы,  которые  нападали  на  грузинские  позиции  на  прошлой  неделе,  были  вне  всякого  сомнения 
российскими". "Глубинная проблема для России заключается в том, что за последние годы она потеряла много территорий. 
У многих россиян есть чувство, что их страна многого лишилась, и что теперь они должны сопротивляться любым новым 
потерям", - отметил Саакашвили. "В экономическом отношении мы еще очень слабы, отметил грузинский лидер. - Но через 
три года страна будет менее уязвима. Россия должна понять, что через три-четыре года ситуация изменится. Я могу ждать. 
Мои следующие выборы -  через четыре с половиной года",  -  заявил грузинский лидер французскому изданию.  По его 
словам, для избежания этнических чисток Грузия предлагает Южной Осетии "широкую автономию и участие в центральном 
грузинском правительстве". 

24 августа.  Глава комитета парламента Грузии по обороне и безопасности  Гиви Таргамадзе на специальном 
брифинге продемонстрировавал видеоматериалы, на которых зафиксированы российские войска, сконцентрированные в 
Северной Осетии. По словам Таргамадзе, эти силы были готовы к переброске в Южную Осетию. Как сообщил Таргамадзе, 
"приблизительно  через  три  часа  после  операции,  проведенной  Ираклием Окруашвили,  в  России  началась  паника.  Как 
видно, там подумали, что мы начали операцию по окончательному занятию всей территории Южной Осетии“, - отметил он. 
По информации Таргамадзе, вблизи от Рокского тоннеля возле села Верхний Гирев разместился штурмовой десантный 
отряд – “довольно сильный и довольно многочисленный", а также около 40 вертолетов. Возле села Октябрьское, на дороге 
к  Рокскому  тоннелю,  разместилось  также  около  80  БМП,  самоходные  артиллерийские  установки,  БТРы и  сухопутный 
штурмовой отряд с тяжелой техникой. "Можно с полной уверенностью сказать, что если бы не решение Саакашвили о 
выводе войск с высот, то... началась бы прямая очень широкомасштабная интервенция российской регулярной армии на 
территорию Грузии“, - подчеркнул Таргамадзе.

25 августа. "Напряженность в зоне конфликта удалось частично снять после заявления грузинского руководства о 
выводе войск. Сейчас ситуация близка к демилитаризации региона, после которой там останутся только миротворческие 
силы в  соответствии  с  договоренностями.  Однако  это  будет  возможно  только  если  югоосетинская  сторона  последует 
примеру грузинской стороны", - заявил спецпредставитель Евросоюза на Южном Кавказе Хейки Талвитие по завершению 
визита в Цхинвали. По его словам, на данном этапе конфликтующие стороны должны самостоятельно решить, когда они 
могут возобновить переговорный процесс. Отметив, что встречи с премьер-министром Грузии  Зурабом Жвания и главой 
непризнанной республики Южная Осетия Эдуардом Кокойты убедили его в наличии у сторон большого шанса для развития 
политического  диалога,  Талвитие  заявил,  что  "Евросоюз  желает,  чтобы  между  главой  грузинского  правительства  и 
югоосетинским лидером состоялись переговоры, которые будут содействовать восстановлению доверия между сторонами". 
Кроме того, Спецпредставитель ЕС отметил, что "очень важно, чтобы у Грузии и России была прочная основа для ведения 
политического диалога, направленного на мирное урегулирование конфликта", а ОБСЕ должна продолжать обеспечивать 
мониторинг выполнения достигнутых соглашений. 
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25 августа.  Президент Грузии  Михаил Саакашвили выразил удовлетворение по поводу успешно проведенной 
операции в зоне грузино-осетинского конфликта. Он заявил, что "получили по заслугам те, кто постоянно обстреливали 
наши  войска".  По  его  словам,  "была  предотвращена  попытка  втянуть  Грузию  в  широкомасштабный  конфликт".  "Это 
неприемлемо для нашей страны, поскольку нам нужны стабильность, мир. У нас хорошие перспективы и мы не должны 
быть такими глупыми и неопытными, как это было в 1990-91 гг., а также при начале конфликта в Абхазии, когда нас дважды 
втянули в войну. Мы не хотим военных действий, надо быть очень не здравомыслящим, чтобы желать войны в своем доме. 
Мы считаем, что пока не исчерпаны все возможности мирного урегулирования, тем более, что есть поддержка со стороны 
США, Евросоюза, Совета Европы, других структур международного сообщества", - заявил он. 

25 августа.  "Грузия не желает воевать с Россией", - об этом заявил президент Грузии  Михаил Саакашвили по 
завершению встречи с главой МИД Дании  Меллером. "Если бы мы желали войны с Россией, то можно было сказать, что 
мы не в себе, но и мир не должен быть односторонним. О том, что Россия участница конфликта , мы заявляем давно. Мы за 
переговоры с Россией,  но пока Россия на это не реагирует",  -  подчеркнул  глава Грузии.  Саакашвили подверг  критике 
выступление  председателя  парламентской  комиссии  по  обороне  и  безопасности  Гиви  Таргамадзе,  в  котором депутат, 
заявляя о готовящейся военной интервенции России на территории Грузии, провел параллели между Грузией и Чечней. 
"Мы полностью признаем территориальную целостность России, заинтересованы в ее целостности и не имеем никаких 
интересов  в  разжигании военных действий на российской  территории".  Он выразил надежду,  что "Россия будет также 
относиться к территориальной целостности Грузии".

25 августа. Конституционный суд Северной Осетии выступил с заявлением, в котором говорится, что в результате 
“обстрелов,  предпринимаемых  грузинской  стороной,  подвергается  опасности  жизнь  и  здоровье  проживающих  в  зоне 
конфликта граждан, уничтожается их жилье и имущество“. Это, по мнению суда, нарушает не только конституционные права 
граждан,  гарантированные  конституциями  России  и  Грузии,  но  и  “многочисленными  международными  документами“. 
“Многочисленные факты нарушения основных прав человека в случае дальнейшего продолжения военных действий могут 
стать  предметом  рассмотрения  Международного  уголовного  суда  и  Европейского  суда  по  правам  человека“,  - 
подчеркивается в заявлении.

25 августа. Югоосетинская сторона выступает против интернационализации миротворческого контингента в зоне 
грузино-осетинского конфликта. “Ввод грузинской стороной незаконных вооруженных формирований, без согласования с 
объединенным военным командованием и СКК, вовсе не свидетельствует о том, что ССПМ не справляются со своими 
обязанностями.  Для  дискредитации  миротворцев,  грузинское  политическое  руководство  специально  прибегает  к 
искусственным  шагам,  чтобы  создать  вокруг  них  определенное  общественное  мнение,  мол  смешанные  силы  не 
справляются со сложившейся ситуацией. Миротворческие силы в настоящее время являются единственным гарантом мира 
и спокойствия в регионе. 12 лет они прекрасно справлялись со своими обязанностями,  и в состоянии выполнять свои 
функции дальше. Именно поэтому югоосетинская сторона постоянна в своем мнении насчет сохранения существующего 
контингента ССПМ в зоне грузино-осетинского конфликта", - отметил Тибилов.

25  августа.  Начальник  Генштаба  Вооруженных  сил  Грузии  генерал-майор  Гиви  Иукуридзе освобожден  от 
занимаемой должности. Об этом заявил сегодня премьер-министр Грузии Зураб Жвания. По его словам, Иукуридзе будет 
назначен военным атташе Грузии в России.  "Верховный главнокомандующий - президент Грузии - и я не были довольны 
темпами  работы  Генерального  штаба,  -  сказал  премьер,  -  Генштаб  возглавит  человек,  который  получил  серьезное 
образование в США, и это кадровое изменение позволит нам ускорить темпы реформ в оборонном ведомстве".

25 августа.  Находящийся с официальным визитом в Германии президент Азербайджана  Ильхам Алиев провел 
встречу  с  президентом  Германии  Хорстом  Келлером.  Были  обсуждены  вопросы  развития  двусторонних  отношений, 
расширения  деятельности  германских  компаний  в  Азербайджане,  взаимодействия  Баку  и  Берлина  в  международных 
организациях, интеграция Азербайджана в европейские структуры. Эти же темы были предметом обсуждений на встрече 
Алиева с канцлером Германии Герхардом Шредером.  По итогам переговоров на высшем уровне были подписаны два 
документа:  соглашение  об  избежании  двойного  налогообложения  и  покупке  Азербайджаном  4  аэробусов  A-319.  На 
состоявшейся  сразу  после  подписания  документов  пресс-конференции  канцлер  Германии  подтвердил  поддержку 
Германией территориальной целостности Азербайджана и мирного урегулирования армяно-азербайджанского конфликта. 
Шредер  заявил  о  заинтересованности  Германии  и  ЕС  развивать  сотрудничество  с  Азербайджаном,  и  ФРГ  всячески 
поддерживает интеграцию Азербайджана в европейские структуры, сказал он. 

26 августа.  Приказом президента Грузии  Михаила Саакашвили сформирована правительственная комиссия по 
созданию военных  резервных  сил  страны.  Председателем комиссии  назначен  государственный министр  Грузии  Зураб 
Меликишвили, а координатором ее деятельности премьер-министр  Зураб Жвания. Согласно решению, принятому в ходе 
выездного  заседания  правительства  Грузии  в  Батуми,  в  функции  резервистов  будут  входить  вопросы  укрепления 
обороноспособности  Грузии,  ликвидации  последствий  стихийных  бедствий  и  других  ЧП.  Как  заявил  Саакашвили, 
резервисты будут  иметь специальную форму,  а в случае необходимости и вооружены.  Однако,  по словам грузинского 
лидера, оружие не будет выдаваться непосредственно в руки резервистов - "оно будет храниться в краевых отделениях 
полиции". 

26 августа.  Новым руководителем Генерального штаба Грузии назначен  Вахтанг Капанадзе. Решение об этом 
было принято в ходе выездного заседания правительства Грузии в Батуми. Как заявил по итогам заседания президент 
Грузии  Михаил  Саакашвили,  Генштаб  республики  возглавят  офицеры,  получившие  образование  в  военных  академиях 
НАТО и США. Сам Капанадзе в свое время окончил американскую военную академию. Его заместителями стали Мамука 
Николаишвили и Давид Наирашвили - оба долгое время работали в структурах НАТО.

26 августа. В Вооруженных силах Грузии выявлены факты предательства и саботажа во время боевых операций 
в Южной Осетии. Президент Грузии Михаил Саакашвили на выездном заседании правительства в Батуми заявил, что лица, 
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которые “сложили в ящики камни вместо гранат и насыпали песок вместо патронов - предатели и должны отвечать за 
содеянное". Глава Грузии проинформировал, что по его поручению МГБ проведет расследование и причастные к этому 
делу  будут  наказаны.  "Такие  люди  -  враги  собственного  народа",  -  подчеркнул  Саакашвили.  По  данному  факту  уже 
задержаны трое подозреваемых. Их имена пока не разглашаются. Известно, что все они - офицеры.

26 августа. МИД России выступил с заявлением, где выразил озабоченность тем, что "милитаристская риторика в 
последнее  время  все  чаще  присутствует  в  заявлениях  официального  Тбилиси“.  “Уже  неоднократно  звучали  намеки  и 
обвинения в адрес "северного соседа", который является, мол, источником всех бед и конфликтов на территории Грузии. Но 
последние высказывания - это полное отсутствие чувства меры, граничащее с безответственностью в любом измерении, 
будь то личном или государственном", - отмечается в заявлении. МИД подчеркнул, что "на фоне провала военной авантюры 
в Южной Осетии в еще большей степени обнажились острейшие социально-экономические проблемы Грузии, на решении 
которых и следовало бы сосредоточить всю энергию, а не направлять ее на поиск несуществующего "внешнего врага" или 
на подрыв работы российского посольства в Тбилиси". 

26 августа.  Прокурор Аджарии  Георгий Папуашвили представил в Верховный Суд автономии иск о признании 
имущества бывшего лидера аджарской автономии и его родственников незаконно приобретенным. Георгий Папуашвили 
утверждает, что имущество должно быть конфисковано и передано государству. В свою очередь по заявлению заместителя 
генерального  прокурора  Грузии  Георгия  Джанашия,  общая  сумма  имущества  Аслана  Абашидзе и  его  родственников 
оценивается в 100 млн (около $52 млн). В этот перечень, по словам Джанашия, входят земельные участки, дома, общества 
с  ограниченной  ответственностью,  банковские  счета,  автомашины  другая  собственность.  Правоохранительные  органы 
считают,  что  собственность  нажита  незаконно,  поскольку  зарплата  Аслана  Абашидзе и членов его  семьи в  период их 
деятельности не превышала 130 000 лари ($74 000), тогда как собственность исчисляется многими десятками миллионов. 

26 августа.  Президент  Грузии  Михаил Саакашвили намерен поднять вопрос  о  закрытии полигона  в  местечке 
Гонио,  принадлежащего российской военной базе в Аджарии.  "Я намерен поставить вопрос об освобождении полигона 
Гонио к  весне будущего года",  -  заявил Саакашвили на выездном заседании правительства в  Батуми.  По его словам, 
недопустимо,  чтобы  "российские  военные  использовали  курортную  зону  в  качестве  полигона".  Саакашвили 
проинформировал, что министру обороны Георгию Барамидзе поручено начать обсуждение этого вопроса с российскими 
коллегами.  "Министерство обороны России в  цивилизованных формах передало нам несколько объектов,  и  мы хотим, 
чтобы также цивилизованно передали к весне и полигон в Гонио", - подчеркнул глава Грузии. 

26 августа. Президент Грузии Михаил Саакашвили обратился сегодня к женскому населению страны с призывом 
вступить в ряды резервистов грузинской армии. В качестве примера глава Грузии привел Израиль, где женщины также как и 
мужчины призываются в армию. "Необходимо, чтобы любой враг, который решит с агрессией пойти на страну, знал, что 
кроме  регулярной  армии,  ему  будут  противостоять  тысячи  резервистов,  и  он  встретится  с  пятимиллионной  хорошо 
организованной армией", - отметил Саакашвили.

26 августа.  "Я не давал  Аслану Абашидзе обещания, что никто не тронет его имущество", - заявил президент 
Грузии  Михаил  Саакашвили в  ходе  своего  выступления  на  выездном  заседании  правительства  в  Батуми.  Накануне 
прокуратура Аджарии обратились в Верховный суд республики с иском о конфискации “необоснованного“ имущества экс-
главы  Аджарии,  его  родственников  и  ближайшего  окружения  в  пользу  государства.  Как  заявил  журналистам  первый 
заместитель генерального прокурора Грузии  Гиорги Джанашиа,  конфискации подлежат несколько компаний,  банковские 
счета, автомашины, земельные участки и другое имущество на общую сумму более чем $56 млн. При этом Джанашиа 
отметил,  что  официальные  доходы  Абашидзе  и  26  его  родственников  за  все  время  их  деятельности  в  Аджарии  не 
превышали 130 тыс. лари (около $74 000), тогда как собственность исчисляется многими десятками миллионов. 

26  августа.  Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили назвал  сегодня  имена  первых  двух  граждан  Грузии, 
получивших  звания  "Национального  героя  Грузии"  -  нового  звания,  утвержденного  парламентом  Грузии  в  качестве 
государственной награды. Первыми "Национальными героями Грузии" посмертно стали председатель Совета министров 
Абхазии  Жиули  Шартава,  расстрелянный  в  Сухуми  1993  году,  и  военнослужащий  Заза  Дамениа,  погибший  во  время 
недавних боев в Южной Осетии. "Этот молодой солдат ценою своей жизни спас жизнь сослуживцев, заслонив своим телом 
брошенную в окоп гранату - Дамениа осознанно отдал свою жизнь за Родину и чтобы мы ни сделали за всю свою жизнь, мы 
не достойны сравнения с ним", - заявил Саакашвили. 

27 августа. В ходе последней эскалации в зоне грузино-осетинского конфликта потери с югоосетинской стороны 
были минимальными. Об этом сообщил глава МВД Южной Осетии Роберт Гулиев. "С нашей стороны потери минимальны - 
несколько  раненных  за  весь  период  проведения  боевых  действий.  К  сожалению,  в  результате  неудавшегося  штурма 
высоты Тлиакана, раненный сотрудник Джавского ОМОНа Геннадий Санакоев был захвачен грузинами и подверженный 
пыткам убит. Большинство пострадавших - это мирные жители. Мы не одну свою потерю не умалчиваем. Грузия же по 
настоящее время еще не оглашала все свои потери, хотя по нашим данным, было убитыми не менее 100 человек",  - 
Гулиев.

27  августа.  "МИД  России  вновь  настоятельно  требует  от  грузинских  властей  положить  конец  хулиганским 
выходкам  у  посольства  России  и  обеспечить  необходимые  условия  для  его  нормальной  работы.  Это  -  прямая 
ответственность  руководства  Грузии",  -  с  таким  заявлением  выступил  МИД  России.  В  заявлении  отмечается,  что  на 
протяжении последней недели практически без  перерыва у здания посольства России в  Грузии продолжается шумное 
провокационное сборище. Участвующие в нем группы лиц вывешивают антироссийские лозунги, выкрикивают оскорбления. 
Разумеется, что в обстановке вакханалии, которая устраивается у стен российского посольства, проведение переговоров с 
грузинской стороной - будь то по военным вопросам или по "большому" договору - не представляется возможным, отмечает 
МИД.
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27 августа. Гендиректор  компании "Тбилгаз"  Давид Морчиладзе  предупредил о  проблемах,  которые ожидают 
Грузию  нынешней  зимой.  "Нас  ждет  холодная  зима,  будет  трудно",  -  сообщил  он.  Основной  причиной  столь 
неутешительного  прогноза  Морчиладзе  назвал  неспособность  на  данный  момент  погасить  долг  российской  компании 
"Газэкспорт".  "Даже  если  эта  сумма  и  будет  покрыта,  есть  проблемы  с  погашением  текущего  долга",  -  отметил  он. 
Морчиладзе  не  исключил,  что  выходом  из  сложившейся  ситуации  станет  приватизация  предприятия.  Вместе  с  тем 
гендиректор подчеркнул, что в случае непогашения долгов, вести переговоры с поставками газа в Грузию в полном объеме 
не представляется возможным. "Тбилиси будет разбит на зоны поставок газа, каждую зону возглавит ответственное лицо", - 
сказал Морчиладзе. Сумма задолженности "Тбилгаза" составляет около 200 млн лари (более $100 млн). Из этой суммы 
около $11 млн. предприятие задолжало "Газэкспорту". В настоящее время подача газа прекращена более чем половине 
жителям Тбилиси, в том числе и тем, кто платит регулярно.

27  августа.  В  Армении  на  полигоне  Баграмян  близ  армянского  города  Октемберян  завершились  4-дневные 
армяно-российские военные учения.  С российской стороны в учениях приняли участие военнослужащие 102-й военной 
базы,  в  частности,  один  полк,  две  артиллерийских  и  одна  реактивная  батареи.  С  армянской  –  мотострелковый  полк, 
танковый  батальон,  две  разведгруппы,  инженерно-саперная  рота,  артиллерийская  батарея,  два  истребителя  СУ-25  и 
четыре вертолета МИ-24. Согласно сценарию условный противник провел наступление со стороны Турции в направлении 
армянских  городов  Гюмри  и  Ванадзор,  прорвал  оборону  и  продвинул  свои  войска  на  несколько  километров  вглубь 
территории Армении, после чего провел перегруппировку войск с целью дальнейшего наступления. Армянские и российские 
войска в течение нескольких дней подготовили и осуществили контратаку, уничтожив разведгруппу противника, вынудили 
его раньше времени ввести в бой основные силы, таким образом, на первом этапе остановив продвижение противника, а 
затем отбросив его за приграничную реку Аракс. Учениями командовал заместитель министра обороны Армении, генерал-
лейтенант  Микаэл  Григорян.  Принимавшие  участие  в  армяно-российских  совместных  военно-тактических  учениях 
подразделения полностью выполнили поставленные перед ними задачи, - заявил по завершении учений министр обороны 
Армении  Серж  Саркисян.  Он  также  отметил,  что  эти  учения  плановые.  "В  следующем  году  мы  проведем  десятые 
совместные  юбилейные  учения  с  привлечением  гораздо  больших  сил  и  средств",  -  проинформировал  министр. 
Присутствовавший  на  учениях  командующий  ГРВЗ  генерал-лейтенант  Александр  Студеникин заявил,  что  по  договору 
между Арменией и Россией "наши две братские армии постоянно занимаются боевой подготовкой и в ходе таких учений 
оттачивают и отрабатывают вопросы взаимодействия". 

О ходе избирательной кампании в Абхазии
Михаил Александров

Доктор политологии
В Абхазии набирает обороты избирательная кампания по выборам президента республики, которые состоятся 3 

октября  сего  года.  Завершился  процесс  выдвижения  кандидатов.  Это  -  нынешний  премьер-министр  Абхазии  Рауль 
Хаджимба, генеральный директор Госкомпании "Черноморэнерго" Сергей Багапш, экс-министр иностранных дел Сергей 
Шамба, экс-премьер-министр Анри Джергения, вице-президент Валерий Аршба, лидер Народной партии Якуб Лакоба и экс-
министр внутренних дел Александр Анкваб. В этом списке не числятся Нодар Хашба - высокопоставленный чиновник МЧС 
России, сам отказавшийся от участия в выборах, и российский бизнесмен Анатолий Отырба, не сумевший вовремя собрать 
все  необходимые документы.  Центральная  избирательная  комиссия  (ЦИК)  Абхазии  уже  официально  зарегистрировала 
Рауль Хаджимба, Сергей Багапша и Сергей Шамба кандидатами в президенты.

В Абхазии 35 избирательных округов, около 150 избирательных участков. ЦИК Абхазии включает 15 членов: семь 
человек  от  президента  и  восемь  от  Народного  Собрания  (парламента)  страны.  Председателем  ЦИК  является  декан 
юридического  факультета  Абхазского  Государственного  Университета,  правовед  Сергей  Смыр.  По  закону  президентом 
Абхазии  может  быть  избран  только  гражданин  республики  абхазской  национальности,  причем,  свободно  владеющий 
абхазским языком.  Для  определения  степени знания  языка  ЦИК  создал специальную  лингвистическую комиссию.  Она 
оценивала умение кандидатов в президенты свободно говорить,  читать и писать по-абхазски.  Все зарегистрированные 
кандидаты сдали экзамены на знание абхазского языка, кроме Александра Анкваба, который отказался от тестирования, 
ссылаясь на то, что закон о выборах президента не соответствует Конституции. В этой связи председатель ЦИК Сергей 
Смыр заявил: "Лингвистическая комиссия при Центризбиркоме заключила, что Александр Анкваб не прошел необходимый 
этап тестирования, и оценить его знания по абхазскому языку не представляется возможным". Впрочем, Смыр пояснил, что 
окончательное решение по данному вопросу будет вынесено на заседании ЦИК. Этого решения пока не принято.

Президент Абхазии Владислава Ардзинба в выборах не участвует‚ так как Конституция ограничивает пребывание 
на посту президента двумя сроками. Эти два срока он уже отработал. К тому же‚ Ардзинба серьезно болен и был бы не в 
состоянии  нести  бремя  президентства  еще  один  срок‚  даже  если  бы  в  Конституцию  были  внесены соответствующие 
изменения.  В  то  же  время‚  Ардзинба  выдвинул  в  качестве  своего  приемника  Рауля  Хаджимбу.  В  интервью  газете 
"Республика Абхазия" Ардзинба отметил, что "появилось много кандидатов в президенты“ и “наметилась опасная тенденция 
раздробления народа в связи с предстоящими выборами“. “На этом фоне Рауль Хаджимба в наибольшей степени отвечает 
интересам нашего многонационального народа. Поэтому я призываю всех поддержать эту кандидатуру", - подчеркнул он. 
Далее Ардзинба заявил, что "Абхазия - это не проходной двор, куда можно приехать на несколько дней и реализовать свои 
политические амбиции. Такой подход противоречит интересам нашей национальной безопасности". Это был явный выпад 
против Александра Анкваба, представляющего абхазскую диаспору Москвы.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В связи  с  этим  заявлением  представители  некоторых  кандидатов,  в  частности,  Анкваба и  Аршба  направили 
жалобу в ЦИК.  В письме, в частности, говорится, что президент “продемонстрировал всему народу Абхазии, как можно 
игнорировать законы, и пользоваться имеющимся административным ресурсом". Авторы письма считают, что Ардзинба 
агитирует  за кандидата,  когда это  запрещено законом.  В письме содержатся требование  огласить их  мнение  в  газете 
"Республика Абхазия"  и  предупредить  все  СМИ против нарушения закона  о  выборах.  ЦИК Абхазии уже  выразил свое 
отрицательное отношение к призыву Ардзинбы, но пояснил, что избирательный кодекс не определяет ответственность за 
нарушение порядка агитации. В разъяснении также указывается, что практически все инициативные группы, общественно-
политические движения и партии нарушали правила агитации.

Началу  предвыборной  кампании  предшествовал  ряд  громких  отставок  в  абхазском  руководстве.  В 
частности‚ покинули свой пост руководитель президентской администрации Геннадий Гагулия и министр иностранных дел 
Сергей  Шамба.  Оба  имели  президентские  амбиции,  но  проиграли  борьбу  за  право  выступить  в  качестве  преемника 
нынешнего президента. При Гагулия администрация президента фактически превратилась в параллельное правительство. 
Туда  без  санкции  премьера  со  своими  отчетами  стали  регулярно  вызываться  министры.  Кроме  того,  им  давались 
поручения,  иногда  противоречившие  директивам  премьера.  Дело  дошло  до  того,  что  Хаджимба,  на  заседании 
правительства  вынужден был в  присутствии  прессы запретить  членам своего  кабинета  без  его  разрешения посещать 
администрацию президента.  Примечательно,  что  в  своем заявлении об  отставке  Гагулия упомянул  некий  “закулисный“ 
сценарий передачи власти в Абхазии. 

Что касается Шамбы, то его конфликт с Хаджимбой за лидерство в стране назревал давно. Их противоречия 
вышли наружу после того, как Шамба, вместе с Сергеем Багапшом и Нодаром Хашбой принял участие в учреждении нового 
общественно-политического  движения  “Единая  Абхазия“,  провозглашенной  целью  которого  стало  выдвижение  единого 
кандидата  на  предстоящих  президентских  выборах.  При  этом,  премьер-министр  Хаджимба,  о  создании  нового 
политического движения, в котором активное участие принимает его подчиненный, узнал лишь за два дня до официального 
открытия  учредительного  съезда  от  журналистов,  и  крайне  был  удивлен  этому  факту.  По  существу,  Шамба  бросил 
открытый вызов премьеру и при этом грубо нарушил субординацию.  Примечательно,  что после своей отставки Шамба 
провозгласил лозунг отставки всего правительства и формирования нового состава кабинета министров, который был бы 
согласован с парламентом и ведущими политическими силами страны. Такой кабинет, по его мнению, проработал бы до 
проведения президентских выборов. Таким образом, Шамба явно добивался устранения Хаджимбы с наиболее сильной 
предстартовой позиции в президентской гонке. Возможно, он даже рассчитывал, что сам мог бы возглавить новый кабинет 
министров  или  по-крайней  мере  назначить  на  этот  пост  символическую  переходную  фигуру,  что  уравняло  бы  его 
предвыборные шансы с шансами Хаджимбы. Но судьбе было угодно распорядится по другому. В итоге Шамба утративший 
административный  ресурс  и  поддержку  президента  Ардзинбы,  вряд  ли,  может  рассматриваться  в  качестве  сильного 
кандидата.

Таким образом, Хаджимба является сейчас наиболее вероятным претендентом на победу на выборах. За ним не 
только  авторитет  Ардзинбы,  но  и  мощный  административный  ресурс,  который  уже  активно  задействован.  В 
государственной  прессе  печатаются  письма  от  представителей  интеллигенции  в  поддержку  премьер-министра,  а 
государственное телевидение, ежедневно в информационных выпусках освещает его деятельность, влияя на электорат. К 
тому же, Хаджимба, похоже, заручился поддержкой Москвы. Это было продемонстрировано фактом встречи с президентом 
России Владимиром Путиным в Дагомысе 29 августа. Официально, встреча проходила в рамках подготовки празднования 
60-летия победы в Великой Отечественной Войне с членами оргкомитета ветеранской организации "Победа", куда входят 
ветераны из Абхазии. Представляется, однако, что реальный формат встречи был несколько шире. Не удивительно, что 
прошедший чекистскую службу в СССР, Хаджимба, рассматривается как свой в нынешнем российском руководстве.

Главным оппонентом  Хаджимбы  на  выборах  является,  как  это  не  странно,  московский  бизнесмен  Александр 
Анкваб.  Все  другие  кандидаты  представляют  различные  группировки  нынешней  партии  власти  и  могут  считаться 
оппозиционными лишь с большой натяжкой. К тому же, в разные периоды они занимали видные государственные посты и 
смогли заработать в глазах избирателей определенный “имидж“. В любом случае, для избирателя, намеренного голосовать 
за оппозицию, они не имеют привлекательности, а для сторонников партии власти лучшим кандидатом является Хаджимба. 
Поэтому основная борьба на выборах разворачивается между Хаджимбой и Анквабом. По словам сторонников Анкваба, 
замеры общественного мнения, проведенные в Абхазии разными социологическими службами, указывают на примерное 
совпадение  текущих  рейтингов  Хаджимбы  и  Анкваба  -  за  каждым  из  них  стоит  примерно  по  43-45%  потенциальных 
избирателей.  Анкваб также  пытается  привлечь  голоса  российской  диаспоры абхазов.  Поэтому  он  выступил  за  отмену 
положения закона о выборах, согласно которому избиратели имеют право голосовать только по месту прописки. Однако 
глава ЦИК  Смыр разъяснил‚ что это технически не выполнимо.  "Граждане Абхазии, не находящиеся в день выборов в 
стране, принять участие в голосовании не смогут. Государство не в состоянии обеспечить им такую возможность", - отметил 
он.

Сила  Анкваба  в  том,  что  он  опирается  на  влиятельное  в  Абхазии  оппозиционное  движение  “Айтара“ 
(“Возрождение“).  “Айтара“  смогла  завоевать  значительную  популярность,  критикуя  ближайшее  окружение  президента 
Ардзинбы, которое в годы его болезни фактически узурпировало власть. Это привело к значительным злоупотреблениям 
властью  и  нарушениям  в  финансовой  сфере,  вызвав  неприятие  населения.  В  принципе,  ситуация  в  Абхазии  очень 
напоминает последние годы правления Ельцина, который был обложен со всех сторон родственниками и помощниками, 
вертевшими  за  его  спиной  всеми  делами  государства.  Правда,  надо  признать,  что  в  отличие  от  Ельцина,  Ардзинба 
сохранил  личное  расположение  народа,  как  лидер,  приведший  их  к  победе  в  войне  с  Грузией.  Надо  сказать,  что  и 
кандидатура выбранного им приемника оказалась достаточно удачной. Хаджимбе пока удается сохранять репутацию не 
коррумпированного чиновника. 
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Другим преимуществом Анкваба является то,  что он традиционно пользуется сильным влиянием в Гудаутском 
районе, который являлся основным центром сопротивления грузинской агрессии в 1992-93 годах. Будучи преуспевающим 
московским бизнесменом, Анкваб не раз оказывал своим землякам экономическую помощь. За Анквабом также авторитет 
героя грузино-абхазской войны, так как именно он возглавлял МВД республики весь период войны и был отстранен от 
должности лишь в конце 1993 года, якобы, за расстрел 17 членов грузинского оккупационного правительства в Сухуми, 
которые были захвачены в плен абхазами. Сам Анкваб утверждает, что их пути с Ардзинбой разошлись по другим причинам 
– у них, якобы, были разные взгляды на дальнейшие пути развития Абхазии. После отставки Анкваб перебрался в Москву и 
занялся бизнесом. В последние годы он превратился в публичного оппонента Ардзинбы, видимо, посчитав, что созрела 
благоприятная обстановка для начала реализации своих политических амбиций. Они даже вступали в публичную полемику 
на страницах печати.

Это, кстати, было одним из проявлений усиливающегося влияния как движения “Айтара“, так и самого Анкваба при 
явном  ослаблении  позиций  официальных  властей.  Понадобилась  тяжелая  артиллерия,  сам  Ардзинба,  чтобы  как-то 
преградить  рост  популярности  московского  оппозиционера.  Примечательно,  что  в  своих  выступлениях  против  Анкваба 
Ардзинба не стал проявлять щепетильности. Он фактически обвинил бывшего министра в “пораженческих“ настроениях в 
период грузино-абхазской войны, в том что Анкваб проявил трусость и готовил для себя роль лидера коллаборационистов. 
В итоге Ардзинба даже назвал Анквба “любимым учеником Шеварднадзе“. В последнее время также появились заметки о 
скрытых контактах  Анкваба  с грузинским руководством.  Упоминалось,  например,  что летом 2001 года Анкваб и лидер 
абхазской  диаспоры в  США  Казан,  якобы,  встречались  с  Эдуардом Шеварднадзе  и  достигли  с  ним договоренности  о 
выделении финансовых средств для подготовки к парламентским выборам в Абхазии. Как подчеркнул Ардзинба, такие 
люди, в случае прихода к власти, неминуемо должны “затащить Абхазию в лоно грузинской государственности“. 

Впрочем,  все эти  данные нуждаются в  дополнительной  проверке,  так  как  могут  быть  не более,  чем “черным 
пиаром“ перед выборами. По-крайней мере, в своей официальной позиции Анкваб последовательно придерживается линии 
на независимость Абхазии. С другой стороны, понятно, что заяви он публично о намерении воссоединения с Грузией, и его 
шансы на выборах оказались бы равны нулю, так как подавляющее большинство абхазов этого категорически не желает. 
Поэтому, не исключено, что Анкваб до поры до времени просто скрывает свои намерения. Если это так, то именно он может 
как раз и оказаться представителем тех сил, на которые возлагают свои надежды грузинские руководители, заявляющие об 
реинтеграции с Абхазией “мирным путем“.  Возможно, что в этом случае Анкваб пользуется материальной и финансовой 
поддержкой не только Тбилиси, но и Запада, заинтересованного в объединении Грузии.

С  учетом  вышесказанного  у  нынешних  властей  может  появиться  соблазн  отстранить  Анкваба  от  выборов 
административным путем. Основанием для этого может послужить хотя бы тот факт, что он не прошел лингвистическую 
экспертизу.  Хотя  сторонники  Анкваба  оспаривают  данную  интерпретацию,  поскольку  последний  встречался  с  членами 
лингвистической  комиссии,  беседовал с  ними,  даже  прочитал  вслух  отрывок  текста,  но  от  формального  тестирования 
отказался.  Но  понятно,  что  эти  возражения  могут  быть  проигнорированы.  Другое  дело  –  насколько  политически 
эффективным  было  бы  такое  решение.  Оно  поставило  бы  под  вопрос  весь  процесс  выборов  и  легитимность  нового 
президента.  Анкваб  превратился  бы  в  лидера  не  системной  оппозиции  и  при  поддержке  Тбилиси  и  Запада  мог  бы 
дестабилизировать ситуацию в Абхазии, вызвать гражданское противостояние, конфликты и создать благоприятный фон 
для вооруженного грузинского вмешательства. Это особенно актуально в связи со значительной популярностью Анкваба в 
Гудаутском районе. А если целый район не признает выборы, то это могло бы иметь очень плачевные последствия для 
абхазской государственности.

Примечательно, что признаки беспорядков уже наметились.  Часть сторонников  Александра Анкваб ворвались в 
здание  Центризбиркома  в  Сухуми,  и  стала  оказывать  открытое  давление  на  членов  комиссии  с  целью  принудить  их 
изменить  результаты  тестирования,  проведенного  лингвистической  комиссией.  После  этого,  лидер  оппозиционного 
движения  "Айтайра"  Леонид  Лакербая был  приглашен  в  Службу  Государственной  безопасности  Абхазии  и  "получил 
официальное предостережение" о том, что его заявления и действия выходят за рамки правового поля и могут повлечь за 
собой уголовную ответственность. Об этом председатель СГБ Абхазии Михаил Тарба заявил по Абхазскому телевидению. 
"Эти  действия  последовали  за  заявлением  лидера  движения  "Айтайра"  Леонида  Лакербая о  том,  что  они  "в  случае 
необходимости готовы скинуть власть"", - сказал Тарба. Председатель СГБ предупредил о том, что "правоохранительные 
органы будут  пресекать  попытки  подрыва  конституционного  строя  и  силового  давления  на  структуры,  отвечающие  за 
проведение выборов". Тарба заявил, что в настоящее время СГБ проводит мероприятия, направленные на поддержание 
общественного порядка и предотвращение всякого рода несанкционированных действий.

Поэтому более  предпочтительным являлся бы вариант,  при  котором Анкваб был бы допущен к  выборам,  но 
проиграл бы Хаджимбе. С учетом наличия в руках последнего мощного административного ресурса и поддержки Москвы, 
его шансы выглядят гораздо более предпочтительными, чем у Анкваба. Конечно, можно предположить, что прозападные 
неправительственные  организации,  которые  будут  наблюдать  за  выборами  объявят  их  не  демократическими  и  даже 
сфальсифицированными.  Подготовка с  их стороны идет серьезная.  Например,  Лига избирателей "За честные выборы" 
организовала серию тренингов и консультаций по вопросам внепартийного наблюдения за выборами, мониторинга СМИ и 
подготовки  наблюдателей.  Семинары  проводят  специалисты  из  общественной  организации  "Комитет  избирателей 
Украины", приглашенные для этой цели в Абхазию. Однако, такие действия прозападных организаций не должны ни для 
кого  быть  сюрпризом  с  учетом  их  последних  действий  в  Закавказье.  Поэтому  надо  быть  готовыми  к  тому,  что 
сфальсифицированными будут объявлены любые выборы, которые не устроят Запад даже если они пройдут кристально 
чисто. К этому надо относится вполне спокойно и принимать как должное, что оценки на выборах, также как и на последних 
Олимпиадах, превратились в фактор большой политики. 
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Геополитические аспекты абхазской государственности: 
некоторые итоги и перспективы.

В.А.Чирикба
Эксперт Лейденского университета‚ Нидерланды

Доклад на конференции
«Абхазия в контексте современных 

международных отношений»
(29 июня-1 июля 2004 года)

Пицунда, Абхазия

После распада Советского Союза наряду с 15 бывшими союзными республиками, которые были признаны ООН и 
другими  государствами мира  в  качестве  независимых   государств,  образовалось  также  несколько  государств,  которые 
отделились от бывших союзных республик, и которые являются уже продолжительное время фактически независимыми. 
Эти государства ко времени распада Советского Союза не обладали статусом союзных республик и потому не получили 
дипломатического  признания  со  стороны  России  и  других  государств  мира.  Таким  образом,  в  начале  1990-х  годов  к 
непризнанным государствам Тайвань и Турецкой Республике Северный Кипр добавились Южная Осетия, Приднестровье, 
Нагорный Карабах и Абхазия. Мое выступление посвящено анализу геополитической ситуации и некоторым перспективам 
ее развития в отношении одного из этих государств, Республики Абхазия.

Прежде всего я хотел бы коснуться терминологии, которая получила некоторое распространение в отношении 
непризнанных  государств.  Их  часто,  особенно  в  прессе,  называют  «самопровозглашенными  государствам».  Нужно 
отметить, что этот термин, который представляет собой простую кальку с англ. «self-proclaimed state”, не просто неточен или 
неверен,  но  и  абсурден,  поскольку  любое государство  является  «самопровозглашенным».  Было бы странно,  если  бы 
государства не провозглашали себя сами, а были бы провозглашены кем-то другим. Еще более неприемлемым является 
употребляющийся  иногда  термин  «квазигосударство».  Например,  Абхазия  обладает  всеми  признаками  государства 
(наличие  территории,  четких  границ,  постоянного  населения,  органов  власти,  которые  контролируют  всю  территорию 
государства,  способность  вступать  в  международные  отношения,  отсутствие  иностранного  контроля  и  т.д),  минус 
признание, что, с точки зрения декларативной теории является достаточным основанием для ее квалификации в качестве 
государства. И по территории, и по населению Абхазия примерно равна Кипру, и она больше Мальты. И Кипр, и Мальта 
являются признанными государствами, членами Европейского Союза и ООН. Политической стабильности (по крайней мере, 
до последнего времени), внутренней когерентности и экономическому потенциалу Абхазии могут позавидовать и некоторые 
признанные государства. Фактом является то, что непризнанное государство может вполне сносно существовать, а иногда и 
экономически  процветать  и  обладать  стабильной  политической  системой.  Для  примера  можно  также  привести 
непризнанный  Тайвань,  который  является  одной  из  экономически  наиболее  развитых  стран  мира.  В  чем  же  «квази-
характер» государства Тайвань или государства Абхазия? Лишь в отсутствии признания? Но ведь наличие или отсутствие 
внешнего признания не может ни создать, ни аннулировать государства, которое существует независимо от этого фактора. 
Многие из ныне существующих государств определенное время также оставались непризнанными, но тем не менее вполне 
реально существующими государствами. Поэтому приходится признать термин «квазигосударство» полностью оценочным, 
и  подверженным  субъективистской  интерпретации.  Несколько  более  приемлемым  является  термин  «непризнанные 
государства», хотя и он не лишен определенных оценочных подтекстов. То же самое можно сказать и о термине «де факто 
государство».

Возникает вопрос, на чем же основывается легитимность государства – на факте его дипломатического признания 
другими государствами, или на его признании и поддержке собственным народом? Ведь если народ не считает себя частью 
данного государства, или даже враждебен этому государству, никакое внешнее признание не сможет создать заявленного 
государства,  которое  будет  нежизнеспособным  и  искусственным  образованием,  и  которое  рухнет  при  же  первой 
возможности. Примеры таких искусственных государств, поддерживаемых на плаву лишь под давлением внешних сил, либо 
силой оружия, известны и в новейшей истории. 

Поэтому  дипломатическое  признание,  хотя  оно  и  является  важным  для  нормального  функционирования 
государства,  все-таки  не  может  считаться  самодовлеющим  или  основным  принципом,  определяющим  легитимность 
государства. Представляется, что первый фактор, а именно, признание, поддержка и при необходимости защита народом 
своего  государства,  является  основополагающим  принципом,  определяющими  его  легитимность.  Так,  с  точки  зрения 
ситуации  в  Абхазии,  именно  ее  многонациональный  народ  является  источником  суверенитета  Республики  Абхазия,  а 
последнее является формой его самоопределения, что было подтверждено референдумом 1999 года и принятием Акта о 
Государственной Независимости Абхазии.

Каков  же  внешнеполитический  фон,  который  определяет  место  Абхазии  в  современном  геополитическом 
региональном контексте? Абхазия располагается географически между Грузией и Российской Федерацией. В Советское 
время, как мы знаем, Абхазия была сначала Советской Республикой, затем находилась в конфедерации с Грузией (т.н. 
Договорная Республика), а затем, до развала Советского Союза, Автономной Республикой в составе Грузинской ССР. 

После  войны  с  Грузией  и  фактического  от  нее  отделения,  главным  вектором  внешнеполитической  и 
внешнеэкономической  деятельности  Абхазии  является  российский.  Абхазия  заявила,  что  желала  бы  установления  с 
Россией ассоциированных отношений, наподобие тех, что существуют между США и Маршалловыми островами (чей статус 
официально  обозначен  как  «конституционное  правительство  в  свободной  ассоциации  с  США»).  Это  означает,  при 
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сохранении суверенитета и независимости Абхазии, заключения с Россией валютного, таможенного и внешнеполитического 
союза.

Большинство  населения  Абхазии  приняло  российское  гражданство,  единственным  платежным  средством  в 
Абхазии  является  российский  рубль.  Однако  означает  ли  это,  что  Россия  уже  фактически  аннексировала  Абхазию? 
Оснований для такого утверждения, конечно, нет. Наличие общей валюты может говорить о тесной взаимосвязи экономик, 
но  не  обязательно  о  нахождении  в  одном  государстве,  ср.  например  ситуацию  с  евро  на  территории  ряда  стран 
Европейского  Союза.  Более  того,  Россия  устами  своих  руководителей  неизменно  заявляла  о  своей  поддержке 
территориальной целостности Грузии. 

Невозможно, по-видимому,  говорить о наличии в российской политической элите единого подхода к  проблеме 
Абхазии. Здесь имеются как силы, которые не видят большой трагедии ни в сдаче этого ориентированного на Россию 
государства, ни в проникновении США и НАТО на Кавказ, так и силы, которые рассматривают наличие противостоящей 
Грузии Абхазии как геополитический подарок России, и которые крайне негативно воспринимают стремительную утрату 
российских позиций на Кавказе. Тем не менее, вполне очевидно, что в нынешний период Россию в достаточной степени 
устраивает  сложившийся  статус-кво,  и  ею  не  планируется  организация  каких-либо  прорывов  как  с  точки  зрения 
установления  более  тесных  межгосударственных  отношений  с  Абхазией,  для  чего  Россия  политически,  учитывая 
международный расклад сил, еще не готова, так и в плане радикальной помощи Грузии для восстановления ее контроля 
над  Абхазией,  что  представляется  еще  более  сложной  задачей.  Последнее  абсолютно  не  отвечает  стратегическим 
интересам России, поскольку автоматически приведет к снижению ее политического и военного влияния на ситуацию в 
Закавказье  и  к  усилению  роли  США  и  НАТО  в  этом  чрезвычайно  важном  для  России  регионе.  Ведь  помимо  других 
последствий, закрепление США на Южном Кавказе чревато эрозией позиций России и на российском Северном Кавказе и 
Дагестане. Кроме того, военная поддержка Грузии неизбежно вызовет опасную для России дестабилизацию на Северном 
Кавказе, где проживают родственные абхазам народы. Наконец, ни абхазский народ, ни абхазское руководство никогда не 
согласятся на насильственную реинтеграцию с Грузией и примут все меры к противодействию такому развитию событий. 
Принятие абхазским населением, наряду с абхазским гражданством, также и российского гражданства, делает еще более 
невероятным военное участие России на стороне Грузии, так как в этом случае ей пришлось бы воевать технически со 
своими собственными гражданами, загоняя их в другое государство. В целом, следует признать, что возможностей для 
сколько-либо  значительных  маневров  с  точки  зрения  грузино-абхазского  противостояния  у  России  не  так  уж  и  много. 
Поэтому можно ожидать дальнейшего участия России в качестве посредника на переговорах между Абхазией и Грузией, и в 
качестве поставщика основного контингента миротворческих сил.

Можно предполагать, что и Америку, как и Россию, до недавнего времени устраивал  статус кво в отношениях 
между Грузией и Абхазией, поскольку прямой военный конфликт в Абхазии неминуемо столкнул бы интересы США и России 
и сломал бы сложившийся партнерский, хотя бы на словах, тон их отношений, что пока не отвечает интересам ни одной из  
этих сторон, объединивших свои усилия в борьбе с международным терроризмом. Для американских советников в Тбилиси, 
как  кажется,  главной  задачей  сейчас  является  обуздание  революционного  пыла  грузинского  лидера,  замышляющего 
очередные «революции».  Так  что  совет  американских  наставников  грузинского  президента  на  предмет  новой  военной 
кампании  в  Абхазии  будет  скорее  всего  негативным.  Одновременно  США  будут  оказывать  всемерную  политическую, 
военную, и экономическую поддержку режиму Саакашвили.

Соседняя  с  Грузией  и  Абхазией  страна  –  Турция  -  также  не  заинтересована  в  новом  конфликте  в  Абхазии. 
Поддерживая  официально  территориальную  целостность  Грузии,  Турция  вместе  с  тем  предпочла  бы  видеть  мирное 
решение абхазской проблемы, не желая подвергать опасности важнейшие для ее экономики экономические проекты, типа 
Баку-Джейхан,  а  также  пытаясь  избежать  дестабилизации  в  самой  Турции,  где  присутствует  значительная  и  весьма 
активная абхазская и северокавказская диаспоры, поддерживающие Абхазию, а также грузинская мусульманская диаспора. 
С другой стороны, можно предполагать, что экономическое и военно-политическое присутствие Турции на Южном Кавказе 
будет усиливаться, а союз Грузии, США и Турции - еще более укрепляться на основе общей задачи вытеснения России из 
этого стратегически и экономически чрезвычайно важного для США и Турции региона.

Неожиданный приход к власти в Грузии Михаила Саакашвили, который хочет остаться в истории как объединитель 
всея Грузии, драматическим образом изменил ситуацию в этой постсоветской республике. Бесцеремонно согнав со своего 
кресла оказавшегося не таким уж и хитрым «лисом» Эдуарда Шеварднадзе, Саакашвили сразу же взялся за Аджарию и в 
короткий срок поставил ее под свой полный контроль. В крушении Абашидзе сыграли роль несколько факторов, из которых 
можно назвать нежелание аджарского лидера быть причиной еще одной гражданской войны в Грузии, поведение местных 
элит, а также полное отсутствие внешних покровителей у Абашидзе и у Аджарии в целом. И Россия, и Турция решили не 
задействовать Карсский договор (от 13 октября 1921 г.), согласно которому они выступают гарантами автономии Аджарии, и 
приняли в данном случае сторону сильного. У Абашидзе, оставленного как собственной элитой, так и Россией и Турцией, 
ничего не оставалось,  как  объявить  об отставке и уехать в  Москву.  Безоговорочная сдача Москвой Аджарии еще раз 
убедила непризнанные постсоветские государства в необходимости всемерно укреплять своей оборонный потенциал и 
взаимную  солидарность,  на  случай  попыток  экспорта  государственных  переворотов,  изящно  названных  «розовой 
революцией», на их собственные территории, согласно аджарскому сценарию.

Окрыленный  сенсационно  легким  успехом  в  Аджарии,  Саакашвили  немедленно  заявил,  что  следующей  на 
очереди  будет  Абхазия.  Правда,  его  более  искушенные  в  политике  коллеги  поспешили  дезавуировать  это  заявление 
темпераментного грузинского лидера, а на переговорах 7-8 мая 2004 г. с российским руководством министр иностранных 
дел Грузии Саломе Зурабишвили подчеркнула, что «аджарский и абхазские вопросы никак между собой не связаны». Затем 
и сам Саакашвили вынужден был заявить о необходимости более сдержанного подхода к разрешению абхазского вопроса. 
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«Это займет не менее двух лет», – заявил он. «Мы должны вступить в переговоры, чтобы прийти к своего рода соглашению 
о федерации, а кроме того, сделать так, чтобы у них появилась экономическая заинтересованность».

Кажется, сдержанность эта является вынужденной, тактической и, боюсь, временной, поскольку революционный 
запал нового грузинского руководства еще более усилился после политического блицкрига в Аджарии. Однако грузинский 
лидер полностью отдает себе отчет в том, что без хороших отношений с Россией восстановление контроля Грузии над 
Южной Осетией и Абхазией просто невозможно. В отличие от многомудрого Шеварднадзе, рассчитывавшего в решении 
проблемы Абхазии лишь на США, нынешний грузинский президент прекрасно понимает, что ключи от Осетии и Абхазии 
находятся не в Вашингтоне, а в Москве. Поэтому все силы будут брошены на примирение с Россией и уступки в ряде 
заботящих  Россию вопросов,  таких  как  прекращение  поддержки  масхадовской  Чечне,  небольшие уступки  в  вопросе  о 
военных  базах,  и  некоторые  другие.  Реверансом  в  сторону  России  можно  рассматривать  и  назначение  российского 
олигарха Кахи Бендукидзе на пост министра экономики Грузии.

Можно  попытаться  прогнозировать  следующие  приоритеты  в  дальнейшей  деятельности  нового  грузинского 
руководства:

1. Снятие напряженности в отношениях между Грузией и Россией, особенно в вопросе вокруг Чечни, который 
является наиболее болезненным для России, в то же время добиваясь полного вывода российских военных баз с 
территории Грузии, что необходимо для ее членства в НАТО. 

2. Ускоренное строительство вооруженных сил с привлечением для этой цели военных и финансовых ресурсов 
Запада, прежде все США и стран НАТО. Так, после встречи с генеральным секретарем ООН Кофи Ананом, Михаил 
Саакашвили заявил: "До тех пор, пока грузинская армия не станет могучей силой, никакая ООН нам в Абхазии не поможет".

3. Осуществление значительного политического, экономического и вполне вероятно военного давления на 
Южную Осетию и Абхазию, включая блокады, нагнетание напряженности и концентрацию вооруженных сил вблизи границ, 
кампанию по очернению этих республик путем обвинения их в транзите наркотиков, контрабанде и в прочих грехах.

Возможно,  параллельно  с  этим  Грузия  постарается  задействовать  в  отношении  Южной  Осетии  и  Абхазии  и 
политику  пряника,  хотя  не  совсем  ясно,  чем  бедная,  погрязшая  в  коррупции  и  сотрясаемая  периодическими 
государственными переворотами Грузия может прельстить обладающую экономически большими перспективами Абхазию. 
Аджария,  в  конечном счете,  оказалась слишком легкой победой,  а  этническая ситуация как  в  Южной Осетии,  так  и,  в 
особенности, в Абхазии, не оставляет никаких иллюзий на счет наличия или создания пятой колонны, на которую можно 
было бы опираться в организации очередного государственного переворота. 

Несмотря  на  соблазн  поскорее  поставить  под  контроль  Абхазию,  представляется,  что  на  развязывание 
полномасштабного конфликта Грузия в течение ближайших 5 лет ни в военном отношении, ни в финансовом, не готова. 
Серьезным  сдерживающим  фактором  является,  несомненно,  и  обладание  Абхазией  вполне  боеспособных  и  высоко 
мотивированных вооруженных сил, наличие которых представляет военный захват Абхазии нелегкой задачей и для более 
солидной  армии,  чем  нынешняя  армия  Грузии.  Кроме  того,  большинство  населения  Абхазии  является  технически 
российскими  гражданами,  что  существенно  отличается  от  ситуации  времен  грузино-абхазской  войны 1992-1993  годов. 
Россия моментально окажется перед необходимостью напрямую вмешаться в этот конфликт с целью защиты жизни своих 
граждан. Определенными сдерживающими факторами являются также и готовность дружественных Абхазии на Северном 
Кавказе сил выступить на ее стороне в случае разгорания нового конфликта, а также прогнозируемо резкая негативная 
реакция на такой конфликт и возможные действия части российской политической элиты, которая прекрасно понимает, что 
потеря Абхазии напрямую угрожает позициям России не только на Южном Кавказе, но и на Северном Кавказе. Эти факторы 
не могут не учитывать ни стратеги в Тбилиси, ни их американские советники.

Как представляется, следующей целью для Грузии является не Абхазия, а Южная Осетия, которая кажется более 
доступной мишенью. Так,  по сообщению прессы, «Президент Грузии дал понять, что воссоединение с Южной Осетией, 
возможно,  произойдет  легче,  чем  с  Абхазией.  «С  Осетией  вопрос  решится  быстрее,  чем  с  этим  [воссоединением  с 
Абхазией]», – сказал Саакашвили.».

Таким образом, по всей видимости, на данный момент нет прямой угрозы военного вторжения Грузии в Абхазию 
по всему ее периметру. Однако весьма вероятным представляется существенное наращивание военного, политического и 
экономического  давления  на  Абхазию  (попытки  срыва  туристского  бизнеса,  важного  для  экономики  Абхазии,  морская 
блокада Абхазии с целью недопущения ее торговых связей со внешним миром, кампания по очернению Абхазии и т.д.). 
Военные провокации наиболее вероятны в Кодорском ущелье и в Гальском районе Абхазии. 

В  общем  раскладе  сил  вокруг  Абхазии  политические  действия  Грузии,  за  которыми  маячит  ее  главный 
покровитель и спонсор США, будут носить наступательный характер, а Россия, скорее всего, будет вынуждена все более 
занимать  оборонительную позицию.  Так,  даже на  фоне  некоторого  потепления  отношений  между Москвой  и  Тбилиси, 
весьма симптоматичным прозвучало недавнее заявление министра обороны Грузии Георгия Барамидзе в Брюсселе на 
встрече с руководителями НАТО о том, что Грузия готова предоставить свою территорию для размещения войск НАТО, а 
офис НАТО в странах Южного Кавказа разместится в здании Минобороны Грузии (Rosbalt, 18-06-2004). Несколько ранее, в 
апреле, министр иностранных дел Германии Йошка Фишер обещал помощь Германии в скорейшем вступлении Грузии в 
НАТО (Apsny.ru, 18-06-2004). Называют даже 2007 год как возможный год вступления Грузии в альянс. 

Однако,  при нерешенности территориальных проблем в  Грузии,  ее членство в НАТО является все же весьма 
проблематичным, поскольку возникновение нового конфликта между Тбилиси и Сухумом или Цхинвалом может поставить 
НАТО и Россию в ситуацию прямого противостояния. Хорошо понимая это, вряд ли европейские страны согласятся на 
членство Грузии в НАТО при наличии у нее территориальных проблем. Поскольку наличие неподконтрольных Тбилиси 
республик Абхазии и Южной Осетии представляет собой барьер на пути членства Грузии в НАТО, в связи с этим можно 
ожидать  усиления  политического  давления  на  Москву  и  со  стороны  США  с  тем,  чтобы  она  вынудила  руководство 
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непризнанных государств стать более сговорчивыми и согласиться на реинтеграцию с бывшей метрополией. Так, недавно 
председатель комитета по внутренней безопасности конгресса США Кристофер Кокс заявил, что Россия должна настаивать 
на том, чтобы сепаратисты в Грузии и Молдавии шли на соглашение с властями этих стран, что в противном случае может 
осложнить отношения Москвы с США. 

Таким образом, приход к власти в Грузии нового энергичного и ориентированного на США руководителя может 
внести существенные коррективы в имеющийся баланс сил в регионе, угрожает нарушению сложившегося статус-кво и 
представляет собой серьезные вызовы и угрозы не только для Абхазии, но и для самой России.

Что же Абхазия? Ведь следующие несколько лет могут стать временем ее самых серьезных испытаний как на 
внутреннюю прочность (смена руководства и связанная с ней жесткая борьба за власть)  и  способность противостоять 
новым внешним угрозам,  правда,  с  тем же  составом участников,  при  котором новая агрессия  Грузии  остается  самой 
серьезной угрозой и опасностью. 

Главным положительным итогом поствоенного периода развития Абхазии, как представляется, является то, что 
несмотря на крайне неблагоприятный внешний фон (блокада, непризнанность, военные провокации и угрозы со стороны 
Грузии)  и неблагоприятный внутренний фон (разрушения в результате войны,  отсутствие масштабных инвестиций для 
подъема  разрушенной  войной  экономики),  Абхазия  состоялась  как  политически  стабильное  и  экономически 
самодостаточное государство. В стране имеется выборный парламент, работает правительство, постепенно развиваются 
внешнеэкономические  связи.  Рост  экономики,  хотя  пока  и  достаточно  скромный,  а  также  некоторое  повышение 
благосостояния населения очевидны для любого наблюдателя. Нет никаких сомнений в том, что при условии исчезновения 
военной  угрозы  со  стороны  Грузии  и  снятия  российско-грузинской  экономической  блокады,  Абхазия  сможет  довольно 
быстро восстановить свой экономический потенциал и вновь стать процветающим государством. 

С другой стороны, отсутствие внешнего признания, несомненно, делает самостоятельность Абхазии достаточно 
хрупкой,  а  подверженная  порой  конъюнктурным  зигзагам  политика  России,  от  которой  очень  много  зависит  в  плане 
разрешения грузино-абхазского конфликта, затрудняет осуществление  каких-то долгосрочных прогнозов. Сама российская 
политика в этом регионе, в свою очередь, испытывает как воздействие внутренних факторов (экономических, политических, 
военных и их сочетанию), так и в значительной степенью давление со стороны западных покровителей Грузии, в первую 
очередь США.

Как  перед  любым  непризнанным  государством,  перед  Абхазией  стоит  много  вызовов,  и  есть  все  основания 
предполагать,  что последующие пять  лет  будут  весьма напряженными.  В этих условиях  Абхазии следует  работать  по 
следующим направлениям:

1.  Предпринять  решительные шаги  по  подъему  экономики  Абхазии  и  существенному  повышению жизненного 
уровня населения на основе привлечения в страну инвестиций извне, приватизации, стимулирования малого и среднего 
бизнеса;

2. Крепить обороноспособность республики и поддерживать ее на максимально высоком уровне;
3. Развивать демократические институты страны, органы народовластия, политический плюрализм, добиваться 

строгого соблюдения прав и свобод человека; 
4. Развивать политические, экономические, торговые, культурные и иные связи с Российской Федерацией и ее 

республиками, регионами и областями, а также с другими странами мира;  
5. Добиваться достижения с Грузией пакта о мире и международных гарантий неприменения военной силы.
Для  того,  чтобы  сохраниться  как  государству  и  как  нации,  Абхазии  необходимо  добиваться  международных 

гарантий своей безопасности, что может гарантировать только международное признание. Абхазия должна доказать миру, 
что она представляет собой миролюбивое демократическое государство, основанное на верховенстве закона и уважения 
прав человека, независимость которого не только не угрожает никакому другому государству,  а напротив, может стать 
элементом стабильности и сотрудничества в регионе Кавказа.

Тбилисский вождь и его благодетели
Максим Соколов

“Известия“
19.08.04

Поскольку никто не объяснил, какая была нужда Южной Осетии именно сейчас, после десятилетнего худого мира, 
вдруг взять и напасть на Грузию (а нужда у нее была примерно такая же, как у Финляндии в ноябре 1939 г., когда она, по 
версии НКИД, устроила артобстрел советской территории), то рвущиеся снаряды и льющуюся кровь приходится всецело 
отнести на счет бархатного революционера Саакашвили. Он поджигал войну всеми способами - и поджег.

Если говорить о типе политического деятеля, сегодня М. Саакашвили успешно может отбирать у А. Гитлера звание 
бесноватого фюрера. В свои первые годы у власти вождь германской нации занимался хозяйством и внутренними делами, 
что же до восстановления территориальной справедливости, как он ее понимал, то не только в действиях, но даже и в 
публичных высказываниях он попервоначалу был довольно осторожен. Действуй Гитлер по-саакашвилиному, он стал бы 
ломиться  через  границы еще в  конце  1933  г.,  и  при  такой  преждевременной  бесноватости  его  карьера,  скорее  всего, 
кончилась бы не в 1945 г., а значительно раньше.

В самом явлении Саакашвили на политической сцене нет ничего из ряда вон выходящего. Народам свойственно 
порой болеть, а фюрерам - приходить к власти. История - не тротуар Невского проспекта. Но всегда интересным является 
вопрос о вменяемости и дальновидности тех внешних сил, которые всячески поддерживали и вскармливали фюреров - себе 
на голову. Они-то вроде не были тяжко больны.
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Отчасти любопытство направлено на частное лицо - филантропа Д. Сороса, который содержит Саакашвили и его 
окружение.  До  сих  пор  Сорос  был  известен  отстаиванием  идеалов  открытого  общества,  с  каковыми  идеалами  образ 
бесноватого фюрера недостаточно сообразуется. Более того, самые непримиримые оппоненты Сороса обвиняли его самое 
большее в том, что под маской гуманитарной филантропии он взращивает агентов западного влияния, которые будут чужды 
национальным интересам и идеалам - при том, что хоть чистые идеалисты (версия Сороса), хоть агенты влияния (версия 
врагов Сороса) - это все-таки в рамках приличия и уж отнюдь не кровопролития. Если же и Саакашвили - это тоже открытое 
общество, то уж лучше в закрытом. Теоретически можно предположить, что Сорос вдруг возымел на Россию такую обиду, 
что ради доставления ей неприятностей готов спонсировать хоть черта с рогами. Но, во-первых, одного фюрера уже так 
спонсировали, и это мало помогало воплощению идеалов Поппера-Сороса. Во-вторых, Сороса медом не корми,  а дай 
попасти  народы и  порассуждать  об  открытом обществе,  сейчас  же  он  лишает  себя  любимого  удовольствия.  Спонсор 
тифлисского фюрера, вздумай он теперь научать открытому обществу, в лучшем случае услышит в ответ "Свисти, свисти, 
приятно слушать", а то и нечто еще менее вежливое.

Но бог с ним, с Соросом - частное лицо тратит деньги как хочет. Генри Форд тоже давал деньги на фюрера, и 
почему Сорос не вправе? Проблема в том, что Вашингтонский обком, будучи организацией казенной, тратит ресурсы не 
более разумным образом и, кстати, тоже сам лишает себя любимого удовольствия. Неразумность в том, что даже если 
исполниться  мудрости  Рузвельта-мл.  "Это  сукин  сын,  но  это  наш  сукин  сын",  то  сын  должен  быть  достаточно 
долгоиграющим, чтобы инвестиции, вложенные в него, окупились. Сын, который сразу и изо всех сил провоцирует большую 
свалку, в которой и сам вряд ли выживет, - это малоудачная инвестиция. Это не говоря о том, что на территорию хаоса, 
которой  усилиями  Саакашвили  может  сделаться  Закавказье,  тут  же  полезут  все  кому  не  лень,  включая  арабов,  что 
Вашингтонскому обкому вряд ли так надобно.

Но  дело  не  ограничивается  одним  Закавказьем.  Каждый  орудийный  залп  в  окрестностях  Цхинвала  означает 
стремительную девальвацию такого необходимого  для Вашингтона бренда,  как  "бархатная революция".  В 2000 г.,  при 
свержении Милошевича, был введен в употребление политический миф, крайне важный для того, кто желает свергать одни 
режимы и  ставить  другие,  более  его  устраивающие.  Суть  мифа  в  том,  что  волна  всенародного  гнева  мирно  сметает 
диктатора и на его место триумфально приходит либеральный, просвещенный и прозападный политик. В Югославии на 
место демонизированному Милошевичу пришел никакой Коштуница, которому еще можно было приписать все названные 
превосходные  качества.  Но  тифлисский  фюрер  убивает  миф  о  бархатной  революции.  При  попытке  устроить  ее  в 
следующей стране остерегающая оглядка на "революцию роз" и ее результат - неизбежна. Так обращаться с драгоценными 
для них брендами могут лишь люди, живущие одним сегодняшним днем.

Пример восточного лукавства
Р.Миркадыров

“Зеркало“
20.08.04

Вопрос о вступлении Азербайджана в НАТО надо адресовать странам-членам НАТО. Такое мнение высказал 19 
августа на пресс-конференции в Москве министр иностранных дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров. 

"Мне  всегда  задают вопрос,  хочет  ли  Азербайджан вступить в  НАТО.  Этот  вопрос надо адресовать  странам-
членам НАТО", - сказал он. Отвечая на вопрос о возможности создания военных баз НАТО в Азербайджане, Мамедъяров 
также упомянул о наивности. "Если кто-то думает, что базы рождаются в течение ночи, то это наивно", - сказал он. При этом 
министр напомнил о сложности согласования вопросов размещения военных баз, и в частности решении парламентов. При 
этом Баку вновь призывает страны-члены Минской группы ОБСЕ активизировать усилия по урегулированию конфликта 
вокруг  Нагорного  Карабаха.  "Россия,  наряду  с  США  и  Францией,  как  сопредседатель  Минской  группы  должна 
активизировать свои усилия по урегулированию армяно-азербайджанского конфликта на основе международного права", - 
сказал Мамедъяров. 

Касаясь проблемы определения правового статуса Каспия, министр сказал, что Азербайджан рассчитывает на 
скорое решение вопроса.  "Решение этого вопроса не за горами",  -  подчеркнул Мамедъяров.  По его словам,  проблему 
разделения  Каспийского  моря  не  стоит  "характеризовать  как  серьезную  проблему".  "Недавний  визит  в  Азербайджан 
президента Ирана и мой визит в Тегеран дают основания для достижения прогресса", - сказал глава МИД Азербайджана. 

Как  напомнил  Мамедъяров,  Азербайджан  и  Россия  осуществляют  военно-техническое  сотрудничество,  в 
частности, Азербайджан сдал России в аренду Габалинскую РЛС. Кроме этого, существуют обмены между оборонными 
ведомствами двух стран, добавил министр. Кроме того, Э.Мамедьяров заявил, что Азербайджан выступает за расширение 
экономических  связей  с  Россией.  Он  отметил,  что  Россия  и  Азербайджан  принимают  активное  участие  в  создании 
международного транспортного коридора "Север-Юг". 

Глава МИД Азербайджана сказал о том, что азербайджанские строители обустраивают железнодорожную линию 
до  Астары с  выходом на Иран.  "Как только  иранские  строители со своей  стороны дойдут  до Астары,  будет возведен 
железнодорожный  мост,  который  позволит  выйти  на  иранские  железные  дороги",  -  добавил  министр.  По  его  словам, 
"российская сторона поддерживает выход Азербайджана к Персидскому заливу. Это даст возможность из Северной Европы 
через Россию и нашу страну организовать кратчайшим путем доставку различных грузов". 

Связь России с Ираном через Азербайджан активно использовалась до 90-х годов, когда объем железнодорожных 
грузоперевозок  между  двумя  странами  достигал  около  3  млн.  тонн.  Расчеты  специалистов  подтверждают,  что 
межрегиональные перевозки на этом направлении могут принести значительные прибыли всем их участникам. Кроме того, 
коридор "Север-Юг" более экономичен и надежен с точки зрения обеспечения безопасности по сравнению с морскими и 
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другими сухопутными вариантами перевозок. По словам Э.Мамедъярова, "на прошедших встречах с главой российского 
внешнеполитического ведомства обсуждалось не только железнодорожное, но и автомобильное сообщение между Россией 
и  Азербайджаном".  Азербайджанская  сторона  оформляет  иностранный  кредит  в  40  млн.  долларов  на  строительство 
автотрассы между Астарой и Алятом, расположенным близ азербайджанской столицы. "Эта трасса может быть продолжена 
от Баку до азербайджано-российской границы", - сообщил Э.Мамедъяров.

Глава азербайджанского МИД также отметил, что активизация культурных и студенческих обменов между Россией 
и  Азербайджаном  будет  способствовать  развитию  двусторонних  связей.  По  его  словам,  "обмен  студентами  имеет 
колоссальное значение для нашей страны". "У Азербайджана есть квоты во многих вузах Москвы, - напомнил министр. - По 
линии МИД мы активно пользуемся квотами в МГИМО и Дипломатической академии РФ". "Мы поддерживаем русский язык в 
Азербайджане  и  рассматриваем  возможность  открытия  кафедр  азербайджанского  языка  в  некоторых  российских 
институтах", - добавил он. Касаясь проведения в 2005 г. Года Азербайджана в России, Э.Мамедъяров сообщил, что создана 
"специальная комиссия, возглавляемая премьер-министром страны". Только после проведения первого заседания можно 
будет говорить о программе мероприятий, отметил министр. 

Подытоживая заявления, сделанные министром иностранных дел Азербайджана во время пресс-конференции в 
Москве, можно сделать следующие выводы. Первое. Азербайджан готов активно сотрудничать с Россией в экономических и 
гуманитарных  вопросах,  да  и  то  в  определенных  сферах.  Дело  в  том,  что  сегодня,  в  отличие  от  советских  времен, 
экономика Азербайджана больше не ориентирована на российский рынок. В этом в большей степени виновата сама Россия, 
которая в середине 90-х годов попыталась использовать экономическую зависимость Азербайджана в качестве давления 
для  достижения  определенных  политических  целей.  Достаточно  вспомнить  полную  транспортную  блокаду  Россией 
Азербайджана и Грузии используя в  качестве предлога ситуацию в Чечне.  Таким образом экономические нити,  крепко 
связывающие  наши  страны,  были  разорваны.  Азербайджану  пришлось  искать  иные  рынки  для  удовлетворения  своих 
потребностей. А промышленные предприятия, которые удовлетворяли потребности самой России, в большинстве случаев 
просто перестали функционировать. Не случайно, что сегодня речь идет в основном о реализации совместных проектов в 
сфере создания или восстановления транспортных коммуникаций, что отвечает интересам обеих стран. 

А вот что касается внешнеполитических вопросов, то пути сторон резко расходятся. Э.Мамедъяров явно слукавил, 
когда заявлял о том, что вопрос о членстве Азербайджана в Североатлантическом блоке "надо адресовать странам-членам 
НАТО". Все дело в том, что спросить у стран-членов НАТО что-то можно лишь после того, как Азербайджан официально 
обратится в Североатлантический блок. По сути, своими туманными ответами министр иностранных дел Азербайджана 
старался "не дразнить гусей" раньше времени. Это прекрасно понимают и в России. Поэтому предпринимаются попытки 
создания пока что теоретических схем, учитывающих интересы как США, так и России. 

В последнем номере газеты "Аргументы и факты" опубликована любопытная статья профессора университета 
штата Дэлавер Сергея Лопатникова. В своей статье он отмечает, что на Ближнем Востоке сосредоточено 67% мировых 
запасов нефти. На долю России, Каспия и Средней Азии приходится лишь около 6% мировой нефти. При этом каспийская 
нефть расположена весьма далеко от центров ее потребления и даже портов. Значит, регион Каспия не заменит Ближний 
Восток, и существуют какие-то другие причины для интереса США к Каспийскому региону. Таких причин две, считает он, и 
пишет, что объемы каспийской нефти позволяют сдержать резкий рост цены на нефть из-за капризов ОПЕК. Это первая 
причина,  а  вторая  -  "накормить"  каспийской  нефтью  растущий  Китай  и  отвлечь  его  от  главной  нефтяной  кладовой  - 
Ближнего Востока. 

Китай уже создает там для Запада серьезные проблемы. Так, Пекин установил теплые отношения с Саудовской 
Аравией и подкупает ее оружием.  Поэтому сдерживание роста влияния Китая в регионе очень важно для Вашингтона. 
Однако усилие США в Каспийском регионе вызывает понятную тревогу у России. Создается впечатление, что США хотят 
выдавить Россию оттуда. Это вынуждает Москву искать союзников и прежде всего дружить с Ираном. Однако присутствие 
США в этом регионе скорее выгодно для России, чем нежелательно. Во-первых, оно блокирует проникновение в регион 
экстремистского ислама, который сегодня угрожает не только Чечне и Дагестану, но и внутренним регионам России. Во-
вторых, США могут стать мощным противовесом Китаю, который для России стратегически куда как более опасен из-за 
российской слабости в Сибири и на Дальнем Востоке. Как это ни парадоксально, может создать определенные выгоды и 
установление  американского  контроля  над  нефтяными  ресурсами  региона.  В  этом  случае  возрастает  роль  России  в 
качестве независимого поставщика топлива в Европу, что усиливает ее позиции на этом направлении. 

1 июля президент Кыргызстана А.Акаев сделал сенсационное предложение создать в Среднеазиатском регионе 
совместную российско-американскую военную базу и обозначил готовность предоставить для такой базы территорию. У 
России и США, по большому счету, нет неразрешимых противоречий в регионе. Напротив, есть немало общих интересов. 
Однако две державы должны думать о создании системы региональной безопасности на основе Евразийско-Американского 
договора, аналогичного Североатлантическому. Такой договор мог бы включать на первом этапе Азербайджан, Армению, 
Грузию, Казахстан, Кыргызстан, Таджикистан, Туркменистан. Разумеется, Россию и США.

В  чем  состояла  бы  выгода  такого  договора  для  его  участников  и  остального  мира?  Он  поможет  снять 
обеспокоенность  бесконтрольным  внедрением  в  регион  США.  Предоставит  возможность  отказаться  от  чрезмерного 
партнерства  с  такими  странами,  как  Иран.  Снизил  бы  политическую  напряженность,  вызванную  расширением  НАТО. 
Изменил  бы  сам  смысл  этого  расширения,  обеспечив  в  перспективе  создание  общей  с  НАТО  системы  координации 
действий более высокого уровня. Россия и бывшие республики СССР нашли бы гораздо более безболезненный способ 
интеграции в мировое политическое пространство,- считает Сергей Лопатников. 

Логические  построения  русского  американца  почти  безупречны.  Он,  безусловно,  прав,  что  остановить  Китай 
отвечает интересам как  США,  так и России.  Умные головы за океаном прекрасно понимают,  что в случае,  если Китай 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

80



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"переварит" богатые ресурсами российские Сибирь и Дальний Восток, то США будет очень трудно противостоять этому 
монстру, стремящемуся к мировому господству. 

Однако  автор  не  упоминает  еще  об  одном  геополитическом  игроке,  заинтересованном  в  данном  регионе  - 
Евросоюзе, который заигрывает с азиатскими странами и старается использовать их как людские, так и все остальные 
ресурсы для противостояния против растущих амбиций США на единоличное мировое господство.  При этом Европа и 
дальше  будет  активно  использовать  противоречия,  существующие  между  азиатскими,  прежде  всего,  мусульманскими 
странами и США.

В Анкаре Путина ждет большой торг по Закавказью
Айдын Мехтиев

Страна.ру
27.08.04

Предполагается, что обострение ситуации в Южной Осетии станет одной из главных тем, которые будут  
затронуты в ходе официального визита президента России Владимира Путина в Турцию, намеченного на 2-3 сентября.  
Как отмечают турецкие СМИ, в  ходе предстоящих переговоров на высшем уровне российский лидер обратится к  
Анкаре с призывом не вмешиваться в конфликт в Южной Осетии и воздержаться от оказания военной помощи Грузии.

Официальные лица в Анкаре отказываются публично комментировать эти сообщения печати, однако в частных 
беседах турецкие дипломаты признают, что подходы Москвы и Анкары к разрешению конфликта в Южной Осетии не совсем 
совпадают. Так, в Анкаре не согласны с утверждением Москвы о необходимости сохранения статус-кво, при котором Россия 
является единственным посредником в урегулировании конфликта. В ходе недавнего визита в Грузию премьер-министр 
Турции Реджеп Эрдоган заявил о возможной интернационализации миротворческих сил в Южной Осетии. Он подчеркнул, 
что "в случае принятия международными организациями соответствующего решения Турция готова предоставить Грузии 
свою помощь в вопросе интернационализации миротворческой операции". Иными словами, Эрдоган недвусмысленно дал 
понять, что Турция готова направить в Южную Осетию свои войска. Однако инициатива турецкого премьера вряд ли будет 
иметь  шансы на  успех,  прежде  всего  потому,  что  для  отправки  турецких  войск  в  регион  необходимо  согласие  обеих 
конфликтующих сторон. Однако лидер Южной Осетии Эдуард Кокойты гневно отверг инициативу Эрдогана, обвинив Анкару 
в оказании военной помощи Грузии для силового решения югоосетинской проблемы.

Заявление премьера Эрдогана о готовности Турции отправить в Южную Осетию турецкий воинский контингент 
прозвучало на фоне расширения военно-технического сотрудничества между Анкарой и Тбилиси.  Так,  при финансовой 
поддержке  Турции  Грузия  модернизировала  свой  военный  аэродром  в  Марнеули.  Теперь  этот  аэродром  полностью 
соответствует стандартам НАТО и может принимать истребительную авиацию и тяжелые бомбардировщики. Кроме того, 
Турция реабилитировала инфраструктуру военной базы в Вазиани, которая после вывода оттуда российских войск была 
передана  в  распоряжение  министерства  обороны  Грузии.  В  этот  проект  Анкара  вложила  6  млн  долларов.  Генштаб 
вооруженных сил Турции обещал также Грузии помощь в создании боеспособных вооруженных сил этой республики.

Анкара собирается также финансировать строительство железнодорожной магистрали Баку-Тбилиси-Ахалкалаки-
Карс,  которая обеспечит прямое сухопутное сообщение между Азербайджаном,  Грузией и Турцией.  Часть ж/д полотна 
пройдет через Ахалкалаки, где в настоящее время находится одна из двух военных баз России, остающихся в Грузии. В 
Москве опасаются, что Анкара собирается использовать эту ж/д магистраль для организации поставок вооружений Грузии и 
Азербайджану.

По мнению наблюдателей, в ходе предстоящих переговоров на высшем уровне в Анкаре Владимир Путин, скорее 
всего, достигнет с турецкой стороной компромисса по вопросу о ситуации в Грузии. В Анкаре понимают, что Кремль не 
допустит военного присутствия Турции на грузинской территории, во всяком случае, до тех пор, пока здесь будут оставаться 
две российские военные базы. Наблюдатели в Анкаре отмечают, что укрепление стратегического партнерства с Россией 
является для Турции более приоритетной задачей, чем усиление влияния в Грузии.

При этом Турция исходит из чисто прагматических интересов: в обмен на уступки в "грузинском вопросе" Анкара 
рассчитывает  заключить  с  Россией  выгодные  контракты  в  сфере  военно-технического  сотрудничества.  Не  случайно 
Владимира  Путина  в  ходе  визита  в  Анкару  будет  сопровождать  министр  обороны  Сергей  Иванов.  Как  сообщили  в 
оборонном ведомстве России,  в ходе переговоров с турецкой стороной будут  обсуждены "вопросы поставок в  Турцию 
российского вооружения, военной техники и боеприпасов, а также совместного производства оружия и техники, и, прежде 
всего, вопрос организации в Турции лицензионного производства ударных вертолетов Ка-50-2 "Эрдоган".
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